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Síntesis Informativa 

26/Septiembre/2024 
SECRETARIO 

 
(B-375) Instituye Agricultura medalla “Jesús Moncada”, por trayectoria, 
investigación y servicio en el desarrollo del campo nacional 
En reconocimiento y homenaje al doctor Jesús Moncada de la Fuente por su labor 
y aportación en la academia, la investigación y el sector agropecuario del país, el 
INIFAP, brazo técnico de Agricultura, instituyó la medalla “Jesús Moncada” por 
trayectoria, investigación y servicio de 50 años o más. 
https://acustiknoticias.com/2024/09/instituye-agricultura-medalla-jesus-moncada-por-
trayectoria-investigacion-y-servicio-en-el-desarrollo-del-campo-nacional/  
https://hojaderutadigital.mx/instituye-agricultura-medalla-jesus-moncada-por-trayectoria-
investigacion-y-servicio-en-el-desarrollo-del-campo-nacional/  
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1839071222434271696  
 
Mosaico Rural / Destacan México y China dinamismo y fortaleza en el sector 
agroalimentario / Luis P. Cuanalo Araujo 
En la celebración del 75 aniversario de la fundación de la República Popular China, 
el secretario de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, subrayó que la 
cooperación es esencial para enfrentar los desafíos globales, como el cambio 
climático, la desigualdad y el hambre. México y China han fortalecido su 
colaboración en materia de ciencia, investigación y tecnología para aumentar la 
productividad sostenible y el intercambio comercial de productos agropecuarios en 
beneficio de sus poblaciones, destacó. Contra Réplica, P 12 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_26092024/26092024000594nc.
pdf 
 
Corporativo / Buen sexenio para el campo / Rogelio Varela 
El titular de la Sader, Víctor Villalobos Arámbula, se sumó al exclusivo número de 
funcionarios con seis años al frente de una misma dependencia federal Al cierre de 
la presente administración, el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), 
Víctor Villalobos Arámbula, se sumó al exclusivo número de funcionarios que 
cumplió seis años al frente de una misma dependencia federal y el único que 
enfrentó factores adversos internos y globales que pusieron a prueba la capacidad 
productiva de México. Funcionario discreto y conocedor del sector, logró que el 
campo no se detuviera en la pandemia al garantizar la producción de alimentos 
para toda la población e incluso seguir ampliando las exportaciones. Villalobos, 
agrónomo por la Universidad de Chapingo, cumplió además con la meta de 

https://acustiknoticias.com/2024/09/instituye-agricultura-medalla-jesus-moncada-por-trayectoria-investigacion-y-servicio-en-el-desarrollo-del-campo-nacional/
https://acustiknoticias.com/2024/09/instituye-agricultura-medalla-jesus-moncada-por-trayectoria-investigacion-y-servicio-en-el-desarrollo-del-campo-nacional/
https://hojaderutadigital.mx/instituye-agricultura-medalla-jesus-moncada-por-trayectoria-investigacion-y-servicio-en-el-desarrollo-del-campo-nacional/
https://hojaderutadigital.mx/instituye-agricultura-medalla-jesus-moncada-por-trayectoria-investigacion-y-servicio-en-el-desarrollo-del-campo-nacional/
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1839071222434271696
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_26092024/26092024000594nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_26092024/26092024000594nc.pdf
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producir en este sexenio 300 millones de toneladas de alimentos al año, lo que 
ocurrió en 2023. El Heraldo de México, P 18 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_26092024/26092024000574nc.
pdf 
 
 

SECRETARÍA 
 
(B-374) Declara Agricultura el 16 de diciembre de cada año como Día Nacional 
de la Vainilla 
Agricultura declaró el 16 de diciembre de cada año como el Día Nacional de la 
Vainilla, orquídea endémica de México, que representa un legado cultural y su 
producción tiene potencial en el mercado global. 
https://mimorelia.com/noticias/mexico/declara-agricultura-el-16-de-diciembre-de-cada-
a%C3%B1o-como-d%C3%ADa-nacional-de-la-
vainilla#:~:text=Ciudad%20de%20M%C3%A9xico%20(MiMorelia.com,potencial%20en%20el%20
mercado%20global.  
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2024/declara-sader-el-dia-nacional-de-la-
vainilla-cual-fecha-del-ano-sera.html  
https://voragine.com.mx/2024/09/25/dia-nacional-de-la-vainilla-16-de-diciembre-de-cada-ano-
declara-agricultura/  
https://x.com/Juan_OrtizMX/status/1838995724668666255?prefetchTimestamp=1727305060011  
https://acustiknoticias.com/2024/09/declara-agricultura-el-16-de-diciembre-de-cada-ano-
como-dia-nacional-de-la-vainilla/  
https://hojaderutadigital.mx/declara-agricultura-el-16-de-diciembre-de-cada-ano-como-dia-
nacional-de-la-vainilla/ 
https://www.facebook.com/QRNoticias/posts/pfbid02Vt4QLe8tSfxiXNmWyv4Hw2cmLoYzRDfo
bTJ2fzwD7DsvUphyVAUURh13sLqowXqsl  
https://codigorojomx.com/2024/09/25/declara-agricultura-el-16-de-diciembre-de-cada-ano-
como-dia-nacional-de-la-vainilla/  
https://www.facebook.com/televisiondigitalQR/posts/pfbid02hJJtEPD8EjGW51nhqegfd9iBdKV
6ae3CHAytQnaCcmjsiCSLw3tB4zk8nhEzZj1Dl  
https://municipiospuebla.mx/nota/2024-09-25/naci%C3%B3n/declara-agricultura-el-16-de-
diciembre-de-cada-a%C3%B1o-como-d%C3%ADa-nacional-de-la  
https://www.diarioeyipantla.com/reconoce-sader-trabajo-de-productores-de-manzana-
mexicana/  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=1105350781009184&set=a.556144725929795  
https://twitter.com/QRNoticias2/status/1839054980583764284  
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1839107733523464487  
https://twitter.com/AgroUV/status/1839064512042790984  
https://twitter.com/jrz3061/status/1839053695415152756  
https://twitter.com/noticiasmiled/status/1839057185768096056  
https://twitter.com/ExclusivasTlx/status/1838999507654017038  
https://twitter.com/GiganteAgroa/status/1839057472381661575  
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Esboza futuro titular de Agricultura cómo bajar a 2% la pobreza extrema 
Julio Berdegué, quien será secretario de Agricultura a partir de los de octubre, 
destacó en el conversatorio de alto nivel Reflexiones sobre la lucha contra el hambre 
en América Latina y el Caribe, organizado por la Oficina Regional de la Organización 
de Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO, por sus siglas en 
inglés), que la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, "se ha comprometido a que 
México reducirá la pobreza extrema a menos de 2 por ciento del total de la población 
nacional, en su gobierno". La Jornada, P22 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_26092024/26092024000915nc.p
df 
 
Presentan un herbicida amigable con el ambiente para reemplazar el glifosato 
Soberanía alimentaria, Víctor Suárez Carrera, subsecretario de Autosuficiencia 
Alimentaria de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, aseveró que este 
hecho "es un hito" para la soberanía alimentaria. "Podemos decir que estamos 
avanzando en la transformación de los sistemas alimentarios en México de manera 
integral, con justicia, salud y sustentabilidad." Cabe recordar que la prohibición del 
uso de glifosato, que debió darse los primeros días de abril de este año, no entró en 
vigor ante falta de soluciones concretas con que pudiera reemplazarse. La Jornada, 
P22 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_26092024/26092024000912nc.p
df 
 
Reportan su salud 
La Dirección de Zoológicos reportó las condiciones Reportan su salud en las que se 
encuentran ejemplares de sus tres sedes. Los reportes fueron entregados durante 
reunión Ordinaria del Comité de Evaluaciones Bioética, en la que participaron 
representantes de la Profepa, la Semarnat, la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural. Se revisaron los casos de ejemplares en situación vulnerable. 
Reforma, P 28 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_26092024/26092024001215nc.p
df 
 
Chapingo define estrategias para la implementación de actividades educativas 
y de investigación en el sector agroalimentario 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER), la Universidad Autónoma 
de Chapingo (UACh), el Colegio de Postgraduados (COLPOS)  y Colegio Superior 
Agropecuario del Estado de Guerrero (CSAEGRO) realizaron la primera reunión de 
trabajan materia de planeación institucional y sectorial, del programa 
presupuestario S001: Desarrollo, Aplicación de Programas Educativos de 
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Investigación en Materia Agroalimentaria, el 24 de septiembre en el Partenón de la 
UACh.  Heraldo Estado de México, P 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_26092024/26092024001014nc.p
df 
 

AGRICULTURA 
 
Inflación agroalimentaria va a la baja, pero aún hay productos con incrementos 
arriba de 60% 
En la primera quincena de septiembre tanto la inflación general como la 
agroalimentaria presentaron reducciones significativas; sin embargo, aún existen 
productos que por diferentes factores, clima o estacionalidad, registran 
incrementos anuales por encima de 60 por ciento anual como los casos de la fresa 
y la cebolla. Igualmente, otros de consumo generalizado, como el jitomate, han 
disminuido de precio, en comparación con el año pasado. La Jornada, P27 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_26092024/26092024000937nc.
pdf 
 
Rechaza Edomex autorizar otros proveedores al campo 
La Secretaría del Campo del estado de México rechazó que se cambie al proveedor 
que dota suministros a los productores de nopal, tuna y xoconostle que el pasado 
lunes bloquearon la caseta de cobro de la autopista México-Pirámides, en protesta 
por la mala calidad y costos de sus implementos. La dependencia afirmó que 
durante un diálogo con los agricultores, se les dijo sobre su principal demanda, en 
cuanto a la posibilidad de que elijan a sus propios abastecedores, que sólo pueden 
ser distribuidores del gobierno mexiquense los que cumplan con la Ley de 
Contratación Pública del Estado de México, y cuenten con sus cédulas de proveedor. 
La Jornada, P34 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_26092024/26092024000939nc.
pdf 
 
Luego de la fiesta patria, otras formas de aprovechar la granada 
Pero si quieres arriesgarte con una receta exótica, toma en cuenta que la granada 
es nativa de Medio Oriente, donde se convierte en ingrediente del tabbouleh, una 
ensalada con perejil, hierbabuena o menta, jitomate, cebolla, trigo bulgur, jugo de 
limón y aceite de oliva. Bebidas. La granada es perfecta para cócteles y otras bebidas 
refrescantes. Por un lado, se puede mezclar con otras frutas como naranja o 
manzana para preparar smoothies, frappés o chamoyadas. Otra forma en que se 
lleva bien con hielos es en agua de sabor, que puede combinarse con limón o té, ya 
sea negro o de cítricos, para realzar su sabor. Más por más , P12  
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_26092024/26092024000444nc.
pdf 
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GANADERÍA/APICULTURA 
 
Expo Ganadera, la plataforma de negocios pecuarios más importantes del país 
La Expo Ganadera Jalisco celebrará este 2024 su edición número 60 y de acuerdo 
con el comité organizador, se ha consolidado como la plataforma de negocios más 
importante del país para el sector agropecuario, así como el principal centro de 
comercialización de genética para mejorar los hatos ganaderos en México."Sin 
duda, es la edición más renovada y completa, así como la más productiva en 
términos de negocios y de intercambio, tanto de tecnología como de 
conocimientos, entre todos los actores que participan en las diversas cadenas 
productivas de la ganadería", afirmó el presidente de la Unión Ganadera Regional 
de Jalisco (UGREJ), Antonio Ruelas Pérez. El Economista, P35 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_26092024/26092024000339nc.
pdf 
 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Gobierno de Michoacán siembra 15,000 peces acúmara 
El Gobierno del Estado de Michoacán realizó la siembra de 15,000 peces acúmara 
en el lago de Pátzcuaro, como parte de una serie de acciones que continúan 
realizándose para preservar este emblemático cuerpo de agua, así como a las 
especies de flora y fauna de la región. El Economista, P 42 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_26092024/26092024000329nc.
pdf 
 
 

CAMBIO CLIMÁTICO  
 
Las futuras sequías podrían ser más largas y desastrosas 
Las futuras sequías podrían durar más de lo que hasta ahora habían previsto los 
modelos climáticos, de forma que a finales de siglo la sequía media anual más larga 
sería diez días más extensa. Un estudio que publica Nature sugiere que los peligros 
que las sequías supondrán para las sociedades y los ecosistemas en las próximas 
décadas podrían ser mayores de lo previsto. El estudio, en el que participaron, entre 
otros, investigadores del Barcelona Supercomputing Centre y de la Institución 
Catalana de Investigación y Estudios Avanzados (ICREA), analizaron los posibles 
sesgos en las proyecciones de sequía realizadas por una serie de modelos climáticos 
en escenarios de emisiones moderadas y altas. La Crónica, P32 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_26092024/26092024000071nc.p
df 

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_26092024/26092024000339nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_26092024/26092024000339nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_26092024/26092024000329nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_26092024/26092024000329nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_26092024/26092024000071nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_26092024/26092024000071nc.pdf


 
 

Hoja 6 de 9 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       www.gob.mx/agricultura 

 
DIARIO OFICIAL 

 
Aviso por el que se da a conocer información relativa a solicitudes de título de 
obtentor de variedades vegetales, correspondiente al mes de agosto de 2024. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5739683&fecha=26/09/2024#gsc.tab=0 
 
 

COLUMNAS 
 
Mosaico Rural / La agricultura de la actualidad / Luis P. Cuanalo Araujo 
La política agropecuaria de los países siempre está en constante movimiento, 
conforme a su planeación y ejecución, pero también, en respuesta a los 
impredecibles efectos del clima, cada vez más severos por el cambio climático y 
ante la incertidumbre que generan los cambios geopolíticos globales. Hoy día, la 
agricultura representa un papel muy importante para la sociedad, ya que puede 
ayudar a reducir la pobreza, aumentar los ingresos y mejorar la seguridad 
alimentaria del 80 por ciento de las personas en situación de pobreza, que viven en 
zonas rurales y se dedican principalmente a esta actividad. Contra Réplica, P 12 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_26092024/26092024000594nc.
pdf 
 
Economía y sociedad / Desarrollo regional / Sergio Mota 
Muy importantes para el desarrollo del sureste son las obras emblemáticas de esta 
administración: el Tren Maya, Dos Bocas y el Tren Interoceánico. Pero, además, 
podrían darse posibilidades de desarrollo si se realizan actividades como las 
siguientes: 1. La reconversión del sector agropecuario consistente en la sustitución 
de cultivos, así como un cambio en el uso del suelo de actividades agrícolas a 
ganaderas y silvícolas. El Economista, P47 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_26092024/26092024000416nc.p
df 
 
Inversiones / Lista de Rabobank / Redacción 
Lala, en top 20 global de empresas lácteas Grupo Lala, de Eduardo Tricio, fue 
reconocida por primera vez por Rabobank entre las 20 principales empresas lácteas 
del mundo, en el informe Global Dairy Top 20, de Rabo Research, que evalúa el 
desempeño financiero de las principales compañías globales del ramo. Se trata de 
la única compañía mexicana en este ranking. Milenio Diario, P22 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_26092024/26092024000777nc.
pdf 
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Economista / La erradicación de la pobreza rural es primordial para el gobierno 
de Claudia / Luis David Fernández 
A los pobres de las zonas rurales de la región se les plantean por lo menos tres 
problemas básicos como son la nutrición insuficiente, la mala salud y los servicios 
educativos deficientes. Las escasas oportunidades de empleo productivo en la 
agricultura y en actividades no agrícolas y un bajo grado de organización para 
promover efectivamente los intereses rurales. Para reducir la pobreza rural en la 
región se mencionan tres tipos de posibilidades de acción importantes y 
complementarias para generar o elevar los ingresos de los pobres de las zonas 
rurales: uno que se basa en el crecimiento del sector agrícola; otro que apunta al 
uso sostenible y la conservación de los recursos naturales, y el último basado en la 
importancia creciente de las actividades económicas rurales que se desarrollan 
fuera del predio agrícola. La Crónica, P11 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_26092024/26092024000094nc.
pdf 
 
Espíritus animales / México debe revisar su política de endeudamiento público 
/ Carlos Serrano Herrera 
En 2009 el déficit primario, aquel que excluye los pagos por concepto de servicio de 
la deuda, que había estado en niveles cercanos a cero desde 1995, comenzó a 
aumentar y con ello empezó la trayectoria ascendente de la deuda como porcentaje 
del PIB, El aumento de la deuda en 2008 fue adecuado pues respondió a que la 
economía entró en recesión arrastrada por los Estados Unidos y por la epidemia de 
fiebre porcina A (H1N1). Es decir, el endeudamiento fue un instrumento de política 
contra- "Debe modificarse la LI VR para fortalecer si i cumplimiento (violentarla na 
ha tenido ninguna consecuencia)" cíclica para hacer frente a esas adversidades. El 
Financiero, P 8 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_26092024/26092024000869nc.
pdf 
 
Dinero / Los desempleados del gabinete / Enrique Galván Ochoa 
La presidenta electa puso a circular en redes un video en el que presenta a los 
miembros de su gabinete. No figuran algunos de los funcionarios actuales, entre 
ellos, el director de la CFE, Manuel Bartlett; tampoco Román Meyer Falcón, de la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano. La Jornada, P12 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_26092024/26092024000949nc.
pdf 
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POLÍTICA 

 
Avizora Moodys nubarrones 
Si bien México conservará por ahora su grado de inversión, la perspectiva de su 
calificación pende de diversos factores, entre ellos los riesgos por la reforma judicial, 
la inestabilidad regulatoria, una posible erosión en el rol de los organismos de 
contrapeso y el elevado déficit fiscal, indicó Moody's. Además, la calificadora advirtió 
que las reformas constitucionales implican, de entrada, un golpe a la expectativa de 
expansión económica del País, ya que ahora se prevé que México crezca en torno a 
1.5 por ciento en 2024, por debajo del 2 por ciento anual histórico. El déficit fiscal 
para este año se ubicó en 5.9 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB), su mayor 
nivel en 30 años. Reforma, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_26092024/26092024001042nc.p
df 
 
Encinas denuncia espionaje, acoso y amenazas al indagar caso de los 43  
Durante la investigación para esclarecer la desaparición de los 43 normalistas 
enfrentamos desinformación, descrédito de sicarios mediáticos, espionaje, acoso 
judicial por parte de las personas bajo proceso e incluso amenazas abiertas con las 
que pretenden llamar mentira a la verdad, señala Alejandro Encinas, 
exsubsecretario de Derechos Humanos, quien presidió la Comisión para la Verdad 
y Acceso a la Justicia del Caso Ayotzinapa. A 10 años de los hechos, añade que se 
tuvo que luchar contra las inercias y resistencias que prevalecen del viejo régimen 
y la acción deliberada de la autoridad, que operó hace una década, de borrar todo 
rastro de los estudiantes y los responsables de su desaparición. El Universal, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_26092024/26092024001232nc.p
df 
 
Reforzarán inteligencia anticrimen 
La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) contará con una 
subsecretaría de Inteligencia e Investigación que se encargará de combatir los 
delitos federales y también del fuero común, adelantó Omar García Harfuch. Esta 
nueva instancia, detalló el futuro mando federal, trabajará en "un nivel de 
coordinación máxima" con la Guardia Nacional y las secretarías de la Defensa, de 
Marina y los gobiernos estatales. Al participar, la madrugada de ayer, en el debate 
legislativo que dio origen al traslado de la Guardia a las Fuerzas Armadas, el senador 
de Morena también anunció el fortalecimiento del Centro Nacional de Inteligencia. 
Excélsior, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_26092024/26092024001233nc.p
df 

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_26092024/26092024001042nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_26092024/26092024001042nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_26092024/26092024001232nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_26092024/26092024001232nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_26092024/26092024001233nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_26092024/26092024001233nc.pdf


 
 

Hoja 9 de 9 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       www.gob.mx/agricultura 

 
En materia de salud, deja AMLO retroceso y abandono 
El balance sexenal del gobierno del presidente López Obrador en materia de salud 
sólo reporta "muerte, abandono y retroceso de décadas", lamentaron expertos del 
sector. "Son 6 años de fracasos, con un sistema de salud hundido en el desabasto de 
medicamentos, en una crisis en vacunación, con médicos en las calles y un manejo 
negligente de la pandemia", dijo Éctor Jaime Ramírez Barba, diputado del PAN, 
miembro de la Academia Nacional de Medicina e integrante de la Sociedad 
Mexicana de Salud Pública. El Financiero, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_26092024/26092024000817nc.p
df 
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Contracorriente
1 MAITE AZUELA
Sheinbaum y
Ayotzinapa ¿en los
zapatos de quién estará?
Hace un mes, el 26 de agosto, fui a la marcha

de los papás y mamás de los estudiantes de
saparecidos en la Ciudad de México. AHÍ es

taba Don Bernabé Abraján, padre de Adán, uno de los
43 desaparecidos. Mirarlo de cerca me arrojó de golpe
el tiempo detenido en su agonía El rostro de Don Ber
nabé refleja nítidamente la agonía de las familias que
buscan a sus desaparecidos. Es un hombre con una
mirada conmovedora, que mientras camina soste
niendo la foto de su hijo, pareciera que atisba a lo lejos
como si supiera que más adelante encontrará lo que
lleva buscando una década. Es un hombre de fe.
Su identidad guerrerense parece seguir intacta. A

pesar de que el trayecto de estos días años ha sido
complicado, Don Bernabé no ha cambiado su esencia.
Trae los huaraches bien puestos, que dejan ver sus pies
de trabajo, descalzos casi sobre las gastadas suelas y
sostenidos por cuerdas de cuero que evidencian el es
fuerzo físico acumulado y sobretodo la rutina de des
gaste emocional, con la que no se da por vencido.
Es inevitable pensar en el calzado de los que han

tomado las decisiones para desaparecer evidencia
de nuestros desaparecidos. Algunos que utilizan
zapatos urbanos, de piel lustrada y sedosas aguje
tas, decidieron que en el gobierno no había que po
nerse en los zapatos de los padres y madres de los
normalistas. Eligieron asumir la postura impune de
las botas verde olivo. Entonces se desviaron del ca
mino para llegar a la verdad y dar justicia.
El recuento de una década de exigencias e inves

tigación es largo. Hoy podemos decir que dosgobiemos
distintos el priista y el morenista tienen una enorme
deuda sobre su proceder en la investigación de lo que

ocurrió el 26 y 27 de septiembre de 2014 Peña Nieto,
en su afán de cerrar rápido el caso, tropezó en una ver
dad fabricada a base de torturas, detenciones arbitra
rias y versiones que no se sostienen con la ciencia. Ló
pez Obrador asumió la resolución del caso cuando era
candidato en 2018. No solo fue un compromiso, sino
que fue incluso su primer acto público de gobierno;
aquel 4 de diciembre de 2018.
López Obrador cierra su sexenio sin verdad ni jus

ticia en el caso emblemático que prometió resolver.
No nos queda mas que aspirar a que Claudia Shein
baum ofrezca algo distinto a lo que Andrés Manuel
entrega: la evidencia de que para romper el pacto de
impunidad con el Ejército hay que hacer algo más
que solo firmar un decreto presidencial.
La Presidenta electa tiene la oportunidad de aven

tar las botas y ponerse en los zapatos de Don Bernabé.
Al menos debería hacerlo si algo le importan los casos
de violaciones de derechos humanos en los que está
involucrado el Ejército, como es el caso Ayotzinapa
Si a Claudia Sheinbaum le interesa no solo la verdad

y la justicia para las familias de Ayotzinapa sino atajar
la profunda crisis de derechos humanos de nuestro
país, entonces tendrá que sentarse a platicar largo y
tendido con quien será su Secretario de la Defensa Na
cional el general Ricardo Trevilla Trejo. Indispensable
pedirle al menos lo siguiente: 1) que la Sedeña entregue
toda la información que tiene sobre el caso y el contexto
de macrocriminafldad en Guerrero; y 2) que los mi
litares involucrados en los hechos respondan ante la
justicia civil y aporten información de calidad sobre lo
que ocurrió aquel 26 de septiembre. •
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ERVA

Celebran golpe al clan Monreal
::::: Nos comentan que solo un grupo de personas
ayer era más feliz en la Ciudad de México que la
virtual alcaldesa en Cuauhtémoc, Alessandra Rojo
de la Vega, cuyo triunfo en la pasada elección fue

ratificado por el Tribunal Electo
ral, luego de que fue impugnado
por la candidata de Morena Ca
talina Monreal. Irónicamente,
quienes celebraron fueron moré
nistas que se oponían a que la
dinastía Monreal, integrada por
Ricardo Monreal, coordinador
de los diputados de Morena; Da
vid Monreal, gobernador de Za
catecas, y Saúl Monreal, exal
calde de Fresnillo, y actual sena

dor, siguiera acumulando poder. Estos morenistas,
con viejas, cuitas con don Ricardo, señalaron que
David ha tenido un trabajo muy deficiente y que
Saúl dejó la alcaldía sumida en la violencia para ve
nir a la capital a.gozar de la paz de su escaño, por
lo que habría sido un muy mal mensaje que con
esas credenciales otro miembro de la dinastía lo
grara llegar a una alcaldía sin haber ganado en las
urnas y por medio de un fallo judicial.

Yunes. del voto o bote, a ser el
senador mas valioso de la 4T
::::: Primero fue voto o bote, y el senador Miguel
Ángel Yunes Márquez, optó por dar el voto a fa
vor de la reforma judicial del presidente Andrés
Manuel López Obrador. Ahora, en la bancada
panista, donde ya nadie lo quiere tener, aseguran
que esta vez la táctica cambió, pasó de la amenaza
al premio. Aseguran que justo antes de que volvie
ra a votar por una reforma de AMLO —esta vez fue
la que autoriza que la Guardia Nacional quede ads
crita a la Secretaría de la Defensa Nacional— Yunes
recibió el apoyo de Morena para llegar al cargo de
secretario de la Comisión de Justicia del Senado.
Nos hacen ver que aún hay más de una docena de
reformas constitucionales lopezobradoristas en las
que se requiere el voto de Yunes para ser aproba
das, por lo que el veracruzano acabará por ser el
senador más valioso de la Cuarta Transformación.
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Divididos, padres de los 43
::::: Nos aseguran que los familiares de los 43 nor
malistas de Ayotzinapa se encuentran divididos:
unos siguen mostrando su apoyo al gobierno de la
autollamada Cuarta Transformación, mientras que
otros se sienten decepcionados de este gobierno en
el que confiaban y tenían esperanza de que resol
viera el caso. Pero nos mencionan que a pesar de
la división, se llegó al acuerdo de mantenerse uni
dos para seguir exigiendo la verdad sobre el para
dero de los estudiantes de la Escuela Normal Rural
Raúl Isidro Burgos. 10 años, y ni el gobierno priista
de Enrique Peña Meto, ni el morenista de An
drés Manuel López Obrador han hecho justicia

Con "adopciones" y enroques.
Morena llega a 66 senadores
::::: Con 1á licencia otorgada a la senadora moienista
Ernestina Godoy para que asuma la próxima se
mana la Consejería Jurídica del Ejecutivo, en el go
bierno de Claudia Sheinbaum, el Partido Verde
tendrá un escaño más, ya que Karen Castrejón, su
dirigente nacional, es la suplente de Godoy. Sin em
bargo, no crecerá la bancada del Verde que encabe
za Manuel Velasco pues, comentan en el Senado,
Morena le quitó "a la mala" a la senadora oaxaque
ña Laura Estrada Mauro. Así que, con la llegada
de Castiejóa el partido del tucán volverá a tener los
14 senadores que tenía al inicio de la nueva Legisla
tura. Mientras tanto, Morena, el partido en el poder,
ha movido sus piezas para hacer crecer su grupo
parlamentario que, de 60 escaños, ya aparece en la
página oficial del Senado con 66 legisladores, entre
ellos los dos "perredistas huérfanos" que adoptó:
José Sabino Herrera y Araceli Saucedo.
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Me han preguntado qué
siento de que ya se va.
Que si cuento los días,

las horas, los minutos. Me pre
guntan que si me siento aliviado.
Hay quienes incluso lo plantean
como si se tratara de un partido de
fútbol en el que al final de Jos seis
años, el árbitro pita, y uno gana y
otro pierde. Me preguntan que si
aquilato una sensación de victoria
porque sobreviví. Un aroma de
triunfo porque desde el primer
momento quiso eliminarme del
escenario del periodismo, correr
me de mis trabajos, presionarme
contodas las herramientasasu al
cance para que me doblara. Me
preguntan si me resulta frustran
te que cierre su administración
con tan alta popularidad y haya
arrasado en las elecciones. Si lo
considero una derrota. Me pre

guntan si lo veo cómo un empale,
comosi se tratara de una peleapa
reja. Para mí nunca ha sido pelea,
y si lo fuera, no sería pareja
Para mí nünca ha sido perso

nal. Ha sido personal para él. Por
que así ha respondido él a los
cuestionamientos periodísticos.
¿O qué tendría que haber hecho
cualquier periodista si tiene en
sus manos los videos de los her
manos del presidente recibiendo
en secreto dinero en efectivo en
sobres amarillos? ¿Qué tendría
que haber hecho cualquier perio
dista si documenta que un hijodel
presidente que criminaliza la ri
queza vive en una mansión en
Houston con alberca gigante y ci
ne privado, que encima es propie
dad de un contratista del gobier
no? ¿Qué tendría que haber hecho
un periodista con las grabaciones

de los íntimos amigosyfamiliares
de los otros hijos del presidente
confesando cómo trafican con in
fluencias para quedarse con los
contratos multimillonarios del
gobierno del papá?
En cambio, ¿qué tendría que

haber hecho un jefe de Estado
frente a estas denuncias con do
cumentos, grabaciones y videos?
Enojarse con sus hermanos y sus
hijos, no con quienes descubri
mos sus transas. No emprender
una campaña de venganza perso
nal contra periodistas, sino con
testar puntualmente sobre el con
tenido de los reportajes: ¿no te
nían dinero los sobres, no vivía en
esa casa el hijo, no son reales las.
grabaciones? Pero él no contestó
con datos, contestó con calum
nias, con casi 800 menciones en
su mañanera.
Y por eso entiendo que el

imaginario colectivo lo ubique
como una disputa entre dos, y
me pregunte qué siento de que
ya se va. ¿Realmente se va?

No tengo ninguna señal de que
el 1 de octubre se vaya a ir de la
escena pública Andrés Manuel
López Obrador. Dejará la Presi
dencia, no hay duda. Pero ha co
locado las piezas necesarias para
extender su inmenso poder más
allá del fin de su sexenio: el plan
de gobierno fue diseñado por él,
los gobernadores y las bancadas
en el Congreso son de él, casi todo
el próximo gabinete le responde y
su hijo está en el partido.
Desde luego, el 1 de octubre

arranca un nuevo capítulo. Y la
presidenta Sheinbaum puede
—sin pelearse con él— ubicarlo
en un lugar distinguido pero de
sempoderado, honorífico pero
sin capacidad de operación. Has
ta ahora no hay señales de que
vaya a hacer eso. Es cierto que
aún no es lde octubre, pero hasta
ahora ella ha acatado sus instruc
ciones. Así que no siento nada de
que ya se vaya porque no tengo
claro que se vaya a ir. •

historiasreportero@gmall.com

Dejará la Presidencia, no hay duda.
Pero ha colocado las piezas necesarias
para extender su inmenso poder más
allá delfín de su sexenio.
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El presidente pródigo
En cuatro días, López Obra

dor dejará de ser el presi
dente constitucional de Mé

xico. Entonces, podría convertirse
en un viejo retirado lleno de rencor
y fantasías malsanas, o en el ver
dadero poder detrás de la próxima
presidenta, igualmente cargado de
rencor y fantasías malsanas.
La verdad es que, si no fuera por

que su paso por la Presidencia ha sig
nificado una destrucción brutal de
instituciones y una cruel erosión de
mocrática que se aprovecha de la po
breza, victimizando a millones en su
miseria a costa del dinero público, su
lugar en la historia habría sido un
buen ramillete de chistes para el tea
tro del absurdo: la rifa del avión que
no fue rifa ni se deshizo del avión, la
refinería que nunca refinó, el aero
puerto que nadie usa, el Tren Maya
que se atasca, la violencia que su
puestamente disminuyó, aunque
hay más asesinatos, los videos de
YouTube de Juanga, Silvio Rodrí
guez o incluso Chicoché para ame
nizar horas de soporíferas mañane
ras, y muchos otros ejemplos que
pintarían a nuestro presidente como
un gran bufón político, de no ser por
su afán destructor.
López Obrador ha sido amado en

proporción directa a la miseria del
pueblo mexicano. Es un pésimo es
tadista, pero un gran derrochador; un
presidente pródigo que prefiere no
enseñar a su pueblo a pescar para sa
ciar el hambre, sino mantenerlos
hambrientos para que sigan siendo
dependientes. Al presidente lo aman
sobre todo, porque regala dinero.
También sabe muy bien explotar

los traumas de un pueblo derrotado,
ese rasgo que nos caracteriza y nos
hace empatizar con el fracaso, siem

puestamente disminuyó, aunque
hay más asesinatos, los videos de
YouTube de Juanga, Silvio Rodrí
guez o incluso Chicoché para ame
nizar horas de soporíferas mañane
ras, y muchos otros ejemplos que
pintarían a nuestro presidente como
un gran bufón político, de no ser por
su afán destructor.
López Obrador ha sido amado en

proporción directa a la miseria del
pueblo mexicano. Es un pésimo es
tadista, pero un gran derrochador; un
presidente pródigo que prefiere no
enseñar a su pueblo a pescar para sa
ciar el hambre, sino mantenerlos
hambrientos para que sigan siendo
dependientes. Al presidente lo aman
sobre todo, porque regala dinero.
También sabe muy bien explotar

los traumas de un pueblo derrotado,
ese rasgo que nos caracteriza y nos
hace empatizar con el fracaso, siem

pre encontrando mil pretextos: per
dimos por culpa del árbitro vendido,
del pasto mal podado o del balón que
estaba cargado hacia el otro lado.
Nunca asumimos nuestra derrota,
porque hacerlo nos obligaría a re
nunciar al papel de víctimas. El pre
sidente explota esto a la perfección
porque él mismo encarna el epítome
del fracaso justificado: era un hom
bre que siempre perdía y culpaba a
los fantasmas del fraude. Hasta que
ganó. Y, convertido en el hombre
más poderoso en la historia de Mé
xico, ¡siguió culpando de sus fracasos
a los mismos fantasmas del fraude!
El neoliberalismo, Calderón, Esta

dos Unidos, las grandes corporacio
nes, los empresarios, Calderón, la
ambición humana, los técnicos ilus
trados, los aspiracionistas, Calderón,
los periodistas "chayoteras" que tra,
bajan en pasquines inmundos, el
PAN, Calderón, los sueldos millona
rios de la burocracia dorada y, en rea
lidad, cualquier ser humano en el
planeta que gane más dinero que él,
los jueces, las pymes, Calderón, los
intelectuales orgánicos que no sean
de su administración... Todos ellos, y
muchos más, son culpables del país
que se cae a pedazos, menos él.
Claudia Sheinbaum heredará un

pre encontrando mil pretextos: per
dimos por culpa del árbitro vendido,
del pasto mal podado o del balón que
estaba cargado hacia el otro lado.
Nunca asumimos nuestra derrota,
porque hacerlo nos obligaría a re
nunciar al papel de víctimas. El pre
sidente explota esto a la perfección
porque él mismo encarna el epítome
del fracaso justificado: era un hom
bre que siempre perdía y culpaba a
los fantasmas del fraude. Hasta que
ganó. Y, convertido en el hombre
más poderoso en la historia de Mé
xico, ¡siguió culpando de sus fracasos
a los mismos fantasmas del fraude!
El neoliberalismo, Calderón, Esta

dos Unidos, las grandes corporacio
nes, los empresarios, Calderón, la
ambición humana, los técnicos ilus
trados, los aspiracionistas, Calderón,
los periodistas "chayoteras" que tra,
bajan en pasquines inmundos, el
PAN, Calderón, los sueldos millona
rios de la burocracia dorada y, en rea
lidad, cualquier ser humano en el
planeta que gane más dinero que él,
los jueces, las pymes, Calderón, los
intelectuales orgánicos que no sean
de su administración... Todos ellos, y
muchos más, son culpables del país
que se cae a pedazos, menos él.
Claudia Sheinbaum heredará un

fracaso al que, todo indica, dará con
tinuidad En dos, tres o cuatro años,
con una economía aparentemente
estancada, las ayudas sociales al lí
mite y las arcas de la nación vacías
por el pago de pensiones y deudas, la
Doctora tendrá que buscar nuevos
fantasmas. Su jefe ya se encargó de
desgastar los que quedaban.
¿Quién necesita fantasmas

cuando los soldados reprimen
manifestaciones mientras inves
tigan delitos para encarcelar a los
opositores?
Mi humilde sugerencia es que

empecemos a elaborar un plan B,
un plan C y hasta un plan D... Ah,
y nunca se le ocurra insultar a uno
de estos "nuevos demócratas" que
nos gobiernan, porque tienen la
piel demasiado sensible.
DE COLOFÓN. La 4T lo tolera

casi todo, pero al gobernador Rocha
Moya le queda poco tiempo como
gobernador de Sinaloa. En unos me
ses más tendrá que enfrentarse a
una revocación de mandato que fue
aprobada en el Estado siguiendo el
ejemplo lopezobradorista.
A Rocha no lo quiere nadie en

Sinaloa y parece que tampoco en el
gobierno que viene. •

@LuisCardenasMX

La Doctora tendrá que buscar nuevos fantas
mas, AMLO ya desgastó los que quedaban.
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Que siempre no se va
Cuando ya muchos lo ha

cían en su pequeño paraí
so tropical, abrazandoalos

árboles y hablando oon las aves, el
presidente López Obrador, a 5 días
de que termine su mandato, cam
bió de parecer y dijo que ya no se
irá de inmediato, en cuanto entre
gue la banda presidencial a su su
cesora Claudia Sheinbaum este
primero de octubre, y que se que
dará porun tiempo en laCiudad de
México "en lo que me aclimato",
por lo que le pidió a la gente en Pa
lenque, donde se ubica su rancho
"La Chingada", que no lo esperen
porque no sabe cuándo llegará.

La declaración del mandatario
saliente sobre su permanencia en
la capital del país, coincidió con el
desaguisado diplomático con el
que se estrenó la presidenta electa
Claudia Sheinbaum en materia
de política exterior, al haber de
sairado intencionalmente al Rey
Felipe VI de España, a quien no le
mandó invitación oficial para su
toma de protesta, lo que provocó
una airada reacción diplomática
del gobierno español, que repro
chó como "inaceptable" la actitud
delanuevamandatariamexicana
que, prácticamente, desconoció
la autoridad de Jefe de Estado que
la Constitución de España le con
cede al monarca.

Y, como casi todo lo que hace y
dice Andrés Manuel, no es casua
lidad que ambos hechos hayan
coincidido, ni su decisión de pos
poner su partida hacia "La Chin
gada", ni el que Sheinbaum haya
decidido hacer suyo el diferencio
con el Rey de España por lo que
ella considera tina "ofensa no al
Presidente, sino al pueblo de Mé
xico", al no haberse dignado Felipe
VI a responder siquiera la carta
que en el 2019 le mandó el man
datario mexicano pidiéndole una
revisión del tema de la Conquista
y una disculpa de la Corona espa
ñola por "las atrocidades, masa
cres y abusos cometidos durante
la conquista de México".
Porque fuentes directas del

equipo de la doctora nos aseguran
que si bien fue decisión de ella no
mandar la invitación al Palacio de
la Zarzuela, donde vivey despacha
Felipe VI, la petición para que lo
hiciera fue personal del presidente
López Obrador. Y cuando ella lo
discutió con su equipo de Relacio
nes Exteriores, que encabeza el

la Constitución de España le con
cede al monarca.
Y, como casi todo lo que hace y

dice Andrés Manuel, no es casua
lidad que ambos hechos hayan
coincidido, ni su decisión de pos
poner su partida hacia "La Chin
gada", ni el que Sheinbaum haya
decidido hacer suyo el diferencio
con el Rey de España por lo que
ella considera tina "ofensa no al

Presidente, sino al pueblo de Mé
xico", al no haberse dignado Felipe
VI a responder siquiera la carta
que en el 2019 le mandó el man
datario mexicano pidiéndole una
revisión del tema de la Conquista
y una disculpa de la Corona espa
ñola por "las atrocidades, masa
cres y abusos cometidos durante
la conquista de México".
Porque fuentes directas del

equipo de la doctora nos aseguran
que si bien fue decisión de ella no
mandar la invitación al Palacio de
la Zarzuela, donde vivey despacha
Felipe VI, la petición para que lo
hiciera fue personal del presidente
López Obrador. Y cuando ella lo
discutió con su equipo de Relacio
nes Exteriores, que encabeza el
próximo canciller Juan Ramón de
la Fuente, éste y sus demás aseso
res estuvieron de acuerdo en que
se tenía que respaldar a López
Obrador y cobrarle al Rey español
el desaireyla descortesía que él tu
vo hacia el mandatario mexicano
al no dignarse siquieraaresponder
negativamente a su petición
La futura presidenta sigue sien

do, hasta ahora, rehén de los desig
nios, caprichos y decisiones de Ló
pez Obrador. Porque todavía el lu
nes, cuando ya les habían avisado
desde España que venía el comu
nicado del Ministerio de Asuntos

Exteriores con la molestia y el ex
trañamiento por haber ignorado al
Jefe del Estado español en su in
vitación Sheinbaum pidió hablar
oon el presidente Pedro Sánchez.
Ella salía de un evento en Matamo

ros y a través de la canciller Alicia
Bárcena, hubo una llamada telefó

próximo canciller Juan Ramón de
la Fuente, éste y sus demás aseso
res estuvieron de acuerdo en que
se tenía que respaldar a López
Obrador y cobrarle al Rey español
el desaireyla descortesía que él tu
vo hacia el mandatario mexicano
al no dignarse siquieraaresponder
negativamente a su petición
La futura presidenta sigue sien

do, hasta ahora, rehén de los desig
nios, caprichos y decisiones de Ló
pez Obrador. Porque todavía el lu
nes, cuando ya les habían avisado
desde España que venía el comu
nicado del Ministerio de Asuntos

Exteriores con la molestia y el ex
trañamiento por haber ignorado al
Jefe del Estado español en su in
vitación Sheinbaum pidió hablar
oon el presidente Pedro Sánchez.
Ella salía de un evento en Matamo

ros y a través de la canciller Alicia
Bárcena, hubo una llamada telefó

nica hasta Nueva York, donde Sán
chez asistía a la Asamblea General
de la ONU, y personalmente la Pre
sidenta electa mexicana le pidió
que reconsideraran su posición, a lo
que el mandatario español le con
testó amistosa pero tajante: "La
Constitución define que el Jefe del
Estado es el Rey de España".
Y ahora que sabemos que al fi

nal no fue totalmente una decisión
suya, sino otra petición de López
Obrador, a quien ella quiso com
placery defender, la pregunta obli
gada es ¿hasta cuándo la Presiden
ta seguirá asumiendo y haciendo
todo lo que le pida su antecesor? Y
de la respuesta a esa pregunta de
pende saber si será una Presidenta
autónoma o si lo que viene des
pués del 1 de octubre, es el nuevo
Maximato, versión siglo XXI... Los
dados repiten Escalera Doble. Su
bida automática. •

¿Hasta cuándo la Presidenta sequirá
asumiendo ij haciendo lodo lo que le pi
da su antecesor?
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KIOSKO

¡Lo echan al ruedol asumirá alcaldía
con sólo 19 arlos
::::: El que "dejó varias bocas abiertas" en Colima,
nos cuentan, fue Luis Gerardo García Olivares
(PAN), un joven de sólo 19 años, quien está a
punto de convertirse en el próximo alcalde de Co

quimatlán y el más joven del
país, pues está registrado como
suplente en la planilla que ganó
la pasada elección, cuyo titular
es el panista Carlos Chavira
George, arrestado desde el pa
sado 2 de septiembre por el de
lito de abuso sexual en contra
de un menor. Nos indican que
la situación legal de don Carlos
difícilmente se resolverá antes
del próximo 15 de octubre,

cuando se instalarán los nuevos cabildos en el es
tado del Pacífico, por lo que el joven Luis Gerar
do, listo o no, deberá asumir el cargo. ¿Podrá con
la responsabilidad?

¿Cómo sera la relación entre
De la GarzaSamuel?
::::: Desde Nuevo León, nos comentan que
Adrián de la Garza Santos (PRI) anda "como el
Jibarito, loco de contento", pues ayer la sala supe

rior del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación
(TEPJF) puso fin a la novela
"todo por la alcaldía de Monte
rrey" y desechó la impugnación
de la emecista Mariana Rodrí
guez, esposa del gobernador
Samuel García Sepúlveda
(MC). Nos recuerdan que don
Adrián ganó todas las instancias
y esta última era "un gol canta
do", pues previamente la sala

regional le había concedido el triunfo, justo el día
en que la capital regia cumplió 428 años de fun
dación, por lo que ahora la duda és ¿cómo será su
relación con don Samuel? ¡Zas!
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Pescan puro pez chico en Moreios
::::: Desde Morelos, nos comparten que la Fiscalía
Anticorrupción regresó a los juzgados para impu
tar a varios exservidores públicos de la adminis
tración 20122018, del perredista Graco Ramírez
Garrido Abreu, por adjudicación directa e irre
gular de varios contratos de obras públicas a em
presas. Nos detallan que con este juicio suman
más de 20 procesos contra exservidores públicos,
pero dicen que en ninguno de ellos 'le toca un
pelo" a don Graco o a su secretario de Hacienda,
Jorge Michel Luna, y sólo son de alcance míni
mo contra funcionarios de menor nivel o lo que
es lo mismo, "mucho ruido y pocas nueces".
¡Ups!
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Celebran golpe al clan Monreal
::::: Nos comentan que solo un grupo de personas
ayer era más feliz en la Ciudad de México que la
virtual alcaldesa en Cuauhtémoc, Alessandra Rojo
de la Vega, cuyo triunfo en la pasada elección fue

ratificado por el Tribunal Electo
| ral, luego de que fue impugnado
1 por la candidata de Morena Ca
2 talina Monreal. Irónicamente,
g quienes celebraron fueron moré
is nistas que se oponían a que la

dinastía Monreal, integrada por
Ricardo Monreal, coordinador
de los diputados de Morena; Da
vid Monreal, gobernador de Za
catecas, y Saúl Monreal, exal
calde de Fresnillo, y actual sena

dor, siguiera acumulando poder. Estos morenistas,
con viejas, cuitas con don Ricardo, señalaron que
David ha tenido un trabajo muy deficiente y que
Saúl dejó la alcaldía sumida en la violencia para ve
nir a la capital a.gozar de la paz de su escaño, por
lo que habría sido un muy mal mensaje que con
esas credenciales otro miembro de la dinastía lo
grara llegar a una alcaldía sin haber ganado en las
urnas y por medio de un fallo judicial.

Yunes. del voto o bote, a ser el
senador mas valioso de la 4T
::::: Primero fue voto o bote, y el senador Miguel
Ángel Yunes Márquez, optó por dar el voto a fa
vor de la reforma judicial del presidente Andrés
Manuel López Obrador. Ahora, en la bancada
panista, donde ya nadie lo quiere tener, aseguran
que esta vez la táctica cambió, pasó de la amenaza
al premio. Aseguran que justo antes de que volvie
ra a votar por una reforma de AMLO —esta vez fue
la que autoriza que la Guardia Nacional quede ads
crita a la Secretaría de la Defensa Nacional— Yunes
recibió el apoyo de Morena para llegar al cargo de
secretario de la Comisión de Justicia del Senado.
Nos hacen ver que aún hay más de una docena de
reformas constitucionales lopezobradoristas en las
que se requiere el voto de Yunes para ser aproba
das, por lo que el veracruzano acabará por ser el
senador más valioso de la Cuarta Transformación.

Divididos, padres de los 43

::::: Nos aseguran que los familiares de los 43 nor
malistas de Ayotzinapa se encuentran divididos:
unos siguen mostrando su apoyo al gobierno de la
autollamada Cuarta Transformación, mientras que
otros se sienten decepcionados de este gobierno en
el que confiaban y tenían esperanza de que resol
viera el caso. Pero nos mencionan que a pesar de
la división, se llegó al acuerdo de mantenerse uni
dos para seguir exigiendo la verdad sobre el para
dero de los estudiantes de la Escuela Normal Rural
Raúl Isidro Burgos. 10 años, y ni el gobierno priista
de Enrique Peña Meto, ni el morenista de An
drés Manuel López Obrador han hecho justicia

Con "adopciones" y enroques.
Morena llega a 66 senadores
::::: Con 1á licencia otorgada a la senadora moienista
Ernestina Godoy para que asuma la próxima se
mana la Consejería Jurídica del Ejecutivo, en el go
bierno de Claudia Sheinbaum, el Partido Verde
tendrá un escaño más, ya que Karen Castrejón, su
dirigente nacional, es la suplente de Godoy. Sin em
bargo, no crecerá la bancada del Verde que encabe
za Manuel Velasco pues, comentan en el Senado,
Morena le quitó "a la mala" a la senadora oaxaque
ña Laura Estrada Mauro. Así que, con la llegada
de Castiejóa el partido del tucán volverá a tener los
14 senadores que tenía al inicio de la nueva Legisla
tura. Mientras tanto, Morena, el partido en el poder,
ha movido sus piezas para hacer crecer su grupo
parlamentario que, de 60 escaños, ya aparece en la
página oficial del Senado con 66 legisladores, entre
ellos los dos "perredistas huérfanos" que adoptó:
José Sabino Herrera y Araceli Saucedo.

Fecha: 26/09/2024

Página: 2

Area cm2: 224

1 / 1

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 25,200

Página 11 de 179 Índice



ALLITO

Le volvieron a madrugar a los
diputados de Morena de la CDMX
::::: Nos cuentan que le volvieron a ganar al Con
greso de la Ciudad de México, cuya presidenta de

la mesa directiva es la morenis

ta Martha Ávila, en su intento
na de ser el primero en aprobar
una reforma constitucional de
S1"311 calado. Nos recuerdan que
los diputados de Morena y sus
aliados quedaron muy dolidos
luego de ser el número 19 en
avalar la reforma al Poder Judi
cial y buscaban su reivindica
ción con el tema de la Guardia
Nacional, pero volvieron a fallar.

Nos hacen ver que, a pesar de que sesionaron ho
ras después de votarse en el Senado, debido a que
el debate se alargó hasta la mañana de ayer, les
ganaron y ya no fueron los primeros con todo y
que cuentan con mayoría calificada Los volvie
ron a madrugar, nos dicen.

Quieren que seguro de desempleo
sea permanente en el Edomex

El secretario del Trabajo en
el Estado de México, Norber
to Morales Poblete anunció
que presentará una propuesta
en el paquete presupuestal
2025 para que el programa de
Seguro de Desempleo sea per
manente, es decir, que no sólo
se pueda acceder a él cuando
haya convocatoria, sino que
cuando algún mexiquense
quede sin trabajo pueda pbte

ner el apoyo económico. Nos platican que para
ello deben modificarse ciertos lineamientos, los
cuales seguramente no encontrarán mucha re
sistencia pues Morena y sus aliados tienen ma
yoría en el Congreso mexiquense.
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En el oriente, levantan la mano para
Irse al gabinete de Deitina Gúmez

Nos dicen que, al cumplirse un año de la
gestión de la gobernadora Delfina Gómez Ál
varez, se contemplan cambios en su gabinete
que involucran a algunos alcaldes del oriente
del Valle de México, de donde ella es originaria,
que podrían incorporarse a la administración
estatal. Coincide porque en tres meses, aproxi
madamente, concluye la administración de los
125 ayuntamientos y varios de ellos estarán en
posibilidades de aceptar la invitación de la man
dataria mexiquense, o si es necesario solicita
rían licencia para hacerlo de inmediato. Nqs co
mentan que los prospectos ya no se reeligieran
para otro periodo, no son diputados federales o
locales, por lo que están disponibles. ¿Quiénes
serán? Pronto lo sabremos.
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I EMILIO RABASA GAMBOA

El legado de un gobierno
de transformación
regresiva
A partir de mañana viernes 27 faltarán 4 días

para el fin de la administración de AMLO,
cuando entregará la titularidad del Ejecutivo

federal a la Dra. Claudia Sheinbaum.

Concluye con el clima político propio de su natu
raleza: la turbulencia política, a diferencia de la tersura
con qué transcurrió la transición con Peña Nieto.
Un país en llamas, diría Juan Rulfo, con incendios

(por una estrategia fallida contra el crimen organi
zado), en sus extremos norte en Sinaloa y Chiapas en
el sur, sin descontar Guerrero, Morelos, Zacatecas ¡V
Guanajuato entre otros territorios.
Protestas callejeras de los trabajadores del poder

judicial y estudiantes de derecho por una reforma ju
dicial que bien pudo encargarse a la Dra. Sheinbaum,
para una amplia concertación (como la de Reyes He
roles con la reforma electoral de 1977). Una reforma
que atendiera la grande y compleja problemática de
la justicia en México, que abarca desde la procuración,
el MP, la defensoría de oficio, la judicatura y la prisión,
incluyendo desde luego los mecanismos para evitar
la corrupción. Esta nunca se resolverá con la elección
popular de los juzgadores, al contrario, aumentará,
entre otras causas porque al prohibirse el uso de re
cursos públicos y privados, ¿cómo se van a financiar
las campañas de los candidatos judiciales?, ¿con re
cursos del crimen organizado o de ellos mismos?

El sexenio concluye con el clima
político propio de su naturaleza:
la turbulencia política
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Lázaro Cárdenas le dejó a su sucesor, Manuel Ávila
Camacho, enviar la iniciativa de la ley del IMSS al Con
greso, evitando tensar más la liga de una presidencia
auténticamente transformadora y así permitir una
sucesión tranquila. Pero AMLO insistió en su regalo
empaquetado con todo y moño, aunque el contenido
en forma y fondo fuese profundamente defectuoso e
inoperante, y dejara al país con una reforma conse
guida a golpes de extorsión y traición.
La mezcla de sobrerrepresentación en las Cámaras

(54% de votos y 74% de curules) y la aprobación de una
reforma que revierte el control de los poderes con el
contrapeso del judicial, a la subordinación del judicial
por el ejecutivo y el legislativo, fue la fórmula perversa
que aniquila la división de poderes del artículo 49
constitucional y los concentra en el Ejecutivo. Cabe
preguntarse si ¿los consejeros del INE y magistrados
del Tribunal que acordaron la primera y los legisla
dores que aprobaron la segunda estaban conscientes
de lo que hacían: elevar a rango constitucional el cen
tralismo político? Como bien lo escribió Salvador Gar
cía Soto en su reciente columna "AMLO se va: amado
por unos y odiado por otros": en nuestra historia cons
titucional sólo Antonio López de Santa Anna lo había
realizado primero con sus Siete Leyes (18356) y luego
con las Bases Orgánicas (18436). Ni Porfirio Díaz se
atrevió a tanto. Se trata de una regresión histórica de
dos siglos. En todas las demás cartas constitucionales
de México: 1824,1857 y 1917 prevaleció la división y
distribución del poder. Con Santa Anna y AMLO se
concentra y eleva a rango constitucional. Este es su
legado de jure: un autoritarismo constitucional.
El de facto es un modelo de sucesión encorsetada,

por el que fue construyendo la cimbra de un régimen
político de partido hegemónico, para decidir quién,
como y con quién de su sucesión, mediante un relevo
controlado, superando incluso al modelo priista de su
inspiración. Una regresión al siglo pasado. La mitad
del gabinete de la Dra. Sheinbaum, la ocupan cola
boradores de AMLO. Colocó a sus principales opera
dores políticos en Senadores (Augusto), y en Dipu
tados (Monreal). En el brazo político de la 4T, Morena,
instaló a su secretaria de SEGOB como presidenta, y
a su hijo Andrés en un puesto clave como secretario
de organización, por cierto, ¡ ¡al mismo tiempo que cri
ticaba el nepotismo!! ¿Qué hubiera dicho si JLP hu
biese dejado al "orgullo de su nepotismo, José Ramón,
o Salinas a su hijo Emiliano, como director de ope
ración electoral del PRI?.
Lejos de Juárez y Madero y cerca de Santa Anna y

Díaz; lejos de Cárdenas y cerca de Calles, así concluye el
régimen de AMLO el próximo 30 de septiembre. •

Docente/investigador de la UNAM
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ASTILLERO

Pues, ¿qué esperaba el tal rey? # Desprecio a
demanda de disculpa // Piden a Claudia giro
por 43 i Recomponer, no hostigar
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

NO ES INFUNDADO ni extrava
gante que México haya deman
dado a España la emisión de una
disculpa pública por los abusos
cometidos durante la coloniza

ción. Hay razones históricas probadas y ante
cedentes de otras naciones que han exigido
y obtenido desagravios públicos. Por ello, el
presidente López Obrador informó en marzo
de 2019: "envié una carta al rey de España y
otra carta al Papa para que se haga un relato
de agravios y se pida perdón a los pueblos
originarios por las violaciones a lo que ahora
se conoce como derechos humanos. Hubo ma
tanzas, imposiciones. La llamada Conquista se
hizo con la espada y con la cruz".

ESA EXIGENCIA, LLANAMENTE desaten
dida por el jefe de Estado del reino de España,
el rey Felipe VI, es el telón de fondo de que la
invitación a la toma de posesión de Sheinbaum
se hubiera enviado sólo al presidente del go
bierno, Pedro Sánchez, del PSOE, y no al mo
narca hispano.

CIERTO ES QUE no corresponde a ningún
gobierno extranjero calificar las formas de
gobierno que cada nación se imponga, y en cir
cunstancias ordinarias se debió haber invitado
al mencionado rey en cuanto la Constitución
hispana lo define como jefe de Estado (la sim
ple mención del cargo, y del aparato parasita
rio y mercantil que le acompaña, genera repul
sa en este tecleador, además del cochambroso
y delictivo expediente del antecesor, Juan
Carlos, padre de Felipe VI).

PERO, EN EL caso, no se trata de una intro
misión en el régimen hispano (una monarquía
parlamentaria), sino una forma de protesta
contra la figura protocolaria de mayor im
portancia en ese régimen por la grosería y el
menosprecio de no atender ni responder de

manera adecuada la exigencia del mandatario
mexicano. Y, a fin de cuentas, más allá de estos
diferendos diplomáticos e históricos, están a
salvo los intereses empresariales españoles
(bancos, construcción, comercio), con grandes
beneficios económicos, mayores incluso que en
su matriz.

MAS DE 350 académicos, intelectuales, ar
tistas, ac tivistas y periodistas (entre los que se

incluye al autor de esta columna) firmaron un
pronunciamiento:

"HOY, AL TERMINAR el sexenio, en el caso
Ayotzinapa NO HAY VERDAD NI JUSTICIA.
Por ello (...) demandamos a la presidenta electa:

"UN COMPROMISO RENOVADO para
restablecer las investigaciones con una fiscalía
consensuada con las madres y padres de los
43 y los organismos defensores de derechos
humanos que los acompañan, para retomar las
pesquisas interrumpidas tras la renuncia del
fiscal Omar Gómez Trejo.

"EL CESE INMEDIATO del hostigamiento
mediático desde la Presidencia hacia las ma
dres y padres de los 43 y los organismos defen
sores de derechos humanos.

"EL FIRME COMPROMISO de verdad y
justicia por parte del nuevo gobierno, para ase
gurar que los responsables, civiles o militares,
sean llevados ante ¡ajusticia, sin exoneraciones
políticas ni mediáticas, hasta que las investiga
ciones concluyan.

"RETOMAR EL PROCESO de Ayotzinapa
como una cuestión de Estado, indispensable
para la democracia, el estado de derecho, el
combate a la impunidad y, en particular, para
la memoria, la verdad y la justicia.
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"Y LA ENTREGA inmediata de los 800 fo
lios militares relativos a la desaparición forza
da de los 43 compañeros normalistas."

TAMBIÉN SE SEÑALA que la indignación por
los 43 desaparecidos no es sólo por este caso, "si
no por las miles de personas desaparecidas que
hay detrás de ellos". También se mencionan las
comisiones e instancias creadas por la actual ad
ministración federal, y consideran "importante
destacar el reconocimiento de las desapariciones

forzadas en Iguala como un crimen de Estado.

"SIN EMBARGO, A partir de 2022, estos
avances comenzaron a revertirse, descarrilan
do el proceso de investigación y deteriorando la
relación entre la Presidencia y las madres y pa
dres de los 43. En especial las investigaciones
se entorpecieron cuando se hizo visible el papel
del Ejército". El listado completo de firmantes
puede revisarse en: https://goo.su/68nAPAi, y
quien lo desee puede sumarse con su firma en:
https://goo.su/dBwjB. ¡Hasta mañana!

? Estudiantes de La Escuela Nacional de

Danza Clásica y Contemporánea del Instituto
Nacional de Bellas Artes y Literatura toman

clases afuera del Cenart en apoyo a docentes
que no han recibido su pago y para exigir su
recontratación. Foto Luis Castillo
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Rayuela
Por molesto que

parezca el reclamo,
ahí hay una herida
abierta, coincidimos

con Fernández
Noroña.
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Grave omisión
El hecho de no invitar al rey de

España a la toma de posesión
de Claudia Sheinbaum es un

acto de barbarie diplomática No du
do en calificarlo así. Como mexicano
me apena esa impolítica exclusión
que viola todas las normas del trato
entre naciones y pone a mi país en
entredicho ante uno de los pueblos
con el que más estrechos víncidos nos
unen no sólo por motivos de historia
y tradición, sino también por actuales
relaciones de comercio, turismo, cul
tura, industria y banca La futura pre
sidenta de México no muestra tener
voluntad propia Todo indica que en
el trato con España seguirá el cami
no trazado por López Obrador, quien
en una rispida y absurda carta exigió
al soberano español que se disculpa
ra por hechos sucedidos hace siglos.
Bien hizo España en no dar respuesta
a la descomedida misiva, y bien hace
ahora al anunciar que no enviará nin
gún representante a la ceremonia en
la cual la señora Sheinbaum asumi
rá al menos formalmente el Poder
Ejecutivo federal. Siento vergüenza
ajena por lo sucedido. Soy hispanista
como lo fueron mis ilustres paisanos
saltillenses Artemio de Valle Arizpe
y Carlos Pereyra Tenía yo 12 años de
edad cuando mi padre compró para

mí, con sacrificios, una edición pre
ciosa del Quijote, aquella en cuatro
tomos de pasta dura forrada en per
calina roja con lomos de piel en color
beige, de la W. M. Jackson, ilustrada
por Doré. De segunda mano eran esos
libros, y uno de ellos tenía quemadu
ras de cigarro. En abonos los pagó don
Mariano, con mengua de su modesto
salario de empleado de oficina, y de
leitosamente leí yo las locas aventu
ras tan cuerdas, pues se inspiraban
en amor del hidalgo de la Mancha
y su rústico, sapientísimo escudero.
Así ingresé a la literatura española, y
así ingresé también al amor de la que
he considerado siempre Madre Pa
tria por su inconmensurable aporte
cultural. Al igual que la inmensa ma
yoría de los mexicanos, corre por mis
venas la "sangre de Hispania fecunda"
que cantó Darío. Junto a la noble he
rencia de nuestros antepasados aborí
genes, el legado español dio origen a
un mestizaje del cual hemos de sen
tirnos orgullosos. Es risible entonces
la postura antihispanista de López y
su círculo cercano, actitud fincada en
concepciones históricas obsoletas ya
como la leyenda negra de España, y en
dogmas de anacrónico nacionalismo.
De nueva cuenta la señora Sheinbaum
muestra su sujeción a AMLO al in

currir en esta grave omisión, la de no
invitar al rey de España a su toma de
protesta Eso atenta contra las más
elementales normas de la diplomacia
lo mismo que contra el buen juicio y la
razóa Se complican aún más nuestras
relaciones con la nación española, y
el gobierno de México aparece como
cerril y falto de pericia diplomática y
política He aquí otro mal augurio pa
ra nuestro país... Procuraré atemperar
con dos cuentecillos de humor lene la
pena que me ha causado la incivil ac
ción del que dice que se va y de la que
viene Esa pena es tanto en el sentido
de pesar como en el sentido de ver
güenza.. Usurino Matatías es hombre
avaro, cicatero, cutre y ruin. Piedra de
machucar muertos, dice una extraña
frase popular referida a los avariciosos.
Su esposa le pidió: "Llévame al cine".
Respondió el tacaño: "Ya te llevé una
vez". "Sí admitió la señora, pero he
oído decir que ahora hay películas
con sonido y a colores". (Nota El úl
timo film que vieron fue "El ladrón de
Bagdad", 1924, con Douglas Fairbanks
Sr. y Anna May Wong, dirección de
Raoul Walsh)... Comentó un célebre
científico: "íbamos a producir la vida
en condiciones de laboratorio, pero
esa noche a la probeta le dolió la ca
beza"... FIN.
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LA DEPENDENCIA

que está por crearse
y que encabezará
Alejandro Encinas
el próximo sexenio
también dejará en los
huesos a la Consejería
Jurídica.

SEGÚN ESTO, esta
última perderá una de
las áreas más robustas

y de mayor relevancia,
pues será incorporada
completita a
Planeación,
Ordenamiento
Territorial y
Coordinación
Metropolitana.

CON RAZÓN el equipo
del ex subsecretario

federal no podía
ocupar cualquier
oficina, sino alguna
de esas donde cabe

porque cabe... ¡una
supersecretaría!

• • •

¿NI PARECE que
estamos en época de
Informes de Gobierno,
cierto?

A DIFERENCIA
de años o trienios

anteriores, esta vez
la ciudadanía se

salvó del tapiz de
pendones que suelen
aparecer en los días
previos y posteriores
a las rendiciones de
cuentas.

HAY quien cree que
podría deberse a que
no hay presupuesto o

que se acabó el interés
al no tener elecciones
enfrente.

PEEEERO, también
hay algunos que
están seguros que de
algo sirvió la presión
contra este tipo de
propaganda que sólo
contamina.

QUE NO estaría nada
mal que, al menos
socialmente hablando,
cada vez salga más
caro... poner su cara.

¡AHÍ les hablan,
próximos alcaldes!
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Patéticos discursos
Los discursos de los Presi
dentes de Brasil y Colombia
en la jornada inaugural de la
Asamblea General de las Na
ciones Unidas en Nueva York
el martes fueron patéticos.

Ambos condenaron a Is
rael por las guerras en Ga
za y Líbano, hablaron so
bre Ucrania y lamentaron
la crisis política en Sudán.
Sin embargo, ignoraron por
completo una de las mayo
res crisis de refúgiados del
mundo que está teniendo
lugar al lado de sus propios
países: Venezuela

Ni el Mandatario bra
sileño, Luiz Inácio Lula da
Silva, ni su par colombiano,
Gustavo Petro, denunciaron
al dictador Nicolás Maduro
por haberse robado las re
cientes elecciones del país
caribeño, ni por sus asesina
tos de miles de manifestan
tes pacíficos en los últimos
años, ni por el éxodo masi
vo de unos ocho millones
de venezolanos más del 20
por ciento de la población
desde que asumió el poder
en 2013.

La omisión de Venezue
la por parte de Lula y Pe
tro en sus discursos ante la
ONU fue aún más ridicula
si se considera que propu
sieron planes grandilocuen
tes para resolver las gue
rras en Ucrania y el Medio
Oriente, como si ellos fue
ran actores importantes o

tuvieran alguna influencia
en esas partes del mundo.

El brasileño promocio
nó un plan conjunto de su
Gobierno con China para
poner fin al conflicto euro
peo que, según el Presiden
te ucraniano, Volodymyr
Zelensky, es totalmente fa
vorable a Rusia

Lula comenzó su dis
curso saludando a la delega
ción palestina en la Asam
blea, y aunque mencionó
que Hamas inició esta últi
ma ronda de hostilidades
culpó principalmente a Is
rael por la guerra contra los
grupos terroristas palestinos
que han estado pidiendo la
aniquilación de Israel du
rante décadas.

Petro, a su vez, hizo un
discurso aún más absurdo.
El Mandatario colombiano,
quien ha sido acusado por
funcionarios israelíes no só
lo de ser antiisraelí sino an
tisemita, dedicó más tiempo
a hablar de la guerra entre
Israel y Hamas que de cual
quier otro conflicto.

El Gobernante colom
biano acusó a Tel Aviv de
llevar a cabo un supues
to "genocidio" en Gaza, sin
decir que el grupo terroris
ta Hamas comenzó la gue
rra invadiendo Israel hace
casi un año y asesinando a
unos mil 200 civiles inocen
tes, entre ellos mujeres, be

bés y 250 jóvenes que asis
tían a un concierto de músi
ca Tampoco mencionó que
los militantes han estado
atacando territorio israelí y
pidiendo su destrucción du
rante muchos años.

Para crédito suyo, en
su discurso ante la Asam
blea General el Presiden
te estadounidense, Joe Bi
den, mencionó a Venezue
la al hablar de la necesidad
de defender la libertad y la
Justicia en el mundo.

"Lo vimos, ese anhelo
universal de derechos y li
bertad, en Venezuela, donde
millones emitieron su voto
por el cambio. No ha sido
reconocido, pero no se pue
de negar. El mundo sabe la
verdad", dijo Biden, refirién
dose al fraude electoral de
Maduro del 28 de julio.

El Mandatario de Ar
gentina, Javier Milei, tam
bién mencionó el caso vene
zolano en su discurso ante
la Asamblea General, y arre
metió contra las Naciones
Unidas por permitir que
"las dictaduras de Cuba y ¦
Venezuela" ocupen asientos
en el Consejo de Derechos
Humanos de la ONU.

Asimismo, el Gobernan
te de Guatemala, Bernardo
Arévalo, dijo en su discur
so que su país rechaza cual
quier represión de la liber
tad y la Justicia "como está
sucediendo ahora mismo en

Venezuela y Nicaragua".
Irónicamente, ningún

otro país del mundo se ha
visto más afectado por el
éxodo de migrantes venezo
lanos que Colombia y Bra
sil. Más de 2.4 millones de
sus ciudadanos han huido a
Colombia y más de 500 mil
a Brasil en los últimos años,
según cifras de la ONU.

La líder de la Oposi
ción venezolana, María Co
rina Machado, me dijo en
una entrevista reciente que
"tres, cuatro, cinco millones
de venezolanos más" po
drían huir a países vecinos
si no hay esperanzas de que
se restablezca la democracia
en Venezuela Las solicitu
des de asilo de venezolanos
en Brasil han aumentado 25
por ciento desde el reciente
fraude electoral de Maduro.

En lugar de tratar de re
solver conflictos en países
lejanos que apenas conocen,
Lula y Petro deberían haber
pedido que se renueven los
esfuerzos para restaurar la
democracia en Venezuela,
que es la mayor catástrofe
humanitaria de América La
tina en la historia reciente, y
está afectando a sus respec
tivos países más que cual
quier otro conflicto global.
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El Presidente dice que no ha podido
resolver el caso Ayotzinapa,
y tiene razón, pero no reconoce
que es porque no ha querido.
LA NUEVA MAÑANERA de Claudia Sheinbaum
parece cocinarse con toques diferentes al formato que
concluirá este viernes. Como directora general de
Comunicación de la Presidencia, Paulina Silva trae
rá la batuta de la organización aunque Jesús Ramírez
desde la Coordinación de Asesores estará apoyando
en el arranque.
TAMBIÉN estará involucrado Iván Silva, uno de los
estrategas de campaña de Morena y experto en temas
de redes sociales. La nueva mañanera promete ser
mucho más corta y con intervenciones menos exten
sas de la Presidenta. Habrá mayor protagonismo de
secretarios de Estado y otros funcionarios. Bueno,
al menos eso es lo que han visto algunos en los ensa
yos que se han hecho esta semana.

• • •

A QUIEN vieron muy quitado de la pena negociando
asuntos de gobierno en Madrid fue a Sebastián
Ramírez, líder de Morena en CDMX y futuro subse
cretario de Turismo.

A LA HORA que tronaban las lanzas mexicanas de
obsidiana contra la monarquía española, Ramírez
conversaba plácidamente con funcionarios turísti
cos de aquel país en una cita que le gestionó Miguel
Torruco. El actual titular de Turismo no puede lidiar
amablemente con quien será su sucesora, Joseñna
Rodríguez

YA SE IMAGINARÁN cómo cayó dentro del primer
nivel de la 4T la visita a Madrid de Sebastián Ramírez.
A ver si no se le cae su subsecretaría ahora que regrese
a México

• • •

SORPRENDIÓ que de último momento los funciona
rios de la Secretaría de Hacienda desistieran de acu

dir al foro de la calificadora Moody's. El propio Rogelio
Ramírez de la O estaba contemplado en el programa
y de repente avisaron que no acudiría como ponente,
pese a que es usual que participe.
DICEN QUE en una reunión el pasado lunes, de ca
rácter privado y en la que sí estuvo el funcionario, las
conversaciones resultaron tensas y con desavenencias.
Por lo pronto, el pronóstico de nubarrones formulado
en el foro de ayer no gustó mucho en círculos oficia
les. Y eso a pesar de que los ponentes se esmeraron en
destacar que, al menos por ahora, el perfil crediticio
de México no está en riesgo.

• • •

HAY QUE tomar nota de la intervención de Ornar
García Harfuch en el Senado, defendiendo la militari
zación de la Guardia Nacional. Dijo que habrá coor
dinación entre militares y civiles; y subrayó un asunto
que suena interesante: que la Guardia Nacional se
convierta en un cuerpo que brinde apoyo a los investi
gadores de la Secretaría de Seguridad.
COSA DE RECORDAR que García Harfuch ha dicho
que privilegiará las labores de inteligencia sobre
las de fuerza. A ver si eso funciona. Por lo pronto,
apenas pasó la votación y pidió licencia como senador
para hacerse cargo de la dependencia federal.
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TEMPLO
MAYOR

F. BARTOLOMÉ

LA NUEVA MAÑANERA de Claudia Sheinbaum
parece cocinarse con toques diferentes al formato que
concluirá este viernes. Como directora general de
Comunicación de la Presidencia, Paulina Silva trae
rá la batuta de la organización aunque Jesús Ramírez
desde la Coordinación de Asesores estará apoyando
en el arranque.
TAMBIÉN estará involucrado Iván Silva, uno de los
estrategas de campaña de Morena y experto en temas
de redes sociales. La nueva mañanera promete ser
mucho más corta y con intervenciones menos exten
sas de la Presidenta. Habrá mayor protagonismo de
secretarios de Estado y otros funcionarios. Bueno,
al menos eso es lo que han visto algunos en los ensa
yos que se han hecho esta semana.

• • •

A QUIEN vieron muy quitado de la pena negociando
asuntos de gobierno en Madrid fue a Sebastián
Ramírez, líder de Morena en CDMX y futuro subse
cretario de Turismo.

A LA HORA que tronaban las lanzas mexicanas de
obsidiana contra la monarquía española, Ramírez
conversaba plácidamente con funcionarios turísti
cos de aquel país en una cita que le gestionó Miguel
Torruco. El actual titular de Turismo no puede lidiar
amablemente con quien será su sucesora, Joseñna
Rodríguez
YA SE IMAGINARÁN cómo cayó dentro del primer
nivel de la 4T la visita a Madrid de Sebastián Ramírez.

A ver si no se le cae su subsecretaría ahora que regrese
a México

• • •

SORPRENDIÓ que de último momento los funciona
rios de la Secretaría de Hacienda desistieran de acu
dir al foro de la calificadora Moody's. El propio Rogelio
Ramírez de la O estaba contemplado en el programa
y de repente avisaron que no acudiría como ponente,
pese a que es usual que participe.
DICEN QUE en una reunión el pasado lunes, de ca
rácter privado y en la que sí estuvo el funcionario, las
conversaciones resultaron tensas y con desavenencias.
Por lo pronto, el pronóstico de nubarrones formulado
en el foro de ayer no gustó mucho en círculos oficia
les. Y eso a pesar de que los ponentes se esmeraron en
destacar que, al menos por ahora, el perfil crediticio
de México no está en riesgo.

• • •

HAY QUE tomar nota de la intervención de Ornar
García Harfuch en el Senado, defendiendo la militari
zación de la Guardia Nacional. Dijo que habrá coor
dinación entre militares y civiles; y subrayó un asunto
que suena interesante: que la Guardia Nacional se
convierta en un cuerpo que brinde apoyo a los investi
gadores de la Secretaría de Seguridad.
COSA DE RECORDAR que García Harfuch ha dicho
que privilegiará las labores de inteligencia sobre
las de fuerza. A ver si eso funciona. Por lo pronto,
apenas pasó la votación y pidió licencia como senador
para hacerse cargo de la dependencia federal.

LA NUEVA MAÑANERA de Claudia Sheinbaum
parece cocinarse con toques diferentes al formato que
concluirá este viernes. Como directora general de
Comunicación de la Presidencia, Paulina Silva trae
rá la batuta de la organización aunque Jesús Ramírez
desde la Coordinación de Asesores estará apoyando
en el arranque.
TAMBIÉN estará involucrado Iván Silva, uno de los
estrategas de campaña de Morena y experto en temas
de redes sociales. La nueva mañanera promete ser
mucho más corta y con intervenciones menos exten
sas de la Presidenta. Habrá mayor protagonismo de
secretarios de Estado y otros funcionarios. Bueno,
al menos eso es lo que han visto algunos en los ensa
yos que se han hecho esta semana.

• • •

A QUIEN vieron muy quitado de la pena negociando
asuntos de gobierno en Madrid fue a Sebastián
Ramírez, líder de Morena en CDMX y futuro subse
cretario de Turismo.

A LA HORA que tronaban las lanzas mexicanas de
obsidiana contra la monarquía española, Ramírez
conversaba plácidamente con funcionarios turísti
cos de aquel país en una cita que le gestionó Miguel
Torruco. El actual titular de Turismo no puede lidiar
amablemente con quien será su sucesora, Joseñna
Rodríguez
YA SE IMAGINARÁN cómo cayó dentro del primer
nivel de la 4T la visita a Madrid de Sebastián Ramírez.
A ver si no se le cae su subsecretaría ahora que regrese
a México

• • •

SORPRENDIÓ que de último momento los funciona
rios de la Secretaría de Hacienda desistieran de acu

dir al foro de la calificadora Moody's. El propio Rogelio
Ramírez de la O estaba contemplado en el programa
y de repente avisaron que no acudiría como ponente,
pese a que es usual que participe.
DICEN QUE en una reunión el pasado lunes, de ca
rácter privado y en la que sí estuvo el funcionario, las
conversaciones resultaron tensas y con desavenencias.
Por lo pronto, el pronóstico de nubarrones formulado
en el foro de ayer no gustó mucho en círculos oficia
les. Y eso a pesar de que los ponentes se esmeraron en
destacar que, al menos por ahora, el perfil crediticio
de México no está en riesgo.

• • •

HAY QUE tomar nota de la intervención de Ornar

García Harfuch en el Senado, defendiendo la militari
zación de la Guardia Nacional. Dijo que habrá coor
dinación entre militares y civiles; y subrayó un asunto
que suena interesante: que la Guardia Nacional se
convierta en un cuerpo que brinde apoyo a los investi
gadores de la Secretaría de Seguridad.
COSA DE RECORDAR que García Harfuch ha dicho
que privilegiará las labores de inteligencia sobre
las de fuerza. A ver si eso funciona. Por lo pronto,
apenas pasó la votación y pidió licencia como senador
para hacerse cargo de la dependencia federal.
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EL ASALTO A LA RAZON

CARLOS
MARÍN
cmarin@milenio.com
@CarlosMarin_soy

Una década de

injusticia y engaños

A diez años de la fatídica noche de Igua
la en que desaparecieron 43 norma
listas de Ayotzinapa, el gobierno que

termina pervirtió tanto la investigación que vol
vió el caso irresoluble.
Ese 26 de septiembre de 2014, pistoleros de Gue

rreros Unidosperpetraron ataques contralos estu
diantes, contrajóvenes futbolistas de Los Avispones
y contraía población civil de esa ciudad antes de ase
sinar a mansalva a los estudiantes.

Identificados los restos de tres, 40 siguen desapa
recidos y sus familias, que buscan verdad y justicia,
solo tienen engaños e injusticia.
Injusticiapuraparalos muchachos que levantaron

policías municipales para entregarlos a sus asesinos;
engaños e injusticia para las familias que siguen de
pendiendo de "servidorespúblicos"incompetentesy
de sus representantes que, lej os de ayudar al esclareci
miento del crimen, entorpecen la búsqueda dejusti
ciay hacen indescifrable la verdad.
Injusticia y engaño para todos quienes hemos

soportado la desgarradora situación y que mante
nemos con nuestros impuestos a "servidores públi
cos" que solo sirven para fabricar, inventar y degra
dar la procuración de "justicia". Runfla de vividores
deldolorajenoque engañan, entorpecen las indaga
ciones y traicionan, pero gozan de impunidad.
Injusticia para el ex procurador Jesús Murillo Ka

rani, para el ex policía dizque "torturador" Tomás Ze
rón y para los militares incul
pados con expedientes hechi
zos con elfin de insinuar que se
tratódeun"crimende Estado".
A diez años de la tragedia,

las familias de los desapare
cidos y de los acusados injus
tamente se encuentran cada

vez más lejos de acceder a la
justicia.

Por necedad e ineptitud, esos "servidores públi
cos" le han fallado a los padres y demás familiares y
amigos, pero también a los mexicanos que financia
mos su paga inmerecida.
Lo que más indigna es que la 4Tpudo, pero no qui

so resolver el caso. Tenía todo para determinar el pa
radero final de los estudiantes, pero declinó hacerlo.
Bastaba con que cumplierala recomendación here
dada de la Comisión Nacional de los Derechos Hu
manos de 2018: remitir alauniversidad de Innsbruck

los 114 restos óseos propuestos para su análisis gené
tico, pero no lo hizo por no convenir a sus mezquinos
intereses, tanfacciosos como los delgobiernoy de los
detractores de la verdad a que llegaron la extinta Pro
curaduríay, con muchos más elementos probatorios,
la CNDH de Raúl González Pérez.

Fiscalesy titulares de la mentirosa Comisión "de la
Verdad" vanyvienenacompañadosporONG, aventu
rando teorías y haciendo señalamientos excluyentes
contrapresuntosyauténticosculpablespara terminar
culpándose entre sí, pero las familias sigueny seguirán
esperando que el "segundo piso" del cuatroteísmo no
sea indolente y les diga la verdad.
A cuatro días de concluir su gestión, Andrés Ma

nuel López Obrador nada resolvió, pero promete
que eso hará su sucesora.
Parodiándoloy con el respeto debido, estábamos

mejor cuando estábamos peor...

A días de concluir su
gestión, el Presidente
nada resolvió, pero
promete que lo hará

su sucesora
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Que el coordinador de Mo
rena en la Cámara de Diputa
dos, Ricardo Monreal, ha cons
truido con los líderes del PAN,
Noemí Luna; del PRI, Rubén
Moreira, y de MC, Ivonne Or
tega, una especie de "pacto
de civilidad" para la sesión de
Congreso General en que Clau
dia Skeinbaum rendirá protes
ta como presidenta el 1 de octu
bre... aunque no pocos legisla
dores morenistas y petistas han
puesto varias ocasiones en ries
go el acuerdo, al insultar, pro
vocar, agraviar y generar fric
ciones con la oposición durante
las sesiones de esta semana en

el Palacio de San Lázaro.

Que todavía anoche se
guían esperando en el INE, que
encabeza Guadalupe Taddei,
la notificación que les ordena
suspender la elección de jue
ces, ministros y magistrados,
porque quieren tener certeza
de qué implica exactamente y
lo ideal es que como lo hizo la
Suprema Corte con el plan B,
cuenten con una resolución que
incluya un deslinde de respon
sabilidades al Consejo General
por frenar la aplicación de la re
forma, por aquello de los juicios
políticos que en estos tiempos
suelen ponerse de moda.

Que Morena quedó ta
blas en Ciudad de México con
las elecciones cuestionadas de

dos alcaldías, pues mientras en
Cuauhtémoc la Sala Superior
del Tribunal federal ya dej ó sin

posibilidades a Catalina Mon
real de revertir el triunfo de la

opositora Alessandra Rojo de
la Vega, la Sala Regional capita
lina desechó la impugnación de
la alianza contra un rebase de

gastos en la contienda por Alva
ro Obregón del morenista Ja
vier López Casarín, ordenan
do al INE realizar una nueva
cuantificación.

Que en la oficina de Cla
ra Rrugada no hay prisas en
presentar a los próximos inte
grantes del gabinete ampliado
a pesar de que solo faltan nue
ve días para que asuma la Je
fatura de Gobierno, y es que de
acuerdo con gente de su equipo,
estos nombramientos se lleva
rán a cabo de forma paulati
na y algunos se darán de hecho
con el sexenio empezado, entre
octubre, noviembre y diciem
bre, pues para algunos pues
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CARTA DE VIAJE

CARLOS
TELLO DÍAZ
Investigador de la UNAM (Ciale)
ctello@milenio.com

20182024: ¿qué dicen
los datos?

Integralia Consultores, la empresa que dirige
Luis Carlos Ugalde, dio a conocer esta sema
na el documento titulado 6 años de gobierno:

20182024. ¿Qué dicen los datos?"Este reporte", ex
plica, "presenta algunos indicadores cuantitativos res
pecto a la gestión del gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador. Su objetivo no es ser exhaus
tivo ni mostrar valoración o conclusión alguna, sino
simplemente proveer información que pudiera ser de
interés". Explora cuatro categorías, a partir de 104 in
dicadores: 1) Economía y Finanzas, 2) Sociedady De
sarrollo, 3) Políticay Gobierno y 4) Seguridad, Justicia
y Derechos Humanos. El documento, en efecto, no va
lora: describe. Arroja aire fresco aun debate cargado de
polémica. Con ese mismo espíritu, el de registrar, más
que juzgar, hago aquí un recuento de lo que traj eron es
tos seis años a México, según Integralia.
En Economía y Finanzas. La tasa de desocupa

ción (según Inegi) bajó de 3.6% (2028) a 2.7% (2024).
El salario mínimo (según Conasami) subió de 85.77
(2018) a 190.29 (2024). El crecimiento económico (se
gún Inegiy Banxico) bajó de 1.9% (20132018) a 1.0%
(20192024). ElPIBpercápitabajóde 192,905 (2018) a
191,829 (2024). La inflación (según Inegi) subió de 4.83
(2028) a 4.99 (2024). La inversión pública (según Ine
gi) baj ó de 699 (2018) a 683 (2024). La inversión priva
da (según Inegi) subió de 4,758 (2018) a 5,749 (2024).
La calificación crediticia de la deuda soberana (según
Moody's, S&P Global Ratings
y Fitch Ratings) bajó entre
2018 y 2024. Las reservas
del Banco de México (según
Banxico) subieron de 173,329
(2018) a 226,109 (2024). El ti
po de cambio peso por dólar
(según Banxico) permane
ció estable entre 19.7 (2018)
y 19.8 (2024). La recaudación

(según SHCP) subió de 12.7% (2018) a 14.6% (2024).
La producción de petróleo (según CNH) bajó de 1,676
(2018) a 1,470 (2024). El precio de la gasolina (según
CRE) subió de 19.29 (2018) a 24.09 (2024).
En Sociedady Desarrollo. El gasto en protección so

cial (según SHCP) subió de 597 (2018) a 963 (2024). La
población en situación de pobreza (según Coneval) ba
jó de 41.9% (2018) a 36.3% (2022). La población con re
zago educativo (según Coneval) subió de 19.0% (2018)
a 19.4% (2022). La población con carencias por acceso
alos servicios de salud (según Coneval) subió de 16.2%
(2018) a 39.1% (2022).
Política y Gobierno. El índice de democracia (según

The Economist, Freedom House y VDEM) bajó entre
2018 y 2024. La percepción de la corrupción en el sector
público (según Transparencia Internacional) subió de 28
(2018) a31 (2023). El número de gubernaturas del parti
do en el poder (según INE) subió de 5 (2018) a24 (2024).
Seguridad, Justicia y Derechos Humanos. El homi

cidio (segúnSESNSP)bajóde 16.8 (2018) al2.9 (2024).
La extorsión (según SESNSP) subió de 3.8 (2018) a 5.2
(2024). El número de víctimas registradas por elec
ción (según ETELLEKT e Integralia) subió de 382
(20172018) a 889 (20232024). La población adulta
que considera insegura su ciudad (según Inegi) baj ó de
75.9% (2018) a 59.4% (2024). El ranking de México en
el World Justice Project Rule of Lawbajó de 92 (2018)
alió (2023).
Las cifras muestran (en contraste con el debate polí

tico, que es blanco y negro) un país con luces y sombras.
Luces en Sociedad y Desarrollo; sombras sobre todo en
políticay gobierno.

Las cifras muestran
(contrario al debate
político en blanco y
negro) a un país con
luces y sombras
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El caso

Ayotzinapa:
en el pantano

•ri
M orno andaran las

i prisas para com
placer al Presi

dente que dos secretarias de Estado, y
no cualquiera, la de Gobernación y la
de Seguridad Pública, han recorrido
las cárceles del país para ofrecer bene
ficios a criminales con tal de que antes
del primero de octubre el Presidente
pueda cumplir una promesa?

No sé si acabamos de dimensionar lo
que el Presidente dij o ayer.
¿En eso tendrían que estar hoy Luisa

María Alcalde y Rosa Icela Rodríguez,
la actual y la próxima secretaria de Go
bernación? ¿No hay otros pendientes
para esa responsabilidad hoyy apartir
del martes?

Entre otras cosas, porque loúnico que,
legalmente, ellas pueden ofrecer es am
nistía, cualquier otro beneficio tendría
que ser ofrecido por la Fiscalía General
de la República, que —no se rían— es su
puestamente independiente. Y por cier
to, no se dij o ayer en la carta o el informe
del caso que las hayan acompañado mi
nisterios públicos.
Aunque, claro, esa fiscalía ya ha ofre

cido los beneficios que puede ofrecer a
alguno de los visitados y éstos no los han
aceptado o los han condicionado de ma
nera en que no sabemos o no han contado
lo que este gobierno quiere que cuenten
Así el pantano en el que está el caso

hoy, que se cumplen 10 años de la tra
gedia. Hay, como suele suceder con es
te caso, con este gobierno, más.
La versión sobre el basurero de Co

cula que este gobierno desprecia se
encuentra en cinco declaraciones de

procesados, que fueron detenidos en
las semanas posteriores a la noche de
Igualay quienes de alguna manera han
referido haber participado de forma di
recta en los hechos: Agustín García Re
yes, Cheje o Clicrcjc; Jonathan Osorio
Cortez, Jonás; Patricio Reyes Landa,
Pato; Felipe Rodríguez Salgado, Cepi
llo o Terco; Miguel Angel Landa Bahe
na, Duvalín o Chequel.
Los cinco han sido liberados por

alegatos de tortura y algunos reapren
didos. A varios de éstos han visitado
Alcalde y Rodríguez. ¿Para que di
gan qué? Porque en la lógica del go
bierno una de las cosas más importan
tes que dijeron, elbasurero, es mentira.
Aunque luego está la parte del informe

dado a conocer ayer sobre laliberaciónpor
tortura que el gobierno critica en varias pá
ginas. Algo así como: sí los torturaron, pero
poquito; maldito juez,porquélos liberaste.
En fin, el destino de los muchachos

cada vez está más lejos de conocerse,
mientras el gobierno pataleay se hun
de en el pantano.
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La España
que somos

La popularidad, ya lo hemos
visto, pareciera ser el fin úl
timo de la (mala) política.

Los encargados de la cosa pública se
han vuelto unos auténticos concursan

tes en la feria de las preferencias ciuda
danas, pero no por avisar de medidas
que pudiere necesitar urgentemente
la nación—digamos, una reforma fiscal
(traducción: una subida de impuestos
para casi todos), un sistema sustentado
en las exigencias (traducción: una rigu

rosa meritocracia) o la cancelación de
los privilegios asegurados por la cultu
ra corporativista (traducción: la imple
mentación de estrategias para restarle
poderes a los sindicatos charros)— sino
porprometerparaísosterrenalesydarle
gusto, como en un programa de compla
cencias musicales, a la audiencia
Eran tiempos muy duros, desde

luego, pero Winston Churchill lanzó
la advertencia, desde la tribuna, que a
los británicos les esperaba, en el hori
zonte, un panorama de "blood, sweat
and tears". Los gran
des hombres de Es
tado no son rentistas
de la mentira como

los tiranuelos de baja
estofa que terminan
siempre por enca
ramarse al trono que tanto han ambi
cionado pero, miren ustedes, en algún
momento los votantes les pasan factu
ra: un personaj e de tan colosales tama
ños, precisamente el líder que encabe
zó la resistencia de su gente frente a la
embestida del nazismo, fue derrotado
en las elecciones generales celebradas
en el Reino Unido el 5 de julio de 1945.

Charles de Gaulle, otro gran prota
gonista en la Segunda Guerra Mun
dial, renunció al cargo presidencial en
abril de 1969 al no obtener el apoyo de
los franceses en un referéndum que or
ganizó para reformar el Senado.
Al pueblo, entonces, lo que pida y lo

que más le guste, así sea que el precio
a pagar, al final de la fiesta, corra por
su cuenta. Y, hablando justamente del
canto de sirenas que puedan entonar
los gobernantes, las notas disonantes
del nacionalismo y las baladronadas

patrioteras compla
cen grandemente al
respetable, sobre to
do cuando se ha cul

tivado, como en este
país, un oscuro resen
timiento histórico por

lo ocurrido... hace 500 años.

Entonces, ninguno de los adalides
de doña 4T lanzará al viento la sacri

lega enunciación de que a España la
llevamos los mexicanos en la sangre.
La patria mestiza que somos debe ser
borrada.

¿Reyes, emperadores? Nada más los
de acá, no los de allá.
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Desfigures
de la historia
combatiente

^¦4 luso político de la historia
i eshipnóticoy tóxico. Enga

JM—A ñay enerva.
Especialmente cuando se mezcla con

el peor virus de los pueblos que es el na
cionalismo. Sea un nacionalismo vic

timistay xenófobo, como el nuestro, o
arrogante y supremacista, como el de los
imperios que en el mundo han sido.
El nacionalismo mexicano es victi

mista, antiespañol y antigringo. Es un

pilar de nuestra historia patria Un pilar
que los historiadores, los gobiernos y los
ciudadanos deberíamos demoler.
Los agravios nacionalistas dicen algo

cierto de nuestro pasado, pero algo pro
fundamente falso y enfermo de nues
tro presente. Dicen nuestra reincidencia
neurótica en daños y resentimientos de
otro tiempo, no del tiempo en que vivimos.
El gobierno mexicano que se va re

vivió nuestra neurosis histórica anties

pañola, exigió a la Es
paña de hoy disculpas
por hechos de la Espa
ña de hace 500 años.

España no respon
dió ala exigencia Elgo
bierno mexicano deci

dió castigar ese silencio no turnándole al
rey Felipe VI una invitación a la ceremo
nia de cambio de gobierno, para la toma
de posesión de Claudia Sheinbaum
El gobierno español respondió que

si México no invitaba al jefe del Estado
español, no enviaría ningún represen
tante a la ceremonia.

Costos y desfiguros de la historia
nacionalista, victimista, anacrónica,

combatie nte. ¿Vale la pena esta quere
lla? ¿Tiene sentido este uso de la histo
ria? ¿Puede sostenerse con un mínimo
de honestidad histórica que el monarca
de la España actual es responsable de los
hechos de lamonarquíaespañoladehace
500años?

Reclámense entonces al gobierno de
Biden las barbaridades de la guerray el
despojoterritorialde Méxicoenl848.
Y reclámense al gobierno mexicano

de hoy la guerra yaqui
de Porfirio Díaz, la re
presión juchiteca de
Benito Juárez o la ma
tanza de españoles del
cura Hidalgo, Padre de
la Patria, en la Alhóndi

ga de Granaditas de Guanajuato, en 1810.
¿Historia, para qué?, me he pregunta

do aquí esta semana Respondo:
Para cualquier cosa, menos para no

turnar una invitación al rey de España
porque la conquista española de hace
500 años nos agravia, mientras se invita
porprotocoloaVladímirPutiri, cuya gue
rra contra Ucrania amenaza la paz mun
dialy agraviaalahumanidad de hoy.
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Leyes como
carne de perro

17
¦«I n México no estaprohibi

¡ do vender comida prepa
rada con carne de perro, lo

que está mal es que no se avise al públi
co. En Veracruz, Puebla y Tijuana hay
registro reciente de esta práctica, de
nunciada la mayoría de las veces por
los vecinos cuyas mascotas fueron se
cuestradas por los cocineros.
La metáfora viene al caso con res

pecto a la reforma más controversial
de nuestros días. En el país no está pro

hibido guisar una mala ley, siempre y
cuando se anuncie a la ciudadanía con

qué ingredientes ha sido preparada.
Leo una declaración de Julio Ca

rranza, presidente de la Asociación de
Bancos de México, en la que confía que
con las leyes secundarias de la reforma
judicial se conseguirá espantar la in
certidumbre provocada por el derro
camiento de la actual Corte y la edifica
ción del nuevo Poder Judicial.
El optimismo de este financiero, co

mo de muchos otros empresarios, pro
viene de la promesa
que han recibido de
Claudia Sheinbaum,
en el sentido de que
con la legislación re
glamentaria se corre
girán los excesos y en
mendarán los errores.

Contrasta este augurio con la afir
mación del presidente del Senado,
Gerardo Fernández Noroña, quien
dijo que las elecciones de jueces, ma
gistrados y ministros, a celebrarse en
junio del próximo año, no requerirán
de leyes secundarias.
Exactamente en sentido contrario

opinó Ricardo Monreal, líder de laban
cada de Morena en la Cámara de Dipu
tados: este legislador prometió tener
listas las iniciativas pendientes antes
de tres meses, es decir, para navidades.
¿A quién le hacemos caso? ¿Al ban

quero, ala presidenta electa, al senador
o al diputado? De una cosa podemos
estar seguros: una reforma constitu
cional sin leyes secundarias es lo más
parecido que hay a un tamal con carne
de perro: se trata de un guiso aberrante.
Sin embargo, quien mayor razón

lleva en esta discu
sión es el senador
Fernández Noroña.
Zoom: de acuerdo

con el artículo 105 de
la Constitución, no
pueden promulgarse

leyes de naturaleza electoral durante
el proceso electivo. Siendo que el pe
riodo para votar a las personas que in
tegrarán al Poder Judicial comenzó a
correr el pasado 16 de septiembre, se
ría contrario a la Carta Magna que se
publicaran los ordenamientos regla
mentarios antes de que se lleven a ca
bo dichos comicios.
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Dinamarca,
otro engaño

Es incomprensible que la
dignidad estépasando demoda.

Florestán

Uno de los mayores fracasos del go
bierno del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador es el derivado

de uno de sus mayores embustes: tener un siste
ma de salud como el de Dinamarca que luego ele
vó, falsamente, al mejor del mundo.
Pero no solo fue él, fue la política criminal en la

pandemia de su ziwitn ticovid Hugo López Gatell
que arrojó 800 mil muertos, de los que 300 mil
fallecieron por su delincuencia! manej o.
Pero también lo fue el fantasmal doctor Jorge

Alcocer, un gran médico pero ausente secretario
de Salud, que se despidió de la mañanera con es
te mensaje:
Señor Presidente: le agradezco la oportunidad

de ser su compañero en la transformación del
sistema de salud de nuestro gran pueblo<, hecho
que se establece ya como un valor. Hemos logra
do hacer realidad el ideal de que la población sin
seguridad social sea atendida en su salud en for
ma gratuita, universalconlos médicos, enferme
ras,, especialistas y la calidad que merecen; que las
unidades médicas cuenten con el equipamiento
médico necesario, que el abasto de medicamen
tos y material de curación no falte. En fin, gracias,
muchas gracias a esta cuarta transformación que
nos está dando tanto.
Y este reporte de fin de sexenio es falso de

principio a fin. Es mentira que se atienda en for
ma gratuita y universal a la población sin seguri

dad social; lo es el que las unidades médicas cuen
ten con todo el equipamiento médico necesario,
y también lo es el que el abasto de medicamentos
y material de curación no falte.
Es una sarta de engaños al Presidente, que se

lo cree, y un insulto a los mexicanos, que por mi
llones carecen de servicios médicos con todo el

equipamiento médico necesario y menos medi
cinas gratuitas.
Lo que habrá que estudiar es por qué, con to

dos estos engaños y más, arrasó en las elecciones
del 2 de junio.

RETALES

1. CONFLICTO. Ya respondió el presidente del
gobierno español, Pedro Sánchez, a la exclusión
del rey Felipe VI de la ceremonia de toma de po
sesión de Claudia Sheinbaum y anunció que no
habrá ninguna representación, ni siquiera la de
su embajador en México. El conflicto lo hereda a
susucesora;

2.86. De nuevo la aplanadora del régimen, con el
voto 86 del ex panista Miguel Angel Yunes Már
quez, aprobó la reforma por la que la Guardia Na
cional se convierte en el cuarto sector de las fuer

zas armadas al pasar a formar parte de la Sedeña.
Y los que antes en la oposición gritaban militari
zación, hoy dan dócilmente su voto y elogio; y
3. CULATA. La ministra Lenia Batres invitó a
un destacado jurista español, con gastos al pre
supuesto de la Corte, para que hablara a favor de
la reforma judicial de López Obrador y el especia
lista hizo una dura crítica a la elección por voto
popular de ministros, magistrados yjueces. ¡Ten
gan para que aprendan!

Nos vemos mañana, pero en privado
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PENSANDOLO BIEN

López Obrador y el sexenio
o la importancia del detalle
El juicio de la historia resultará ele la ruta que siga el país tras el giro de timón que imprimió el actual Presidente; por lo
pronto, solo podemos especular sobre los cambios duraderos y estructurales de los tiempos que hoy estamos viviendo

JORGE ZEPEDA
mPATTERSON

Andrés Manuel López
Obrador cambió a
México. Es algo en lo
que todos podemos
coincidir, aunque

seguramente disentimos sobre
el resultado de tal cambio. Impo
sible hacer la valoración porme
norizada de un sexenio en la bre
vedad de un espacio como este,
entre otras cosas porque se trata
de una administración cruzada

por claroscuros, según el tema
que se aborde. Incluso al interior
de algunos de ellos el balance es
ambiguo: el desempeño de la 4T
respecto ala pandemia, por ejem
plo, que resultaría cuestionable
en materia de políticas de pre
vención, pero relativamente exi
tosa en lo que toca a campañas de
vacunación. Lo mismo podría de
cirse respecto alas finanzas, la se
guridad o la obra pública (muchas
personas tendrían dudas sobre el
Tren Maya, pero hay consenso
sobre la necesidad del Corredor

Interoceánico del Istmo).
En ese sentido la valoración

tendría que hacerse mirando al
bosque y no al estado de algunos

de los árboles que lo integran,
porque encontraremos de todo.
En última instancia el juicio de la
historia resultará de la ruta que
siga el país tras el giro de timón
que imprimió López Obrador.
Por lo pronto, solo podemos es
pecular sobre los cambios dura
deros y estructurales de los tiem
pos que hoy estamos viviendo.
Incluso los críticos conceden

que la 4T favoreció a los sectores
populares al sacar a 5 millones de
mexicanos de la pobreza. "Un de
talle favorable" en medio de un

sexenio de desaciertos; en su opi
nión dinamitó a las instituciones

democráticas y envenenó el clima
de negocios y, por ende, el bienes
tar de todos. Los pobres habrían
recibido una "manita de gato" pe
ro a costa del país en su conjunto.
Pero detengámonos en "el de

talle". Para López Obrador ese era
el principio y el fin del mandato
recibido en las urnas y, en última
instancia, el motor de su biogra
fía: "primero los pobres". Muchos
coincidimos con esta premisa, ca
tegórica y prioritaria. Otros no.
Y ese es el punto decisivo para la
verdadera valoración del sexenio.

Cuán importante sea "el detalle".
Además de las ra

zones éticas que obliga
rían a esta mirada a los deja
dos atrás, hay quienes estamos
convencidos de que se trataba de
una agenda impostergable pa
ra evitar el posible abismo al que
nos precipitábamos. Las élites no
parecen darse cuenta de que el
modelo se encontraba en una cri

sis y el sistema político había lle
gado al final del camino. Con 56
por ciento de la población traba
jadora en la economía informal y
casi la mitad de los mexicanos en

la pobreza o la extrema pobreza,
la legitimidad del sistema hacía
agua. La exigencia del cambio iba
a surgir por una vía u otra, y por
fortuna encontró una salida en

las urnas. Las mayorías votaron
por un cambio que les favorece
y eligieron a López Obrador. Es
te cumplió. Podemos cuestionar
los detalles y a toro pasado con
siderar que algunas cosas pudie
ron hacerse diferente y otras, de
plano, evitarse. Pero el Presiden
te consiguió desplazar algunos
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grados la enorme maquinaria
impuesta por el sistema y las ló
gicas de mercado favorecedoras
del reparto diferenciado y de la
desigualdad social. La mej oría del
poder adquisitivo de "los de aba
jo" se logró por una combinación
de medidas que están ala vista: un
incremento sustantivo a los sala

rios mínimos castigados durante
décadas, la enorme derrama so
cial, la mej oría en los derechos la
borales, el fin del outsourcingvio
lador de prestaciones, entre otros.
Se dice rápido, pero eso favo

reció la vida de millones de per
sonas con las que estábamos
obligados tras un largo abando
no. Más aún, desde la perspec
tiva de riesgos de inestabilidad,
necesitábamos ese giro pendular
incluso para conveniencia de la
parte más próspera. Con su ver
bo incendiario López Obrador
crispó el ambiente mediático y la
conversación pública, pero con
sus medidas distributivas y sus
habilidades políticas en realidad
cohesionó la vida institucional.

Examinemos un

momento ese punto. En
2018 elsistema político tradicio

nal había perdido la conexión con
los sectores populares; el riesgo
de desvinculación de la población
con el entramado institucional es

el primer paso para la inestabili
dad, porque cada grupo resuelve
su agravio confrontándose con el
sistema (bloqueos, por ejemplo).
Hoy el gobierno tiene niveles de
aprobación cercanos alos dos ter
cios; no solo eso, quienes lo apoyan
son los que tienen más razones

para quejarse del sistema. En es
te momento México es uno de los

pocos países en el que la mayoría
de su población apoya al gobierno.
Y esonoespocacosa
Con frecuencia en este espa

cio he usado la metáfora de Ló

pez Obrador como un guía que se
retiró del camino principal, cuyo
derrotero era peligroso, y abrió
brecha entre la maleza a empello
nesyjalones que, en muchas oca
siones, no resultaron ni limpios
ni elegantes. Pero nunca perdió
de vista la paralela del camino. No
arriesgó la estabilidad financiera
ni el extravío; ni el derrumbe del
peso, ni el endeudamiento crónico
o el desplome productivo. Le dio a
los de abajo sin quitarle significa
tivamente alos de arriba Simple
mente se aseguró, como pudo, que
el sistema incorporara a su ADN
una mirada permanente e irre
versible en favor de los pobres. Y
lo hizo, aempellones también, con
suscambiosconstitucionalesysus
mayoriteos, pero siempre en el
contexto del orden legal, por más
que unay otra vez lo interpretara a
su favor. Operó con las triquiñue
las del sistemapara arrebatarle es
paciosy poderes que favorecieron
a su visión de país. Una visión que
podemos o no compartir en los
matices, pero que apunta en favor
de las mayorías.
En 2018 elMéxicoprofundoeli

gió auno de los suyos o, por lo me
nos, a uno que habla en su nombre
y desde sus agravios. Está claro
que ni los modos ni el estilo iban
a ser del gusto de los beneficiarios
de la ruta anterior. López Obrador

gobernó en favor de las mayorías y
en esencia les cumplió. En el pro
ceso tampoco es que haya destrui
do el sistema ni mucho menos,
por más incordios y molestias que
esto haya ocasionado. La imposi
ción de su voluntad personal, las
alianzas vergonzantes, los atajos
inapelables, son recursos que él
asume como una exigencia para
vencer las muchas resistencias.

Imposible saber si en verdad eran
inevitables, pero lo cierto es que
consiguió su improbable objetivo.
El sexenio de Claudia

Sheinbaum será una versión más

modernizada, menos intuitiva y
más profesional. La situación del
país es otra que en 2018, hay una
curva de aprendizaj e en la 4T y se
trata de mandatarios distintos.

No se apartará del sendero abier
to por López Obrador aunque
buscará pavimentarlo, acotarlo,
hacerlo fluido. Pero lo que hizo
este personaje es un hito histó
rico; un giro de timón que urgía
para evitar un destino inviable,
lo que siga dependerá de muchas
cosas. Por lo pronto, este hombre
arrebatado, de fobias y filias, cer
tezas profundas e intuiciones po
lémicas, cumplió con su misión
central y la cruzada de su vida, pe
se aobstáculosyresistencias. Hay
una ruta trazada, llevar el barco a
buen puerto y mejorar la navega
ción será tarea de su relevo.

Corrección: La semana pasada, en este
espacio, señalé que Andrés López Beltrán,
Andy, hijo del presidente López Obrador,
había estudiado una maestría en Harvard.

No fue así. Una disculpa, tomé como
bueno el dato de una fuente periodística
internacional.
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"Ya estoy en la mudanza..."

CARLOS
DÍAZBARRIGA

F
Ultimo miércoles. Faltan seis días. Alguno lar

go. Como lo será este jueves 26. Diez años de
la desaparición forzada de 43 estudiantes de
la Normal Rural de Ayotzinapa, en Guerrero.
Durísima coincidencia de calendario justo

con el cierre de su gobierno, que en campaña prometió re
solver y encontrarlos. El tema, manoseado, enlodado, utili
zado, politizado, se convirtió en ese fantasma permanente
que rondó al inquilino de Palacio estos casi seis años... y que
probablemente lo acompañe en sus maletas. En eso se va la
conferencia, inevitablemente.
El reportero Carlos Montesinos le pregunta si al cierre del

sexenio considera que el Ejército queda exonerado del caso.
Por respuesta, el Presidente señala que el martes envió una
carta alas madresy padres de los normalistas. "Hice el com
promiso conellosde buscarlos hastaencontraralosjóvenesy
trabaj amos en eso todo el tiempo; se avanzó, no como quisié
ramos, pero no es un expediente cerrado". Yhace poner lalar
gacartaenlapantallaylalee depé apá Paradójicamente se
lleva en ello exactamente 43 minutos, sin detenerse.
En el cierre, la misiva dice "les expreso que hasta el último

momento de mi gobierno continuaremos buscando a los j ó
venes y considero que este vergonzoso y lamentable asunto
no debe cerrarse nunca, es un expediente abierto; y si noso
tros no podemos esclarecerlo, deseo de todo corazón que lo
logrelapróximapresidentade México, Claudia Sheinbaum
Pardo, una muj er de principios, convicciones y partidaria de
lajusticia".
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Del ese texto, de cada punto y de cada comay, sobre todo,
de cada entrelinea van a ocuparse a detalle analistas en los
siguientes díasy meses y años. Es el informe que cala Hace
unas semanas los deudos se pararon de la mesa diciendo

que ya no tenían nada que hablar con él;
duro golpe de despedida.
¿Sobre la decisión del gobierno de

España para no acudir a la toma de po
sesión de Claudia Sheinbaum tras ser
excluido el rey Felipe VI de la lista de
invitados? El Presidente responde: "yo
apoyo a la presidenta electa. Si ella ya
tiene una postura, la suscribo... nunca
ha habido ningún problema, nada más
es ese acto de prepotencia., ojaláy ellos
rectifiquen. ¿Qué les cuesta ofrecer una
disculpa? Ya lo han hecho en otros ca

sos, ¿por qué con los pueblos originarios de México no?'. Y
les recuerda que "dos bancos españoles, Bancomer y San
tander, creo que lograron la mitad de todas las utilidades
de labanca extranjera en México".
Pide a la gente que no espere en Palenque : entregando

labanda, se va a quedar unos días más por acá. Llegará sin
avisar. Ya está haciendo caj as: "Ya estoy en la mudanza, pe
ro estoy viviendo aquí". Algo falta todavía para la noche de
lunes; que serábaj o otro techo.
Mientras, vuelve a advertir sobre su sucesora: "Ya dije

que Claudia tiene cabeza, corazón y carácter, ¿eh?, sobre
advertencia no hay engaño. No vaya a ser que van a pensar
que va a ser manipulable y le va a dar miedo, no. Ya lo dije
una vez, se los repito: yo soy'fresa', soy moderado",
"De una vez también aprovecho para decir: yo no voy a te

ner comunicación con ella, porque ahí andan los adversarios
diciendo que como en Palenque hay internet —afortunada
mente—,vaahabercomunicación No,yo voyadejar el inter
net, el teléfono, las redes sociales... y solamente que ella me
visite... pero no me va a visitar, yale he dicho y lo digo pública
mente, porque ella es muy capaz, que no la subestimen".
Contra el tiempo, unahora después, tiene una cita atres

cuadras. Hay que hacer una crónica aparte. Fue en uno de
los patios de la Secretaría de Educación. Lo observo, ha
blando de Maquiavelo. Y contemplando los murales de
Diego Rivera por última vez...
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Sembrador de vientos
La noche del 1 de julio de 2018, cuando ya era seguro su triunfo
en la elección presidencial, Andrés Manuel López Obrador
pronunció un discurso en el hotel Hilton Alameda, en el que
dijo que su gobierno practicaría la tolerancia y buscaría la
reconciliación.

Hoy, a punto de apagarse las luces de su periodo, y a juzgar
por las estampas de conflicto que se han ido acumulando en
días recientes, puede afirmarse que aquellas palabras del tabas
queño son como las hojas de otoño, arrastradas por el viento.

López Obrador no respetó ni escuchó a todos, como pro
metió esa vez, ni se puso al servicio de "las distintas corrientes
de pensamiento". No tomó en cuenta las diferentes opiniones
en la sociedad para la elaboración de una estrategia de paz,
como dijo que haría. Decidió él solo cómo enfrentar la violen
cia criminal... o, más bien, no enfrentarla.

Se comprometió a no realizar expropiaciones, pero a eso
sabe la reciente declaratoria de área natural protegida que
afecta a una empresa estadunidense en Quintana Roo, una
medida de la que no se beneficiaron los cenotes, selvas y ríos
subterráneos dañados por las obras del Tren Maya.

Dijo que su gobierno seria amigo "de todos los pueblosy go
biernos del mundo", pero no tardó ni un semestre en comenzar
a pelearse con aquellos que no se plegaban a su voluntad o con
los que tenía discrepancias ideológicas.

Así sucedió con España, por no haber tenido respuesta a
su carta al rey Felipe VI, en la que le exigía que ofreciera una
disculpa por la Conquista: con Argentina, Perü y Ecuador, por el
signo político de sus respectivos gobiernos: con el Parlamento
Europeo, a cuyos integrantes llamó "borregos" por salir en de
fensa de periodistas agredidos: con Panamá, por no aceptar al
cuestionado personaje que pretendía enviarle como embaja
dor, y con Estados Unidos, por, entre otras cosas, haber logra
do la detención de un narcotraficante que vivía en la absoluta
impunidad en México.

El martes, la Ciudad de México amaneció amurallada. Vallas
de tres metros de altura protegen los centros del poder político:

Palacio Nacional, Cámara de Diputados, Senado de la Repúbli
ca. Grupos agraviados recorren las calles, ventilando su molestia.

Justo en la despedida del sexenio, se cumplen 10 años de la
noche negra de Iguala, la pesadilla de la que López Obrador
prometió despertar a los mexicanos, el crimen que ofreció re
solver mediante la búsqueda de la verdad. Después de cabalgar
por años sobre el lomo de esa causa, al final no produjo justicia
ni certeza, pues casi nada se sabe de la suerte de los estudiantes
normalistas desparecidos.

En Sinaloa se cumplen tres semanas de enfrentamientos
entre facciones del crimen organizado, conflicto en el que se
ven atrapados los habitantes de Culiacán y otros municipios,
sin que las autoridades tengan otra cosa que ofrecer que pre
textos y acusaciones a Estados Unidos por hacer un trabajo que
la autoridad no pudo o no quiso.

La economía se atasca bajo el peso de la deuda del sector
público, esa que supuestamente no se iba a contratar por parte
de este gobierno, y los temores que causan entre los inversio
nistas los efectos que puede tener la refonna judicial.

El Presidente recibió, según sus dichos, un país con estabili
dad, y lo entrega con la sombra de una recesión que oscurece el
horizonte y pleitoscon países hasta hace poco, nuestros amigos,

López Obrador sembró vientos. Y como sentencia el profe
ta Oseas en el Antiguo Testamento, el resultado será cosechar
tempestades. Sin embargo, las peores tonnentas parecen ser
las que se ciernen sobre el gobierno de su sucesora, a quien le
tocará cargar con los efectos de sus decisiones.

En los próximos meses, no faltarán los nostálgicos de su
mandato que culpen a la nueva Presidenta de no ser como él.
Ella no tendrá el privilegio, como tuvo su predecesor, de res
ponsabilizar al pasado por cualquier contratiempo, porque el
primero que se le aparecería en el retrovisor sería el hombre a
quien ella no se ha cansado de alabar.

No hay alegría ni entusiasmo en este fin de sexenio. Sólo
la sensación de que crecen bajo nuestros pies los brotes de
la escasez financiera, las guerras entre cárteles y el conflicto
diplomático.
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El caso Ayotzinapa no fracasó, como dijo el presidente Andrés
Manuel López Obrador, porque les falló el testimonio de
Gildardo López Astudillo, El Cabo Gil, jefe de sicarios de Gue
rreros Unidos, que el anterior fiscal especial Ornar Gómez
Trejo y el entonces subsecretario Alejandro Encinas trans
formaron en un testigo protegido a modo para tratar de com
probar la tesis del crimen de Estado, involucrando falsamente
y sin pruebas a militares en el crimen.

Hoy El Cabo Gil ha vuelto a prisión, lo mismo que otros de
los 70 sicarios liberados por la fiscalía especial durante este
sexenio, como Felipe Rodríguez Salgado, El Cepillo. Toda la
acusación que construyeron Encinas. Gómez Trejo y Vidulfo
Rosales, asesor de los padres de Ayotzinapa, está basada en
los testimonios de sicarios de Guerreros Unidos (GU) que par
ticiparon en el secuestro y asesinato de los jóvenes y que se
convirtieron en testigos protegidos a partir de 2020, muchos
años después de haber sido detenidos y de haber confesado
sus crímenes, a cambio de obtener su libertad.

Todas esas declaraciones eran inverosímiles, no estaban
sustentadas en pruebas y, eran contradictorias con sus propias
declaraciones, ya que algunos de estos sicarios reconvertidos
en testigos tuvieron que brindar hasta 11 declaraciones dis
tintas para poder ajustar sus dichos a lo que quería la fiscalía
especial. Todo en vano, porque no tenían una sola prueba.

En los diferentes trabajaos que hemos publicado sobre el
tema destacan los testimonios de testigos como Neto, Ernesto
Ramírez Gómez. Su primera declaración es del 22 de febrero
de 2021. Ahí dice que Otro sicario le dijo que había policías y
soldados que trabajaban para GU y que este sicario le dijo que
El Negro le había dicho que se llevaron las bolsas con restos de
los jóvenes con "los verdes" porque estaban tardando mucho en
quemarse. No recordaba ni cuándo ni cómo se lo habían dicho.

Dos años después, en abril de 2023, dijo que no sabía de
dónde eran los soldados que supuestamente trabajaban para
GU, pero que suponía que eran del batallón de Iguala. Pasa
otro año, en enero de 2024, súbitamente Neto recuerda, nueve
años después de los hechos, no sólo los rostros, sino también
los nombres completos de los soldados que trabajaban para el
cártel. Los reconoce de un álbum fotográfico que le proporcio
nó la fiscalía, después de que se habían cambiado las medidas
cautelares de esos mismos militares que identificó.

Carla fue otro testigo estrella, se llama Carlos Leyva
González. Dijo en su declaración de noviembre de 2020 que
comenzó a trabajar con GU en 2010. Identifica a Sidronio
Casarrubias como jefe de su grupo y dice que para GU traba
jaba un policía ministerial apodado El Guacho y que recibía
la droga y las armas en Huitzuco, que los protegían policías
ministeriales y estatales y un capitán del Ejército. Identifica a

dos militares, a uno, dice, le llaman El Bóxer, vivía en la co
lonia El Capire: era chaparro, musculoso, tenía un balazo en
el muslo. Ningún elemento militar de la zona coincidió con la
descripción de El Bóxer, quizás porque en otro momento Neto
detalla que no era militar, sino policía municipal.

En enero de 2021, Carla da otra declaración, en ella asegura
que El Bóxer era del 27 Batallón de infantería. Ningún elemen
to del batallón coincide con la descripción. El 6 de mayo de
clara una vez más: le muestran fotos, reconoce a unos policías
municipales y de íránsilo, pero no identifica a ningún militar.
Dos años después, en abril de 2023, ofrece otra declaración,
ahora ya recuerda que colaboraban con el cártel no sólo El
Bóxer, sino también el capitán Crespo y otras dos personas,
sólo los conoce por pseudónimos. Pasa otro año, en enero de
2024, al igual que el testigo Neto, repentinamente recuerda, de
un álbum que le muestra la fiscalía, a siete elementos militares,
no sólo los recuerda perfectamente, sino también recuerda sus
nombres, apellidos y datos personales.

Gildardo López Astudillo, El Cabo Gil, jefe de sicarios de
GU, en su primera declaración en septiembre de 2015 niega
su participación en los hechos. Ese mismo día, más tarde dice
que, como le ofrecieron beneficios en el MP, recuerda que
ingresó en GU en 2013. Que el enfrentamiento con los estu
diantes comenzó porque los identificaron como parte de Los
Rojos. Que se los llevaron policías de Cocula e Iguala. Una se
mana después, brinda otra declaración, ahora dice que nunca
fue miembro de GU, que fue torturado. Hace otra declaración
y vuelve a negar estar involucrado en los hechos. En octubre
de 2016 vuelve a negar cualquier participación, indica que es
tuvo ese día trabajando en un taller, que se dedica a vender
ganado, oro y granos.

Pasan cuatro años. El Cabo Gil, seis años después del se
cuestro, señala como integrantes de GU al general Saavedra,
jefe de la Región Militar; al capitán Crespo y a otros militares.
Dice que los jóvenes fueron detenidos por militares y que se los
llevaron en camionetas del Ejército al batallón de Igualay que
los cuerpos destazados de los estudiantes fueron incinerados
hasta el 28 de septiembre. Que también participaron militares
del 41 Batallón de Infantería. Ese batallón estaba desplegado
en otro rincón del país.

El Cabo Gil cada vez que se estancaban las acusaciones ha
cía nuevas declaraciones: una en 2020, otra en mayo de 2021,
donde ahora recordaba con nombre y apellido a militares. En
diciembre de 2021 reconoce en fotos de la fiscalía a más mili
tares. Para "recordar" los hechos Gil necesitó 11 declaraciones

distintas y contradictorias a lo largo de diez años. Hoy vuelve
a estar detenido. El caso Ayotzinapa dio un giro de 180 grados
para regresar a donde estaba en 2018.
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Juegos de poder
Leo Zuckermann
Ieo@op i na r.com.mx

Lo malo del sexenio
de López Obrador
• En este sexenio se concentró el poder destruyendo los contrapesos.

Dedico mis últimos tres artículos de este sexenio para evaluar
el gobierno que termina el lunes. Ayer publiqué lo bueno, hoy
toca lo malo y el lunes terminaré con lo feo.

Militarización. Es el peor legado de Andrés Manuel López
Obrador. Tanto el régimen autoritario priista como el demo
crático procuraron una participación limitada e institucional
de las Fuerzas Armadas en la vida pública del país. Sí, cre
cientemente las utilizaron para combatir al crimen organizado
con malos resultados. López Obrador, sin embargo, les entre
gó el manejo total de la seguridad pública y los involucró en
múltiples actividades civiles como la construcción de obras,
administración de aeropuertos, puertos, aduanas, aerolíneas
y hoteles y un largo etcétera. Hoy, los militares
tienen más poder y recursos. Será difícil, quizás
imposible, quitárselos.

Inseguridad. Sí, lograron detener el crecimien
to de la violencia, pero ésa no fue la promesa de
campaña. La idea era resolver un problema que
comenzó con Calderón y se profundizó con Peña.
Este gobierno no pudo con el paquete porque si
guió haciendo lo mismo que los pasados, es de
cir, apostar a la militarización. Misma estrategia,
mismos resultados.

Pésimo manejo de la pandemia de covid19.
Más de 800 mil muertos producto de una es
trategia fallida del gobierno a cargo de un pa
yaso dizque experto en epidemiología (Hugo
LópezGatell). Un Presidente que minimizó la
gravedad del problema y llegó a recomendar el uso de amu
letos. Un gobierno que maltrató a los heroicos trabajadores
de la salud.

Deriva autoritaria. En este sexenio se concentró el poder
destruyendo los contrapesos. Morena se ha convertido en un
partido hegemónico que controla el Ejecutivo, tiene mayoría
calificada en el Legislativo y aprobó una reforma que le per
mitirá capturar al judicial. Los órganos autónomos del Estado
están debilitados, apunto de desaparecer. Nos encaminamos
a un nuevo régimen político cada vez más alejado de una
democracialiberal.

Escaso crecimiento económico. Con toda razón, López
Obrador criticó a los gobiernos anteriores por un crecimiento
mediocre del PIB. En este sexenio, sin embargo, nos fue peor:
alrededor de 5 por ciento de incremento en todo el periodo, el
menor crecimiento desde Miguel de la Madrid. Y no sólo fue
por la pandemia de covid19 porque la mayoría de los países,
incluyendo nuestro principal socio comercial, Estados Unidos,
crecieron más que nosotros después de la epidemia. Lo que
falló fue una política y retórica poca propicia para la inversión.

La salud mejor que en Dinamarca. El Presidente reconoció
que bromeaba cuando decía que habíamos superado a ese
país nórdico en materia de salud pública. Vaya chistecito. La
realidad es que dejaron desprotegidos a 50 millones de mexi
canos con la cancelación del Seguro Popular y la implementa
ción del fracasado Insabi. Hoy la salud pública está peor que
cuando tomó posesión López Obrador.

La renuncia a la educación pública. Le regresaron el control
del sector a los sindicatos para llevar la fiesta en paz. El resul
tado ha sido desastroso, sobre todo por el pésimo manejo du
rante la pandemia. Cancelaron las evaluaciones; en las que se
pudieron hacer, fueron de terror. Además, lanzaron un nuevo

modelo educativo cuyo propósito es ideologizar
con valores revolucionarios trasnochados^

El fallido rescate a Pemex. Dijeron que salva
rían a esta empresa. Le inyectaron seis puntos del
PIB en subsidios durante el sexenio. 83 mil 500

millones de dólares, al excusado por la obsesión
ideológica de salvar refinerías quebradas. Es tal
el desastre en Pemex que hoy esta empresa está
poniendo en peligro la estabilidad de las finanzas
públicas del país.

Obras faraónicas caras e inconclusas. Me re

fiero al Tren Maya, que costó 550 mil millones
de pesos, casi el triple de lo originalmente pre
supuestado, y la refinería de Dos Bocas, que se
calcula costará unos 20 mil millones de dólares,
más del doble de lo proyectado. El primero, no

está completo. La segunda, no ha refinado ni un solo barril de
petróleo.

La cancelación del NAIM. Con el objetivo de demostrar
su poder, el Presidente suspendió la obra de infraestructu
ra más importante de nuestra historia que llevaba un tercio
de construida. Se perdieron 300 mil millones de pesos y se
condenó a los viajeros de la Ciudad de México a usar un aero
puerto en ruinas y saturado. El Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles (AIFA) resultó ser un aeropuertito que opera vuelos
de carga.

El fin del CIDE. Hubo mucha destrucción institucional. En
lo personal, por haber trabajado ahí, me duele el desmante
lamiento del CIDE como institución de excelencia en investi

gación y docencia de las ciencias sociales.

©
X: @leozuckermann

Le regresaron
el control
del sector
a los sindicatos

para llevar
la fiesta en paz.
El resultado
ha sido
desastroso.
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México cuenta con un potencial económico
significativo, el cual, para ser aprovechado,
requiere de estrategias sólidas y efectivas
contra la violencia y la inseguridad, pues
algunos estudios demuestran que donde
hay mayor seguridad, hay mejor economía
y progreso.

La violencia y la inseguridad causadas
por el crimen organizado no sólo impactan
la vida diaria de los ciudadanos, son pro
blemas que pueden limitar el desarrollo
y la competitividad de algunas entidades,
pues debilitan su capacidad para crecer y
prosperar.

Uno de los impactos más directos de la
inseguridad recae en la economía, pues ésta
genera un ambiente de incer
tidumbre que desanima la in
versión, tanto nacional como
extranjera. Los empresarios se
muestran reticentes a inver
tir en áreas donde sus activos
no están seguros y donde sus
empleados pueden estar en
peligro. Esta falta de inversión
resulta en menos oportunida
des de empleo y crecimien
to económico para la zona en
cuestión.
Asimismo, la inseguridad

incrementa los costos opera
tivos de las empresas que de
ben destinar mayor gasto a cuestiones de
seguridad privada, contratación de seguros
más caros y pérdidas por robos y vanda
lismo. entre otros, que drenan sus recur
sos financieros. Estos costos adicionales
pueden llevar a precios más altos para los
consumidores y reducir la competitividad
de las empresas mexicanas en el mercado
internacional.

Por el contrario, una entidad más segu
ra resulta atrayente ante empresas e inver
sionistas. Ejemplo de ello es la Ciudad de
México, que se mantiene como la número
uno en el ranking de competitividad estatal
en nuestro país. La capital ocupa el primer
lugar en captación de Inversión Extranjera
Directa (IED), con más de 12 mil millones

de dólares que representan 59 por ciento
de la inversión extranjera en todo el país,
Esta entidad, pese a no estar en la lista

de los territorios más inseguros en México,
sigue esforzándose por avanzar en materia
de protección ciudadana y combate a la de
lincuencia, logrando mejorar considerable
mente los resultados.

De acuerdo con el titular de la Secreta
ría de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de
México, Pablo Vázquez Camacho, quien
en el marco de la glosa del Sexto Informe
de Gobierno de la entidad expuso ante el
Congreso local el trabajo realizado por la
dependencia, la percepción ciudadana en
materia de inseguridad se encuentra en sus

índices más bajos desde 2018,
con una disminución de 31.4
puntos porcentuales,
Los delitos de alto impac

t0i como homicidios y robo de
vehículo, han disminuido hasta
en 64 por ciento desde 2019 a
la fecha: mientras el combate a
la delincuencia organizada ha
dado frutos como la captura
de 295 células criminales y la
desarticulación de peligrosas
estructuras delictivas.
Por el contrario, entidades

como Zacatecas, Estado de
México y Guerrero, que se ubi

can entre los territorios más inseguros, son
también parte de la lista de estados con me
ñores índices de competitividad. Y es que
la inseguridad es un obstáculo significativo
para el desarrollo y sus efectos recaen en
todos los aspectos de la sociedad, desde la
economía y el turismo hasta la educación
y la salud.

Todas las entidades y sus habitantes me
recen las mismas oportunidades de desa
rrollo y progreso, pero es fundamental que,
de la misma manera en que la CDMX lo ha
hecho, las demás emprendan esfuerzos
hacia una estrategia integral más efectiva,
apoyada en la capacitación continua de los
cuerpos policiacos y acciones de prevención
para la juventud, principalmente.
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1 Postura firme. Claudia Sheinbaum no teme

• poner el dedo en la llaga histórica con España,
reiterando la exigencia de una disculpa por las
atrocidades de la Conquista. Aunque algunos
podrían tacharla de innecesaria, su enfoque en
el reconocimiento de los pueblos indígenas es
coherente con la narrativa de justicia histórica que la
4T y Andrés Manuel López Obrador han defendido
desde el inicio. Para Sheinbaum, futura presidenta,
el respeto a las identidades indígenas no es sólo
retórica, es la base de su proyecto de transformación.
Su mensaje a España, aunque incómodo, marca
una posición digna para México, sin titubeos ni
sumisiones diplomáticas. Audaz y directa.

2 Mucha chamba. Juan Ramón de la Fuente,
•futuro secretario de Relaciones Exteriores,

tendrá que hacer malabares con las crisis
diplomáticas que acumula el país. El último frente
abierto: la no invitación del rey Felipe VI a la toma
de posesión de Claudia Sheinbaum. un espinoso
legado que se arrastra desde 2019. Mientras, México
ya tiene conflictos con Estados Unidos, Argentina,
Perú y Ecuador. Entre detenciones polémicas,
insultos internacionales y gasoductos, la agenda de
De la Fuente no va a dar tregua. Varios conflictos y
contando... y todavía falta que llegue el día uno.

3 Estratega sólido. Ornar García Harfuch no
•juega a la improvisación. Con la creación de la

Subsecretaría de Inteligencia e Investigación, apuesta
por lo que sabe hacer: aplicar inteligencia operativa
para golpear al crimen donde más le duele. Su
experiencia en la SSC de la CDMX, donde trabajó con
Claudia Sheinbaum, lo respalda. Harfuch entiende
que la clave es la coordinación entre fuerzas federales
y estatales, y con el respaldo de la Guardia Nacional,
Sedeña y Marina, tiene las herramientas para hacerlo.
No es un político de escritorio, es un operador que
sabe moverse en el campo. Oro molido para la 4T.

4 Problemas matemáticos. La presidenta del
• INE, Guadalupe Taddei, enfrenta un verdadero

acertijo electoral con la propuesta de elección de
jueces y magistrados. El simulacro organizado por
Rubén Moreira, coordinador del PRI en la Cámara
baja, reveló lo inviable del proceso: cada ciudadano
tardaría casi cuatro horas para llenar 25 boletas con
miles de nombres. Esto implica largas filas, votantes
frustrados y un sistema sobrecargado. ¿Cómo se
organizarán millones de votos en un solo día? La
lógica dice que algo fallará, pero en la 4T creen lo
contrario. Lo cierto es que el INE está en aprietos... y
aún no es ni el examen final.

5 Descontrol. Mientras Rutilio Escandón intenta

• mantener la imagen de un Chiapas en paz, el
narco hace su propio desfile en las calles de Tuxtla
Gutiérrez. La reciente vinculación a proceso de cuatro
individuos por posesión de fentanilo y armas de uso
exclusivo del Ejército confirma lo que ya se sabía: la
entidad está fuera de control. Armas largas, vehículos
y hasta un tractor cómo parte del botín, parece más
una escena de una serie de tv que un cateo común. El
problema es que mientras el fentanilo se trafica en su
territorio, Rutilio permanece inmóvil. ¿Estado fallido?
Claro. ¿Será capaz de negarlo?
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Importa un comino
que el rey no haya
contestado la carta
de López Obrador
A estas alturas, las disculpas por los agravios cometidos durante
la Conquista de México por la Corona española hace más de
cinco siglos es lo de menos. Seguro estoy que a la aplastante
mayoría de los mexicanos no les agravia que el rey Felipe VI de
España no le haya respondido a López Obrador la carta en la
que le exige disculpas por la "tremendamente violenta" incur
sión de Hernán Cortés en lo que hoy es la República Mexicana.

A los mexicanos más bien les ofende la incompetencia de un
gobierno que presume basado en datos no comprobables
una disminución de homicidios, desapariciones, asaltos en ca
rreteras, secuestros. Al pueblo que dicen defender le indigna
que las Fuerzas Armadas se vean rebasadas por la incontenible
violencia en la que viven hoy no hace 500 años hombres
y mujeres, niñas y niños, a causa de la ineficaz política de
abrazos, no balazos. ¿Pruebas? Los homicidios dolosos en el
sexenio de López Obrador rondan los 200 mil; los desapa
recidos 50 mil. Todo un récord.

Ése ha sido el alto costo de la citada estrategia de seguridad
de la 4T que, inexplicablemente renunció al monopolio legal
del uso de la fuerza que tiene el Estado para hacer valer las
garantías individuales. Abrazos, no balazos que los criminales
tomaron como licencia para matar.
*La próxima Presidenta de México toma posesión el 1 de oc
tubre no tuvo empacho en declarar que fue la ausencia de
respuesta a la carta que López Obrador le envió al monarca
español la que evitó la invitación al rey Felipe VI. "No es un
agravio al Presidente. Es un agravio al pueblo de México", de
claró. Y en sus redes sociales escribió:

"Lamentablemente, dicha misiva no mereció respuesta al
guna de fonna directa, como hubiera correspondido a la mejor
práctica diplomática de las relaciones bilaterales", puntualizó.
* Sobre el tema platicamos con el diputado del PAN. Homero
Niño de Rivera. Nos dijo: "Yo no creo que en México nadie se
sienta agraviado. No entiendo a qué responde este arrebato
de López Obrador". Platicamos también sobre la decisión de
Sheinbaum de no invitar a Felipe VI a su toma de posesión.

¿No son vientos de maximato? Preguntamos.
—¡Híjole! No veo al Presidente agarrando la línea rojay to

mando decisiones de gobierno. Pero sí creo que, inercialmen
te. toda la gente que está alrededor de Claudia, que es muy
cercana a López Obrador, va a estar allí influyendo mucho.

"No creo, como muchos creen, que vaya a romper con
López Obrador, de ninguna manera lo veo. Ni siquiera como
una posibilidad", aseveró^
* El nombramiento del exgobemador panistay hoy senador
de Morena, Javier Corral, como presidente de la Comisión de
Justicia en la Cámara alta, provocó comentarios en los corrillos
del Palacio Legislativo de San Lázaro.

Al diputado priista Alejandro Domínguez, originario de
Chihuahua, le parece un "despropósito" esa designación. Dijo:
"Corral es un hombre que multiplicó la persecución en Chi
huahua. Abrió muchos expedientes, pero no hay ninguno que
esté con sentencia condenatoria. Lo que hicieron fueron jui
cios agregados, porque la gente, ante las presiones y tortura de
que fue objeto, accedió aun juicio abreviado. Pero no hay una
persona sentenciada. "Ni el exgobernador del estado (César
Duarte) ha sido sentenciado. Está bajo proceso, pero no está
sentenciado. Tiene una sentencia política que Corral le dio,
pero no hay una sentencia jurídica",

Domínguez particularizó en el casó de Cristopher James
Barousse, exlíder juvenil del PRI, detenido y acusado de delito
de peculado agravado por 2.6 millones de pesos.

"Barousse ganó en un juzgado de primera instancia, ganó
la apelación, ganó el juicio de amparo. Ahora promueve una
acción para reparar el daño moral que sufrió por esta perse
cución de Javier Corral", puntualizó.
*E1 Sindicato Mexicano de Salud (Simesa), es el nuevo operador
del IMSSBienestar. Ya tiene representación en 24 estados y,
para diciembre, espera tenerla en las 32 entidades.

Es una agrupación gremial a la que se identifica con el ofi
cialismo. "Nos han llamado el sindicato de la 4T. Representa
mos el sindicalismo aliado con su institución", nos dice el doctor
Ricardo Cotero. líder de ese sindicato.

En Simesa no se llevan bien con el Sindicato Nacional de

Trabajadores de la Secretaría de Salud, que encabeza Marco
Antonio Ayala, que es algo así como el SNTE, pero en materia
de salud.
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Habrá que cambiarle nombre. México sur
gió de un movimiento independentista que,
a lo largo de 200 años, luchó contra las mo
narquías, las autocracias y los liderazgos de
los falsos profetas. La sobrerrepresentación,
fue sólo el remate de una serie de eventos
que desaparecieron e hicieron nugatorio el
mandato constitucional, ése que reza que
la soberanía de la nación se ejerce a través
de los tres Poderes de la Unión, y que ello,
debe hacerse en provecho y beneficio de los
mexicanos, de todos, y no de una divisa que
emergiera desde lo más profundo del infra
mundo chichimeca.

Pefla Nieto, amaestrado por
Videgaray, sólo se puso floji
to, lo demás fue la más apabu
llante operación electorera del
Cártel de las Sillas, que herma
na a dictadores, tiranos y jefes
máximos en Latinoamérica y el
Caribe. Ése. que hizo sus pini
nos cruzando enormes sumas

de dinero de país a país, evitan
do la fiscalización tributaria y
la electoral, permitiendo el uso
de enormes caudales en pos de
imponer a candidatos amigos
que, a la postre, se transforma
ron en políticos sumidos en la
más despreciable connivencia.
Esta elección por mí. ma

ñana por ti, fue el lema que
hizo surgir una entrañable
complicidad entre Maduro,
Evo, DíazCanel, Petro, Castillo y Ortega,
aunque, este último, decidió ya no seguir
perteneciendo al colectivo, porque no los
necesita, tiene todo tan amarrado que pre
fiere no poner en manos de terceros fortu
na alguna. Uno para todos y todos para uno.
Hoy, sólo tienen como problema, el rescatar
al soldado Castillo, que cayó en batalla. To
dos temen que empiece a hablar, por eso,
los de acá decidieron darle un incentivo, po
niendo a su familia a buen recaudo.

No es casualidad que, ante problemas en
la detentación del poder, todos corran para
la Embajada mexicana, como tampoco, que

todo un aparato de Estado gaste fortunas
en proteger los archivos de la legación en
Ecuador. Mientras que Peña sufría pensan
do que los magnates que lo pusieron lo qui
taran, el crimen organizado rápidamente
advirtió el hueco que dejó Elba Esther, po
niendo al garete esas mesas de casilla, en las
que se decide quien mangoneará el poder.
Se creó, entonces, la poderosa estructura
sustituta de la magisterial, encargada de la
magia comicial. Sí, se armó la nueva estruc
tura territorial, que hace de las elecciones
una burda farsa. Es, en la cual, se confiará

el proceso electoral que dotará
de jueces, magistrados y minis
tros, a modo, al partido oficial,
encabezado éste por el hijo del
tepetiteco, quien fungirá como
contrapeso de la nueva residen
ta de Palacio Nacional, Ebrard

pensó que. al haber sido usua
rio de la red en el último carro

completo del PRI, como consen
de Elba, tendría forma de aco
piar el boleto ganador, pero se
equivocó, el aparato cambió de
manos y traspasó fronteras.
La Constitución del 17 no

será ya la que rige, el cambio
es tan radical que la desfigura.
Se obvió y eludió el llamar a un
constituyente, ante el temor de
que le sucediera al saliente lo
que le pasó a Boric. Es claro
que el remedo de proceso le

gislativo, que se agotó en apenas un par de
semanas, no puede ni debió sustituir a una
correctay técnicamente preparada asamblea
constituyente.
Llama la atención que, tanto en el rito

de la entrega del bastón como en la gira del
adiós, se hizo notorio que López conserva
para sí, la membresía en el Cártel de las Si
llas, la que 110 forma parte del inefable lega
do que entregará en unos días. Más allá de
los estrechados abrazos y apretujados besos,
queda claro que existe una mesa de venci
das, en la que seremos testigos cómo acaban
de hacer pedazos a la República.
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Si en 2019 pudo parecer ocioso que se pidiera un mea culpa, la falta de respuesta expresa una
inadmisible soberbia muy explicable, pues el Estado español mantiene enclaves coloniales en
África y, en esas condiciones, no podía admitir su política esclavista y genocida mantenida
durante siglos.

Crece el diferendo con España, pues el gobierno del
"socialista" Pedro Sánchez PérezCastrejón decidió
no enviar representante alguno a la toma de posesión

de Claudia Sheinbaum, ya que consideró "inaceptable" que
no se incluyera al monarca en la invitación. Debió doler en
Madrid el gesto mexicano, pues el propio Pedro Sánchez se
comunicó con Claudia Sheinbaum con la exigencia de pe
dir explicaciones, ante lo cual la mandataria electa, con ele
gancia, lo mando al caño y respondió haciendo referencia
a la solicitud que en 2019 hizo el presidente Andrés Manuel
López Obrador a Felipe VI de España, en la que demandaba:

"Que el Reino de España exprese de manera pública y
oficial el reconocimiento de los agravios causados y que
ambos países acuerden y redacten un relato
compartido, público y socializado de su his
toria común, a fin de iniciar en nuestras rela
ciones, una nueva etapa, plenamente apegada
a los principios que orientan en la actualidad
a nuestros respectivos Estados y brindar a las
próximas generaciones de ambas orillas del
Atlántico, los cauces para una convivencia más
estrecha, más fluida y fraternal".
Como no hubo respuesta, en febrero de

2022, López Obrador declaró en pausa las re
laciones con las autoridades españolas. Aho
ra, Sheinbaum señaló que, "lamentablemente,
dicha misiva no mereció respuesta alguna de
forma directa, como hubiera correspondido a
la mejor práctica diplomática de las relaciones bilaterales. En
cambio, parte de la carta se filtró en medios de comunicación
y posterior a ello, el Ministerio de Asuntos Exteriores de España
realizó un comunicado de prensa. Hasta el momento, esta cir
cunstancia no ha sido aclarada, ni respondida de forma directa
al gobierno de México".

Por sus resbalones conceptuales y sintácticos, especial
mente de puntuación, ambos textos parecen hechura de la
misma mano, pero es lo que menos importa, pues si en 2019
pudo parecer ocioso que se pidiera un mea culpa, la falta
de respuesta expresa una inadmisible soberbia muy expli
cable, pues el Estado español mantiene enclaves coloniales

en África y, en esas condiciones, no podía admitir su política
esclavista y genocida mantenida durante siglos.

En América, esa política se expresó en hechos como lo ocu
rrido en México, donde a principios del siglo XVII, de los 25 o
30 millones de habitantes que tenía el territorio a la llegada
de Hernán Cortés, sólo quedaba un millón y cuarto, o en el
trafico esclavista en el continente que arrancó por lo menos a
13 millones de africanos de sus lugares de origen, muchos de
los cuales acabaron en Nueva España.

Aunque en la península existieron leyes que prohibían el
tráfico de seres humanos, la corona española expidió más
de 120 mil licencias para trasladar a sus colonias america
nas esclavos negros a un precio de ocho ducados cada uno.
Un negociazo, pues un ducado del siglo XVI y comienzos
del XVII. dice laWikipedia, "tendría una equivalencia actual

a unos 196 euros". Incluso, al establecerse las
Cortes de Cádiz, el diputado mexicano ¡osé
Guridi y Alcocer y el asturiano Agustín Argüe
lies propusieron abolir la esclavitud, lo que fue
rechazado.

De modo, pues, que el señor Sánchez Pé
rezCastrejón y su monarca no pueden alegar
inocencia, y al negarse a reconocer el papel de
España en el tráfico y matanza de seres huma
nos se hacen cómplices de sus antepasados.

Por otra parte, cabe preguntar por qué en las
reuniones internacionales España tiene repre
sentación dual, pues asisten el jefe de Gobierno
en tumo y el rey, jefe de Estado. Que sepamos,
ningún otro país pide ni disfruta de privilegio

semejante. Lo que está en el fondo de esa actitud pretenciosa
es la reprobable idea de superioridad cultivada a lo largo de
tres siglos, pese a que hace 200 años las naciones iberoame
ricanas pintaron su raya.

junto al detestable pasado colonialista, mexicanos y espa
ñoles tenemos muchos lazos que nos unen, desde los ante
pasados comunes, numerosas realizaciones materiales, una
cultura llena de semejanzas y la firme convicción de que la
independencia y la democracia hay que defenderlas bajo
cualquier circunstancia, como los republicanos peninsula
res y los mexicanos lo hicieron durante la guerra contra el
fascismo de Francisco Franco y sus manadas de fanáticos.
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En seis años, el gobierno no pudo desmontar la verdad histórica.

A María Amparo Casar, con mi admiración
y mi amistad.

Una promesa de campaña del candidato a la Presi
dencia Andrés Manuel López Obrador fue el ofre
cimiento a los padres de las víctimas de la masacre

perpetrada contra 43 estudiantes normalistas —esta noche se
cumplen 10 años— de encontrar a sus hijos, vivos o muertos,
brindándole a la sociedad mexicana certeza, justicia, repa
ración del daño y garantía de no repetición. A tal efecto creó
la Comisión para la Verdad y Acceso a la Justicia del Caso
Ayotzinapa.

Pero no, al presidente Andrés Manuel López Obrador, a
su fiscal general de la República, Alejandro Gertz Mañero, al
presidente de su Comisión de la Verdad. Alejandro Encinas,
y al fiscal especial para el caso, Omar Gómez
Trejo. no les interesaba descubrir la verdad,
toda la verdad y nada más que la verdad del
espantoso crimen. Su propósito era exhibir al
gobierno anterior como encubridor de los he
chos y creador de una versión falsa.
Si el propósito hubiese sido la búsqueda

honesta de la verdad, lo primero que tenía
que hacerse era cumplir todos y cada uno de
los puntos de la voluminosa recomendación
—¡más de dos mil fojas!— que sobre el caso
emitió la Comisión Nacional de los Derechos

Humanos (CNDH) cuando, dirigida por Luis
Raúl González Pérez, aún era una institución
autónoma y altamente profesional.
En su afán de hacer creer que la "verdad histórica" del

entonces procurador general Jesús Murillo Karam era en
realidad falaz, López Obrador fraguó con Gertz Mañero y
Arturo ZaldiVar, entonces presidente de la Suprema Corte,
un plan para encarcelar a Murillo bajo acusaciones grotescas:
desaparición forzada, como si él hubiese participado en la
desaparición de los estudiantes; tortura, como si fuera res
ponsable de las conductas antijurídicas de sus subordinados,
y delito contra la administración de la justicia, no obstante
que resolvió el caso, en lo esencial, en sólo cuatro meses, y
logró que más de 100 presuntos responsables fueran some
tidos a proceso.

Se mantuvo aviesamente en prisión a Murillo Karam 20
meses, más de 600 días, a pesar de que, aunque hubiera sido

responsable de los delitos de que se le acusa, nunca debió
pisar la cárcel, pues, por su edad y su estado de salud, tenía
derecho a la prisión preventiva domiciliaria.

En seis años, el gobierno no pudo desmontar la verdad
histórica a la que Murillo llegó en 120 días. Esa versión ha
sido incluso convalidada por el Presidente: los normalistas
fueron detenidos por policías, principalmente municipales, y
entregados al grupo criminal Guerreros Unidos. Sin embargo,
quedaban cabos por atar en esa verdad histórica.

Esos cabos podían atarse si se hubiera cumplido con la
recomendación de la CNDH, cuya investigación, a cargo de
la oficina creada especialmente para el caso, dirigida por José
Larrieta, fue la más profunda sobre los hechos: abarca desde
los orígenes de las escuelas normales rurales hasta la actua
ción de las autoridades que conocieron del caso, pasando
por las actividades ilícitas que se desarrollaban en la Escuela
Normal Rural de Ayotzinapa y la explicación de por qué los

estudiantes acudieron a Iguala.
Sobre todo, un punto de la recomendación

es crucial: la petición de que se enviaran al
laboratorio de Innsbruck 114 restos humanos

rescatados del basurero de Cocula y el río San
Juan, cuyo análisis hubiese podido demostrar
que eran restos de normalistas que allí fueron
asesinados e incinerados, lo que la Comisión
de la Verdad se empeñó en negar.

Los jueces que conocieron del caso libera
ron a decenas de asesinos con el argumento
de que sus confesiones habían sido arrancadas
con tortura, pero la CNDH había practicado el
Protocolo de Estambul a todos los acusados

que alegaban haber sido torturados, lo que
sólo se acreditó en nueve casos. Aun en esos nueve casos,
excluyendo las confesiones, había otras pruebas que acredi
taban la participación de los liberados en el crimen masivo.
La Fiscalía General de la República no sólo no impugnó esas
liberaciones, sino que ofreció a algunos de los liberados im
punidad a cambio de sus testimonios inducidos. Sin admitirlo
explícitamente, el gobierno parece reconocer su error con las
recientes detenciones de El Gil y El Cepillo, que habían sido
dejados en libertad indebidamente.

Los resultados del gobierno de López Obrador son de
sastrosos, incluyendo también el que se refiere a su prome
sa incumplida de encontrar a los desaparecidos normalistas
de Ayotzinapa. No es sensato prometer lo que no se puede
cumplir.
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10 años: la herida abierta
Haii pasado 10 años desde aquella noche del 26 de septiem
bre de 2014 en Iguala, Guerrero, y el caso de los 43 estudiantes
desaparecidos de la Escuela Normal Rural Raúl Isidro Burgos de
Ayotzinapa sigue siendo una herida abierta en la conciencia de
México. Una década después, las promesas de verdad y justicia
de dos administraciones presidenciales han quedado en gran
medida incumplidas, dejando alas familias de los normalistas
y a la sociedad mexicana en un limbo de incertidumbre y dolor.

La noche de los hechos, los estudiantes fueron atacados
por policías municipales y presuntos miembros del crimen
organizado, cuando se dirigían a la Ciudad de México para
conmemorar la masacre estudiantil de Tlatelolco de 1968.

Lo que siguió fue una cadena de eventos confusos, versiones
contradictorias y una investigación plagada de irregularidades.

El gobierno de Enrique Peña Nieto presentó inicialmente
la llamada "verdad histórica", que sostenía que los estudiantes
habían sido asesmados e incinerados en un basurero de Cocula

por miembros del cártel Guerreros Unidos. Sin embargo, esta
versión fue desmentida por el Grupo Interdisciplinario de Ex
pertos Independientes (GIEI), convocado por la Comisión Inte
ramericana de Derechos Humanos (CIDH). El GIEI señaló graves
fallas en la investigación, incluyendo la manipulación de evi
dencias y la tortura de sospechosos para obtener confesiones.

La llegada de Andrés Manuel López Obrador a la Presi
dencia en 2018 trajo nuevas esperanzas. AMLO prometió re
solver el caso y crear una comisión de la verdad. En 2020, se
anunció el hallazgo de restos óseos identificados como perte
necientes a Christian Alfonso Rodríguez Telumbre, uno de
los 43. Sin embargo, los avances significativos han sido escasos.

En 2022, el infonne de la Comisión para la Verdad y Acceso
a la justicia del caso Ayotzinapa, encabezada por Alejandro
Encinas, calificó los hechos como un "crimen de Estado" y
señaló la participación de autoridades de diversos niveles. Pero
éste también ha sido cuestionado por inconsistencias y por ba
sarse. en parte, en conversaciones interceptadas cuya autenti
cidad no ha sido verificada.

La investigación ha enfrentado obstáculos constantes. Fi

guras clave como Tomás Zerón, exdirector de la Agencia de
Investigación Criminal, huyeron del país para evitar ser proce
sados. Otros, como el exprocurador Jesús Murillo Karam, fue
ron detenido^ pero su proceso legal ha avanzado lentamente.

Los padres de los 43 mantienen una lucha incansable por la
verdad. Sus marchas, plantones y demandas de justicia sostie
nen el caso en la conciencia pública. Sin embargo, la frustra
ción y el desencanto han crecido con cada año sin respuestas
concretas. Organizaciones internacionales como la ONU y la
CIDH han criticado repetidamente la falta de avances sustan
ciales en el caso. En 2018, la ONU denunció que había "fuertes
elementos de tortura" en la investigación inicial, mientras que
la CIDH ha instado constantemente al gobierno mexicano a
intensificar sus esfuerzos para esclarecer los hechos.

El caso Ayotzinapa ha expuesto las profundas deficiencias
del sistema de justicia mexicano y la compleja red de compli
cidades entre autoridades y crimen organizado. Ha puesto de
manifiesto la crisis de derechos humanos que vive el país y la
impunidad que prevalece en casos de desapariciones forzadas.

Diez años después, las preguntas fundamentales siguen sin
respuesta: ¿Dónele están los 43? ¿Quiénes fueron los respon
sables intelectuales y materiales de su desaparición? ¿Por qué
fueron atacados?

La tragedia de Ayotzmapa se ha convertido en un símbolo de
las más de 100 mil personas desaparecidas en México, según
cifras oficiales. Representa la lucha contra el olvido y la impu
nidad, y un recordatorio de la deuda que el Estado mexicano
tiene con sus ciudadanos en materia de justicia y seguridad.

A una década de distancia, el caso Ayotzinapa sigue sien
do un desafio pendiente para México. Representa no sólo la
búsqueda de 43 jóvenes, sino la búsqueda de un país donde
la verdad y la justicia no sean promesas vacías. Mientras las
familias esperan respuestas, la sociedad continúa exigiendo el
esclarecimiento de este oscuro capítulo de su historia reciente.

El caso de los 43 no es sólo sobre el pasado, es del tipo de
futuro que México quiere construir, uno donde tragedias como
ésta no vuelvan a repetirse y la justicia no sea una excepción,
sino la nonna.
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Ayotzinapa otro sexenio
en la oscuridad
La investigación de Ayotzinapa a lo largo de dos sexenios
se parece a los cierres fundidos en que la imagen cinema
tográfica desaparece gradualmente hasta la total oscuridad.
Pero en este caso, la negrura y opacidad no impiden percibir
las sombras del crimen organizado y sus complicidades con
autoridades de dos gobiernos responsables de que la verdad
y la justicia nunca hayan visto la luz.

En el décimo aniversario del caso Iguala, el legado de
López Obrador es una cortinilla casi de negros en la que se
pierde cualquier avance. Su gobierno refutó la verdad his
tórica con que antes Peña Nieto trató de darle carpetazo y
acusó a sus creadores como los malos de la película con el
encarcelamiento de su exfiscal Murillo Karam: un acomodo

de versiones o de verdades alternas que incluyó el recono
cimiento de "crimen de Estado", pero todos los esfuerzos se
frustraron de la mano, precisamente, de los responsables del
Estado en esclarecerlo.

El impulso a la investigación del inicio del sexenio se con
geló en la FGRy luego fue bloqueado por el Ejército, al que
el Presidente exime de toda responsabilidad aduciendo falta
de pruebas, aunque las denuncias de testigos protegidos y
las víctimas apunten hacia ellos. Los ünicos ilesos de este
fracaso son el fiscal Gertz con el premio de permanecer en
el cargo, sin importar la incapacidad para resolver un caso
que avergüenza al país, y los militares porque su implicación
tampoco cambió un ápice la evolución de un gobierno que
arrancó con la promesa de regresarlos a los cuarteles y con
cluye aprobando el traspaso de la GN alas Fuerzas Armadas.

Lahistoria de la noche de Iguala termina, igual que el se
xenio pasado, en un océano de preguntas sin respuesta, en
deuda con las víciimás, y la descalificación de sus abogados
y testigos protegidos acusados de entorpecer a la justicia. El
espectro de tinieblas de los extravíos de la investigación es
tan sobrecogedor como la misma turbación por la matanza
de los 43 estudiantes, nunca encontrados, salvo pequeños
fragmentos de huesos de tres de ellos.
Las irregularidades han sido una constante desde su

desaparición el 26 de septiembre de 2014 hasta el cierre de
López Obrador, cuando se hallaron otros restos humanos
en el basurero de Cocula, donde la verdad histórica de Peña
Nieto ubicó la macabra historia de su incineración; junto con
la reaprehensión de Gildardo López Astudillo, El Gil, cuya
colaboración con la FGR y el GIEI fue clave para apuntar al
Ejército y abrir líneas de investigación contra oficiales y jefes
militares antes de perder el respaldo de sus valedores.

El caso se difuminó con la salida del fiscal especial del
caso en la FGR en 2023. Ornar Gómez Trejo, por oponerse
a acelerar la orden de aprehensión de Murillo Karam y a la
cancelación de órdenes de arresto contra 16 militares acu

sados de crimen organizado, entre ellos Rafael Hernández
Nieto, comandante del 41 Batallón de Iguala, en el momento
del ataque contra los normalistas.

El mayor agravio es la persistencia del silencio de los mili
tares y la desconfianza de la indagatoria que Ocasionó limitar
la actuación de la Comisión de la Verdad, encabezada por
Alejandro Encinas, a pesar de que la creó el gobierno, y des
pués, rebajarla dejando que los mismos militares acusados la
trataran de poner en el banquillo de los acusados.

El caso Ayotzinapa da vuelta a la página a otro sexenio
con lecturas de signos oprobiosos. La búsqueda de la verdad
y justicia queda en entredicho por el respaldo a estrategias
jurídicas de presuntos responsables castrenses que debilitan
las garantías institucionales para avanzar en la investigación
después de que se estrellara en la muralla que rodea el ex
pediente militar en el proceso. Las víctimas despiden otro
sexenio en medio de decepción, protestas y alertas sobre el
peligro de la militarización. Ni la verdad ni la justicia llegan
después de una década de promesas incumplidas, como re
claman al Presidente. Ayotzinapa es una mancha de su go
bierno y sucia herencia para su sucesora, porque no pudo
resolverlo ni darle "carpetazo" como intentó antes de irse.
Un gran pendiente recibirá el gobierno de Sheinbaum, que
es visto por padres y familiares como clavo ardiente de sus
esperanzas para conocer el destino de los hijos que un día se
tragó la tierra y nunca volvieron a saber de ellos.

Fecha: 26/09/2024

Página: 22

Area cm2: 247

1 / 1

Columnas Políticas

José Buendía Hegewisch, "Número Cero"

Jose Buendia Hegewisch

Costo: 17,564

Página 47 de 179 Índice



EL OLFATO

¿Es cierto que nuestro sentido del olfato fun
ciona mejor a distintas horas del día?
R. Nuestro olfato es uno de los sentidos más
importantes de la humanidad, pero a menu
do pasado por alto, estrechamente relaciona
do con el gusto y la memoria, y crucial para
detectar el peligro, como los incendios o la
comida en mal estado. Curiosamente, una in
vestigación de la Universidad de Brown publi
cada en 2017 reveló que nuestro sentido del
olfato fluctúa a lo largo del día y está parcial
mente regulado por nuestro ritmo circadiano.
El estudio, que analizó a 37 adolescentes, en
contró que su sentido del olfato alcanzó su
punto máximo por la noche alrededor de las
9 p.m, marcando el comienzo de la "noche
biológica", mientras que estaba en su punto
más bajo entre las 3 a.m. y las 9 a.m. Esta fluc
tuación puede ayudar a los humanos a garan
tizar la saciedad después de la última comida,
escanear en busca de amenazas antes de

dormir o influir en la selección de parejas. Se
necesita más investigación para comprender
completamente estas dinámicas.

BEETHOVEN

Aparte del problema del oído que sufría Bee
thoven. ¿qué otros males le aquejaban?
R. El famoso compositor Ludwig van Beetho
ven comenzó a perder la audición a finales de
sus 20 años y, aunque siguió haciendo música
durante otras tres décadas, su aflicción causó
una grave depresión. Sus "aquejes", dolencias
menos conocidas, ciertamente tampoco ayu
daron; a sus 20 años desarrolló síntomas gas
trointestinales graves que duraron el resto de
su vida. En general, sus síntomas eran graves
como para esperar que se estudiara su enfer
medad después de su muerte. Murió a los 56
años con daños en el hígado, los ríñones y el
páncreas después de contraer una neumo
nía. Los historiadores han pasado los últimos
200 años tratando de averiguar su enferme
dad subyacente, sugiriendo todo, desde el
envenenamiento por plomo hasta la sífilis y

la enfermedad celíaca. El análisis de ADN de
los mechones de su cabello no ha revelado

nada concluyente (y acaba de crear algunos
misterios más), pero reveló una predisposi
ción genética a la enfermedad hepática.

FRESAS

¿Quesque hay fresas que no sean rojas?
R. Sí, hay fresas rojas, amarillas y blancas.
* Fresas rojas: son el tipo más común y el co
lor proviene de las antocianinas, pigmentos
que también se encuentran en los arándanos
y las frambuesas.
* Fresas amarillas: son menos comunes. Ca

recen del pigmento antocianina, lo que da
como resultado su color amarillo. El sabor

puede variar según la variedad específica,
pero se describen como más dulces y menos
ácidas que las fresas rojas.
* Fresas blancas: éstas también se llaman p;
neberries y tienen un color amarillo pálido o
blanquecino debido a una mutación genética
que reduce la producción de antocianinas. Su
sabor se describe a menudo como más suave
y delicado que el de las fresas rojas.

EL GUINNESS

De los múltiples récords del libro de Récords
Mundiales Guinness. ¿cuál diría que me sería
imposible romper?
R. La mayoría de las bebidas enlatadas abier
tas por un loro en un minuto. Zac, el Macao,
un loro en San José, California, que abrió un
récord de 35 latas de refresco en sólo un mi

nuto. Zac logró la hazaña el 12 de enero de
2012, pero eso no es todo lo que Zac pue
de hacer. Este loro puede andar en bicicle
ta, patinar y darse la vuelta, incluso, tiene un
¡Récord Mundial Guinness completamente di
ferente en otra categoría! Así es, Zac estable
ció el récord para la mayoría de las pelotas de
baloncesto metidas por un loro en un minuto,
lo que demuestra que este loro puede hacerlo
todo, y más que muchos de nosotros.
Nota: obvio, para romper este récord usted
tendría que ser loro.
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En 2018, cuando Andrés Atayde buscaba la
presidencia del PAN de la Ciudad de Méxi
co, dijo que, en caso de ganar, uno de sus
objetivos sería quitarle lo fresa a su partido,
y salir a tocar las puertas de los capitalinos,
para abrirse a la ciudadanía.

A lo mejor lo decía en serio, pero luego de
la paliza que les acomodó Morena ese año,
los SLispiritos azules replegaron sus velas
en Donceles, y se concentraron para armar
desde ahí una férrea oposición al entrante
gobierno de Claudia Sheinbaum.
Fueron días difíciles para los Cinco

Magníficos del PAN. liderados por Jorge
Romero, cuyo grupo lo integraban, ade
más de Atayde, el hoy preso Christian von
Roehrich, Luis Mendoza, Mauricio Tabe y
Santiago Taboada.

Su estrategia confrontativa dio resultado,
y en 2021 recuperaron sus principales bas
tiones en la capital: la idea de tocar puertas
quedó atrás. Creían que la molestia contra
Morena y sus gobiernos haría que fueran los
ciudadanos quienes tocaran las puertas del
PAN.

Pero se aliaron con los restos del PRI y
del PRD, resistiéndose de nuevo a recorrer
las calles: llegó 2024 y el resto es historia.
Esto viene a cuento porque Jorge

Romero, quien busca la dirigencia nacional
de su partido, dijo ayer en una entrevista con
Ciro Gómez Leyva que, si gana, además de
llamar a la unidad partidista, se dedicará a
tocar la puerta de los ciudadanos en el país,
para recuperarlos.

Hizo una autocrítica de lo que han hecho,
y se mostró dispuesto a subsanar los errores
cometidos, a fin de fortalecer al panismo,
pues cree que mucha gente los puede apo
yar, si esta vez se siente incluida.
Iba bien, hasta que Ciro le preguntó

dónde se había metido Taboada tras ser

derrotado por Clara Brugada en la capi
tal, a lo que Romero contestó que, como
parte de su planilla por la dirigencia,
el excandidato estaba recorriendo el país, y

la que le iba muy bien.
Pues qué bueno que a Santiago le vaya

muy bien, porque lo que es a quienes lo
apoyaron en su campaña, y a quienes dejó
colgados, no han tenido la misma suerte.
¡Qué fácil perder la CDMX, abandonar a to
dos y buscar refugio para él en la dirigencia
nacional!

El exalcalde en Benito Juárez ha ignorado
a quienes le cuestionan por qué no se quedó
a rifársela, como todos, en lugar de buscar
un cargo partidista y la protección de su jefe,
dejando que los demás se rasquen con sus
propias uñas.

Pero no sólo los panistas y sus aliados po
líticos están molestos con él: el resto de los

Magníficos piensa igual. A ver con qué cara
se atreve a pedirles su apoyo otra vez.
Aunque ahora sí toquen puertas y se en

sucien los zapatos, los panistas siempre se
rán fresas.

O
CENTAVITOS

Luego de que todas las instancias ratifi
caran el triunfo de Alessandra Rojo de la
Vega en Cuauhtémoc, qué debería ocurrir
con el Tribunal Electoral de la CDMX, que
fue el único órgano colegiado que —una y
otra vez— exigió anular esa elección, fallan
do en favor de todas las impugnaciones pre
sentadas por la morenista Catalina Monreal.
Una a una, las resoluciones aprobadas por
el tribunal capitalino fueron desechadas por
los magistrados federales: aún asilos locales
insistían. Especialmente Armando Ambriz
—compadre de Ricardo Monreal. padre de
Catalina— quien en calidad de presiden
te ejerció siempre su voto de calidad para
favorecer a su ahijada. Hoy que el triunfo
es irreversible, y que tanto el INE como el
TEPJF coinciden en ratificar el triunfo de
Alessandra, muchos se preguntan qué ocu
rrirá con Ambriz, porque queda claro que no
es confiable.
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Las frenéticas elecciones en EU alzarán
las bolsas, también en México

Un intento de asesinato, un
cambio de candidato a

última hora, hackeos a las
campañas, encuestas que cambian
una y otra vez... ¿Qué más nos
deparará esta convulsa carrera
presidencial en Estados Unidos?
Aunque los inversionistas teman
lo peor, a las bolsas no les afectará
tanto revuelo, y es de esperar que
la reducción de la incertídum
bre impulse a la renta variable
mundial hasta finales de este año,
también en México,

Como comenté en la columna
de mayo, los años electorales en
Estados Unidos van acompañados
de ganancias en las bolsas. Desde
1925, las acciones se han revalori
zado en el 83% de esos años, con
rentabilidades medías de 11.4%
(en dóla res). Y, dada la estrecha
correlación de los mercados mun
diales con el de Estados Unidos, la
tendencia descrita suele exten
derse al resto del mundo, México
incluido. De hecho, la correlación
entre el índice BMV y el S&P 500
estadounidense es de 0.68, un va
lor elevado sí consideramos que 1

significa un movimiento idéntico y
1, completamente inverso.

No obstante, en 2024, la corre
lación entre ambos indicadores

ha disminuido de forma temporal
antes y después de las elecciones
presidenciales en México debido
al aumento de la inquietud por
una posible mayoría calificada.
Esto explica la caída de la bolsa
mexicana este año, que contrasta
con el alza del 17.6% de su homo

loga estadounidense (en dólares)
hasta el 11 de septiembre.

En todo caso, esta divergencia
parece un fenómeno pasajero.
Las reformas judiciales de López
Obrador son conocidas, así que
cualquier efecto que puedan tener
en el mercado ya está descontado.
Además, desde mediados de julio,
las acciones mexicanas y estadou
nidenses vuelven a fluctuar a la
vez, de modo que las elecciones
en Estados Unidos supondrán un
impulso a favor para ambas hasta
el cierre del ejercido.

No cabe duda de que en estos
momentos reina la incertidumbre.
Los giros históricos en la campaña,
las declaraciones de los candidatos

y sus personalidades acaparan los
titulares, pero, al final, el resultado
aportará claridad y, con ella, un
importante impulso. Al fin y ai
cabo, las bolsas no soportan la
incerridumbre, la cualdesíncen
tíva la toma de riesgos. Durante
los primeros meses de la mayoría
de los años electorales, abundan
las incógnitas: las elecciones
primarias de los partidos se ven
obstaculizadas por la multitud de
candidatos, que tratan de destacar
pe rsuadiendo con ideas extremas
a sus bases, sus seguidores más
fervientes.

Por lo tanto, la incertidumbre
tiende a aumentar al principio.
De hecho, el índice S&P 500 solo
se ha revalorizado una media
del 2.3% (en dólares) en los
primeros semestres de un año
electoral. Pero, en los segundos
semestres las dudas se disipan,
algo que siempre favorece a los
mercados. Primero, se conoce
el nombre de los candidatos,
después, el délos compañeros
de fórmula y, más tarde, las
propuestas políticas. El tono se
va moderando a medida que los
aspirantes buscan el voto de los
electores independientes.

Durante la campaña, se detiene
la actividad legislativa en el
Congreso. El bloqueo y la menor
incertidumbre se traducen en
rentabilidades medias del 9,2%

para el S&P 500 en Jos segundos
semestres del año electoral.

En esta ocasión, las inusual
mente tranquilas primarías
promovieron el repunte de las co
tizaciones iniciales, Sin embargo,
esto no significa que luego vayan
a caer. Históricamente, tras los 16
primeros semestres positivos de
ios años electorales, también se
registraron ganancias en 15 de los
segundos semestres.

Sin duda, el verano, con
episodios tan sonados como las
vacilaciones del presidente Biden
en un debate, el horrible intento
de asesinato de Donald Trump, la
renuncia de Biden y la posterior
irrupción de Kamala Harás, fué
un período frenético. La incerti
dumbre parecía no tener fin.

Ahora, en cambio, quedan
pocas dudas: Harris fue elegida,
nombró a su compañero de candí
datura y los demócratas celebra
ron su convención.
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No obstante, aún queda por
conocer el resultado de las elec
ciones. A juzgar por las encuestas,
estarán muy reñidas, pero los
caminos hacia la victoria de ambos

candidatos se irán despejando.
Recuerde que Estados Unidos

no es una democracia directa. El

resultado dependerá del Colegio
Electoral, que otorga al partido ga
nador la totalidad de los llamados

"votos electorales" que correspon
den a cada estado en función de su
población. De los 50 estados, solo
7 están en disputa, de manera que
Harris tiene asegurados 226 votos
electorales y Trump, 219. El gana
dor necesita 270, conque pronto
se reducirá el número de opciones
para poder alcanzarla victoria.

El 5 de noviembre conocere

mos el nombre del ganador y tam
bién la composición del Congreso.
Con esa información es posible
calcular el riesgo legislativo que
deparará 2025. La claridad debe
ría preparare! terreno para que las
acciones suban hasta el final del
año. Y no solo en Estados Unidos,
también lo harán en México y en
otras partes del mundo. No se
pierda el repunte.
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Corte de caja:
el efecto colateral
Con los últimos días del

mes de septiembre con
cluirá el sexenio de An

drés Manuel López Obrador, el
político mexicano más influyente
en lo que va del siglo XXI y un
personaje que desde hace tiempo
es protagonista en la historia con
temporánea de nuestro país. El
Presidente siempre ha mostrado
una fascinación personal por
inscribir su nombre en la historia,
un reto que ya ha conseguido. La
pregunta que muchos ensayare
mos estos días, desde distintas
disciplinas, está en comprender
de qué forma lo hará.

Es habitual entre quienes nos
dedicamos al análisis económico
hacer una ponderación de sus
logros en materia laboral. Des
taca por supuesto la política de
salarios mínimos, en la que los
datos de la Conasami muestran
un crecimiento real de 120% en
tre noviembre de 2018 y agosto
de 2024 cuando ponderamos
el nivel vigente para la región
fronteriza y el que corresponde
al resto del país. Dicho creci
miento es de 112% si excluimos
a la frontera.

Este incremento fue supe
rior al de los precios gracias al
proceso de desindexación que le
precedió, ya que se desvinculó
el nivel de salario mínimo de
la fijación de diferentes cuotas,
tarifas y sanciones, aislando
sus movimientos de otros

precios de bienes y servicios
en la economía. También es

cierto que en una economía con
niveles de informalidad laboral

que superan el 60%, la política
de salarios mínimos tiene un
nivel bajo de penetración en las
condiciones salariales de una

porción enorme de la población
ocupada. Aun así, existe eviden
cia de la presión al alza que ha
ejercido esta política sobre la in
flación de servicios en el proceso
de recuperación posterior a la
pandemia.

Si extendemos el análisis a

otros indicadores de ingresos
captados en el mercado laboral,
la evidencia se multiplica. El
salario promedio de cotización
del IMSS creció 34% en térmi
nos reales en el mismo periodo
y la masa salarial, es decir la
suma total de salarios pagados
en la economía, en 39.7%.
Además, como era de esperarse,
dicho incremento se trasladó

a una expansión relevante del
consumo privado que registra
un efecto acumulado de 10.9%
entre el cuarto trimestre de
2018 y el segundo trimestre de
2024. De esta forma, el consumo
contribuyó, desde la demanda, a
impulsar el crecimiento del PIB,
que para el mismo periodo creció
4.5%,

Al mismo tiempo que estos
indicadores muestran un avance

importante en materia eco
nómica, hace falta señalar sus
contrastes. De entrada, pese a
que los salarios han aumentado,
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la productividad laboral ha caído
en cerca del 4% entre el trimes
tre previo al inicio de la adminis
tración y el dato más reciente.
Esto quiere decir que se ha
deteriorado la eficiencia de las

personas que trabajan en el uso
de su tiempo para producir bie
nes o servicios, por lo que están
lejos de financiar el incremento
observado en los salarios.
Además, cuando evaluamos

el crecimiento económico por
persona, si este año el PIB crece
al 1,57%, las cifras del PIB per
cápita mostrarán un incremento
acumulado de 0.2%, práctica
mente Sin cambios. Esto nOS
muestra que el motor del mer
cado interno para hacer crecer la
economía estuvo acompañado
de un crecimiento en magnitud
similar a la población, por lo que
el efecto neto se desvaneció.

Otro aspecto de interés fue
el uso del espacio fiscal para
impulsar la política social basada
en transferencias directas. Este
sexenio se incrementó de forma

notable el gasto en diferentes
programas de pensiones en
efectivo qué incrementaron la
disponibilidad de ingreso de las
familias y que contribuyeron
a mejorar los indicadores de
pobreza. No obstante, el gasto de
estos programas no se finan
ció con un fuente de ingresos
recurrentes, como los impuestos,

por lo cual contribuyó, junto con
otros proyectos a heredar un
nivel de déficit que no habíamos
visto desde finales de la década
de los ochenta del siglo XX.

En síntesis, se promovió una
política de salarios y gasto en
transferencias que incremen
taron de forma relevante la
captación de recursos de los
hogares. Desafortunadamente,
lo primero no vino acompañado
de una estrategia de política
pública que buscara mejorar la
productividad laboral. Si esto no
se corrige vendrá un ajuste sobre
los precios o sobre la ocupación,
es deci r, inflación, desempleo,
informalidad o una combina
ción de las tres. En cualquier
caso, habrá presiones sobre el
crecimiento.

Las alternativas que tendrá
el próximo gobierno desde la
política fiscal para prevenir este
resultado enfrentan a su vez un
espacio de acción sensiblemente
deteriorado, lo que nos invita a
reflexionar sobre la necesidad de
una reforma fiscal en un entorno

político y social donde será muy
costoso promoverla. Frente al
corte de caja del sexenio, esos
son los dilemas que heredará la
nueva presidenta, que van de la
mano de una renovada invita

ción a plantear rutas de desarro
llo que se adhieran a un enfoque
de sostenibilidad.
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Un día como hoy

"¦pi ra septiembre de mil
H novecientos veintinueve,
J—I en vísperas de la aproba
ción del nuevo Código Federal
del Trabajo, un ambiente de
expectativa influía en la prensa
que reportaba con minucia:
A bordo del tren de México

arribó ayer, a las 7:25 de la
mañana, procedente de la Me
trópoli, el Sr. Lic. Virgilio Garza
Jr. (...) debe regresar hoy a la
Metrópoli, caso de no haberlo
podido hacer anoche mismo. (El
Porvenir, lunes 30 de septiem
bre).
Así como el destacado indus

trial regio, enviados comerciales
e industriales se convocaron en

el Distrito Federal para colabo
rar con el Gobierno. Apremiante
era el asunto y requería de inte
ligencia. En verdad "Nuevo León
ha enviado mentes brillantes a
las convenciones en México",

afirmaba un comunicado de la

época; y cada hora se esperaban
noticias, las reformas afectarían
a todo el país. La delegación de
la Baja California había pedido
que en los telegramas al Go
bierno se apreciase un "sincero
dolor" pues, de aprobarse la
Ley tal cual estaba, significaría
"perder a una amorosa madre".
Desde Huíxtla hasta Torreón,
los ojos estaban "fijos en los
representantes populares,
porque, nunca como ahora, ha
dependido de un si o un no que
se escape de sus labios el futuro
nacional", comentaba otra co
lumna de opinión hace noventa
y cinco años. El tema a discusión
era, según otros, la ley más tras
cendental desde el triunfo de la
revolución. Ánimos tensos que,
para el empresariado mexicano,
no eran desconocidos. Los orga
nismos empresariales en México
contaban con décadas de expe
riencia, habiendo nacido a la
par de los gobiernos modernos
como voces de consulta y apoyo.

Las convenciones continua
ron y la conversación no se
detuvo. El 26 de septiembre de
1929, por iniciativa del regio
montano Luis G. Sada y del
capitalino Ignacio Torres Cano,
se establecieron las primeras
mesas de estudio de carácter

permanente, dando origen
a la Confederación Patronal
de la República Mexicana. En
aquel entonces se llegó a creer
imposible tanto la viabilidad
del Código, como la posibilidad
de incidir en las decisiones del

Gobierno. Hoy sabemos que
la Ley Federal del Trabajo de
1931 incluyó las observaciones
al "Proyecto Portes Gil" que la

Coparmex explicó a los congre
sistas y al presidente. Desde las
cámaras de comercio del siglo
XIX, los organismos empresa
riales, como recintos de inteli
gencia, asesoran a los gobiernos
que cuentan con su cercanía
y estrategia. Por ello resultó
natural que, en el Acta Constitu
tiva de la Coparmex, su primera
tarea fuese "estudiar las relacio
nes laborales con el propósito
de armonizarlas".
La Patronal se ha desarro

llado junto con el país y la
encontramos en su mejor mo
mento. Los organismos empre
sariales mexicanos mantienen
la colaboración e interlocución

que les ha conseguido una
merecida fama en el mundo. No
pude quedarme indiferente ante
las similitudes entre aquél en
tonces y los cambios que ahora
atravesamos. Siento una gran
confianza en que hoy, como
hace noventa y cinco años, la
Coparmex extiende propues
tas informadas y equilibradas,
favoreciendo la resolución de
las problemáticas empresaria
les y buscando la felicidad de
todos. Coparmex nació durante
la conversación que nuestros
antepasados nos legaron, una
que mantenemos viva medíante
la convivencia y la concordia,
porque nadie es mejor que todos
juntos.

*7,0# organismos
empresariales
mantienen ia
colaboración e

interlocución que les
ha conseguido una
merecida fama"
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Refinería
Olmeca

produce
gasolinas
La refi nería Olmeca estrenó pro 
ducción de gasolinas durante
agosto, ya que logró elaborar el
equivalente a 1.1 mil barriles
diarios de gasolina magna Ul
tra Bajo Azufre CUBA), según
el reporte mensual de Pemex,

La refinería tabasqueña tam
bién produjo 9.5 mil barriles dia
rios de coque, cifra 8.3 por ciento
superior respecto al mes previo,

Además, la instalación logró
refinar84.1 mil barriles diarios
de petróleo crudo durante agos
to, lo que significó uncrecimien
to de 28.6 por ciento respecto
a julio.

Por otra parte, Pemex expor
tó 731 mil barriles diariosdepe
tróleo crudo durante agosto, lo
que significó u na ca ida a nual de
32 por ciento y su menor nivel
desde abril de 2024,

Las exportaciones de crudo
en el mes representaron mil 630
millones de dólares, cifra 36.3
por ciento inferior a tasa anual.
—Héctor Usía
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PRI, "borrón y cuenta nueva"
con Sheinbaum
Muy seguro, el líder del PRI en San Lázaro, Rubén Moreira,
adelantó que es tiempo de "darle vuelta a la página", de "dejar pasar
el episodio" de "borrón y cuenta nueva" y "a partir del 1 de octubre
para nosotros la señora Claudia Sheinbaum será la presidenta de la
República". "No tiene caso volver al pasado", por aquello de las refor
mas del presidente López Obrador. El priista fue más claro y hasta se
anticipó al convocar a la morenista "al diálogo, a la concertación, a
los consensos, y a que haya un espacio de reflexión". El aliado de Alito
Moreno ofreció que "coadyuvará" con el nuevo gobierno a "construir
una nueva nación".

Pasarela por glosa, anulada
De plano, los jefes de las bancadas de oposición en la Cámara baja nos
confirmaran ayer que se frustró el intento de meter, de última hora,
algunas comparecencias de integrantes del gabinete saliente, para la
glosa del último informe de López Obrador Pretendían escuchar en el
pleno, al menos, a los titulares de Gobernación, Hadenda y Cancillería,
pero al final los de la mayoría de Morena "prefirieron no exponerlos
más". Lo que dicen ahora los morenistas es que "el tiempo ya no dio" y
ahora lo que están ya alistando es la asistenda de los nuevos funciona
rios para la preparadón y explicación del Paquete Económico 2025. Al
cabo que el de Hacienda va a repetir, argumentaron.

Señales de certidumbre
En público, la presidenta electa ha declarado, de manera reiterada,
que "es falso" que la reforma judicial ahuyente las inversiones. Sin
embargo, en privado, no es poco frecuente que Claudia Sheinbaum
se reúna con los CEO de importantes empresas. Ayer, por ejemplo,
recibió a directivos deHelax: Chrístina Grumstrup Soetensen,
soda de negocios en infraestructura; Ole Kjems Sorensen socio
de negocios en infraestructura, y Peter Halm0, socio asociado y
líder regional, entre otros. Según Sheinbaum, Helax desarrolla un
proyecto de hidrógeno verde, con una inversión de 10 mil millones de
dólares como parte de los Polos de Bienestar en el Ist mo de Tehuante
pec. Cada que puede intenta dar señales de certidumbre a los capita
les. ¿Será suficiente?

Confusión histórica
Parece que entre las prisas, a la presidenta electa, Claudia Shein
baum, se le fue revisar el comunicado con el que justificó no haber
invitado al rey de España. En el texto, Sheinbaum afirmó que el
presidente López Obrador envió una carta a su majestad "con motivo
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de la celebración de los 200 años de la vida independiente de México
y casi dos siglos de la fundación de Tenochtitlán', ¿O sea que la ciudad
prehispánica se fundó al mismo tiempo que el país se independizó?
Por si faera poco, le cambió el segundo apellido al presidente español,
pues escribió Pedro Sánchez Castrejón, cuando lo correcto es Sánchez
PérezCastejón. Y eso que fueron sólo dos cuartillas. Tache al equipo
diplomático que redactó o revisó el posicionamiento.

Mal día para Xóchitl en el TEPJF
Ayer fue un mal día para Xóchitl Gálvez. Y es que la Sala Superior
del TEPJF ratificó cuatro sentencias en las que se acreditó que la ex
candidata presidencial opositora violó la ley electoral. Quizá la más
importante fue en la que se determinó que la hidalguense cometió ca
lumnia contra su oponente Claudia Sheinbaum por llamarla "narco
candidata", durante el segundo debate. Más allá de la multa que se le
impuso, quedó de manifiesto que Gálvez no sólo perdió aquel debate
sino también ahora en los tribunales.

Accesos VIP en el centro
Ya dimos cuenta ayer en este espacía del amurallamiento de Palacio
Nacional ante la marcha por el caso Ayotzinapa. El martes las accesos
sólo eran con credencial, por dos pequeñas puertas que se dejaron en
dos puntos de la calle Moneda, pero ayer se limitó a uno. Ah, pero al
subsecreta río de Egresos, Juan Pablo de Botton, sí ie abrieron la
otra puertecilla, no vaya a ser que pierda elgíamour al tomar la salida
que da hacía la calle Correo Mayor, donde pulula el comercio ambu
lante y el griterío.
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(2)Sí podía saberse
Sí, sí podía saberse. Y también

pudo evitarse.
Hace poco más de 20

años, el 19 de enero de 2004 pu
bliqué una columna con el título
Así es ef puntero:

"Ante la crítica pierde la calma,
se exalta y aflora su talante auto
ritario.

"Por su sobrerreacción a la

aislada crítica que enfrenta y por
su manera de gobernar, podemos
darnos una idea de cómo es el
puntero en las encuestas»

"Desprecia y ataca a los críticos.
Tiene la inercia autoritaria de
convertir a sus adversarios en

enemigos.
"Su versión de la historia y de la

sociedad es maniquea: la divide en
buenos y malos.

"No cree en la legalidad.
"Veta las leyes que no le gustan.

Subordina al Poder Legislativo del
DF para acelerar o frenar lo que

él considera que debe frenarse o
apresurarse.

"Hoy, en el Distrito Federal, el
Gran Legislador es él

"Si los fallos judiciales no se
apeganasuvoluntad, echa a an
dar la maquinaria de linchamiento
en los medios contra jueces y
magistrados.
"Él nunca es responsable

de nada, sólo de los éxitos. Los
errores de Su administración se
los achaca a sus colaboradores,
a sus adversarios o al neolibera
lismo.

"Ofrece el paraíso, la esperanza
y la felicidad sin esfuerzos ni
reformas.

"Y quien lo critica es objeto
desús ataques verbales, ironías
e insidias, mientras premia con
dispendiosa publicidad a quienes
lo halagan.

"Así es López Obrador. Es un
populista autoritario".

En sus conferencias mañaneras,
hace 20 años, exhibía su aversión
a la verdad, su negación de la
realidad a pesar de las evidencias.
Y tenía a un grupo de lambisco
nes que le sacaba las castañas del
fuego, como a hora.

El 16 de noviembre de ese

año (2004), un mes antes de la
consulta para revocación de man
dato, publicamos en la portada de
Crónica la nota del reportero Ray
mundo Sánchez que daba cuenta
del reparto de 50 mil condones con
la imagen de AMLO, con las siglas
de la Secretaría de Seguridad
Pública del Distrito Federal.

Durante la conferencia de
prensa, Raymundo Sánchez le en
señó al jefe de Gobierno uno de los
preservativos que repartía el PRD
con las siglas de laSSP:

"Con la mano trémula, riendo
nerviosamente, Andrés Manuel
López Obrador sostuvo uno de
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los condones (que le entregó el
reportero).

"Al verlo con detenimiento y
desconfianza, sólo atinó a decir:
'¡No existe esto, no existe esto!',
como queriendo exorcizar el
objeto, y sin ofrecer explicación
alguna.

"¦¿Cómo van a sacar esto? Hoy
es lunes, ¿cómo vamos a empezar
con esto? Levanten el nivel', dijo
López Obrador y habló durante 10
minutos seguidos sobre otro tema".

El reportero insistió desde su
lugar;

Así como salió el símicondón
también salió éste, mírelo bien.

Miren, ahí está, estamos ha
blando de esto y vienen con esto 
respondió López Obrador, tratando
de que el asunto se viera, seg ún él,
como falta de profesionalismo de
los medios.

Hay desvío de recursos de la
SSPal PRD, para su campaña, ¿qué
tiene que decir a eso? preguntó
Raymundo Sánchez.

¡No existe eso! quiso cortar
López Obrador.

Pero lo tiene en la mano. ¿En
tonces qué es? replicaron varios
reporteros.

Es Seguritec (la marca del
preservativo masculino), no, pero
cómo vamos a empezar con esto,
porque acuérdense que estamos
en una sala de prensa que lleva el
nombre de Francisco Zarcodijo y
buscó con la mirada a alguien que le
hiciera una pregunta de otro tema y
rápidamente se levantaron manos.

Una corte de aduladores del

gobierno que él encabezó le
repetía en voz baja y en voz alta,
en su oficina y en la televisión, con
mariachis, que él era el rey. Se lo
creyó a pie juntilias. Enloqueció

(columna De insólita gravedad: el
problema está en !a cabeza, publi
cada el 4 de enero de 2005),

Ante su inminente primera
candidatura presidencial, publi
qué dos entregas de mi columna
con el título El privilegio de man
dar, el 15 y 22 de agosto de 2005,
con preguntas de respuestas
obvias que pretendían llegar a la
memoria de los lectores:

"Promete mejorar la seguridad
(en el país), ¿la mejoró en el DF?
"Promete combatir a fondo la

corrupción. ¿La combatió?
"Promete respetar la autono

mía del Legislativo. ¿La respetó?
"Promete acatarlas leyes y las

resoluciones del Poder Judicial.

¿Las respetó?
"Promete reordenar la deuda

pública. ¿La reordenó?
"Promete mejorar la atención

en el 1MSS y en el ISSSTE. ¿La
mejoró en los centros de salud del
DF?

"Promete elevar la calidad de
la educación. ¿La mejoró?

"Promete no usar el cargo para
ayudar a amigos ni para destruir
adversarios. ¿No lo uso?

"Bajo su administración los
secuestros en la capital del país
se duplicaron.., {44 por dentó de
los secuestros que se realizaban
en el país sucedía en el Distrito
Federal) Entre 2001 y 2004 el
narcomenudeo creció 762 por
ciento en el DF, según el reporte
de la Procuraduría General de la

República titulado Problemática
Social Generada por el Narcome
nudeo...

"Cuando en junio de 2004

cientos de miles de capitalinos
marcharon en demanda de segu
ridad pública, López Obrador dijo

que eran pirrums movidos por
una mano negra,

"¿Ése es el que va a garantizar
la seguridad pública si llega a
presidente?"

Se lamentaba porque dijo no
tenía dinero para la campaña.
Apunté en esa columna:

"Dice que no tiene dinero, pero
por alguna razón las obras más
importantes de su gobierno (en el
DF) se realizaron por la vía de la
adjudicación directa.

"Dice que no tiene dinero,
pero cuando la mayoría perre
dísta aprueba que se construyan
edificios de seis a diez pisos en
Coyoacán y Alvaro Obregón San
Ángel más 'corredores urbanos1
con cantinas y centros nocturnos
en esas delegaciones, suena pre
cisamente a lo que López Obrador
dice que no tiene: dinero.

"Dice que no tiene dinero,
pero entregó a dos constructoras
privadas 38 hectáreas de Santa Fe
a cambio de los puentes de la ave
nida de Los Poetas. La obra costó
a esas empresas 850 millones de
pesos, y dividieron el terreno (las
38 hectáreas) en 600 lotes de a dos
millones de pesos cada uno, con lo
que obtendrán mil 200 millones de
pesos. Ganancia neta mínima: 350
millones de pesos.

"Dice que no tiene dinero, pero
a algún lado se van las cuotas de
los 13 mil taxis piratas del grupo
Panteras que pagan al Frente Po
pular Francisco Villa, del PRD.

"Dice que no tiene dinero, pero
a algún lado se van las cuotas que
pagan los 100 mil ambulantes
controlados por organizaciones
lideradas por su secretario particu
lar, René Bej araño.

"¿No tiene dinero?".
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Mañaneras, desinformación
y propaganda
El jefe de la maquinarla de

propaganda del presidente
Andrés Manuel López

Obrador, Jesús Ramírez Cuevas,
no saldrá de Palacio Nacional.

Por instrucción de su jefe, traba
jará con la próxima presidenta,
Claudia Sheinbaum, oficialmente
hasta ahora como coordinador
de asesores, pero sus funciones,
como lo han sido hasta ahora,
trascenderán el cargo adminis
trativo. No es algo que deba tener
tranquila a Sheinbaum, porque la
lealtad nunca estará con ella sino

con López Obrador, y su grupo
de poder no se encuentra entre
los "díaloguistas", como llaman
ahora a los cercanos de la pre
sidenta electa, sino a la facción
más radical del obradorismo.

Pero por lo pronto, no tiene para
dónde hacerse.

Es una situación delicada y
compleja la que va a enfrentar
cuando empiece a despachar
Sheinbaum en Palacio Nacional

el próximo martes, al tener a un
indeseado tan cerca, que abierta
mente ha jugado políticamente
contra ella. En su equipo conside
raban que tener a Ramírez Cue
vas en las oficinas presidenciales,
sobre todo en un área vinculada
a comunicación, sería iniciar el
gobierno con desventaja por la
política de confrontación con
medios y periodistas mediante
difamaciones y linchamientos.

No ocupará el mismo puesto
que en el gobierno actualque
se espera recaiga en Paulina
Silva, que la ha acompañado
desde hace buen tiempo, pero
ha venido trabajando asuntos
vinculados con los medios para

Sheinbaum, intentando repetir
su modelo de circo en las maña

neras, y presionando para que
deje que se les acerquen los you
tuberos que usó como zalameros
del Presidente, La presidenta
electa no ha querido recibirlos,
ni ha mostrado interés en ese

modelo de propaganda, pero no
puede sacudirse a Ramírez Cue
vas, al menos en lo inmediato,
porque sería enfrentarse a López
Obrador,

Con el país que recibirá de
López Obrador, reprobado en

prácticamente todas las políticas
públicas, sin dinero, endeudado,
con compromisos presupuéstales
con el Presidente, Sheinbaum no
tiene muchas posibilidades de ha
cer cosas nuevas que le impriman
su tono a su gobierno. Lo que sí
puede hacer es comunicación po
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lítica a partir de la construcción
de percepciones que le permitan
generar expectativas y el sentir
de que las cosas están siendo di
ferentes, sin apartarse de la línea
marcada por López Obrador, para
ganar tiempo y poder colocar
las ruedas para lo que serán sus
cambios de fondo.

Para un objetivo estratégico de
esta naturaleza, Ramírez Cuevas,
que se perfila a tener bajo su su
pervisión a quien se encargue de
la comunicación presidencial, es
un lastre, no un activo, un obstá
culo en el mejor de los casos, y un
qumtacolumna por definición. La
forma como diseñó la mañanera,
un invento de López Obrador
cuando era jefe de Gobierno
de la Ciudad de México, fue un
instrumento muy eficaz para con
trarrestarlas críticas, desviarla
atención de los temas relevantes
y mediante el daño reputacional
a medios y periodistas, quitarles
credibilidad.

Lo hizo a través de mentiras y
desinformación, que de manera
tardía pero finalmente captó la
atención en el mundo sobre lo que
estaban haciendo. López Obrador
fue señalado recientemente en
una iniciativa de ley presentada
en el Senado de Estados Unidos,
como parte de una corriente en
América Latina que ha utilizado
esas herramientas, junto con
la propaganda, para minar la
gobernabilidad democrática y
los derechos humanos. López
Obrador fue puesto a la par de
Jair Bolsonaro, en Brasil; Nayib
Bukele, en El Salvador, y Nicolás
Maduro, en Venezuela. También

fue terreno para una campaña
de des información paga da por el
Kremlin en 13 países de la región,
incluido México.

No es el ecosistema mediático

que mejor le pueda acomodar a
Sheinbaum, que ha dado mues
tras de estar menos interesada en
la confrontación para polarizar
y avanzar política y electora 1
mente, y más preocupada por
gobernar de manera eficiente y
estar a la altura de las muy ele
vadas expectativas que se tienen
sobre ella. Sus espacios, cuando
menos en el primer tercio de su
gobierno, van a estar muy redu
cidos y acotados por el equipo de
propaganda de Ramírez Cuevas,
y la necedad del Presidente, acep
tada por Sheinbaum, de sostener
una mañanera diaria después del
gabinete de seguridad,

Las mañaneras de Sheinbaum
no serán como las de López Obra
dor. Sólo hay un actor político en
México, y probablemente en el
mundo, que tenga la capacidad
para mentir sin dudar, de hablar
de sin sentidos artera y cínica
mente, o capotear con destreza y
cara dura los hechos y las críticas,
utilizando la violencia retórica

para blindarse y el sarcasmo para
fingir que no está alterado o afec
tado. Su necesidad de tener siem
pre un enemigo para pelearse con
él y retroalimentarse no la tiene
ella. Su megalomanía tampoco es
inherente a Sheinbaum.

La forma como Sheinbaum
va a desarrollar su política de
comunicación no debería de ser
un misterio si tomamos como
antecedente la forma como la

realizó durante su campaña pre
sidencial y las primeras semanas
de la transición, que fue puntual,
profesional, transmitiendo infor
mación y contexto, y delegando
en sus colaboradores los temas de

su competencia, como hizo tras
la presentación del primer bloque
de miembros del gabinete. Cómo
será su comunicación es una

incógnita, porque estará rodeada
dé enemigos en Palacio Nacional
que tratarán de incidir en ella.

Además de Ramírez Cuevas,
el Presidente quiere que se que
den en la asesoría presidencial
Rafael Barajas, El Fisgón, el mo
llero que ha sido su principal ase
sor político, y el propagandista
Epigmenio Ibarra, que son parte
fundamental de la radicalizarán
del discurso de López Obrador. Sí
permanecen, lo harán también
sus equipos que no han trabajado
estrategias de comunicación sino
de desinformación y propaganda,
traducidas a las masas por un
Presidente talentoso para trans
mitir mensajes de manera simple,
aunque sean equívocos o falsos.

La comunicación política de
Sheinbaum en el primer año que
se anticipa de su gobierno un
país polarizado, sin recursos,
con presupuesto atado, violencia
desbordada y la renegociación
del acuerdo comercial nor

teamericano tiene que ser su
herramienta fundamental para
manejar las crisis económicas
y sociales potenciales que tiene
enfrente, pero no a partir del cho
que y la confrontación o la radí
calización, a la cual sus enemigos
internos querrán llevarla.
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La reforma militar
La denominada reforma

a la Guardia Nacional es
mucho más profunda que

su cambio de adscripción a la
Secretaría de la Defensa Nacio
nal. Es una peligrosa frivoliza
ción confinar sus implicaciones
a la mera formalización del

origen, la formación, el modo
de actuación y el mando militar
de esta reciente corporación.
Tampoco se reduce a una suerte
de ajuste temporal del proceso
de construcción de instituciones
civiles para la seguridad pública
desde la reserva armada, como
ha sucedido en otros países,
sobre todo en los que transita
ron de una dictadura militar. Se
trata, en realidad, de la mayor
alteración a las relaciones
cívicomilitares desde la Consti

tución de 1917 y, en particular,
desde la institucionalización de
las milicias posrevolucíonarias
entre 1925 y 1926.

La participación de las Fuer
zas Armadas es el e/e/anre en /t¡

sala de dos fenómenos que se
implican recíprocamente: por
un lado, la debilidad crónica del
Estado mexicano para salva
guardar el orden público y, por
otro, la progresiva expansión y
diversificación del crimen orga
nizado. En un primer momento,
el tipo de amenaza del narcotrá
fico justificó el uso del principal
instrumento de la seguridad na
cional. Después, el incremento
de la violencia exigió fuerza de
contención a una escala mucho

mayor que la respuesta dispo
nible en las policías. En muchas
partes del país se convirtieron
en primeros respondientes de
toda forma de criminalidad. La
"solución a la mano1" terminó

por desplazar todo proposito de
re ordenar las capacidades del
Estado en materia de seguridad
pública. La intervención de las
Fuerzas Armadas se normalizó
en la combinación de situacio

nes de facto, frágiles preceden

tes judiciales y pegotes legales.
Sin embargo, el debate absurda
mente binario entre militariza
ción o normalidad civil no había

desbordado las líneas rojas de
la separación histórica y cons
titucional entre el poder civil y
militar: las opciones habían gra
vitado entre ampliar el régimen
de seguridad nacional, activar la
situación de excepción de la sus
pensión temporal de derechos,
regular la función ejecutiva de
seguridad interior, desdoblar la
cláusula de protección federal
o la creación de una fuerza
intermedia de control territorial.
Efectivamente, el artículo 129
constitucional había mostrado

la resistencia y la eficacia de una
decisión política fundamental:
determinar la "esfera de lo no
decidible". Hasta ahora.
Esta reforma debe leerse de

atrás para adelante, del 129 al
21 de la Constitución, A par
tir de su entrada en vigor, no
existirá una diferencia entre los
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"tiempos de paz" y las situa
ciones de conflicto bélico. La

fuerza armada permanente las
cuatro instituciones militares
agrupadas en las secretarías
de la Defensa y de Marina ad
quiere funciones permanentes
en las tres dimensiones de la
seguridad: defensa exterior,
seguridad interior y seguridad
pública. La Guardia Nacional se
define sin recato como una rama
del Ejército, revestida de fuero
militar por cierto, destinada a
la investigación de los delitos.
El Presidente no sólo tendrá la
facultad para desplegar toda la
fuerza armada para preservar
la seguridad nacional (89, f.
I), sino que se crea una nueva
modalidad de intervención las

tareas de apoyo a la seguridad
pública (89, f. VIH  que no tiene
una delimitación particular en la
Constitución, Si bien existe una

reserva de ley para determinar
las condiciones y límites de esos
supuestos de participación de

la fuerza armada permanente,
la reforma es omisa en esta

blecer principios, directrices
y estándares que modulen la
configuración legislativa de esas
funciones y la discrecionalidad
ejecutiva de su ejercicio. Se trata
de facultades abiertas que, en el
mejor de los casos, tendrán que
ser racionalizadas por interpre
tación judicial, si es que existe
Poder Judicial independiente
para entonces.

Más grave aún es la confesión
de intenciones contenida en el
decreto reformatorio: nunca
más un experimento civil como
la Policía Federal, nunca más la
ingenua aspiración a no de
pender de las Fuerzas Armadas
permanentes para garantizar
nuestra paz pública. La Secreta
ría de Seguridad queda reducida
a una autoridad programática:
formular la Estrategia Nacio
nal de Seguridad Pública y los
programas, políticas y acciones,
lo que eso signifique. El sexto

transitor io imposibilita jurídi
camente la existencia de una

corporación civil: los excompa
ñeros de O mar García Harfuch

podrán acompañarlo temporal
mente en sus nuevas tareas, pero
cada vacante por muerte, retiro
o baja del servicio se convertirá
automáticamente en una plaza
adiciona] para la Guardia Na
cional; es decir, para la Sedeña.
El esfuerzo civil ha perdido
la guerra antes de la primera
batalla presupuesta!. Absurdos
petrificados en la Constitución
que dibujan el futuro.

Esta no es una reforma a
la Guardia Nacional. Es una

reforma militaren toda forma y
con todas sus consecuencias. La

que probablemente nunca soña
ron los presidentes militares ni
los presidentes autoritarios del
pasado. El legado envenenado
del Presidente pacifista que se
abrazó a los delincuentes y que
encomendó la viabilidad del

poder civil a la autocontención
militar.
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El señor está feliz, ¡aleluya!
Acá la gente del gobierno en tan capaz
que ¡leva meses en una kermes

El señor está feliz, ¡aleluya!
Se va satisfecho. Con

tento por lo logrado.
Tranquilo con su conciencia. Qué
maravilla vivir para atestiguar
tanta grandeza en una persona,
y de paso presidente, Lo nunca
visto. México, creo en ti si y sólo
si te rindes al milagro de esta era,
el tiempo de un santo juarista.
Qué tranquilidad da, como

gente de a pie, ver a un empleado
vanagloriarse por su desempeño.
Cuál complejo del impostor ni

qué las lagartijas pantconeras.
Eso es autoestima, y no pedazos.
Tengan para que aprendan cómo
sacudirse lo que otros piensen de
ustedes.

La ciudad se amuralla estos
días, pero seguro es para que su
felicidad suya de él no se despa
rrame por las calles y termine por
sepultar de júbilo a los mortales,
que viven estos días transidos por
un sentimiento encontrado: feli
ces por la felicidad de él, tristes
porque el feliz se va.

Qué importa la violencia en
Sinaloa, Chihuahua, Michoa
cán o Nuevo León. Si él es feliz,
desgraciados quienes le regatean
con minucias como las pilas de
muertos sinaloenses, y de otros
estados, un momento tan espe
cial, único: su graduaciónsumma
cum laude.

¿No les sobrará por ahí una
Medalla Gabino Barreda? ¿Por
qué la UNAM es tan lerda cuando
de honrar al mejor presidente
mexicano de la historia, qué digo
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mexicano, del mundo de hoy y
del pasado  se trata? Qué acto de
puma mezquindad. Urge marcha
de desagravio.

Pero no nos permitiría mar
char en su honor. Porque así es él,
encima de todo, modesto. Muy
humilde. No quiere estatuas, ni
calles, ni plazas. Acaso la sombra
de una ceiba para escribir nuevas
memorias de todo lo grandioso
que fue su paso por el poder.
Amén.

Qué ingratos los papás de
Ayotzinapa. Miren que no creerle
a él que se hizo justicia, que ya
está la verdad, que la memoria
de los jóvenes fue honrada así el
gobierno de él haya gastado en
tintorería para lavar la imagen
al Ejército. Fue el Estado, el de
Peña, nunca el de Andrés.

Y qué decir de las madres
buscadoras. Todo el sexenio duro

y dale con que encuentre a sus
hijos. Por qué se afanan en que
se haga cargo él. Mejor háganle
caso en su prédica, no pidan, den
amor como sólo él... sean huma
nistas y agradezcan los abrazos a
criminales.

Qué conmovedor verlo ro
deado de las y los gobernadores
en un vagón. Cómo harán para
que tanta excelencia guberna
mental quepa en un tren. Envidia
que deben tener en Japón o Ale
mania. Acá la gente del gobierno
es tan capaz que lleva meses en
una kermés.

Nunca olvidaremos la lección.
Ser el mejor pueblo del mundo
es lo que él nos recordó. Qué
sepultado lo teníamos. Cuánto
complejo neoliberal cargábamos.
Nunca más un México donde
evaluemos educación o salud. Si

él dice que estamos bien, es que
estamos requetebién.

Se me termina el espacio y no
estoy seguro de haber encon
trado las palabras y las oraciones
para describir el místico éxtasis
de él. Ofrezco disculpas. Fui un
loco al creer que podría, desde
esta tribuna, estara la altura de
la felicidad irradiada por él.

Me es imposible imaginar
cada uno de sus amaneceres.

Abrir el ojo y pensar: no me la
creo, qué bien lo hice, cuánto
avanzó el abasto de medicinas, la
calidad de las carreteras, la segu
ridad de la población, la pujanza
de la economía... a donde volteo
sólo éxitos veo. Guau.

Abandono el intento. Me rindo
a la realidad: viva la felicidad de

él y sus criaturas. ¿La de México?
Esa qué.
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La línea del tiempo
de la reforma judicial

La reforma constitucional al

Poder Judicial ya está en
vigor. Ello constituye un

nuevo paradigma en la impar
tición de justicia en México,
el cual busca reconfigurar el
sistema a nivel técnico y en e!
imaginario social.

Dtirante las discusiones

previas, se hizo evidente la ne
cesidad de socializar la justicia y
hacerla accesible para todas las
personas. AI respecto, análi
sis académicos han señalado

que, en países como el nuestro
con una brecha de desigual
dad significativa, los sistemas

jurisdiccionales que se confi
guran mediante procesos de
selección y de carrera implican
un sesgo social pronunciado en
los integrantes de la judicatura
CRibotta, 2023; Dijk, 2021),
Sesgo que en el mejor de los
casos se modera, pero que en
otros permea en el contenido de
las resoluciones de expedientes,
provocando —justamente— un
cisma en la percepción del buen
desempeño entre justiciables y
pe rsonas ju zgadora s,

En este contexto, la reforma
judicial aspira a transformar
esta realidad al otorgar a la

ciudadanía una mayor parti
cipación en la composición de
los tribunales, involucrándola
activamente en la construc
ción del Estado de derecho e
integrándola a los mecanismos
de rendición de cuentas. Para

lograrlo, es crucial que todas las
personas conozcamos el pro
ceso y podamos tomar la mejor
decisión posible sobre quiénes
ocuparán los más altos cargos
en el Poder Judicial Federal, y
en su momento, en los poderes
judiciales locales.

¿Qué sigue entonces para im
plementar la reforma judicial?
Primero, el Senado tiene como
fecha límite el 16 de octubre
próximo para emitir la convoca
toria general para integrar las
listas de personas candidatas,
señalando para ello las etapas
completas del procedimiento y
los cargos a elegir. Esta convoca
toria será el punto de salida para
que los tres Poderes de la Unión
establezcan a su vez los meca

nismos que permitan que las y
los interesados en participarse
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la reforma constitucional. Es de

cir, las leyes secundarias deben
emitirse antes de que el Senado
envíe la lista final de personas
candidatas al INE. Además,
siempre que se cumplan todos
los requisitos necesarios, estas
leyes pueden ser promulgadas
incluso mucho antes de los pro
cesos preliminares.

Un periodo clave será el
tiempo de campaña que corre
del 30 de marzo al 28 de mayo
de 2025, durante el cual !a
ciudadanía debe estar especial
mente atenta para conocer a las
personas candidatas a través de
foros, debates y diversos medios
de comunicación, como radio,
televisión y redes sociales. Nin
guna campaña acepta ¡manda
miento ni apoyo político.
Conocer responsablemente el

perfil de tas y los candidatos es
fundamental para tomar deci
siones conscientes sobre quiénes
integrarán la judicatura y es
nuestro punto de encuentro de
cara al 1° de junio de 2025, fecha
de la primera elección extraor
dinaria, en la que se recibirán
boletas para los cargos más altos
de nuestro sistema de imparti
ción de justicia federal.

inscriban en sus respectivas con
vocatorias particulares, acredi
tando por supuesto los requisitos
para desempeñar el cargo que
pretendan, con fundamento en
la Constitución y, en su caso,
en las leyes reglamentarias que
aprueben las y los legisladores.
De esta manera, cada poder

integrará un Comité de Eva
luación conformado por cinco
personas reconocidas en la ac
tividad jurídica, que recibirá los
expedientes de las y los aspiran
tes e identificará a las personas
mejor evaluadas para el desem
peño del cargo que corresponda.
Posteriormente, depurarán
dicho listado mediante insacula
ción pública para ajustado al nú
mero de postulaciones para cada
cargo, observando la paridad
de género. Ajustados los iista
dos, se enviarán al Senado por
cada Poder de la Unión, para ser
remitidos al Instituto Nacional
Electoral a más tardar el 12 de
febrero de 2025, a efecto de que
se organice el proceso electivo.

En paralelo, el Congreso
tiene como fecha límite el 15

de diciembre para aprobar los
cambios en las leyes secundarias
que requiere la operatividad de

f ii periodo ciave será el fie Hipo de
campaña (..?). JYiíigifiiu aceptará
financiamieiüo ni apoyo político.
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DESDE SAN LÁZARO

Alejo
Sánchez Cano
O Opine usted:
opinion@dfinarciena.cwnm

Del lado equivocado
de la historia
No se invita a la toma de

protesta de la presidenta
al rey de España, Felipe

VI, pero síaVladímir Putin, Ni
colás Maduro y Miguel DfazCa
nel. Esta es la visión del nuevo
gobierno en materia de relaciones
internacionales, que prefiere
estrechar lazos con gobiernos
autoritarios y antidemocráticos,
que acercarse más con nuestros
principales socios comerciales
como Estados Unidos, Canadá y
España.

Reza el dicho que "árbol que
nace torcido, jamás su tronco
endereza", y eso es precisamente
lo que está ocurriendo a unos días
de que asuma la Presidencia de la
República, Claudia Sheinbaum,
quien, con tal de no contrariar
a su mentor, está dispuesta a
aguantar el desdén y las posibles
represalias comerciales y retiro
de inversiones de nuestros "ami
gos del mundo".

Prefirió seguir la línea de
mando del tabasqueño que iniciar

su administración con un guiño
de amistad y de restablecimiento
de las relaciones plenas con el
gobierno y la monarquía de la
"madre patria".
Va un dato en materia de

inversión extranjera en México:
de 1999 a junio de 2024, México
ha recibido un total de 80 mil 566

millones de dólares en rr.n pro
venientes de España; mientras
que con Estados Unidos y Canadá
mantiene el TMEC, el más
productivo acuerdo comercial del
orbe y que, por cierto, cualquier
país desearla participar en él.

AMLQ decidió pausarla

relación con los tres países, al
tiempo de consolidar la relación
política, social y diplomática con
los gobiernos añnes al Foro de
Sao Paulo, cuyo objetivo lo vemos
en Cuba y Venezuela: fomentar
la pobreza y la marginación para
mantener el control de la pobla
ción a través de las migajas de la
dictadura.

Es comprensible la posición
que tiene que asumir la man
dataria mexicana al alinearse
con López Obrador; empero, tal
postura es un karakiri a su propio
proyecto que busca dar resulta
dos inmediatos para consolidar el
bono democrático y de confianza
que le brindaron casi 36 millones
de ciudadanos.

Uno de los retos mayúsculos
que tendrá el nuevo gobierno a
partir del 1 de octubre es, preci
samente, contar con los recursos
presupuestarios para fondear los
programas sociales que le heredó
AMLO, cuya progresividad
requiere no solo mantener el pre
supuesto actual, sino aumentarlo
anualmente de un 10 a un 15% y
ello solo se podrá concretar con
los ingresos tributarios que capta
el Estado, porque no hay modo
que contrate más deuda.

Decíamos hace unos días que
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la presidenta Sheinbaum requiere
por lo menos de cinco condicio
nes básicas para tener resultados
positivos en su administración
y uno de ellos es tener el presu
puesto suficiente para cumplir
con todas las promesas de cam
paña, amén de sacar a México del
atolladero donde lo dejará López
Obrador.

Sin nuevas inversiones extran
jeras y nacionales, y sin un Estado
de derecho robusto, basado en
el pleno respeto a los derechos
humanos, la división de poderes
y un régimen democrático, pues
no habrá poder humano en el
planeta para que los grandes ca
pitales elijan a nuestro país para
invertir su dinero.

La reforma judicial, la milita
rización; el desmame U miento de
los contrapesos al Poder Ejecutivo
y ahora la expropiación de la mi
nera estadounidense Calica, de
Vulcan Materials, son ominosas
señales que no solo alejan a esas
inversiones, sino que aumentan el
riesgo para la degradación de las
calificadoras internacionales.

No se puede cometer el error
irreparable de mantenernos en el
lado equivocado de la historia, al
alinearse con gobiernos represo
res y antidemocráticos como es el

caso de Rusia, Cuba o Venezuela,
por citar algunos de los "nuevos
amigos" que desde hace seis años
tiene el gobierno mexicano.

A partir del próximo martes,
cuando Claudia Sheinbaum sea
la presidenta de la República, se
cumplirá su sueño más ambi
cioso, pero también con ello
habrá asumido la enorme respon
sabilidad de revertir la pobreza
extrema y la marginación en la
que está más de la mitad de los
mexicanos, y para ello requiere
del concurso de todos los sectores
productivos del país y del orbe.

Tanto Juan Ramón de la
Fuente como el mismo Marcelo

Ebrardyotras colaboradoras muy
cercanas a la mandataria están
construyendo puentes con el sec
tor privado y con otros grandes
jugadores de las ligas mayores del
capital; empero esos esfuerzos se
diluyen con decisiones como la de
pausar las relaciones diplomáti
cas con España, Estados Unidos
y Canadá, además con varios
países europeos, asiáticos y de
Medio Oriente.

El desdén de innumerables
gobiernos del planeta a la toma
de protesta de Sheinbaum es tan
solo una señal de la deslucida pre
sencia internacional de México.
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LA ALDEA * j, t
Leonardo
Kourchenko

Qflpine usted;
Ikourdienlia^elfinancieroixirjnx

Q @LKourd*nko

Los arrepentidos
y los cómplices

En estos días de zalameras
despedidas y homenajes la*
oírnosos—mine que México

da para tanto melodrama—apa
recen los balances, tan objetivos
como brutales, de la economía, de
la democracia, de la seguridad» de
la salud y la educación.

No lo voy a aburrir a usted con
números. Hay muchos reportes
puntuales y precisos que señalan
con transparencia el sexenio
que termina como el de menor
crecimiento en los últimos 36
años; como el del PIB per cápita
más bajo en tres décadas y tantas
otras cifras.

Las oportunidades que este
país dejó pasar por las malas
decisiones de gobierno, los
caprichos repetidas, las fastuosas
obras que derrocharon recursos
inútilmente.

Si le interesa a usted te reco
miendo el reporte "6 años de go
bierno: 20182024" de Integralia,
o los análisis de México, ¿cómo
vamos?

Ya nadie tiene que fingir, ni
pretender que tuvimos un gran
presidente que abatió la corrup
ción —promesa primaria de su
discurso de candidato—o que
eliminó la pobreza.

Nada de eso es cierto. La co
rrupción permanece y, en opinión
de algunos expertos, se recrude
ció, aunque en distintas manos.

La pobreza sí disminuyó en 5%
de pobreza media; la de nivel ex
tremo tristemente permaneció y
en algunas zonas del país creció.

Llevamos más de tres y hasta
cuatro años con las confesiones
de los arrepentidos, quienes
afirman "yo pensaba que iba a

ser diferente"; "de verdad le creí,
siempre pensé que era honesto
y auténtico", y así por el estilo.
Escuché una recientemente que
roza en la ingenuidad: "Andrés
actúa de buena voluntad". Di

ganle eso a Los jueces y magistra
dos, a la destruida carrera judicial
que la nueva reforma acaba de
sepultar.
Los arrepentidos buscan

esquina y cobijo, bajan la cabeza,
admiten frustración y enojo. No
pensaban que su amado líder
fuera a dañar de forma tan grave
y profunda la naciente democra
cia mexicana. Pero hoy ya no hay
vuelta atrás o, por lo menos, no
en el futuro inmediato.

Andrés Manuel construyó un
movimiento político de arrastre
popular y electoral, fortalecido
con ingentes cantidades de dinero
público—el suyo y el mío— para
consolidar una maquinaria de
control y manipulación del voto.

Están sentadas las bases para
un régimen de varías décadas,
como su hegemonía ha soñado.

Todos esos arrepentidos que
hoy caminan y se van de lado,
que esconden ante la evidencia
abundante de los hechos, que
su simpatía y apoyo en las urnas
condujeron al país a una condi
ción de retroceso democrático,
con instituciones disminuidas o
cooptadas.

La degradación de la calidad
democrática es tal vez el más
grande daño de este vendaval
seudoprogresista llamado Mo
rena.

Junto a los arrepentidos, están
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V cobardes,
ne relegaron a
la# sombras al
reconocer et tamaño
de tiranía que
habían respaldado '
los cómplices, los que a con
ciencia, por ambición o interés,
manifestaron su apoyo desde el
empre sanado, desde la acade
mia, desde las asociaciones de
profesionistas, sindicatos y múlti
ples agrupaciones que resultaron
gravemente afectadas, dañadas y
golpeadas.

México guardará un lugar
especial en su historia para esos
que aplaudieron a Andrés Manuel
en el triunfo del 2018, y luego,
silenciosos y cobardes, se rele
garon a las sombras al reconocer
el tamaño de tiranía que habían
respaldado.
Ahí están los resultados, aplas

tantes: pérdida de niveles edu
cativos, rezago en aprendizajes,
demolición del sistema de salud
pública, criminal desabasto de
medicinas, protección y cobijo a
cárteles y asesinos que tienen hoy
tomados territorios completos.

Están los méritos indudables,
aplaudibles, como el aumento
significativo del salario mínimo,
como el crecimiento de progra
mas sociales.

México iniciará entre diatri
bas internacionales y agravios
innecesarios una nueva etapa el

próximo martes 1 de octubre.
Subsiste la esperanza de un

mejor gobierno, de una líder cen
trada y enfocada en el bienestar
del país, no guiada por las renci
llas, los rencores y los complejos
del pasado.

¿Será posible? Hoy se ve
dudoso el porvenir y debilitada
la esperanza, ante el insistente
discurso del "segundo piso de la
transformación".

Hemos regresado a la fiebre
acomodaticia, la ansiedad de gru
pos y funcionarios por "quedar",
"ser incluidos, llamados, incorpo
rados" a la maquinaria del poder
y del gobierno.

Valen poco las convicciones.
Son más poderosas las conexio
nes.

Un viejo y sabio político me
confesó hace unos días: "han pre
miado a tos enemigos, con cargos
y designaciones y despreciado a
los amigos", exhibiendo el tráfico
de nombramientos para todos
aquellos que se han sumado "al
movimiento".

"La sombra del caudillo" se

hará más viva que nunca después
de décadas del texto punzante
de Martín Luis Guzmán, quien
por cierto acabó sus días como
un priista excelso, integrado al
movimiento vigente de aquellos
años, el revolucionario.

Muchos son los arrepentidos
y algunos más los cómplices, que
prefieren hoy buscar la manera
de sumarse e integrarse, porque
no hay nada peor—reza la con
signa popular—que vivir fuera
del presupuesto.
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Enrique Cárdenas
Universidad Iberoamericana de Puebla

y Universidad de Gusdalajara Jfc
CPCpine utted: ¦¦
0nriquejcardenas@ibempuebla.mK
9 gEcardenasPuebla ¿&LJ .

Efímera era democrática
El cambio de régimen per

petrado por el presidiente
López Obrador, Claudia

Sheinbaum, Morena y sus alia
dos, como consecuencia de las
reformas a la Constitución du
rante este mes de septiembre, re
presenta un antes y un después
en nuestra historia. Pasamos de
una democracia a una auto
cracia electoral y populista. La
aprobación de la reforma judi
cial, la adscripción de la Guardia
Nacional a la Sedeña y permi
tirle que haga cualquier tipo de
actividad civil, la desaparición
de instituciones que garantizan
derechos fundamentales como
el acceso a la información pú
blica, la protección de nuestros
datos personales y la elimina
ción de los diputados phirinomi
nales, en conjunto representan
un cambio de régimen: se diluye
la separación de poderes, se
consolida el poder presidencial
en una sola persona, se restringe
la pluralidad, y se amenaza la
pulcritud de las elecciones con
una autoridad electoral que no
será independiente.
Como economista e histo

riador económico, al mirar este
periodo de los últimos 30 o 40
años (desde Miguel de la Madrid

hasta Enrique Peña Nieto), y
pretendiendo usar una lente
que nos permita visualizarlo a
la distancia, me parece que sus
características serán singula
res. Por años se ha identificado
este periodo como neoliberal,
aquel en que México comenzó
un "cambio de rumbo", como lo
bautizó Miguel de la Madrid en
sus memorias. A partir de enton
ces iniciaron una serie de refor
mas a la economía que liberaban
precios y mercados, facilitaban
el comercio y el movimiento de
capitales, se protegía el valor de
la moneda con un Banco de Mé
xico autónomo, y se construyó la
zona económica más grande del
mundo con el Tratado de Libre
Comercio de América del Norte.
También se ciudadanizó el
Instituto Federal Electoral y se le
dio autonomía y fuerza al Poder
Judicial. Ciertamente, se libe
ralizó la economía y se afianzó
la división de poderes, y desde
esa perspectiva, estos años
merecerían catalogarse como el
periodo liberal revi sitado, con
una democracia incipiente y con
libertades civiles y un gobierno
acotado.
Sin embargo, dado lo que

hemos visto en el gobierno de

López Obrador, es probable
que esa categorización deba
modificarse para dar lugar a
otra que dé cuenta de nues
tra actual discontinuidad en
la forma de gobierno y de la
relación entre los ciudadanos y
el poder público en México. Hoy
tenemos un cambio de régimen.
Visto en su perspectiva de largo
plazo, de índole histórica, es
muy probable entonces que al
periodo que va de los años 1990
al 2018, se le catalogará como
el periodo de la "democracia
emergente", o periodo democrá
tico incipiente, que apenas duró
unos 30 años, pero que abrió
enormes perspectivas a futuro.
Mejoró la educación» la salud y
las oportunidades, pero no fue
posible erradicar la pobreza ni
consolidar la lucha contra la
corrupción.

No hay duda que el poder
presidencial se ha acumulado,
que el Legislativo obedece al
presidente a pie juntillas, y que
estamos en proceso de declive
y cooptación del Poder Judi
cial por parte del Ejecutivo.
Los mexicanos estaremos sin

contrapesos institucionales en
ningún ámbito, con la espada
de Damodes encima de núes
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tras cabezas (con un amplio
menú de delitos que implican
prisión preventiva sin mediación
judicial, incluyendo la "defrau
dación fiscal"), y con el control
de los datos personales de todos
nosotros. Prácticamente, han
borrado la autonomía de los

gobiernos estatales (simple
mente, revise la velocidad en
que sus congresos han aprobado
las reformas constitucionales).
Los mexicanos seremos cada vez
menos ciudadanos y más pue
blo, con miedo y sin libertades.
Tendremos menos posibilidades
de defender nuestros derechos
y no habrá quien nos los pueda
garantizar. Además, la concen
tración del poder presidencial se
apoya en las Fuerzas Armadas
que ahora tienen muchos inte
reses particulares que defen
der, así como en una relación
estrecha con cárteles del crimen
organizado.
En una situación como ésa,

no es fácil vislumbrar un cambio
democrático en el mediano

plazo. Todo parece indicar que
este régimen va para largo y que
su eventual caída será precedida
por un deterioro prolongado,
que las condiciones de bienestar
y seguridad se vuelvan desespe

radas a tal grado que expulsen
a cada vez más mexicanos del
país, y que La gente, en su deses
peración, pierda el miedo a re
belarse, a jugarse incluso la vida
por su libertad. No habrá un
cambio antes. No podrá haberlo
porque el propio régimen ha
creado sus defensas y salvaguar
das que parecieran insuperables.
No hay mecanismos pacíficos
para el cambio democrático.

Me da la impresión que estos
escasos 30 años de democra

cia serán considerados por los
historiadores como una excep
ción en nuestro devenir como
nación, un efímero periodo de
relativa democracia, en el que se
hablaba de creación de ciudada
nía y de derechos fundamenta
les realmente garantizados. El
resto de nuestra historia, de por
lo menos los últimos 150 años,
han sido y serán en el futuro
años de un partido dominante,
de una autocracia personal o de
partido, que habrá gobernado a
la sociedad mexicana.

"Me da la impresión que estos escasos
30 tulas de democracia serán considerados

por km historiadores como una excepción
en nnestro devenir como tuición... "
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EL desafío de la gobernanza
y la lucha contra la corrupción en Ucrania
La guerra entre Rusia y Ucrania constituye

enormes retos a la gobernanza y la infraes
tructura del estado ucraniano; ha causado
devastación material y humanitaria y ha pues
to a prueba la resiliencia de las instituciones

políticas y judiciales de Ucrania. La lucha contra
la corrupción y la implementación de reformas
judiciales ha adquirido una relevancia crucial para
asegurar la sostenibilidad del Estado ucraniano y su
camino hacia la integración europea.
Todo conflicto armado incrementa los riesgos de

corrupción. La falta de control sobre territorios en
guerra socava el Estado de Derecho; y la concentra
ción de recursos en el esfuerzo bélico puede crear
oportunidades para el desvío de fondos públicos,
sobornos y abuso de poder.
Sin embargo, el caso de Ucrania es particular

mente interesante debido a que, a pesar de la gue
rra, el país ha mostrado avances en su lucha contra
la corrupción, como lo refleja su ascenso en el
Indice de Percepción de la Corrupción (IPC) durante
11 años consecutivos.

La lucha contra la corrupción y el fortalecimiento
de las instituciones judiciales son esenciales en cual
quier contexto, pero en un país en guerra adquieren
una importancia existencial. Las reformas implemen
tadas en Ucrania en los últimos años, especialmente
aquellas relacionadas con la reestructuración del
sistema judicial y la creación de órganos judiciales
más independientes, han sido cruciales para con
tener la corrupción y resguardar los contrapesos.

La independencia judicial, no es suficiente por sí
sola. La transparencia y el adecuado financiamiento
de las instituciones encargadas de aplicar la ley son
igualmente cruciales. Si los tribunales anticorrupción
y los organismos de auditoría no cuentan con los
recursos necesarios o son vulnerables a presiones
políticas, su efectividad se ve comprometida. Ucra
nia ha demostrado compromiso al fortalecer la ca
pacidad del órgano encargado de enjuiciar casos
de corrupción de alto nivel. A pesar de los avances,

la vulnerabilidad del Estado ucraniano eleva la

preocupación respecto a la latente posibilidad de
casos de corrupción no resueltos y expone la nece
sidad de un esfuerzo continuo para la subsistencia
del Estado de Derecho.

El caso de Ucrania también destaca la importan
cia de contar con órganos judiciales independientes
y percibidos como independientes por la ciudada
nía, especialmente en momentos críticos que ade
más requieren de gobernabilidad y confianza en
las instituciones. En Ucrania, el establecimiento de
una mayor independencia judicial ha contribuido
a mejorar esta percepción, aunque aún hay mucho
por hacer.

La guerra ha amplificado tanto los desafíos como
las oportunidades para Ucrania en su lucha contra
la corrupción. La invasión rusa ha desestabilizado
al país y ha creado nuevas oportunidades para el
enriquecimiento ilícito, pero también ha unido a sec
tores reformistas de la sociedad ucraniana en torno

a la causa de la reestructura de las instituciones y
el fortalecimiento del Estado de Derecho. El apoyo
internacional, particularmente de la Unión Europea,
ha sido importante para impulsar estas reformas. La
eventual adhesión a la UE es un incentivo para que
Ucrania siga avanzando en la implementación de
cambios profundos en su sistema judicial y en su
lucha contra la corrupción.
La reconstrucción de Ucrania no solo dependerá

de la reconstrucción de sus infraestructuras, sino
del fortalecimiento de sus instituciones políticas y
judiciales. La historia reciente de países en guerra
muestra que, sin un compromiso genuino para com
batir la corrupción y fortalecer la gobernanza, los
esfuerzos de reconstrucción suelen verse minados

por el abuso de poder, el soborno y el desvío de
fondos. En este sentido, Ucrania debe continuar el
camino hacia la consolidación de un Estado de De

recho fuerte y transparente, donde las instituciones
judiciales y los organismos de control actúen de
manera independiente y eficiente.
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AMLO: ¿buen presidente
o gran presidente?
Faltan solo unos días para que concluya el

sexenio de Andrés Manuel López Obrador y
la pregunta que muchos nos hacemos: ¿fue un
buen presidente o logró alcanzar la grandeza,
como afirman sus seguidores, encabezados

por la presidenta entrante Claudia Sheinbaum? La
respuesta, como todo en política, no es blanco o negro.
Andrés Manuel llegó a Palacio Nacional con una

visión clara: la "Cuarta Transformación". Prometió

erradicar la corrupción, reducir la desigualdad y trans
formar México. Su carisma y habilidad para conectar
con las masas le han valido una popularidad envidia
ble. Las "mañaneras", alabadas por sus seguidores y
detestadas por sus detractores, se convirtieron en su
principal medio de comunicación.
Pero ¿bastó esto para ser un gran presidente?
En decisiones difíciles, AMLO no se achicó: canceló

el aeropuerto de Texcoco, impulsó el Tren Maya, la
refinería de Dos Bocas y el Al FA. ¿Visión o terquedad?
Solo el tiempo lo dirá.
Su manejo de la pandemia de Covid19 dejó mu

cho que desear y casi 600,000 personas murieron.
Mientras el mundo se encerraba, AMLO nos invitaba
a abrazarnos. La economía sufrió, pero menos de lo
temido. ¿Suerte o estrategia?

En la lucha contra la corrupción, resultados mixtos.
El exdirector general de Pemex, Emilio Lozoya, sigue
preso, pero la corrupción e impunidad persisten en
todo el país.

En igualdad, AMLO implemento programas como
"Sembrando Vida" y pensiones para adultos mayores,
impactando a millones y reduciendo brechas sociales.
Sin embargo, la distribución equitativa de recursos aún
enfrenta retos.

En seguridad, la creación de la Guardia Nacional
buscaba enfrentar la delincuencia y el narcotráfico.

Aunque hubo mejoras en algunos índices, la violencia
persiste y la percepción de seguridad sigue baja.
Aunque su política exterior se centró en la no inter

vención y soberanía nacional, intervino en asuntos de
otros países cuando le convino, equilibrando principios
ideológicos con realidades geopolíticas. Su relación
con Estados Unidos ha sido una montaña rusa de

tensiones y reconciliaciones.
¿Y qué hay de su legado? Los programas sociales

han impactado a millones, pero las instituciones demo
cráticas parecen más débiles que nunca.
AMLO logró mantener una base de apoyo fiel

hasta el final, pero también polarizó al país. Para
unos, es el mesías tropical; para otros, el destructor de
instituciones.

Entonces, ¿buen presidente o gran presidente? Mi
conclusión: un buen presidente con destellos de gran
deza, pero sin consolidarla.
AMLO transformó el panorama político mexicano,

eso es innegable. Pero un gran presidente no solo
cambia, sino que une, construye consensos y fortalece
instituciones.

El hombre que llegó con la promesa de unir a Mé
xico termina su mandato con un país más dividido.
Sus logros son significativos, pero el costo ha sido alto.
La historia juzgará a AMLO, probablemente de

manera polarizada. Mientras tanto, nos queda recons
truir puentes, sanar heridas y recordar que, más allá
de colores partidistas, todos compartimos el mismo
sueño: un México más justo, próspero y unido. En este
proceso, Claudia Sheinbaum deberá desempeñar un
papel crucial para lograr esta visión, liderando con
inclusión y cooperación para consolidar los avances
y superar los desafíos pendientes.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
O Instagram: ruizhealy
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Balance de un sexenio
El próximo martes se acaba el sexenio de

Andrés Manuel López Obrador. El día que
parecía lejano, para bien de unos y mal de
otros, llegó. Aunque ya varios lo han hecho,
es momento de hacer balance de estos seis

años. Y, sobre todo, más allá de los legados, es clave
entender qué país deja el presidente a su sucesora,
escogida y promocionada por él, en lo económico.
Los resultados generales en esta materia se po

drían caracterizar como claroscuros, con más oscuros
que claros.

El crecimiento acumulado del PIB, la medida más
importante para entender la economía de cualquier
país, del sexenio es de 4.5%, un promedio geomé
trico de apenas 1% con una tendencia a la baja.
La última cifra anual para el segundo trimestre de
2024 fue de apenas 0.95%, y se espera que este año
cierre en 1.5 por ciento. Este es el peor resultado en
términos de crecimiento económico desde Miguel de
la Madrid. Las cifras per cápita son menos alentado
ras: el crecimiento acumulado en términos reales es

de 0.2% y, en paridad de poder de compra (aún con
un crecimiento estimado de 2.4% para 2024), es de
0.8 por ciento. Es decir, en promedio los mexicanos
tenemos los mismos ingresos en términos reales que
al inicio del sexenio; el pedazo de pastel por persona
se mantuvo exactamente del mismo tamaño.

Se podría argumentar que esto es resultado del
Covid, y algo influyó, pero basta con ver los resulta
dos de otros países y su recuperación de esta y de
crisis anteriores. Estamos muy por debajo del ritmo
de recuperación de otras crisis como en 1994, 2001
o 2008. Comparado con otros países, la diferencia
es notable en velocidad y magnitud. Si tomamos
como referencia diciembre de 2019, México está 3%
arriba, mientras que EU está 11% arriba, Brasil 9%,
Colombia 14%, Chile 8% y Francia 10 por ciento.

La parte que los defensores de este gobierno apo
yarían, con algo de razón, es que la manera en
que se distribuye el "pastel" mejoró. Según datos
del Inegi, durante el sexenio de AMLO, el salario
promedio mensual de los trabajadores asegurados
en el IMSS subió de $10,298 pesos en diciembre de
2018 a $14,251 en julio de 2024, loque representa
un incremento de poco menos de 10% en términos
reales. Por otro lado, el salario mínimo aumentó sig
nificativamente, pasando de $88.36 pesos diarios
en 2018 a $207.44 en 2024, un alza de más del
135 por ciento. En cuanto a la pobreza, el Coneval
reportó una reducción en la pobreza extrema de
8.7% de la población en 2018 a 7.1% en 2022. Esto
llevó a una ligera disminución de la desigualdad, con
el Gini bajando de 0.426 en 2018 a 0.415 en 2022.

Esto fue el resultado de diversas políticas, princi
palmente el aumento al salario mínimo —que era
urgente—, la eliminación del outsourcing y, quizá
más importante, paradójicamente, los requerimientos
laborales sobre resolución de conflictos del TMEC.

¿Qué le deja AMLO a su sucesora?
Aquí el panorama se pone más oscuro. En términos
fiscales, tras una postura tremendamente heterodoxa
en la pandemia —que influyó en la recuperación—,
en los últimos dos años el gobierno dio rienda suelta
al gasto. Este año, los Requerimientos Financieros del
Sector Público posiblemente superen el 6% del PIB.
Un recorte del 3%, como se plantea, terminaría de
hundirnos en una recesión dada la reciente trayectoria
de la economía. Además, la narrativa de nearshoring
está casi muerta por la falta de energía, las historias
de terror en materia de seguridad y la reforma judicial.

El equipo de la próxima presidenta empezará con
mucho trabajo para enderezar el barco y ya no se
podrá culpar al pasado.

Fecha: 26/09/2024

Página: 40

Area cm2: 226

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge A Castañeda

Costo: 182,786

Página 76 de 179 Índice



Cooperación y desarrollo
Entre la alta burocracia, uno de los puestos más

reñidos era la representación de México en
la Secretaría General Iberoamericana. Con

residencia en Madrid, su trabajo era simple,
pero rotundo: contribuir a la organización de la

Cumbre de jefe de Estados y de Gobierno del hemisferio.
La austeridad republicana de la Cuarta Transforma

ción eliminó esa embajada dorada del organigrama
del servicio exterior y encargó tales tareas al titular de
la Dirección Ejecutiva de la Agencia Mexicana para la
Cooperación Internacional para el Desarrollo.
Una posición de tercer nivel, en la Administración

Pública Federal, pero de relevancia estratégica, desde
su creación hace casi tres décadas. Sus directivos han

trazado las líneas generales de lo que en su tiempo fue
el Plan PueblaPanamá y de lo que ahora es el Proyecto
Mesoamérica, del que México detenta la Presidencia
permanente.

Desde el sexenio calderonista, AMEXCID se convirtió
en un refugio de la élite gobernante. En la administración
peñista, que tuvo tres titulares de Relaciones Exteriores,
dicho organismo tuvo igual número de directores ejecuti
vos: Juan Manuel Valle Perena, con José Antonio Meade;
María Eugenia Casar Pérez, con Claudia Ruiz Massieu,
y Agustín García López Loaeza, con Luis Videgaray. Este
último, con amplia experiencia en el servicio exterior.

En el sexenio saliente, Marcelo Ebrard dejó esa institu
ción en manos de la académica tijuanense Laura Elena
Carrillo Cubillos —colaboradora suya desde el GDF—,
quien estuvo bajo las órdenes directas de la subsecreta
ría de Asuntos Multilaterales, Martha Delgado, y resultó
clave en la búsqueda de medicamentos y equipos mé
dicos durante la contingencia sanitaria por la Covid19.

La actual canciller, Alicia Barcena, ascendió a la ac
tuaría Gloria Sandoval Salas, quien estuvo a cargo de
los proyectos especiales de cooperación internacional;
provenía del equipo marcelista.
En vísperas del arranque de la nueva administración,

Juan Ramón de la Fuente alista a su equipo de trabajo.
Y diligentemente atiende las recomendaciones de la
oficina de la presidenta Sheinbaum. Entre éstas, reservar
la AMEXCID para Alejandra del Moral.
Su incorporación al segundo piso de la Cuarta Trans

formación, sin embargo, está en suspenso. Y es que la
mexiquense —a sus 41 años— volverá a ser madre. Nue
vamente, de gemelos. Por recomendación médica, debe
guardar estricto reposo y estar bajo cuidados especiales
durante los próximos seis meses.
La excandidata a la gubernatura mexiquense está

invitada para una posición relevante. Y antes de su
exjefe, Alfredo del Mazo, quien estaría a la espera de
la aprobación del Senado para integrarse al servicio
exterior, como representante de México ante una nación
mediterránea.

El aterrizaje de Del Moral en la 4T, por cierto, no
pasa por el Grupo Atlacomulco ni por Eruviel Ávila...
sino porTlaxcala. Y por la relación de su familia política
con Pedro Haces.

Efectos secundarios
IMPLEMENTACIÓN. La iniciativa "Escuelas con Agua"
permite a planteles de los niveles básicos ubicados
en comunidades marginadas acopiar este recurso y
almacenarlo para temporadas de sequía. Al cierre
de este año, 16 instalaciones ubicadas en Hidalgo y
Morelos se beneficiarán de este trabajo colaborativo,
en el que participan la embotelladora Grupo Rica y la
Fundación CocaCola México, ¡unto con Rotoplas e Isla
Urbana. Además, durante el ciclo escolar 20242025,
la iniciativa habrá llegado a 30 estados de la República
Mexicana a través de todas las empresas que conforman
la Industria Mexicana de CocaCola, lo que ayudará
a reducir la brecha de acceso al agua en las escuelas
públicas de! país.

Fecha: 26/09/2024

Página: 40

Area cm2: 235

1 / 1

Columnas Políticas

Alberto Aguirre

Costo: 190,065

Página 77 de 179 Índice



El legado es una
transformación

en obra negra
La presidenta electa, doctora Claudia Shein

baum, tendrá que sacar el carácter para aten
der los pendientes y tareas inconclusas del lo
pezobradorismo que la Cuarta Transformación
luce como estructura en obra negra.

A cuatro días del fin del sexenio cada vez parece
peor el reborujo que tendrá que atender desde el
próximo martes, al tiempo que está comprometida a
poner en marcha su anunciado programa de 100 días.
El equipo de transición sabe, y sabe bien, que el

reborujo heredado les exigirá doble esfuerzo y algu
nos están confundidos, porque a veces se dificulta
distinguir una estructura en obra negra de una que
está en demolición.

Al fanatismo oficial, memento morí
En la antigua Roma cuando un general desfilaba
victorioso, a sus espaldas un siervo repetía: memento
morí —recuerda que morirás—, un recordatorio de
su naturaleza humana y para impedir que, cegado
por la soberbia, se creyese omnipotente y usara su
poder ignorando las limitaciones impuestas por la ley.

Es probable que no pocos fanáticos del oficialismo
necesiten que se les repita al oído: memento morí,
por sus recientes despliegues públicos de estridentes
expresiones de rijosa soberbia.

Preocupante que los groseros y públicos desplie
gues de soberbia de algunos personajes que serán
parte de la continuidad en el próximo Gobierno de
la República, fueran ejemplo del trato que darán a
cualquier disidencia.

Paradoja: volvieron a la "verdad histórica"
Durante todo el sexenio los más exaltados de la "revo
lución de las conciencias" se dedicaron a derrumbar

la "verdad histórica" que surgió de las investigacio
nes del exprocurador general de la República Jesús
Murillo Karam.

La "comisión de la verdad" patrocinada por Ale
jandro Encinas hizo todo por construir "su verdad" y
hacerla encajar forzadamente con la facciosa hipó
tesis de responsabilizar al Estado por el asesinato de
los muchachos normalistas de Ayotzinapa.
Agonizando el sexenio, la "verdad Encinas" ha

sido insostenible, hasta han tenido que reaprehender
a presuntos culpables, liberados para usarlos como
"testigos", y descubre el régimen que ha caminado
en círculos y que, haya sido como haya sido, sigue
vigente la "verdad histórica" en el caso de los mucha
chos normalistas.

Notas en remolino

El aviso presidencial a la gente de Palenque de que
no se irá a la finca inmediatamente parece provoca
dora declaración que repita lo de "me voy, pero no
me voy". Cosas de la costumbre del poder, diría el
inolvidable Luis Spota ... Fuentes de la DEA, según
informes periodísticos, afirman que el huachicoleo
es el origen del gran tráfico en la frontera norte de
combustible extraído por las mafias del huachicol...
Cosas de las reformas constitucionales. Uno siempre
creyó que el genial Alvaro Carrillo era sólo un gran
compositor mexicano, ya le endosaron su origen
"afromexicano" ... Ah, la irresistible condición hu
mana. Ayer miércoles varios Congresos de entidades
morenistas habían aprobado la reforma sobre la
Guardia Nacional aprobada la noche del pasado
martes... La clave del éxito de los demagogos la dio
Santiago Rusiñol Prats: "engañar a los hombres uno
a uno es bastante más difícil que de mil en mil" ...
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Menos días señor

presidente, menos días
Durante el predominio del PRI, conforme se acer

caba el final de un sexenio, era usual entre la
clase política decir que al presidente se le sa
ludaba con la frase que encabeza esta colum
na: "Menos días señor presidente, menos días".

La verdad es que nadie se atrevía, ni siquiera sus íntimos,
a usar tal salutación. Lo que sí se hizo usual era hablar mal
y criticar al saliente como si con ello se halagara ai entrante.
Se popularizaron frases como: Sobre el caído, patadas. El
que recién bailó en esta se sienta. Un caso excepcional fue
el del excelente epigramista Francisco Liguori (19172003)
que días antes que entrara en funciones el presidente Gus
tavo Díaz Ordaz, publicó este epigrama:: "Ya te vas López
Mateos/ López Mateos te vas./ Mas te vas haciendo feos/
pues dejaste a Díaz Ordaz". Contra la costumbre, en este ca
so el improperio fue para el presidente entrante a costa de
su carencia de apostura.

Pero ya para entonces, la falta de guapeza del presidente
electo era una característica de su personalidad, de la que él
mismo se aprovechó para hacer un chiste: Se decía que los
poblanos —y él aunque oaxaqueño de nacimiento se iden
tificaba como poblano— tenían dos caras; lo que aprove
cho para decir: "Si tuviera yo dos caras, ustedes creen que
usaría esta".

López Mateos era aficionado a los toros y al boxeo y
cuando asistía a cualquiera de estos espectáculos, la gente
lo ovacionaba. Ya siendo GDO presidente electo, y ALM de
salida, lo llevó a una función de box en el Toreo de Cuatro
Caminos. A la llegada de ambos, el público les aplaudió,
poco acostumbrado a esto, Díaz Ordaz, sólo sonreía mos
trando que con él la naturaleza fue extremadamente pródi

ga en lo referente a dentición. Cuando el aplauso bajo de
volumen una estentórea voz se escuchó ¡Gustavo! ¡Se te es
tá saliendo el protector!

Pero hoy los menos días son para Andrés Manuel López
Obrador, cuyo sexenio deja una estela de paradojas y con
trastes. Fue un gobierno 'su¡ generis' desde el punto de vista
que se quiera. Hasta donde pudo concentró los mayores es
fuerzos en el concepto, "primero los pobres". De ahí que el sa
lario mínimo se haya duplicado; que los programas sociales
hayan adquirido carácter de derechos constitucionales; que se
hayan hecho inversiones en el abandonado y necesitado su
reste de la república; que los llamados despectivamente 'ninis'
hayan pasado a ser los jóvenes construyendo el futuro; que el
índice de desempleo se haya reducido sustancialmente.

También podríamos apuntar entre sus atributos, el vivir
con austeridad; su falta de interés por acumular riquezas.
Creo que fue un presidente honrado, él; no así algunos de
sus colaboradores, familiares y amigos de éstos.

Su ángulo negativo es abultado. Creer que por decreto y
con decir: "nosotros no somos iguales", acabó con la corrup
ción, fue una mentira o una ingenuidad. En salud y en educa
ción quedó a deber. En las mañaneras denostó a sus adver
sarios sin taza ni medida: neoliberales, conservadores, fifís,
neoporfiristas, hipócritas —les dijo. Si bien, en su gobierno
existió verdadera libertad de expresión, con el pretexto de
su derecho de réplica criticó a todo aquel que no estuviera
de acuerdo con él. No ejerció como presidente de todos los
mexicanos, polarizó a la sociedad. "El que no está conmigo
está contra mí". Militarizó al país. Construyó obras faraóni
cas sin estudios de viabilidad y de impacto ambiental.

De los 11 presidentes que desde la temprana adolescen
cia he visto gobernar ha sido el más atacado por los medios
de comunicación. Las fake news en su contra llegaron a nive
les de escándalo. El sesgo de algunas y algunos periodistas
en su contra fue profuso y evidente.

Ojalá y realmente se retiré y permita que Claudio Shein
baum gobierne sin su intromisión.

Punto final (Epigrama)
Ya te vas Andrés Manuel. /Te vas sin llevarte nada./ A tu
promesa se fiel: /vete ya pa' la Chingada.
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El partido
Durante la época del México de

un solo partido, la estructura
de esta institución política no
era la de un instrumento desti

nado a alcanzar el poder, sino
la de un aparato de Estado encargado del
control absoluto de todos y cada uno de los
individuos interesados en ascender en sus

aspiraciones de acuerdo con la voluntad
del presidente en turno. Quien controlaba
el partido, controlaba la repartición del
poder.
Por eso Plutarco Elias Calles mantuvo el

mando del Partido Nacional Revolucionario

durante el llamado maximato, y Lázaro
Cárdenas lo transformó en Partido de la
Revolución Mexicana, expulsando a los
callistas y retomando el dominio durante
seis años, para inaugurarse esta forma
la era del presidencialismo sexenal que
permitía la circulación de la clase política,
e impedía la permanencia sin límite de un
único bloque con intenciones de monopo
lizar el poder.

La transición democrática mexicana creó

un sistema de partidos que fueron constru
yendo espacios de competencia para que
el voto ciudadano escogiera libremente
la opción que le pareciera más atractiva.
Pero paradójicamente lo que comenzó
como un movimiento democratizador con

Cuauhtémoc Cárdenas, concluyó con la
restauración no del PRI comprometido con

la movilidad sexenal de las elites, sino con
aquel PNR que pretendió inmortalizar a
Calles como único heredero de la Revolu
ción Mexicana.

La designación del nuevo liderazgo en
Morena con Luisa María Alcalde, Carolina
Rangel y Andrés Manuel López Beltrán a la
cabeza, representan una correa de trans
misión de AMLO no únicamente dentro del
partido, sino también en el Congreso y con
los gobernadores, e incluso con una buena
parte del gabinete de Claudia Sheinbaum.
Para la nueva presidenta este escenario

presenta el mismo dilema al que se enfrentó
Cárdenas en 1934. Someterse al caudillo

permanente, o diseñar un espacio polí
tico propio ajeno a los deseos de él. Las
condiciones de la geopolítica del siglo XX
no son las mismas que ahora. La presión
internacional y el peligro derivado de una
economía sostenida con alfileres, obligan
a Claudia a resistirse frente a las exigen
cias de un López Obrador empecinado en
continuar su obras faraónicas no rentables,
incluyendo Pemex. No hacerlo implica de
manera ineludible meterse en un remoli

no financiero con pocas defensas para
resistirlo.

Es por esto que la prioridad para Shein
baum es la recuperación de Morena como
el aparato de control político bajo su man
do, y la redefinición de una estrategia de
seguridad cuyo anuncio ya fue emitido
y que al menos en el papel presenta una
estrategia diametralmente distinta a los
abrazos y no balazos que tienen a una
buena parte del país sumido en la violencia
desbordada.

Claudia tiene que recuperar el partido
para así recuperar el poder.
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DOMADOR.

Aunque la actual
administración pre
sume que "no so
rtiós iguales", hay
COSOS muy pareci
das a lo que tan
to critican, pues a
unos cuantos días
de concluir el.se
xenio, prevalecen
adeudos con pro
veedores en diver
sas áreasa y de
pendencias, como
readaptación so
cial, Antropología
e Historia o servi
cios para la na
vegación gatea,
Inclysoeri la misijjl
simq Secretaría d©
Hacienda, a cár
Jp> de Rogelio Ra
míréz de la O, se
habla de que no
han pagado, des
de hace casi un
año,: serviciosde
limpieza en insta
laciones. ¿Será la
estrategia de aus?
teridad para lograr
fihsrwsi pSbliwB
sanas?
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MUJER CON

nia Batrei invitó
al Doctor en Dero

cho por la univer
sidad de Oviedo,
España, Juan A,
Garda Amado,
para hablar de la
reforma judicial,
con énfasis en el
tema de politiza
ción de la Justicia
y la limitación de
la interpretación
constitucional, pe*
íq, contrario a lo
que ella espera
ba, el ponente
resaltó sin corta
pisas que la refor
ma impulsada por
ki 47 SsfaSlejct
la necesidad "del

partido gobernan
te o del gobierno
partidista", de so
meter al Poder Ju
dicial y destruir su
independencia,
para obtener de
éf sumayor bene
figli íÉÍfcilfe"
soluciones a favor,
y en caso con
trario castigar su
atrevimiento, para
b cual, subrayó,
los adeptos afeo
clonados ya los
tiene, absortos en
programas socia
les adjetivos". gAsí
o: más puntual?
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POR PEDRO SÁNCHEZ RODRÍGUEZ

Claudia Sheinbaum rendirá

protesta como Presidenta de
México el próximo 1 de octubre de
2024, Durante el periodo de transi
ción se han concretado hechos que
resultan en un posible proceso de
erosión democrática, que ha pues
to en entredicho la independencia
del Poder Judicial y que avanza ha
cia un régimen de concentración de
poder en el Ejecutivo.

Si todo avanza como lo viene haciendo, en efecto,
el próximo gobierno será poderoso como pocos. No
obstante, hay un elemento que muchos han adver
tido y es la fuerte presencia de López Obrador en las
filas del morenismo y el propio gabinete de la futura
Presidenta.

Estos días se anunció que será Luisa María Alcal
de, exsecretaria de Trabajo y de Gobernación con
AMLO, quien esté al frente de Morena, sucediendo
a Mario Delgado, próximo Secretario de Educación
Pública. Además, se nombró a Andrés Manuel López
Beltrán, hijo del Presidente, como alto funcionario
del partido. Tanto el nombramiento de Alcalde como
el de López Beltrán, dan señales de que el partido no
necesariamente estará alineado siempre a la Presi

denta, como sí ocurrió con López Obrador.
Esto es un cambio radical con respecto al pasado

priista del país, porque Sheinbaum pierde margen de
maniobra sobre los propios miembros de su partido.
Esta situación coloca a Sheinbaum en una posición
delicada, donde deberá equilibrar su agenda de go
bierno con la ideología de AMLO y la 4T, materializa
da en el control del partido.
Ésta es una paradoja, porque mientras

Sheinbaum hereda una estructura gubernamental
fortalecida y con escasos contrapesos institucio
nales, el Gobierno en turno se encargó de colocar
piezas fundamentales para que sea Morena uno de
los contrapesos más fuertes con los que tendrá que
lidiar el Gobierno que entra.

Esta falta de capacidad de maniobra se vuelve
particularmente relevante en un contexto de inicio
de gobierno, que pronto se verá las caras con el re
sultado de las elecciones en Estados Unidos. Habrá

que ver la cohesión partidista en un escenario de
alta volatilidad, y que exigirá complejas decisiones
políticas que deberán elegir entre el pragmatismo y
la alineación ideológica. Será interesante ver cómo
ese juego de poderes termina resolviéndose hacia un
lado u otro, o si alcanza un punto de equilibrio.

También será interesante ver cuál será el rol y el
protagonismo que adquiera el hijo del Presidente
dentro del partido y cómo se desenvolverá su histo
ria dentro del nuevo entorno político. Por lo pronto,
parece que será uno de los principales interlocutores
del Presidente con el morenismo duro, y una figura
relevante que vigilará el legado de su padre.
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Análisis

Neutralizar a Hizbulá tras
la derrota militar de Hamás

Eyal Zisser
El primer ministro israelí,
Benjamín Netanyahu, asegu
ra que los recientes bombar
deos contra objetivos de Hiz
bulá en Líbano que han
causado la muertedecasi 700

personas son ataques pre
ventivos para disuadir cual
quier acción que pueda llevar
a cabo la milicia chií libanesa.

¿Es creíble el discurso de Ne
tanyahu o, por el contrario, el
primer ministro está buscan
do deliberadamente una gue
rra abierta con Hizbulá? Si es

así, ¿qué interés tiene Netan
yahu en abrir otro frente de
guerra?
Parece que Israel llegó a la con
clusión de que ya era suficiente
tras un año de guerra de desgas
te iniciada contra Hizbulá en

octubre. Así que la escalada es el
resultado de la decisión del Go
bierno israelí de no continuar

con la guerra de desgaste y pre
sionar a la milicia libanesa para
que cese sus ataques contra el
norte de Israel.

¿Puede Israel mantener
abiertoseneste momento dos

frentes de guerra de forma
simultánea, en Gaza y Líba
no?¿Noesdemasiadoexigen
te combatir al mismo tiempo
a Hamás y Hizbulá? Estados
Unidos ha dejado claro que
defenderá el derecho de Is

rael a defenderse. ¿Apoyará
la operación?
La guerra en Gaza casihallegado

a su fin, en el sentido de que Ha
más ya no tiene capacidad mili
tar y el Ejército israelí controla
totalmente la zona; también se
encuentran allí algunos indivi
duos y células de miembros de
Hamás. Así que, en este sentido,
Israel puede ahora centrarse en
Hizbulá. Laposición estadouni
dense es la importante y supon
go que, como en el caso de Gaza,
tiene muchas reservas, pero no
se op ondrá a ningún movimien
to israelí sobre el terreno.

Hizbulá parece desconcerta
da despuésde la inaudita ope
ración de inteligencia israelí
que provocó la detonación de
cientos de dispositivos elec
trónicos y, en consecuencia,
la muerte de decenas de cua

dros y militantes. Desde el 8
de octubre, ha optado por no
escalar la intensidad del con

flicto con Israel. ¿Lo hará aho
ra o seguirá evitando un cho
que frontal con su vecino?
Sí, ahoraesuna guerra total. To
davía hay algunos límites para
ambaspartes y apuntanprinci
palmente a objetivos militares,
pero la dirección es de una ma
yor escalada.

¿Qué hará lrán?¿lnterveniren
cualquier momento en ayuda
de su socio libanés o mante

nerse ligeramente al mar
gen?
Irán puede hacer muy poco.
Condenará a Israel e intentará

enviar armas a Hizbulá, pero no
puede hacer más que eso, espe
cialmente cuando los estado
unidenses les amenazan con no
intervenir.

Irán solo puede
condenar a Israel
y armar a Hizbulá

Tel Aviv se cansó de
la guerra de desgaste
contra la milicia

¿Cómo considera que puede
influir una nueva guerra a la
sociedad libanesa, especial
mente en este momento de

grave crisis política y econó
mica?

Depende de lo que ocurra si se
trata de una guerra corta que
termina en una semana. Hizbu
lá intentará hacer frente a las

críticas internas de muchosliba

neses que le culpan de haber
metido a Líbano en una guerra
destructiva con Israel. Y proba
blemente sobreviva política
mente, pero sila guerra continúa
podría haber un serio desafío a
la posición de la milicia chií fi
nanciada por Irán.

Eyal Zisser es d ¡rector del
Departamento de Historia de Oriente

Medio y África e investigador principal
del Centro Moshe Dayan
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Con el respaldo del Presidente
López Obrador por no invitar

al rey de España a su toma de po
sesión y acusar de prepotente a la
monarquía española, más la reite
ración del jefe de Gobierno, Pedro
Sánchez, de que "es inaceptable e
inexplicable", la exclusión del mo
narca en esa ceremonia, Claudia
Sheinbaum declaró que España
no agravió al ocupante de Palacio
Nacional sino al pueblo de Méxi
co al negarse a responder la carta
en la que éste pidió que la Corona
ofreciera disculpas por los abusos
cometidos durante la Conquista.
La Presidenta electa, que recibo una llamada del man
datario español de la que se rehusó a comentar, ase
guró que "lo que necesitamos es respeto" y cuando se
le preguntó si tras asumir la Presidencia, anunciaría
el rompimiento de relaciones, respondió: "¡Nooo!
¿Cómo creen? No, no, pero "necesitamos respeto, eso
es todo", y no se refirió más al tema ni de lo que habló
con el jefe del Gobierno español. "Ya platicamos des

pués, ya me voy", dijo al salir de la casa de transición.

DE ESTO Y DE AQUELLO
Preocupa por parte del Gobierno que, con un
amurallado Palacio Nacional, calles adyacentes cerra
das a la circulación vehicular y peatonal y reclamos al
Presidente López Obrador por incumplir su reiterado
ofrecimiento de esclarecer y castigar a los responsa
bles, la marcha por los 10 años de la desaparición de
los 43 normalistas de Ayotzinapa, que encabezarán
sus madres y padres esta tarde de la Columna de la
Independencia al Zócalo.
En una carta que envió a los familiares de los estu
diantes desaparecidos, que dio a conocer en su maña
nera, el Ejecutivo federal rechazó que éstos digan que
el Ejército no le hizo caso porque los militares señala
dos de haber participado en esos hechos, se negaron a
declarar sobre lo sucedido.

Alessandra Rojo de la Vega, quien fue postulada
por la coalición PAN, PRI y PRD en las elecciones de
junio pasado, será la alcaldesa de Cuauhtémoc: por
unanimidad, los integrantes de la Sala Superior del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federacióm

ratificaron ayer su triunfo, lo que pone fin a varios y
vanos intentos de la morenista Catalina Monreal de

despojarla de ese cargo.
En esa alcaldía capitalina se ubican Palacio Nacio
nal, el Monumento a la Revolución, la Columna de la
Independencia, el Centro Histórico de la CDMX, Te
pito, y también la mayor concentración del comercio
ambulante de la capital en el que diariamente se mue
ven cientos, quizá miles de millones de pesos, lo que
es otro de sus mayores "atractivos".
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POR PATRICIO BALL ADOS V.

La reforma constitucional que debi
lita y somete al Poder Judicial, está

en marcha. El régimen transitorio que
determina que el INE comience los
preparativos de la elección de juzgado
res en junio próximo, parece diseñado
para hacerla inealizable bajo estánda
res de integridad.

La discusión al vapor, sin tomar en cuenta una infini
dad de elementos, augura un futuro poco prometedor en
su implementación. Apunto cuatro de los diversos retos
que enfrentará la autoridad electoral.

En primer lugar, no queda clara una de las preguntas
clave cuando se planea una elección: ¿quién vota? Queda
claro que los ministros de la Suprema Corte serán electos
por la totalidad del listado nominal nacional tendría
que incluir también a los mexicanos residentes en el ex
tranjero. No obstante, existen órganos jurisdiccionales
federales especializados en temas como competencia
económica, radiodifusión, cateo, intervenciones, etc. Si
bien la mayoría están adscritos en la CDMX, tienen una
jurisdicción más amplia que los habitantes de la capital.
Desde luego, la autoridad electoral no tiene capacidad
para determinar si los juzgadores serán electos nacional
mente, regionalmente o en las entidades en las que estén
adscritos. Así también, con los juzgadores que integran un
circuito judicial, en donde habrá que adaptar la estructura
local y distrital del INE, para convertirla en una estructura
mixta que atienda a dos geografías electorales disímbolas.

En segundo lugar, me refiero al principio electoral del
voto informado y razonado. La reforma establece una pro

hibición al financiamiento público y privado a las candi
daturas. Más allá de la inequidad manifiesta, básicamente
proscribe lo que conocemos como campañas. Frente a este
hecho, es prácticamente imposible conocer trayectorias,
propuestas, principios y línea jurisprudencial de las candi
daturas. No obstante, se establece que tendrán acceso a la
radio y la televisión. Más allá de los aspectos de producción,
que deberían ser absorbidos por el INE, el reto es poder
determinar una distribución equitativa para las miles de
candidaturas. Se trata no sólo del derecho de quienes se
presenten a la elección, sino del electorado que debe contar
con información sufíci ente para ejercer un voto informado.

Hay que recordar que, en el proceso electoral pasado, se
presentaron cientos de renuncias de candidaturas debido
a amenazas, secuestros, intimidación y o tras relacionadas
con grupos delincuenciales. No parece irracional afirmar
que estos gmpos delincuenciales tendrían interés en que
lleguen o no ciertas personas a instancias judiciales, que
pueden ser determinantes en su libertad en caso de ser
aprehendidos. ¿Cómo brindará seguridad la autoridad elec
toral para que las candidaturas no estén expuestas a este
tipo de conductas, y cómo evitar que grupos delincuen
ciales hagan proselitismo a favor de candidaturas a modo?

Por último, el sistema electoral está diseñado para que
la autoridad electoral delibere y tome decisiones con el
acompañamiento y la exigencia de los actores del proceso
electoral (partidos políticos y candidaturas independientes).
En materia registra], los órganos técnicos están compuestos
por representantes de los partidos políticos. En las comisio
nes y en el Consejo General participan partidos y miembros
del Legislativo. Este diseño tiene muchas bondades, entre
las que se encuentra poder confrontar, cuestionar y disentir
de los proyectos de la autoridad, previo a su adopción. En
este proceso, la autoridad electoral carecerá de ese elemen
to fundamental al sistema. Así, en una aparente soledad, el
INE se enfrenta a un proceso complejo.
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POR BERNARDO B0LAÑ0S

Cuando los militantes de un par
tido no evitan que los rebase el

hijo del líder, el apellido del Presi
dente, las relaciones forjadas por la
cercanía al poder, los simples ciuda
danos menos podemos impedirlo.
Podemos no estar de acuerdo, pero no lograremos
obstruir que el nombre de Colosio padre o de AMLO
sea aprovechado por uno de sus hijos. Máxime cuan
do la opinión pública y los sondeos de popularidad
premian a algunos juniors (a otros los condenan). Lo
que nos toca a los sinpartido es evaluar la trayectoria
de los "hijos de", sus capacidades y posicionamientos.
¿Tienen méritos propios? ¿Hay pruebas de que sean
corruptos? ¿Lo que proponen es sensato?

Muchos politólogos contraponen la tecnocracia
(gobierno de expertos) con el populismo (gobierno
con participación popular directa). Pero hay un intere
sante caso que refuta esa dicotomía. En la Wikipedia
es posible exhibir a un júnior que carezca de méritos,
aunque es una enciclopedia redactada gracias a la
participación de miles de aficionados, sin expertos
acreditados. La Wikipedia no es un conjunto de bulos
(fakenews) y es democrática, sus artículos rechazan la
demagogia y la posverdad.

En la Wikipedia consultada al redactar esta colum
na, leemos: "Medios de comunicación y organizacio
nes civiles han señalado a López Beltrán por supues

tos beneficios a amigos en contratos gubernamentales,
particularmente en proyectos como la refinería de Dos
Bocas y el malecón de Villahermosa. En julio de 2024,
Andrés Manuel López Beltrán y su hermano Gonzalo
publicaron una carta negando estas acusaciones y afir
mando ser víctimas de una campaña de difamación".

En Estados Unidos, la Wikipedia exhibe a Robert
F. Kennedy Jr. como un fabulador de teorías cons
piranoicas y líder del movimiento antivacunas. Se
puede hacer gracias a un historial de declaraciones y
acciones de Kennedy Jr., criticadas por la comunidad
científica y retomadas por la Wikipedia. Ésta se basa
en la documentación y verificación de afirmaciones;
depende de la participación popular pero no es popu
lista, en el sentido de demagógica.

La Wikipedia es un pilar de la democracia global,
pero, más allá de ella, lo que nos aporta es su modelo
de participación social. Cualquiera puede contribuir a
sus artículos, pero hay editores que vigilan. Compa
rada con la Enciclopedia Británica es menos refinada,
pero es más abierta y se actualiza constantemente.
Suponiendo que existan juniors buenos y malos, legí
timos e ilegítimos, hay que argumentarlo, probarlo y
convencer a la opinión pública. El nepotismo debe ser
combatido desde una participación popular valiente,
pero informada, y que trate igual a los iguales y des
igual a los desiguales. A estas alturas, la oposición ya
deberia haber entendido que, aunque los insultos ge
neran muchos likes en las pequeñas redes de amigos
que comparten ideología, causan anticuerpos en el
resto del electorado. Sigamos fiscalizando a Colosio, a
Andy y a otros flamantes políticos herederos de apelli
dos, pero construyendo consensos informados acerca
de sus trayectorias.
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A pocos días de que termine
su gobierno, el Presidente

Andrés Manuel López Obrador
dio a conocer su último informe
sobre el sistema de salud en Mé
xico. Fue durante la conferencia

matutina del martes que López
Obrador citó a su gabinete de sa
lud, encabezado por el secretario
de Salud, Jorge Alcocer.

Fueron casi dos horas en las que en su monólo
go habitual se habló cómo en su gobierno se logró
reducir el déficit de personal médico, abrir más
clínicas y mejorar el abasto de medicinas.

El Presidente reiteró que el sistema de salud es
mejor que el de Dinamarca y aseguró que en su
sexenio la salud se convirtió en un derecho uni

versal, que si en 2019 se podía atender a 12.3 mi
llones de personas sin seguridad social, al finalizar
este gobierno se brinda atención a 53.2 millones.
Tras escucharlo, en realidad pensé lo mucho

que me gustaría vivir en un México con un siste
ma de salud en donde sí se necesita que tengas
todo lo que se requiere para salir adelante.
La información que dio fue sesgada, incluso

falsa. Tras seis años en el poder, siguió insistien
do en que la culpa en los problemas de salud era
de antiguos gobiernos neoliberales por dejar
el tema en mal estado. ¿En seis años no pudo
revertir los problemas de sexenios anteriores,

aunque fuera un poco?
Tras el desmantelamiento del Seguro Popular,

para convertirlo en el fracasado Insabi, miles de
personas que requieren atención médica, sobre
todo para las llamadas enfermedades catastrófi
cas, se quedaron en el desamparo este sexenio. De
eso, por supuesto, no habló López Obrador.

Reportes oficiales indican que 40 por ciento de
la población presenta carencias en el acceso efec
tivo a la salud, debido al desmantelamiento del
Seguro Popular para dar paso al Insabi, que sólo
duró un par de años en funcionamiento.
El sistema de salud mexicano enfrenta retos

importantes como la insuficiencia de personal
médico en áreas rurales y marginadas, y una in
fraestructu ra insuficiente que pocas veces funcio
na para atender las necesidades de una población
en crecimiento.
La actual administración destinó menos re

cursos al sector salud que la anterior, ya que cifras
oficiales indican que en 2019 fue el equivalente a
0.9 por ciento del PIB, mientras que en 2020 fue
de 1.16 del PIB, año en que se creó el Insabi y co
menzó la pandemia por Covid19. Para 2021, los
recursos para la salud de los mexicanos fueron del
1.02 por ciento del PIB, al siguiente año de 0.88 y
este año 0.81 por ciento.
Hasta hoy no sabemos dónde quedaron 391

mil millones de pesos destinados para el abasto
de medicamentos a través del Insabi, de 2020 a

2023, cuando estuvo en funciones, ya que en ese
mismo lapso hubo reportes de niveles críticos de
desabasto de medicamentos como en Zacatecas,
Coahuila y Nayarit.
En 2022, el Insabi reportó que no pagó ni un

solo tratamiento y los recursos se usaron para
pagar deudas a seis proveedores, en lugar de la

compra de medicinas o tratamientos; para ello
se transfirieron 54 mil 881 millones de pesos al
Fondo de Protección contra Gastos Catastróficos.

De acuerdo con México Evalúa, los recursos del
Fondo de Salud para el Bienestar (Fonsabi), desti
nados a cubrir enfermedades catastróficas como

cáncer y VIHSIDA fueron de 2.8 mil millones de
pesos, 71 por ciento menos en comparación con el
promedio del sexenio anterior, cuando se destina
ron poco más de 10 mil millones de pesos por año.

Entre 2019 y 2022, más de mil 600menores de
edad fueron afectados por la falta de tratamientos
oncológicos y, en algunos casos, padres de familia
denunciaron que, en lugar de quimioterapias a los
menores, les inyectaron agua.
A ello se suma que en 2023 registraron 7.5 mi

llones de recetas no surtidas en instituciones de

salud para personas con seguridad social.
En diciembre de 2023, el Gobierno federal

decretó que Birmex se hiciera cargo de las com
pras de medicamentos, ante el fracaso de la
Secretaría de Hacienda, la oficina de Servicios
para Proyectos de Naciones Unidas, el Insabi y
la Secretaría de Salud.

En cuanto al proyecto de la Megafarmacia del
Bienestar, surte menos de 44 recetas a la semana.

El Gobierno federal dice reconocer que entre las
deudas está el contar con más médicos especialis
tas, aunque señaló que es culpa de los neoliberales,
porque cerraron las puertas de las universidades
públicas a jóvenes que querían estudiar medicina.

No es verdad, la carrera de medicina, por ejem
plo, en la IINAM y otras universidades muy pres
tigiosas tienen filtros para los estudiantes, para
que lleguen los mejores y que ellos sean los que
atiendan a la población. Médicos mexicanos hay
y muy capaces.
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Lo grave es que los quieren mandar a plazas
donde la violencia acaba con sus vidas.

Esto se dice para justificar la presencia de mé
dicos cubanos (ninguno ha mostrado su título),
para pagarle al gobierno de Cuba una suma millo
naria. No a los trabajadores, sino al régimen.
Y eso sí, en el discurso se agradeció al gobierno

de Cuba por el apoyo, ya que actualmente más de
tres mil 100 médicos cubanos atienden a la pobla
ción mexicana.

La realidad es que desde la Secretaría de Salud
se ocultaron los sueldos pagados a los médicos
cubanos, bajo el argumento de que es informa
ción de seguridad nacional.
Médicos mexicanos reprochan el excesivo

pago a estos doctores caribeños, en comparación
con los salarios que ellos reciben. Además, vuel
ven a señalar que desconocen en qué hospitales
trabajan, porque no tienen contacto o conviven
cia con ellos.

La mala gestión no sólo se vio reflejada en el
desabasto de medicamentos, de tratamientos
o de la falta de médicos en salas de urgencias,
también en las malas decisiones tomadas por
funcionarios de salud, como ocurrió con Hugo
LópezGatell, quien estuvo a cargo de la crisis por
la pandemia por Covid19.
Pero del desastre que fue el desempeño en

la pandemia, para empezar, como dijo el primer
mandatario, que la gente no se contagiaba si tenía
su "detente", pasando por decir que no era necesa
rio el cubrebocas y que la gente se podía abrazar, al
pésimo desempeño en la solicitud de las vacunas
contra Covid19.

Recordemos que Gatell dijo que las vacunas no
eran necesarias, y afortunadamente el equipo de
Marcelo Ebrard logró convencer al mandatario de
aplicar las vacunas.
Del pésimo desempeño en la pandemia y la

manera criminal en la que actuó LópezGattel
ante una pandemia de esa magnitud, nada se
mencionó. Termina el sexenio quedando mucho
a deber en salud, y dejando un panorama muy
complicado para la próxima administración.
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LA INTRANSIGENCIA
NOSRODEA

POR JAVIER
SOLÓRZANO

ZINSER

solorzano52mx@
yahoo.com. mx

@JavierSolorzano

La intransigencia se ha convertido entre noso
tros en un denominador común.

El efecto expansivo que el discurso político ha provocado
en los últimos años ha alcanzado, a querer o no, a buena parte
de los ciudadanos. La narrativa presidencial ha sido un factor
de enorme influencia entre nosotros. El estar conmigo o estar
contra mi se ha extendido a una gran cantidad de las relacio
nes sociales, lo que incluye también a los familiares.

En el Congreso la intransigencia ha detonado con mayor
fuerza. Alo largo del mes no ha prevalecido la sensatez y la
prudencia para dialogar y tratar de alcanzar entendimientos.

La mayoría sigue bajo el voy derecho y no me quito bajo
argumentos que terminan por mostrarla con una visión uni
lateral de las cosas. La justificación del mandato del pueblo
los ha enconchado. Por un lado, están buscando apurar en
tregarle al Presidente su "regalo" al aprobar las reformas que
propuso el 5 de febrero, concepto que es en sí mismo sim
plón, que no le da trascendencia a lo que está proponiendo, y,
por otro lado, se mueve bajo una intransigencia que lo único
que provoca es una polarización aún mayor, la cual por lo que
se ve no es asunto que consideren.

La mayoría está llevando las cosas a terrenos de enorme
riesgo para el desarrollo de la democracia. Echar por delante
la maquinaria para gobernar tiene la lógica de los resultados
electorales, pero también tiene la concepción de cómo debe
gobernarse en sociedad; tenga o no tenga razón se impone.

Del otro lado, está la oposición que se la ha pasado vocife
rando. El espectáculo en el Congreso ha sido por momentos
lamentable. Las impugnaciones, las desacreditaciones e in
cluso los insultos no han llevado a nada que trascienda, de no
ser dejar secuelas personales en el desarrollo de los debates
que más bien por momentos se han convertido en discusio
nes insulsas.

La oposición se ha subido al ring con todas las de perder.
Pueden tener un efecto mediático muchas de sus participa

ciones, pero en pocas ocasiones ha logrado establecer posi
ciones que enfrenten de manera analítica y prepositiva los
planteamientos de la mayoría que habrá que reconocer que
poco o nada le interesan.

La intransigencia se ha venido extendiendo en la socie
dad. El Presidente ha tenido mucho que ver en esto. La de
fensa que sus seguidores hacen de su Gobierno y particular
mente en su persona lleva a que las redes y por momentos las
calles se encuentran al borde de las confrontaciones directas,
con todo lo que esto implica.

Podemos estar ante la inminencia de que la violencia ver
bal pase a la física, como de hecho ha sucedido en algunas
ocasiones. De por sí en la sociedad se han venido dando cada
vez más confrontaciones por cualquier incidente por menor
que sea.

Si la política no entra en otros ánimos unos y otros encon
trarán en la confrontación la forma de definir sus diferencias,
muchas de las cuales son provocadas por estados de ánimo y
por lo que sucede en la arena política.

Quisiéramos pensar que Claudia Sheinbaum tiene estos
elementos en su radar. A pesar de su inobjetable triunfo debe
saber que en buena parte de la sociedad hay ánimos exalta
dos que mucho tienen que ver con la narrativa presidencial.
Reiteramos que veníamos polarizados, pero a lo que López
Obrador nos ha llevado en ocasiones es a no poder discutir
temas que tienen que ver con la política y ni qué decir de
cuando se trata del Presidente.

La intransigencia puede definir nuestro futuro. Los tiem
pos son favorables para el nuevo gobierno, pero no hay cer
teza de que en la nueva gobernabilidad como continuidad
entremos a un estado virtuoso.

Los problemas se agolpan y son serios con todo y popu
laridades y votos.

RESQUICIOS.
Se vienen seis años más de distanciamiento con España. No
va a valer explicación alguna para que la nueva administra
ción cambie su mirada de las cosas y de la historia y más
estando de por medio el futuro expresidente. La Cancillería
tiene que hacer algo más que mirar y acatar.
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ROZONES
Otra vez Bartlett

Y fue a Manuel Bartlett al que la desclasificación de un documento del gobierno de Estados Uni
dos ha vuelto a poner sobre la lupa en el caso del asesinato del agente de la DEA, Enrique Camare
na, ocurrido en México en 1985. Se trata de un memorándum enviado en 1986 desde la embajada
de Estados Unidos al director del FBI, en el cual se da cuenta de sospechas que había de que el
entonces secretario de Gobernación —que en este sexenio despachó en la Comisión Federal de
Electricidad— colaboraba con los narcotraficantes que secuestraron y asesinaron al agente de la
DEA. La gestión para que se conociera el oficio la hicieron Juan Alberto Cedillo e leva Jusionyte
quienes contaron con el apoyo del periodista loan Grillo. Este último, por cierto, recordó publi
caciones de la revista Proceso en el mismo sentido, según las cuales si el funcionario acude a EU
seria interrogado sobre el asunto. Uf.

Continuidad y estrategia
Llamó la atención, nos comentan, la participación en el debate de la reforma que traslada la Guardia
Nacional a la Secretaria de la Defensa de quien será secretario de Seguridad y Protección Ciudadana
en la próxima administración, Ornar Garda Harfuch. Quien fuera titular de la SSC en la CDMX fue
convincente al abogar por una continuidad en políticas entre un sexenio y otro porque, dijo, "no he
mos dejado madurar a las instituciones de seguridad". El hecho de que la Guardia Nacional se desarro
lle dentro de la Sedeña implica que, sin importar el partido en el Gobierno, son instituciones transe
xenales que continuarán desarrollándose, consolidándose y fortaleciéndose, anotó en la tribuna del
Senado. Ha explicado que la Secretaría de Seguridad trabajará con sus capacidades de investigación,
con una policía federal ministerial 100 por ciento civil, con una subsecretaría de Inteligencia e Inves
tigación y con u n fortalecido Centro Nacional de Inteligencia. Todo ello en coordinación con Sedeña,
Semar y policías estatales. Vale la pena echarle un ojo a su intervención completa, nos hacen ver.

Resultados en seguridad
Y hablando de seguridad, fue Pablo Vázquez Camacho, secretario de Seguridad Ciudadana de la
CDMX, quien ayer compareció ante el Congreso local para dar algunos indicadores que, quienes si
guen de cerca el desempeño de instituciones policiales, dan cuenta de que en la capital los retos en
materia de seguridad se están afrontando con constancia. Entre esos indicadores, nos dicen, están
la reducción del 64 por ciento en delitos de alto impacto entre 2019 y 2024; la captura de 295 célu
las criminales, la detención de 2 mil 743 presuntos delincuentes. Llama la atención que pese a los
resultados, el funcionario, quien repetirá en el cargo en el gobierno de Clara Bragada, que inicia el
próximo 5 de octubre, señalara que aún hay desafíos por afrontar. Está claro que existe una amplia
coincidencia de que la SSC es una de las dependencias que en seis años logró una reconfiguración
que la ha vuelto más eficiente y que muchos creían complicada, sino es que imposible. Ahí el dato.

A Palenque... hasta dentro de unos días
Una vez que entregue la banda presidencial a Claudia Sheinbaum, Andrés Manuel López Obrador
no se irá inmediatamente a su quinta en Palenque, Chiapas, ha informado ayer. Resulta que ya en
calidad de expresidente se quedará varios días en la Ciudad de México para, dijo, "aclimatarse". Ayer,
en su conferencia matutina, confirmó que ya casi terminó la mudanza de Palacio Nacional hacia el
domicilio que tiene al sur de la capital, por lo que el 30 de septiembre por la noche ya no pernoctará
en la sede presidencial, como lo hizo en los últimos seis años. El mandatario prometió que en la úl
tima mañanera sólo dirigirá un mensaje breve, de 10 minutos, a los reporteros que habitualmente lo
acompañan, y después comenzará el "fiestón", con músicos veracruzanos, tamales y otros antojitos
mexicanos, además de llevar a cabo la rifa de su reloj, con el cual "ya me había encariñado", bromeó.
Después de ello, invitará a los medios de comunicación a develar la pintura donde aparece en Palacio
Nacional y de fondo el Zócalo capitalino donde, dijo, "dimos muchas batallas".

Colaboración en Hidalgo
Algo a destacar es la actitud de 20 presidentes municipales y un diputado de la oposición, que ayer
aceptaron el llamado al diálogo que hiciera en días pasados el gobernador de Hidalgo, Julio Men
chaca. Los alcaldes surgidos del PRI, PAN y MC formaron un bloque y firmaron un acuerdo por el
que se comprometen a colaborar con las autoridades estatales en todas la materias que lo requieran,
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sin renunciar a sus respectivas militancias partidistas. El asunto es relevante porque, nos comentan,
la mayoría de los municipios involucrados está en la sierra y en la huasteca, y por lo tanto, sus pobla
dores tienen necesidades de primer orden. Los ediles que decidieron firmar el acuerdo, nos dicen,
mostraron una gran civilidad, mientras que algunos de sus correligionarios siguen enfrascados en
grillas que no dejan nada bueno a nadie. Así las cosas.

Suman litigios contra la reforma
Nos comentan que la pila de acciones jurídicas en contra de la reforma constitucional que instau
ró la elección de jueces y magistrados sigue creciendo. Y es que resulta que ayer legisladores de
Movimiento Ciudadano en la Cámara de Diputados anunciaron la presentación de amparos ante
jueces de Distrito en contra de la enmienda, pues acusaron, como se había previsto prácticamente
desde las horas en que se votaba, violaciones al proceso legislativo federal a las que sumarán otras
reportadas en los Congresos estatales, entre las cuales señalaron agresiones en contra de inte
grantes del partido naranja. Y para la batalla jurídica, nos refieren, la bancada ya sumó, además,
el desacato en el que cayó el Congreso, hoy dominado por la Cuarta Transformación, al no atender
las órdenes judiciales que pedían frenar el proceso de la reforma en diversos momentos y etapas.
Habrá que estar pendientes, porque del lado de la oposición no serán las últimas, nos avisan. Esa
pila de expedientes seguirá creciendo.
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Ignoran al Poder Judicial
Todo indica que e! Consejo General del INE nova a acatar
la suspensión provisional que le impide continuar con los
p reparativos déla elección judicial La única pos ibilidad es
que la Judicatura acate la resolución y no instrumente la re
forma judicial, cuyo efecto seria no pasar los datos de cuán
tos j uece s y magistrados irían a la elección en 2025, lo que
frenaría todo ei proceso c impactaría en la organización de
los comicios. Dicen por ahí que siya los van a cambiar, para
qué hacen ca so a los j uecesy m agís ti ados actuales. ¿Será ?

En todas las fotos
Temprano, ayer, la bancada de Morena se tomó su foto ofi
cial en el frontispicio de la Cámara de Diputados. La dinámica
fue muy simple, una foto panorámica con todos los legis
ladoresy luego por entidad federativa en la que aparecía el
coordinador y los vícecoordinadores. Hasta ahí todo bien, pero
como en todo, no faltaron los aprovechados que quisieron
salir en cuanta foto pudieron bajo el pretexto de ser piurino
minalesy lo mismo aparecen en la foto delEdomex queen
la de Guanajuato o Guerrero, como hizo el vicepresidente
de la mesa directiva, Sergio Gutiérrez Lima. ¿Será?

Confirman triunfo
irl morenista Javier López Casarín reafirmó su triunfo en la
alcaldía Alvaro Obregón, roda vez que libró le impugnación
pro movid a por el PAN que bu scaba anularlaeleccióndel

pasado 2 de j unió. El recurso fue d esechad o por la Sala Re
gionaldelTEPJF, por lo que el abanderado de Morena, PTy el
Partid o Verde a su mi ra las riend as de la tercera dema rcación
más importante de la CDMX, que en los últimos tres años es
tuvo bajo con trol d e I blanquiazul. Nos d icen que. se trata de u n
1 ogro de la 4T que le perm itirá a va nzar en lo q ue han llam ado
el segundo piso de la transformación... ¿Será?

Preocupación portuaria
Algo pasa allá en Manzanillo. Nos d icen que hace un mes que
la Asipona que dirige e! almirante Alberto Casque Peña,
mantiene un bloqueo etilos muelles operados por manió
bristas de carga general, lo queya ha afectado el movimien
to de acero para la industria automotriz. Fuentes involu
cradas nos aseguran que el contralmirante Jesús Estévezy
el capitán JoséDomingo Sánchez han impedido directa
mente el ingreso de barcos cargados con rollos de acero,
aparen teniente sin justificación... Existe la esperanza deque
el nuevo secretario de Marina, RaymundoPérez Morales,
los escuche y se termine con esta situación que pone en
riesgo 300 empleos de maniobrístas. ¿Será?

¡Súbale, hay lugares...!
Y hablando de traidores, nos cuentan que el hermano
menor de los Yunes Márquez también se pasará a las filas
More rustas y que no lo hará solo, que también la exsenadora
panista Ind ira Rosales San Román, actual secretaria del
Comité Estatal del PAN y próximamente diputada local en
Veracruz. estará en la bancada de Morena, juntoa Fernando
Yunes ¿Será?
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TELÉFONO ROJO

JOSÉUREÑA

Joseurena2001 láyahoo.com.mx

Nuevo apretón para forzar
las reformas de AMLO
Rícardo y Ad án Augu sfo

sabrán cómo.
Pero sólo les quedan

cinco días para dar gus
to a Andrés Manuel López Obra
dor yentregaiie todas las reformas
ordenadas por él.
Ahora la nueva exigencia es no

dejar pendientes suyos a Claudia
Sheinbaum ysu sexenio comien
za el martes 1 al primer segundo
de octubre.

Será su regalo de fin de sexenio,
como pidió a los legisladores Ma
rio Delgado, exdirigente morenis
ta, exebrardistay futuro secretario
de Educación Pública.
No hacía falta el recordatorio

porque el de Tepetitán no acepta
pretextos ni desobediencias y los
primeros en saberlo y entenderlo
son el zacatee ano ye! tabasqueño.
Como coordinadores de eáma

ras, sobre ellos recae la responsa
bilídad de no desilusionar a quien
el lunes a la medianoche se conver

tirá en expresidente.

VOTACIONES AL VAPOR
Será un fin de semana frenético.
E involucra, como hemos vis

to cois ¡a reforma judicial y vemos
ahora con la entrega de la Guardia
Nacional al Ejército, a la mayoría
de los Congresos estatales.
Deben salir muchas reformas a la

Constitución y a leyes secundarias,
razói i por la cu alse ha pedido a iosle
gisladorespermanecerenla ti udad 
Inclusive sesionarán eldomingo

bajo las conducciones de Ifígenia
Martínez y de Gerardo Fernán
dez Nororía, quienes pidieron
amurallar Cámara y Senado.
No tendrán problema para dai

trámite a todos los pendientes, pues
3ra contratar on mercenarios, uno del
PAN y otro de MC, para la mayoría
calificada donde les faltaba mi voto.

Con la oposición no hay pro
blema.
Ahora la dificultad está en no

confrontarse con empresarios,
pues atar los aumentos del salar io
mínimo a la inflación represen
tará presiones económicas para
muchos.

Rícardo y Ad án Augu sfo
sabrán cómo.
Pero sólo les quedan

cinco días para dar gus
to a Andrés Manuel López Obra
dor yentregaiie todas las reformas
ordenadas por él.
Ahora la nueva exigencia es no

dejar pendientes suyos a Claudia
Sheinbaum ysu sexenio comien
za el martes 1 al primer segundo
de octubre.

Será su regalo de fin de sexenio,
como pidió a los legisladores Ma
rio Delgado, exdirigente morenis
ta, exebrardistay futuro secretario
de Educación Pública.
No hacía falta el recordatorio

porque el de Tepetitán no acepta
pretextos ni desobediencias y los
primeros en saberlo y entenderlo
son el zacatee ano ye! tabasqueño.
Como coordinadores de eáma

ras, sobre ellos recae la responsa
bilídad de no desilusionar a quien
el lunes a la medianoche se conver
tirá en expresidente.

VOTACIONES AL VAPOR
Será un fin de semana frenético.
E involucra, como hemos vis

to cois ¡a reforma judicial y vemos
ahora con la entrega de la Guardia
Nacional al Ejército, a la mayoría
de los Congresos estatales.
Deben salir muchas reformas a la

Constitución y a leyes secundarias,
razói i por la cu alse ha pedido a iosle
gisladorespermanecerenla ti udad 
Inclusive sesionarán eldomingo

bajo las conducciones de Ifígenia
Martínez y de Gerardo Fernán
dez Nororía, quienes pidieron
amurallar Cámara y Senado.
No tendrán problema para dai

trámite a todos los pendientes, pues
3ra contratar on mercenarios, uno del
PAN y otro de MC, para la mayoría
calificada donde les faltaba mi voto.
Con la oposición no hay pro

blema.
Ahora la dificultad está en no

confrontarse con empresarios,
pues atar los aumentos del salar io
mínimo a la inflación represen
tará presiones económicas para
muchos.

En especial para establecimien
tos pequeños y medianos puede
ser una carga descomunal, sobre
todo si se cumplen los pronósticos
sobre otra pandemia como la de
Co vid ele 2020 a 2022.
Es poco sabido, pero se les busca

convencer bajo ei argumento de
disminuir desequilibrios y presio
nes sociales,

COMUNICACIÓN SOCIAL
1. Hay mucha especulación sobre
colaboradores claves de Claudia
Sheinbaum.

Acaso el de mayor curiosidad
sea quién manejará la Comuni
cación Social después de haberse
creado una coordinación para el
hoy vocero Jesús Ramírez.
En el equipo compacto delapre

sidenta electase mencionan Varios
nombres con dos candidatos rea
les, Paulina Silva y César Yáñez, y
cualquiera de ellos tendría de apc>
yo a Alfonso Brito.
Pero a Yáñez, funcionario de

sello lopezobradorista, también
se le menciona para vocero de la
Presidencia, cargo al cual aspiraría
a la vez Gabriela Cuevas.
Lo ya decidido, dicen las fuentes

internas, es entregar la producción
de Jas conferencias matutinas a
Iván Silva y a Epigmcnio lbarra.
Y 2  Andrés Manuel López

Obrador dejará la Presidencia sin
haberse vengado de Ricardo Sali
nas Pliego y Grupo Elektra.
Fl quería cobrar, según estimó,

unos 30 mil millones de pesos de
Grupo Azteca, pero la Suprema
Corte de Justicia de la Nación acep
tó a revisión las sentencias de dos

tribunales colegiados, el Décimo
Octavo y el Vigésimo.
No hay condiciones para darle

gusto por que no hay tiempo de sa
ber si hubo inconstitucionalidad

en el proceso par a cobrar impues
tos, recargos y anatoeisino, como
se conoce el cobro de intereses so
bre intereses.

En especial para establecimien
tos pequeños y medianos puede
ser una carga descomunal, sobre
todo si se cumplen los pronósticos
sobre otra pandemia como la de
Co vid ele 2020 a 2022.
Es poco sabido, pero se les busca

convencer bajo ei argumento de
disminuir desequilibrios y presio
nes sociales,

COMUNICACIÓN SOCIAL
1. Hay mucha especulación sobre
colaboradores claves de Claudia
Sheinbaum.

Acaso el de mayor curiosidad
sea quién manejará la Comuni
cación Social después de haberse
creado una coordinación para el
hoy vocero Jesús Ramírez.
En el equipo compacto delapre

sidenta electase mencionan Varios
nombres con dos candidatos rea
les, Paulina Silva y César Yáñez, y
cualquiera de ellos tendría de apc>
yo a Alfonso Brito.
Pero a Yáñez, funcionario de

sello lopezobradorista, también
se le menciona para vocero de la
Presidencia, cargo al cual aspiraría
a la vez Gabriela Cuevas.
Lo ya decidido, dicen las fuentes

internas, es entregar la producción
de Jas conferencias matutinas a
Iván Silva y a Epigmcnio lbarra.
Y 2  Andrés Manuel López

Obrador dejará la Presidencia sin
haberse vengado de Ricardo Sali
nas Pliego y Grupo Elektra.
Fl quería cobrar, según estimó,

unos 30 mil millones de pesos de
Grupo Azteca, pero la Suprema
Corte de Justicia de la Nación acep
tó a revisión las sentencias de dos

tribunales colegiados, el Décimo
Octavo y el Vigésimo.
No hay condiciones para darle

gusto por que no hay tiempo de sa
ber si hubo inconstitucionalidad
en el proceso par a cobrar impues
tos, recargos y anatoeisino, como
se conoce el cobro de intereses so
bre intereses.
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ÁLA DIVISA DEL PODER 2

ADRIAN ^
TREJO mr,
eniranev[%afwcmmx//@adr¡antrejo

No perdió Caty, perdió Ricardo
Como parte de la negociación entre

la hoy presidenta electa Claudia
Sheinbaum y el resto de las corcho
latas que participaron en las muy

dudosas encuestas de Morena para elegir a su
candidato presidencial, Ricardo Monre al ne
goció una diputación para él y la coordinación
de la fracción guinda en San Lázaro.
Y la candidatura de su hija, Catalina Mon

real, para la alcaldía de Cuauhtémoc.
Monreal, cuentan, les aseguró que podía

garantizar la recuperación de la alcaldía que
gobernó {es un decir) Sandra Cuevas bajo la
bandera de la oposición.
Cuevas fue, en parte, creación del zaca

teca no, a quien los morenistas acusaron de
haberla apoyado en contr a de los candidatos
oficiales; que los traicionó pues.
Esa teoría se mantuvo hasta la selección de

los candidatos del reciente proceso electoral.
Caty Monreal se lanzó a la aventura, pero

siempre tuvo en contra no solo a la oposición
fortalecida en la demarcación, sino a los mo
renistas que se cobraron las afrentas políticas
que dicen cometió su papá.
Monreal perdió la elección; intentó ganada

en los tribunales o por lo menos lograr su anula
ción para i epetiilacon la esperanza de triunfal".
El último recurso en su mano fue recurrir

a la queja por "violencia política en razón de
género", que sospechosamente avaló el Tri
bunal Electoral de la CDMX cuando no había
elementos par a ello.
Ayer, sin embargo, se acabó el culebrón.
La Sala Superior del Tr ibunal Electoral del

Poder Judicial de la Federación (TEPJF) des
echó el fallo de su contraparte capitalino y
ratificó el triunfo de la opositora Alessandra
Rojo de la Vega.
Esta demarcación tiene vital importancia

para las finanzas de la capital, pues concentra
las sedes de los poderes locales y federales,
además de tener el corredor financiero e in
mobiliario más importan te de la ciudad.
La pérdida para Morena es cuantiosa no

solo en lo político, sino en lo económico.
Por ello, ayer se corrieron las versiones del

enojo de los mandos morenistas en contra
del diputado zacatecano, quien con todo y
su experiencia, fue incapaz de cumplir su
palabra de "resca tar" para Morena la alcaldía
Cuauhtémoc.
Si esta derrota tendrá o no consecuencias

políticas par a Manera en el futuro es una in
cógnita.
Loqueseespera, eso sí con certeza, es que el

político zacatecano radicalice las posiciones
de su bancada para congraciar se con la presi
denta Sheinbaum, con quien se sabe, no tiene
la mejor de las relaciones.

• • • *

En los Congresos locales dominados por Mo
rena, corre la prisa por aprobar la reforma
constitucional que traslada el control de la
Guard ia Nacional a la Secretaría de la Defensa
Nacional.

las sedes de los poderes locales y federales,
además de tener el corredor financiero e in
mobiliario más importan te de la ciudad.
La pérdida para Morena es cuantiosa no

solo en lo político, sino en lo económico.
Por ello, ayer se corrieron las versiones del

enojo de los mandos morenistas en contra
del diputado zacatecano, quien con todo y
su experiencia, fue incapaz de cumplir su
palabra de "resca tar" para Morena la alcaldía
Cuauhtémoc.
Si esta derrota tendrá o no consecuencias

políticas par a Manera en el futuro es una in
cógnita.
Loqueseespera, eso sí con certeza, es que el

político zacatecano radicalice las posiciones
de su bancada para congraciar se con la presi
denta Sheinbaum, con quien se sabe, no tiene
la mejor de las relaciones.

• • • *

En los Congresos locales dominados por Mo
rena, corre la prisa por aprobar la reforma
constitucional que traslada el control de la
Guard ia Nacional a la Secretaría de la Defensa
Nacional.

Es que quieren, como ocurrió con la refor
ma al Poder Judicial, que sea el propio López
Obrador el que la promulgue antes de dejar la
Presidencia, el martes próximo.
Será como el último tributo que le rindan

sus fieles.
• * • •

Por cierto, López Obrador aclaró que no se ira
a su rancho, La Chingada (así se llama, pero
no sabemos por qué), después de entregar la
banda presidencial.
Dijo que se quedará aquí para "aclimatarse"

y luego ya se irá.
Ajá.
Igual que cuando dijo que lo "dieran por

muerto" para competir por la Presidencia en
el2006.
¡Qué duro será para Sheinbaum tener a

López Obrador como fiscalizador de sus de
cisiones!

Porque el tabasqueño no se quedará senta
do leyendo o viendo series; sera ese familiar
incómodo que nomás no se quiere ir de la casa
ala que llegó "por unos días".
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¿Por qué no
heredamos
compras
efícientes?
Aveces, una historia puede con

tarse en algunos documentos.
Por ejemplo esta: una empresa se
constituyó a inicios de noviembre

de 2023 ante un notario público del Estado
de México.
La empr esa Creaciones Ferca es i ina socie

dad anónima de capital variable. Tiene do
micilio en Ciudad de México y fue registrada
en el registro público de la ciudad el mismo
mes de noviembre.
La compañía tiene dos socios, no usó el

nuevo sistema de las empresas en Ciudad de
México que permite que solo uno aparezca
en las actas y su capital de arranque fueron
100 mil pesos. Es decir, es un poco más que
una pequeña empresa.
El objeto social es amplio para comerciali

zar y fabricar una buena batería de produc
tos como ropa y calzado.
La historia podríaser solamente una histo

ria de éxito. En México abrir una pequeña o
mediana empresa no necesariamente es una
tar ea fácil, aunque los trámites se han ido
facilitandoylaintenciónesquelos requisitos
sean cada vez menos.
La diferencia entre esta empresa y otras es

que en marzo de 2024ya pudo competí t en
la alcaldía Alvaro Obregón para un proyecto
de captación de agua de lluvia por poco más
de 640 mil pesos.
Y para abril, es decir cinco meses después,

ya había logrado firmar 73 contr atos con 62
dependencias diferentes del gobierno fede
ral que van desde el SAT hasta la PROFEPA,
pasando poi Banjército, Birmexy la SEP, se
gún las basesdecompranet y los documentos
de las dependencias disponibles.
Casi todos los contratos son por licitación

pública y son para abastecer a las dependen
cias de uniformes y calzado industrial.
Una empresa necesita algunos meses para

consolidarse. Los trámites para vender al
gobierno no son necesariamente sencillos,
pero parece que hay quienes lo logran sin
sudardemasiado.
El problema aquí es que Creaciones Ferca

está relacionada con el administrador único
de la empresa que también participó en la
serie de compañías de Molleda Cámara, un
empresario que estuvo señalado desde el go
bierno de Vicente Fox de obtener contratos
que le favorecían.
En el gobierno de Enrique Peña los señala

mientos siguieron con compras en el ISSSTE
con cubrebocas a sobreprecio y aunque el
empresario Luis Francisco Molleda falleció
en2022durante la pandemia, las conexiones
y algunos de los personajes de sus empresas
siguen apareciendo en las actas constitutivas
con resultados prodigiososcomo 73 contratos
en menos de cinco meses de haberse creado
una compañía, cuando en promedio a otras
les toma al menos un año la consolidación,
según datos del Banco Mundial.
Y aquí laduda genuirva: un modelo de con

trataciones y una manera de hacer negocios
parece sobrevivir a las administraciones y
los cambios de gobierno. ¿Por qué nos es tan
difícil conservar un esquema eficiente para
la ciudadanía?
Ser una empresa nueva no es ningún pe

cado, pero ¿porqué lo que heredamos tiene
que ver con expedientes y con sospechas de
colusión o al menos de practicas empresaria
les que no abonan a la transparencia?

Aveces, una historia puede con
tarse en algunos documentos.
Por ejemplo esta: una empresa se
constituyó a inicios de noviembre

de 2023 ante un notario público del Estado
de México.
La empr esa Creaciones Ferca es i ina socie

dad anónima de capital variable. Tiene do
micilio en Ciudad de México y fue registrada
en el registro público de la ciudad el mismo
mes de noviembre.
La compañía tiene dos socios, no usó el

nuevo sistema de las empresas en Ciudad de
México que permite que solo uno aparezca
en las actas y su capital de arranque fueron
100 mil pesos. Es decir, es un poco más que
una pequeña empresa.
El objeto social es amplio para comerciali

zar y fabricar una buena batería de produc
tos como ropa y calzado.
La historia podríaser solamente una histo

ria de éxito. En México abrir una pequeña o
mediana empresa no necesariamente es una
tar ea fácil, aunque los trámites se han ido
facilitandoylaintenciónesquelos requisitos
sean cada vez menos.
La diferencia entre esta empresa y otras es

que en marzo de 2024ya pudo competí t en
la alcaldía Alvaro Obregón para un proyecto
de captación de agua de lluvia por poco más
de 640 mil pesos.
Y para abril, es decir cinco meses después,

ya había logrado firmar 73 contr atos con 62
dependencias diferentes del gobierno fede
ral que van desde el SAT hasta la PROFEPA,
pasando poi Banjército, Birmexy la SEP, se
gún las basesdecompranet y los documentos
de las dependencias disponibles.
Casi todos los contratos son por licitación

pública y son para abastecer a las dependen
cias de uniformes y calzado industrial.
Una empresa necesita algunos meses para

consolidarse. Los trámites para vender al
gobierno no son necesariamente sencillos,
pero parece que hay quienes lo logran sin
sudardemasiado.
El problema aquí es que Creaciones Ferca

está relacionada con el administrador único
de la empresa que también participó en la
serie de compañías de Molleda Cámara, un
empresario que estuvo señalado desde el go
bierno de Vicente Fox de obtener contratos
que le favorecían.
En el gobierno de Enrique Peña los señala

mientos siguieron con compras en el ISSSTE
con cubrebocas a sobreprecio y aunque el
empresario Luis Francisco Molleda falleció
en2022durante la pandemia, las conexiones
y algunos de los personajes de sus empresas
siguen apareciendo en las actas constitutivas
con resultados prodigiososcomo 73 contratos
en menos de cinco meses de haberse creado
una compañía, cuando en promedio a otras
les toma al menos un año la consolidación,
según datos del Banco Mundial.
Y aquí laduda genuirva: un modelo de con

trataciones y una manera de hacer negocios
parece sobrevivir a las administraciones y
los cambios de gobierno. ¿Por qué nos es tan
difícil conservar un esquema eficiente para
la ciudadanía?
Ser una empresa nueva no es ningún pe

cado, pero ¿porqué lo que heredamos tiene
que ver con expedientes y con sospechas de
colusión o al menos de practicas empresaria
les que no abonan a la transparencia?
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Las fogatas
del compañero
Marx
El Doctor Patón, otra vez, sesindó infla

mado de espíritu revolucionario con
las palabras del compañero Amaga,
Qué importante es la poesía en una

revolución de las conciencias, y, salvo por el
de la Primera Poeta, no hay en la 4T un aliento
lírico siquiera equiparable al de mi Marx,
Poresas venas corre el espíritu rebelde y épi

coproletario de unGaleano, de un Benedetti;
se siente el furor rebelde que de los Folcloris
tas, que de Quilapayún, que de la nueva trova.
Ya saben: denle la mano al indio, del mar

los vieron llegar mis hermanos emplumados,
vamos todos a desalambrar, andará Nicara
gua, yo pisaré nuevamente las calles y demás
disparos literarios insurgentes y populares de
alto calibre, dirigidosalalíneadeflotacióndel
imperialismo yanqui y suslacayos mexicanos.
En fin, que en esa voz huele a peña setentera.
A que pasa el cóndor, y hace aletear nuestros
huípiles.
Esto viene a cuento porque se mandó el

cantarada Marx una serie de xtuits "convo
cando" al magisterio a la resistencia, todos
impregnados de fuego verbal guevarista. Pa
rece ser que lo de aplicar la prueba Mejoredu
es neoliberal. Así pues, oh magisterio con sed
de futuro, punta de lanza de la democracia
popular, vanguardia del cambio: ¡a las barri
cadas! Hagan de Mejoredu una Playa Girón.
Conviertan las aulas en uno, dos, tres Vietnam,
se entiende que metafóricamente. Eso vino a
decir el camarada, con otras palabras y mucho
más pulso literario que yo.
Dijoeso,yque los maestrosdebenencender

las "fogatas freireanas". El Doctor Paran tiene
todavía muchas áreas de oportunidad con su
formación en el socialismo y la descoloniza
ción, que ya urgen, y nomás no entiende ¡o de
las fogatas. De hecho, ha tenido sus dudas con
Freiré, porque algunos compañeros de genera
ción francamente salieionmediodísfuncíona
lesdelas escuelasdedon Paulo. Yano.
Quiero aprovechar este espacio para solida

rizarmeasí, freireanamente, con el camarada,
un protagonista de la revolución de las con
ciencias. ¿Quéios libros salentarde, que tienen
sus problemillas con las matemáticas, la preci
sión histórica, el dibujo o la redacción? Puede
ser. Pero no hay que ver al camarada como un
mero editor, sino como un Rosa Luxemburgo
que, consu voz,encabezaa laclase trabajadora
en su lucha por emanciparse.
Así que vengan las fogatas. Es más: usémos

las para quemar los libros de Friedman, Vargas
Llosa y Krauze, quede todas formas ya fueran
incinerados por la verdad histórica contenida
en la Nueva Escuela Mexicana.

El Doctor Patón, otra vez, sesindó infla
mado de espíritu revolucionario con
las palabras del compañero Amaga,
Qué importante es la poesía en una

revolución de las conciencias, y, salvo por el
de la Primera Poeta, no hay en la 4T un aliento
lírico siquiera equiparable al de mi Marx,
Poresas venas corre el espíritu rebelde y épi

coproletario de unGaleano, de un Benedetti;
se siente el furor rebelde que de los Folcloris
tas, que de Quilapayún, que de la nueva trova.
Ya saben: denle la mano al indio, del mar

los vieron llegar mis hermanos emplumados,
vamos todos a desalambrar, andará Nicara
gua, yo pisaré nuevamente las calles y demás
disparos literarios insurgentes y populares de
alto calibre, dirigidosalalíneadeflotacióndel
imperialismo yanqui y suslacayos mexicanos.
En fin, que en esa voz huele a peña setentera.
A que pasa el cóndor, y hace aletear nuestros
huípiles.
Esto viene a cuento porque se mandó el

cantarada Marx una serie de xtuits "convo
cando" al magisterio a la resistencia, todos
impregnados de fuego verbal guevarista. Pa
rece ser que lo de aplicar la prueba Mejoredu
es neoliberal. Así pues, oh magisterio con sed
de futuro, punta de lanza de la democracia
popular, vanguardia del cambio: ¡a las barri
cadas! Hagan de Mejoredu una Playa Girón.
Conviertan las aulas en uno, dos, tres Vietnam,
se entiende que metafóricamente. Eso vino a
decir el camarada, con otras palabras y mucho
más pulso literario que yo.
Dijoeso,yque los maestrosdebenencender

las "fogatas freireanas". El Doctor Paran tiene
todavía muchas áreas de oportunidad con su
formación en el socialismo y la descoloniza
ción, que ya urgen, y nomás no entiende ¡o de
las fogatas. De hecho, ha tenido sus dudas con
Freiré, porque algunos compañeros de genera
ción francamente salieionmediodísfuncíona
lesdelas escuelasdedon Paulo. Yano.
Quiero aprovechar este espacio para solida

rizarmeasí, freireanamente, con el camarada,
un protagonista de la revolución de las con
ciencias. ¿Quéios libros salentarde, que tienen
sus problemillas con las matemáticas, la preci
sión histórica, el dibujo o la redacción? Puede
ser. Pero no hay que ver al camarada como un
mero editor, sino como un Rosa Luxemburgo
que, consu voz,encabezaa laclase trabajadora
en su lucha por emanciparse.
Así que vengan las fogatas. Es más: usémos

las para quemar los libros de Friedman, Vargas
Llosa y Krauze, quede todas formas ya fueran
incinerados por la verdad histórica contenida
en la Nueva Escuela Mexicana.
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Seguridad documental,
fundamental

Los fraudes y riesgos financieros se han
incrementada ante el auge de la digira
li ración de los medios de pago; la inno
vación se ha convertidoenel principal

aliado de quienes buscan proteger la seguridad
documental y transaccional.
Grupo Calidara Tilomas Greg ha emergido

como un referente en este mercado, re inven
tándoselo largo de los años para ofrecer solu
ciones que resguardan la identidad y patrimo
nio de millones de mexicanos.
Además de ofrecer productos como pasapor

tes, documentos de identidad, vales electróni
cos y cheques, desde 2013, y bajo la dirección
de FranciscoSimón en México , Grupo Cali data
ha desempeñado un papel crucial en el su mi
nistro de tarjetasbancarias con chip, garanti
zando la seguridad y funcionalidad que exige
el mercado actual.

La empresa superó con éxito la crisis global
de escasez de microchips entre 2020 y 2023,
gracias a que, desde 2019, anticipó el problema
y estableció alianzascon proveedores europeos
y asiáticos, asegurando así sucompetitividad.
El compromiso con la calidad de Grupo Ca

lidata se evidencia en sus certificaciones, como
la INTERGRAF ISO 14298 en nivel banca cen
tral, Además, cuenta con acreditaciones de
VISA, dirigida por Ryan Mclnerney; Master
Card, bajo MichaelMiebach, yCarnet, liderada
por Alejandro Morales Bustamante, lo que
respalda laconfiabilídad de sus productos en
el mercado bancario.

La certezay la seguridad son fundamentales

en todos los ámbitos, para evitar los riesgos en
el patrimonio de los mexicanos.

SUSURROS

1. El fin de la administración de AMLO, deja
varios escenarios en el México real. Su ma

yor éxito, La Mañanera, le permitió manejar
la agenda como él quiso. Lo malo es que los
pseudo periodistas generaron un nicho de
corrupción al vender las preguntas.

2. Quien cierra bien su gestión al frente déla SICT
eselmexiquenseJorgeNuño, quien hoyentre
gabuenas cuentas, mismas que compartió con
el Colegio de Ingenieros Civiles de México, con
549obras carreteras construidas, más de 7mil
600 kilómetros de conexión entre mexicanos
y una inversión histórica prácticamente del 1
por ciento del PrB, más de 227 mil 400 millo
nes de pesos gastados en interconectar zonas
generarionalmente aisladas, que en muchos
casos implica un ahorro de más cinco horas
de trayecto, lo que impacta positivamente en
la calidad de vida de millones deitiexicanos.

3. Hay un nombre que incomoda en las altas
esferas de San Luis Potosí: Gerardo Sánchez

Zumaya. Desde que empezó a donar útiles
escolares y ayudar a los bomberos, las señales
de alerta se han encendido en el gobierno.
Aunque sus acciones parecen altruistas, algu
nos cercanos al poderlas ven como un desafio
abierto. Se dice que Sánchez Zumaya está
armando un equipo político en las sombras,
ysu constante crítica en redes sociales ha pro
vocado molestia entre quienes no soportan la
idea de unempresariocomo el próximo gran
rival. ¿Será por eso que ahora ha sido blanco
de una campaña sucia? El j uego sucio está en
marcha, y no pocos aseguran que detrás de
los ataques hay una mano gubernamental.
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Deuda histórica

Alo largo de los siglos, los pueblos
originarios y afromexicanos han
sufridoexpiotatión, despojoy mar
ginación. Aún hoy, pese a los avan

ces sociales, las cicatrices del colonialismo y
las políticas neoliberales siguen presentes.
Eduardo Gaicano, en ¿as venas abiertas de
América Latina, retrata esa historia. Sin em
bargo, estos pueblos y comunidades resistie
ron, manteniendo vivas sus tradiciones y su
lucha por laj usticia.
Hoy, México tiene la oportunidad histórica

de saldar una parte de esa deuda. La recien
te aprobación de la reforma constitucional
parareoonocer alos pueblos y comunidades
indígenas y afromexicanos como sujetos de
derecho público no es sólo un logro legal, sino
un acto de justicia. Esta reforma fue presen

tada por el presidente Andrés Manuel López
Obrador, impulsada por la presidenta electa,
la doctora Claudia Sheinbaum Pardo, y avala
da por el Congreso de la Unión.
Tal reconocimiento no sólo les permite a es

tos pueblos administrar sus propios recursos,
sino también desarrollar y aplicar sus siste
mas normativos para resolver conflictos. Ello
significa que podrán tomar decisiones sobre
su territorio, su economía y su vida cotidiana
sin intervención externa, protegiendo su cul
turay su desarrollo bajo sus propios términos.
Todo esto se dará bajo el marco constitu

cional que garantiza el respetoa los derechos
humanos, las garantías individuales y,de ma
nera fundamental, la dignidad e integridad
de las mujeres pertenecientes a esos pueblos
y comunidades. Este punto esesencial, ya que
refuerza el compromiso de que laj usticia no
puede ser plena si las mujeres no son inclui
das en condiciones de igualdad.
La aprobación de la reforma no es solo una

victoria para ese grupo de la población, sino
para toda la sociedad mexicana. Durante
demasiadotiempo, la diversidad cultural fue
vista, por decir lo menos, como una carga, y
no como el tesoro que es.

Con esta reforma comenzamos a revertir
esa perspectiva, honrando la pluralidad que
define a México, y —en línea con la visión
promovida por el presidente Andrés Manuel
López Obrador de una "revolución délas con
ciencias"— buscamos revalorizarel papel de
estos pueblosy comunidades en la construc
ción de nuestra nación.
A pocos d ías de iniciar su mandato, la presi

denta electa estárefrendandoyasu visión de
un México más justo e indusivo, Y sólo es el
comienzo, pero sienta las bases para un país
en donde todas y todos tienen cabida. El lide
razgo progresista de la doctora Sheinbaum
pone a las personas y sus derechos en el cen
tro, buscando saldar esta deuda histórica.
Aunque todavía falta mucho para alcanzar

una igualdad plena, este es un paso decisivo.
Como sociedad, debemos vigilar que esta ley
se traduzca en cambios reales. Sólo al prote
ger nuestra diversidad podremos construir
un México másjustoe inclusivo.
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Alito recurre a la cartera

Nos dicen que quien ha venido
perdiendo muchos reflectores
y que de plano anda preocu
pado, y hasta desesperado,
porque nadie lo voltea a ver y
porque no le hacen caso en los
medios de comunicación es

Alejandro Moreno Cárdenas,
"Alito". Ante ello,nos dicen, que
al dirigente nacional del PRI
no le ha quedado de otra más
que abrir la cartera, a tal grado
que, nos aseguran, está pagan
do para lograr espacios y para
que lo entrevisten en diversos
medios electrónicos

Parece que, más allá de
sus escándalos, tampoco hay
mucho que sea de interés, ni
de su trabajo legislativo, ni del
trabajo partidista, por lo que no
le queda otra más que pagar.
Eso sí, habría que preguntarse
si el recurso sale de su bolsillo,

del presupuesto del partido o
de la bancada.

Ruptura y descontrol
en Coahuila

En el norteño estado de Coahui

la, nos dicen, sigue aumentando
el distanciamiento, y puede ser
que hasta la enemistad, entre el
presidente municipal priista de
Torreón, Román Alberto Cepe

da y el gobernador Manolo Ji
ménez, al grado que el primero
ya de plano rompió la alianza
en materia de seguridad con la
administración estatal.

Eso sí, parece que Cepeda no
se mueve solo, sino que detrás
de toda esta grilla estaría el
exgobernador y hoy senador,
Miguel Riquelme, a quien, por
cierto, distintos medios locales

siguen consignando los actos
de corrupción durante su
mandato

Aquí lo que cabe preguntar
es, ¿hasta cuándo el goberna
dor pondrá orden?

Ajenos a lo evidente

Para muchos ha causado

extrañeza que la clase política
en el Estado de México no se

posicione £on contundencia en
contra de quienes están seña
lados como agresores y se les
tome en cuenta incluso durante

sus procesos judiciales
No se pueden pasar por

alto los casos de tres alcaldes

mexiquenses recientemente
señalados por actos violentos,
dos acusados de secuestro, que
están procesados y esperando
la resolución de juicio, además
del caso del regidor de Metepec,
quien está señalado por una
presunta violación De momen
to, nada que decir.
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Redes de fl ^j¡ÉÍ,Poder IjffflMW
LA MESA OPERATIVA DE NUEVO

LEÓN Y EL INEXISTENTE VOTO
DE CONCIENCIA
Las negociaciones entre las
fuerzas políticas resultaron en
la creación de una nueva mesa,
aunque se trata de un órgano
más operativo.

Nos aseguran que el
gobernador Samuel García
sostuvo una reunión con el

senador Waldo Fernández, en
la que hablaron de varios temas
importantes para continuar
trabajando a favor de Nuevo
León y para dejar de lado la
confrontación.

No obstante, Waldo también
se reunió con el alcalde electo de

Monterrey, Adrián de la Garza,
quien será una voz que también
hable por el PAN, ahora que el
líder del Grupo San Nicolás, el
panista Zef erino Salgado, se
retiró por cuestiones personales
de la política.

En este mismo sentido

actuará el priista, Francisco
Cienfuegos. Nos dicen que
Adrián y Waldo serán el puente
con el gobernador.

Claro, quién sale más
beneficiado es el senador, quien
se ha convertido en la voz de

Morena, del Partido Verde
Ecologista de México y del
Partido del Trabajo.

Veremos cómo transita esta

mesa operativa, y hasta cuándo
durarán los buenos acuerdos a

favor de los ciudadanos.

EL INEXISTENTE VOTO

DE CONCIENCIA

La bancada de Morena, cuya
coordinadora es la legisladora
Anylú Bendición Hernández,
entró en crisis.

La propuesta de las
diputadas morenistas de hacer
un exhorto al municipio de San
Nicolás por la modificación del
reglamento para prohibir shows
de Drag Queens las confrontó
con otras legisladoras.

Las negociaciones entre las
fuerzas políticas resultaron en
la creación de una nueva mesa,
aunque se trata de un órgano
más operativo.

Nos aseguran que el

gobernador Samuel García
sostuvo una reunión con el

senador Waldo Fernández, en

la que hablaron de varios temas
importantes para continuar
trabajando a favor de Nuevo
León y para dejar de lado la
confrontación.

No obstante, Waldo también
se reunió con el alcalde electo de

Monterrey, Adrián de la Garza,
quien será una voz que también
hable por el PAN, ahora que el
líder del Grupo San Nicolás, el
panista Zef erino Salgado, se
retiró por cuestiones personales
de la política.

En este mismo sentido

actuará el priista, Francisco
Cienfuegos. Nos dicen que
Adrián y Waldo serán el puente
con el gobernador.

Claro, quién sale más
beneficiado es el senador, quien
se ha convertido en la voz de

Morena, del Partido Verde

Ecologista de México y del
Partido del Trabajo.

Veremos cómo transita esta

mesa operativa, y hasta cuándo
durarán los buenos acuerdos a

favor de los ciudadanos.

EL INEXISTENTE VOTO

DE CONCIENCIA

La bancada de Morena, cuya
coordinadora es la legisladora
Anylú Bendición Hernández,
entró en crisis.

La propuesta de las
diputadas morenistas de hacer
un exhorto al municipio de San
Nicolás por la modificación del
reglamento para prohibir shows
de Drag Queens las confrontó
con otras legisladoras.

Resulta que amagaron a la
legisladora Brenda Velázquez de
expulsarla si no votaba a favor del
exhorto puesto sobre la mesa por
la diputada Greta Barra. ¿Dónde
quedó el voto de conciencia?

Ayer, Brenda se sentó en una
curul a lado de la bancada del PAN,
al sentirse fuera del grupo legislati
vo morenista.

Esto refleja que Anylú Bendi
ción está perdiendo el control de la
bancada, y simplemente no puede
construir.

La crisis de Morena se debe a

un tema de ideología, que no deja
de ser relevante, aunque hay otros
problemas sociales que ameritan
hacer exhortas al Gobierno estatal

o a los municipales. El voto 22 anda
suelto y sin bancada.

Por cierto, ¿por qué hoy apoya
Anylú estos espectáculos si no
lo hizo el año pasado, cuando se
realizaron en San Pedro?

MAGISTRADO

QUEDA EXPUESTO

Tras la resolución del Tribunal

Electoral del Poder Judicial de

la Federación, desechando las im

pugnaciones de Mariana Rodrí
guez por la elección de la alcaldía
de Monterrey y ratificando el
triunfo de Adrián de la Garza hay
un personaje que queda, al menos,
bajo sospecha.

Se trata del magistrado de la
Sala Regional Monterrey del
TEPJF, Ernesto Carnacho.

Y es que prácticamente en
todas las instancias por las que
transitaron los recursos de la

excandidata de MC, estos fueron
rechazados de manera unánime

por los magistrados, comenzando
en el Tribunal Estatal Electoral y
finalizando ayer en la Sala Supe
rior del Tribunal federal.

Salvo en la Sala Regional Mty,
donde Camacho fue el único que
dio la razón a Rodríguez.

Resulta que amagaron a la
legisladora Brenda Velázquez de
expulsarla si no votaba a favor del
exhorto puesto sobre la mesa por
la diputada Greta Barra. ¿Dónde
quedó el voto de conciencia?

Ayer, Brenda se sentó en una
curul a lado de la bancada del PAN,
al sentirse fuera del grupo legislati
vo morenista.

Esto refleja que Anylú Bendi
ción está perdiendo el control de la
bancada, y simplemente no puede
construir.

La crisis de Morena se debe a

un tema de ideología, que no deja
de ser relevante, aunque hay otros
problemas sociales que ameritan
hacer exhortas al Gobierno estatal

o a los municipales. El voto 22 anda
suelto y sin bancada.

Por cierto, ¿por qué hoy apoya
Anylú estos espectáculos si no
lo hizo el año pasado, cuando se
realizaron en San Pedro?

MAGISTRADO

QUEDA EXPUESTO

Tras la resolución del Tribunal

Electoral del Poder Judicial de

la Federación, desechando las im
pugnaciones de Mariana Rodrí
guez por la elección de la alcaldía
de Monterrey y ratificando el
triunfo de Adrián de la Garza hay
un personaje que queda, al menos,
bajo sospecha.

Se trata del magistrado de la
Sala Regional Monterrey del
TEPJF, Ernesto Carnacho.

Y es que prácticamente en
todas las instancias por las que
transitaron los recursos de la

excandidata de MC, estos fueron
rechazados de manera unánime

por los magistrados, comenzando
en el Tribunal Estatal Electoral y
finalizando ayer en la Sala Supe
rior del Tribunal federal.

Salvo en la Sala Regional Mty,
donde Camacho fue el único que
dio la razón a Rodríguez.
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> Ayer fue la última interven
ción de Elizabeth García Vilchis y
su sección Quién es quién en las
mentiras, en la conferencia ma
ñanera. Fueron tres años los que
duró ese segmento, en el cual se
criticaba a medios de comunica

ción y periodistas por informa
ción errónea o que incomoda
ba en Palacio Nacional. En una
semana inicia la nueva era de

las mañaneras, ya con Claudia
Sheinbaum como presidenta, y
nos dicen que no echarán mano
de ese tipo de segmentos.

> Por su cuenta vienen tres diputa
dos españoles a la ceremonia de in
vestidura de Claudia Sheinbaum

como presidenta de México. Luego
de los dimes y diretes entre los go
biernos de ambos países por la ex
clusión del rey Felipe VI, se difun
dió que asistirán, pese al diferendo,
Gerardo Pisarello Jon Iñarritu

y Javier Sánchez Serna

> Nos dicen que, ya encarrerados
en aprobar reformas, la bancada de
Morena en San Lázaro no descar

ta proponer una en materia fiscal. El
propio líder de los diputados more
nistas, Ricardo Monreal, adelantó
que la impulsarían en caso "de ser
necesaria", sobre todo para cumplir
con el presupuesto de los progra
mas sociales.
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> En noviembre, Rosario Piedra
termina su encargo al frente de la
CNDH, pero busca repetir para un
nuevo periodo. Trabajadores y ex
trabajadores del organismo piden no
permitir su reelección, y los respalda
Jesús González Schmal conocido

obradorista, quien la acusa de usar
al organismo, "sin escrúpulos", para
obtener beneficios personales.

> Resulta que el presidente Andrés
Manuel López Obrador pausó
la mudanza a su finca de Palenque.
Ayer dijo que una vez terminado su
mandato, el próximo martes, no se
irá de inmediato a La Chingada, co
mo se llama el rancho; se queda en
la Ciudad de México, asegura, pa
ra aclimatarse. El día de su traslado

será "sorpresivo".
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> En Jalisco, todo
está listo para que
se valide el triunfo
de Pablo Lemus

como próximo go
bernador, aunque
Morena insiste en

tumbarlo, acusán
dolo de violencia de

género. Los guindas
dicen que sí se pue
de, pero al interior
del Instituto Elec

toral y de Participa
ción Ciudadana del

estado dicen que sin
sentencia ese caso

no procede.

» Punto final puso
el Tribunal Electo

ral, presidido por
Ménica Soto a las

impugnaciones de la
morenista Catali
na Monreal contra

el triunfo de Ales

sandra Rojo de la
Vega como alcalde
sa en Cuauhtémoc.

Por unanimidad, la
Sala Superior rati
ficó la victoria de la

opositora, quien se
dice lista para iniciar
su gestión este 1 de
octubre.
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Esta semana secelebra el
79 periodo de sesiones de la
Asamblea General de las Na
ciones Unidas, El escenario

difícilmente podría ser más
complejo: a casi tres años de
la invasión rusa a Ucrania, con
la expansión del conflicto en
Oriente Medio, una crisis hu

manitaria por la guerra civil en
Sudán o el posible i'etorno de
Dona Id Trump a la Casa Blan
ca, entre otros eventos que han
cimbrado al mundo, invitan a
ser escép ticos sobre el futuro
del multilateralismo. En su úl

timo mensaje ante la Asamblea
General, el presidente Joe Biden
advirtió que el mundo se en
frenta a un "punto de inflexión"
histórico e hizo un llamado a

concertar un acuerdo para ter
minar el conflicto en Gaza. El
mandatario ucraniano, Volodí
mir Zelenski, llamo al Consejo
de Seguridad para que siga res
paldando la defensa de su país
frente a la agresión de Rusia

En ese contexto se llevó a
cabo la Cumbre del Futuro,
Convocada por el secretario ge
neral Antonio Guterres, En su

discurso de apertura, Gute
rres ofreció un balance crítico
sobre el estado de las institu

ciones multilaterales y enfati
zó la necesidad de reformarlas

para hacer frente a los desa
fíos contemporáneos: conflictos
armados, desigualdad, cambio
climático, la amenaza nuclear
y los retos que representan los
nuevos y acelerados cambios
tecnológicos, como la inteli
gencia artificial. El veredicto es
contundente: mecanismos co

mo la seguridad colectiva o la
arquitectura financiera, en su
entramado actual, son insufi
cientes para responder a los de
safíos del siglo XXI, f requieren
una reforma de fondo. Con ese

propósito, los líderes globales
adoptaron el Pacto por el Fu
turo: un compromiso de 57 ac
ciones en áreas como desarro

llo sostenible, paz y seguridad,
ciencia y tecnología y transfor
mación de la gobernanza glo
bal. Por primera vez, todos los
estados miembros de la OMXJ
asumen el compromiso explí
cito de repensar y reformar su
octogenario andamiaje: desde
el Consejo de Seguridad has
ta el Banco Mundial; desde la
Asamblea General hasta la ban
ca internacional de desarrollo.

Uno de los principales resul
tados de la Cumbre del Futuro

fue el Pacto Mundial Digital el
primer acuerdo global sobre la
regulación de la inteligencia ar
tificial, que establece compro
misos para garantizar que la
tecnología contribuya al desa
rrollo, además de atender ries
gos como la amenaza que re
presenta para la seguridad.

Sin embargo, para garanti
zar su éxito, el multilateralis
mo debe re vitalizarse más allá
de sus instituciones formales.

Las mejores iniciativas globales
no podrán avanzar sin no exis
te un terreno fértil en los países
que las suscriben. Particular
mente, que lanío las acciones
del multilateralismo como los
valores del orden internacional
liberal que las sustentan, cuen
ten con el respaldo mayoritario
de las sociedades a nivel nacio

nal, y por ende de sus respec
tivos gobiernos. Así Como la
democracia necesita de demó
cratas, el multilateralismo re
quiere de la legitimidad social y
el respaldo político en Cada país
para sostenerse y prosperar.
Sólo así será posible traducir
los acuerdos diplomáticos en
acciones y resultados tangibles.

'Diputada federal porMC
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• La mexicana Ángela
Olazarán fue reconocida

como la mejor estudiante
del mundo al hacerse

acreedora del Global

Student Prize 2024, que
tiene como recompensa
del logro un premio de
100 mil dólares para la
originaria de Papantla.

• Sentenciaron a 41

años de prisión a Fabiola
Martínez Aldana, acusada
de trata de personas.
Los hechos ocurrieron en

2022 en Chalco, en donde
la señora obligaba a una
menor de edad a tener

relaciones sexuales a

cambio de dinero.

• El futbolista de Dora

dos de Sinaloa, Luis Ruiz,
será suspendido tres
meses tras haber lesio

nado a Christian El Hobbit

Bermúdez, en el juego
entre Atlante y Dorados,
así lo dio a conocer ayer la
Federación Mexicana de

Fútbol (FMF).
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I Tribunal Electoral
Eclel Estado de San Luis

Potosí (TEESLP) puso
freno a las maniobras
del Congreso local y al
Partido Verde Ecolo

gista ele México estatal,
al orden arque Marcelino Rivera Hernán
dez, diputado del PAN, tome protesta
tras habersidoexcluiclodesu diputación.

El 14 de septiembre, el diputado suplen
te Enrique Ortiz asumió la curul en lugar
de Rivera, quien, me cuentan, se convirtió
en pieza clave ele los acuerdos secretos
con el gobernador Ricardo Gallardo,
comprometiéndose a desertar
de las filas del PAN para unirse
al PVEMy bloqueara Rivera del
Congreso. Ahora, en los pasi
llos del Congreso potosino, ya
apodan a Ortiz como el Mini
Y unes por sus alianzas estra
tégicas.

"Ha votado con el Verde

desde que llegó, y se puso c!e
acuerdo con el gobernadory sus aliados
para bloquearla llegada de Marcelino", me
comentan fuentes internas del Congreso.

Sin embargo, parece que esta jugada
ha llegado a su fin. Si el Congreso no cum
ple con la orden de tomar protesta a Rivera
en las próximas 48 horas, se expone a san
ciones, incluyendo multas por desacato.
El Verde pierde así la posibilidad c!e sumar
un diputado más a sus filas. A pesar de que
Rivera enfrenta una investigación por la
presunta falta de comprobación de 13 mi
llones de pesos durante su gestión como
alcalde de San Martín Chalchicuautla, el
Tribunal ha recordado que la presunción
de inocencia es un derecho fundamental.

Rubén Guajarcio, líder del PAN estatal,
adelantó que este fallo es sólo el primer
paso en la lucha contra los abusos de la

mayoría. El Congreso está citado el vier
nes para discutir la Reforma a la Guardia
Nacional,y para entonces, Rivera deberá
estarya ocupando su curul.

***

Jalisco: entre la batalla y la incerti
dumbre

Jalisco y su capital se encuentran en una
encrucijada mientras se avala el resul
tado en el Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación, tras las impug
naciones ele Morena con sus abandera

dos Claudia Delgadilloy Chema Martínez,
quienes perdieron por estrecho margen
y decidieron llevar a cabo una batalla. Sin

embargo, todo parece indicar
  que esto podría quedar sólo

en los expedientes.
Pablo Lemus será rati

ficado por el TEPJF corno
gobernador del estado y Ve
rónica Delgaciillo asumirá la
alcaldía de Guadalajara, am
bos de MC. Morena perdió
la batalla, a ver si no se van

como jarritas de Tlaquepaque.
***

EN CORTO. Luego de que la Sala Su
perior del Tribunal Electoral del Poder
Judicial ratificara a Alessandra Rojo de la
Vega como alcaldesa electa en Cuauhté
moc, un grupo de morenistas cercanos
a Marcelo Ebrard, próximo secretario de
Economía, están más que contentos
porque pasó lo mismocon su candidato
en Alvaro Obregón, Javier López Casa
rín, después c!e que fue impugnada la
elección por rebasar topes de campaña.
Ahora las 16 alcaldías capitalinas iniciarán
su gobierno el próximo 1 de octubre.

Nos vemos a las 8 por el 8.

@SOFIGARCIAMX
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Lo triste realidad de nuestro país es
que los políticos especialmente los de
la 4T nunca hablan del futuro

No alumbres que oscurece", reza el refrán.
Y nunca más cierto que ante la ¿defensa?
realizada por Beatriz Gutiérrez Mullera su
esposo. Luego de los gritos de "¡dictador!,
¡dictador!" que recibió el aún mandatario
este pasado fin de semana en Tamaulipas
y en Veracruz, ella dijo: "dictador, Porfirio

Díaz". Uno diría que se debe a que es historiadora, pero no.
La triste realidad de nuestro país es que los políticos —espe
cialmente los de la 4T— nunca hablan clel futuro. Ni siquiera
de los coetáneos y contemporáneos. No vislumbran a México
insertado en el concierto de las nacionesy llevando la batuta.
Tenemos un Presidente que no quiso salir clel país y dialogar
con sus iguales, que sólo se dedicó a defenestrarlosy, por si
esto no fuera suficiente, cuyas ideas—pero también fobias—
tuvieron como referencia un pasado caduco que no puede
volver (¡y qué bueno!).

Así, la 'no primera clama "no comparó a AMLO con Mújica,
expresiclente de Uruguay y socialista progresista; tampoco
con Gabriel Boric, presidente de Chile y socialista de avanzada.
Su referente fue regresar más de 100 años para compararlo

—así sea para diferenciarlo—con Díaz.
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No pondré en eluda que Díaz fue
dictador (aunque sí se valdría hacer
ese ejercicio ya que impulsó al país
como nadie antes y después de él),
¿pero decir que fue un neoliberal?
Esosíquees una burla. Burla que se
ha aventado López Obrador en más
de una ocasión. De Díaz ha dicho que
fue el primer neoliberal. ¡Zas!

Resulta entonces que México tiene otros datos de corte
histórico: cuando no existía el neoliberalismo ya teníamos
uno...y, sí, la Revolución Mexicana fue antes que la Bolchevique
y no le copió nada a la rusa...

Pero el tema que me ocupa hoy: ya entrados en gastos,
hagamos notar que la Nueva Escuela Mexicana, orgullo de
.3 SEP 4T, señala que: "el gobierno de Porfirio Díaz es una
dictadura porque el Poder Legislativo y Judicial obedecían
sus órdenes, es decir, no había división entre los Poderes de
la Unión". Bajo esa definición, López Obrador es un dictador.

Pero veámoslo desde un punto ele vista más mundano.
Los miembros ele este régimen pasan ele largo que, cuando
eran oposición y reventaban eventos oficiales (o bien cuando
el oficialismo los reprimía a ellos), consideraban dictatoriales
a esos otros gobiernos y les gritaban consignas ele protesta
en ese sentido.

Pero la incongruencia y la hipocresía ele los morenistas
alcanzan otros niveles. Jorge Cedillo, militante cíe Morena
y quien le aventó la botella de agua a López Obrador en el
jarocho estado, tuvo el cinismo de argumentar que eso era
por culpa de ¡Norma Piña! ¡Menuda perversidad! Bajo ese
infantil y balaclí argumento, la ministra podría haber frenado
la reforma judicial... López Obrador deja una herencia maldita,
de división, mentiras, muertos, desaparecidos y el fin c!e la
autonomía de los poderes. Ahora que estará en La Chingada,
podrá escuchar en lo hondo ele su soledad, cómo su propio
corazón late al compás ele "clictaclor; dictador"...

VERONICAMALOCUZMAN@CMAIL.COM / @MALOGUZMANVERO
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e cumple una década de la desaparición
ele los 43 muchachos ele la Normal Rural

Isidro Burgos, ele Ayotzinapa, Guerrero, ys el gobierno ele Andrés López Obrador, que
supuestamente iba a resolver el caso, sim
plemente llegó a la misma conclusión que
el otrora Procurador General ele la Repú

blica Jesús Murillo Karam. Ayer el mandatario, cuya estancia
formal en la Presidencia termina el martes, aclaró que "no
existe ninguna prueba ele que el Ejército haya participado en
la desaparición ele losjóvenes".

Validó así la versión del ex procurador, a quien encarceló en
agosto ele 2022 bajo cargos ele desaparición forzada, tortura
y contra la administración ele justicia.y al que en abril ele este
2024 liberaron para cumplir prisión domiciliaria. Es decir: el
crimen contra los 43 ele Ayotzinapa fue cometido por el cártel
Guerreros Unidos en colusión con la policía municipal ele Iguala,
al mando ele quien era alcalde ele Iguala, José Luis Abarca,
postulado al cargo precisamente por López Obrador, y
ahora preso. No sólo es una patraña que el Ejército haya
participado en el secuestro y homicidio ele los 43, el 26 ele
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septiembre ele 2014, tocia vez que hay
testimonios en el expediente HID/
SC/02/0993/2014 que apuntan a
q ue si n la intervención de militares
algunos de los sobrevivientes no
hubieran podido contar con auxilio
médico y salvar sus vidas.

Yonifer Barrera Cardoso, quien
sobrevivió a la noche negra de Iguala,
testificó: "Después de 10 minutos

llegaron elementos del Ejército. Le hicimos del conocimiento
que se encontraba herido un compañero ele la boca y que
necesitábamos una ambulancia (...), por lo que elementos
del mismo Ejército Mexicano pidieron la ambulancia para
que llevara nuestro compañero lesionado ele la boca, a otra
lugar" Más aún, ninguno de los sobrevivientes denunció
ante el MP a un solo miembro de las Fuerzas Armadas y
sólo reconocen como sus agresores a policías municipales.
La versión ele que militares participaron fue una siniestra
mentira de quienes sacaron mucha raja política del caso,
como el propio López Obrador, Alejandro Encinas de pe noso
paso por la Comisión para la Verdad clel caso Ayotzinapa; y
Epigmenio Ibarra, matraqueroy propagandista clel bienestar,
entre otros. Al menos estos dos últimos repitieran tanto esa
mentira durante los últimos 10 años, que ahora es difícil que
los familiares de las víctimas acepten la verdad, que hasta
ahora sigue siendo la de Murillo Karam.

EN EL VISOR: Se suma otro apellido a las familias
de Morena, donde dicen que no aceptan nepotismo. Los
Yunes se mudan a ese partido después de que el senador Mi
guel Ángel Yunes Márquez votó a favor de las reformas judi
cial y de la Guardia Nacional. Además de su padre y suplente,
Miguel Ángel Yunes Linares, pronto se integrará al moren is
mo su hermano, el diputado electo al congreso de Vercicruz
Fernando Yunes No llega sólo, se lleva a Indira Rosales San
Román, aún secretaria del Comité Estatal del PAN.

RAYMUNDO@HERALDODEMEXICO.COM / @>R_SANCHEZP
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güila no come mosca", con
testó en tono sarcástico el
coordinadorde los Senado

res, Adán Augusto López
Hernández, cuando Marko
Cortés acusó a la bancada

de Morena de usar la ma

yoría calificada "comprada", más
no ganada, para aprobar la reforma
que integra a la Guardia Nacional en
las Fuerzas Armadas.

Bellaco, es el calificativo des
pectivo con el que la senadora Lilly
Téllez se refirió al presidente ele la
Mesa Directiva del Senado, Gerardo
Fernández Noroña. Cantos en tri

buna, insultos, llantos, y ataques al
recinto por distintos grupos es la nueva forma
de comunicarse en el Senado de la República.

Desde la Cámara de Diputados el coordina
dor de Morena, Ricardo Monreal, ha pedido
que se eleve el discurso legislativo, ya que
en San Lázaro ocurre exactamente lo mismo.

Con los ojos del mundo puestos en México
por los resultados electorales del 2 de junio,
todos estos hechos cobran más relevancia.

El diálogo y la forma cíe legislar por parte del
oficialismo, así como de la oposición, incitan a
mayor incertidumbrey preocupación de lo que
ya de porsí provocan las reformas aprobadas.

En 2018, cuando Andrés Manuel López
Obrador rindió protesta como Presidente, fue
su frase "me con so ganso" la que inmediata
mente captó la atención en la conversación
pública.

Aunque Claudia Sheinbaum tiene un dis
curso más institucional y prudente, los matices
deObradorestán presentes. En su participación
en el Congreso Nacional de Morena, la Presi
denta electa solicitó licencia como militante del

partidoy pidió a los guindas no convertirse en
Lin partido de Estado. Envía un gran mensaje

para los mexicanos. La situación
  actual es diferente a 2018, ciado el

inicio retadorde este sexenio, el dis
curso debe ser más constructivo y
conciliador. Hoy la expectativa para
la primera Presidenta es alta. Hay
quienescreen mantendrá laformay
comunicación del gobiernosaliente,
otros aseguran estar presente ante
una mujer con iniciativa de dialogar

y conciliar, e incluso hay quien piensa que en
algún momento romperá con el Presidente.

Las reformas incluidas en el hoy Plan C del
Presidente han sido respaldadas por Shein
baum y eso se ha tomado como un mensaje.
Aun así, no todo está dicho. Si las reformas
aprobadas no caminan bien, la apertura de
Sheinbaum, su formación académica, la rela
ción con el sector empresarial, la iniciativa de un
gobierno para todos, clan indicios positivos para
el próximo sexenio. El discurso del 1 de octubre,
cuando rinda protesta como Presidenta, puede
ser un parteaguasde loque nos espera como
nación pero, sobre todo, la oportunidad perfecta
de conciliar ante tantos frentes abiertos con

los que inicia su gestión
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Ese AMLO también elevó el presupuesto militar paru
evitar un golpe de Estado. Echó a la DEA de México.
Aceptó las condiciones migratorias de Trump

El Bueno. Reducir la pobre
za, mejorarel salario mínimo,
nacionalizar el litio, generar
más electricidad, desafiar al
racismo y al clasismo (esos
narcisismos colectivos y
rencorosos], entre otras
posturas anticapitalistas, a
más de uno le (nos) restituyó
la dignidad, un valor que no
tiene precio y al que ante
riores gobiernos ofendieron
al tratarlo como medio y no
como un fin. El Bueno tam

bién politizó a tirios y troya
nos, cobró impuestos a los
grandes evasores, construyó
dos trenes y un aeropuerto,

sorteó la pandemia contra todo pronóstico, redujo la injerencia
estadounidense e hizo un largo etcétera que el oficialismo se en
cargará c!e divulgar para santificarlo.

El AMLO. Nato ajedrecista político, se preparó para la guerra civil
cíe narrativas y, durante seis años, usó sus conferencias matutinas
para desarticular relatos falsos y catastróficos, diluir información
que le era negativa, imponer la épica gubernamental, defenderse de
las calumnias o confrontar a sus adversarios políticos con golpes
de realidad, ofensas y encuestas de popularidad. Desde la tribuna
de Palacio Nacional, El AMLO polemizó con la prensa hegemónica
y ensalzó al periodismo afín. Abrigó a sus cercanos, justificó lo in
justificable, candidateó a Xóchitl Cálvez, apoyó a sus corcho/otos,
divirtió a sus seguidores, desnudó a la derecha, rivalizó con la clase
media progreneoliberal, peleó con las ONC's, falseó datos, reveló
información, apeló a la disfuncional familia mexicana, recopiló un
playlisty hasta regañó a los narcos.
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Ese AMLO también elevó el presupuesto militar para evitar un
golpe de Estado. Echó a la DEA de México. Aceptó las condiciones
migratorias de Trump, Encantó a un senil Biden, Liberó, recapturóy
extraditó a Ovidio Cuzmán, Dejó que los narcos se autogestionaran.
Aguantó la negra campaña de #Narcopresidente. No entendió el
machísimo. Rivalizó con el movimiento feminista. Salvó a más de

un gobernador que fue insultado en eventos públicos. Declaró la
guerra a las farmacéuticas. No logró su cruzada anticorrupción.
Convino con Carlos Slim para reconstruir la Línea 12. Desfondó al
PRIANy dividió a MC. Blanqueó malas reputaciones. Condecoró a
Cienfuegos. No se metió con Peña Nieto ni con su grupo. Nos recordó
quién es Felipe Calderón. No le explotó ninguna crisis económica.
Aprovechó que la oposición postuló a toda una caterva de rufianes
a cargos públicos para sacar las reformas al Poder Judicial y a la
Guardia Nacional. Y, entre otras contradicciones y epopeyas, creó
un movimiento integrado por diferentes ideologías que en 10 años
ya gobierna casi todo el país, con un costo fuerte para la izquierda.

El Feo. Prometió resolver la desaparición forzada c!e los 43 nor
malistas . Por eso, una década después del crimen, los padres c!e los
estudiantes protestan y marchan: porque El Feo no les cumplió. A El
Feo también le faltó empatia con las víctimas de la violencia. Seguro
sus odiadores buscarán hasta en otro planeta con tal ele satanizarlo.

Somos un coctel de personalidadesy el presidente López Obra
dor no ha sido la excepción. La historia,ya lo ha c!icho,se encargará
de juzgarlo.
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acer época, dice la Acade
mia, es dejar larga memoria
y ser, por su importancia, el
principio c!e una época. En
este sentido, Andrés Manuel
López Obrador es un presi
dente de época.

Forjado en la lucha social, con vocación y
tenacidad indeclinable, pudo so
breponerse primero a la represión
y luego a las derrotas. Una y otra vez
AMLO recorrióla República y se her
manó fuertemente con el pueblo, en
particular con su porción más des
poseída. Tuvo la osadía ele romper
con un partido que extravió el rumbo
y fundar otro, Morena, que resultó
ser el fenómeno político más importante de lo
que va del siglo en México, pues en sólo 13 años
logró conquistar dos veces la Presidencia, la
mayoría legislativa federal,y 23 gubernaturas.

Desde la Presidencia, rompió con estruc
turas y prácticas nocivas en el sector público;
impulsó un notable aumento en la satisfac
ción con nuestra democracia, logró sacar de
la pobreza a 9.5 millones de mexicanos según
el BM y reducirla dura desigualdad que lacera
a la nación; concertó con el sector privado un
impresionante aumento en el salario míni
mo (uno c!e los factores claves que propulsó
la contundencia del triunfo ele Sheinbaum y
Morena en 2024) y demostró que, pese a los
fuertes incrementos anuales del minisalario, la
economía no se fue a pique. Además, el sector
privado también obtuvo importantes ganancias
en el sexenio, por más que una parte del em

presariado le regatee reconocimiento a la 4T.
Asimismo, poniendo por delante su honesti

dad y austeridad, AMLO libró una batalla contra
la corrupción y obtuvo avances que permitieron
aportar recursos a los programas sociales y a
las grandes obras del sexenio. Sin embargo, la
corrupción está de tal forma enraizada en el
sector público que los éxitos palidecen frente a
  sus dimensiones. Sheinbaum tiene

ahí una perspectiva ele dura lucha
en su gobierno, lo mismo que en lo
relativo a la seguridad pública.

Sin negar insuficiencias y defi
ciencias, el gobierno ele AMLO tuvo
muchos logrosy aquí se presentan
sólo algunos, pero suficientes para
acreditar que el México ele 2024 es

sustancialrriente distinto al cle2018. Un hecho

notable es que grandes porciones sociales
pudieron empoclerarse anímica, social y po
líticamente y tomar conciencia ele que ellos
los jod/dos, diría Carlos Payan también im
portan, también cuentan, también aportan a la
economía y al desarrollo ele la nación y ningún
gobierno podrá ignorarlos en el futuro, so pena
ele ser echado del poder, como ya le pasó a la
hoy oposición. Esa es, para mí, una gran apor
tación del Presidente saliente.

Y portado ello Andrés Manuel López Obrador
se va en olor ele multitud y con una muy alta
valoración en tocias las encuestas.

***

PLUS ONLINE: UNA EXTRAÑA TIRANÍA

OMNIACOLUMNA@CMAIL.COM /
@EDUARDORHUCHIM
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LIBANO,
/OTRO
GAZA?

Israel, que destruyó Gaza y mató a decenas de miles
de palestinos, que ocupa e incendia Cisjordania,
parece prometer la misma suerte a Líbano

ecenas de miles de libaneses huyen ate
rrorizados de sus hogares ante los bom
bardeos incesantes de Israel contra el sur

de Líbano y la región de la Bekaa, más un
ataque contra los suburbios del sur de la
capital, Beirut.

El mediodía del miércoles se contaban

558 muertos, entre ellos 50 niñosy 94 mujeres,y más de 1,600
heridos. El miércoles, Hezbolá disparó un misil hacia Tel Aviv
contra la sede del Mossad. Esto ya no es una escalada, ni un
conflicto de baja intensidad. Es la guerra.

Durante varios meses, el Ejército israelí había venido in
tensificando sus operaciones contra las aldeas en el sur del
territorio libanés, todo con cierta complacencia europea y la
aquiescencia estadounidense.

El gobierno del primer ministro, Benjamín Netanyahu, per
cibe la oportunidad de aumentar la presión militar, política y
sociológica sobre la milicia y partido político libanés, Hezbolá
(aliado de Irán), para obligarlo a entablar negociaciones en
los términos israelíes.
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De hecho, en las últimas semanas
  la milicia chií ha sufrido durísimos

reveses infligidos por Israel: oleada de
explosiones mortales de dispositivos
de transmisión de Hezbolá los días

17 y 18 de septiembre, que mataron
a decenas de personas e hirieron a
unas 3 mil,y luego un ataque israelí
el 20 de septiembre en los suburbios
del sur de Beirut, que decapitó a la
unidad de élite del movimiento.

Hezbolá, en la lógica de la "pa
ciencia estratégica", respondió con una serie de ataques con
cohetes y misiles contra la región de Haifa, Sede ele la empresa
ele tecnología militar Rafael Advanced Defense System.

Hezbolá está acorralado: no puede aceptar un cese al
fuego en Líbano sin que se declare también en Caza. Desde
entonces, los intercambios de disparos han continuado a lo
largo ele la frontera norte ele Israel con el Líbano.; si usa sus
misiles, Líbano será destruido por Israel; si no lo hace, perderá
su prestigio como actorclel "frente ele la resistencia"y pagará
un alto costo político ante su base ele apoyo.

En cualquier análisis y proyección, es, pues, urgente no
perder ele vista que:l) Hezbolá no es Líbano y esto no es una
guerra entre dos países.

En este conflicto asimétrico, la milicia libanesa se ha enfren
tado a la superioridad balística, aérea, electrónica, de Israel; 2j
si las graneles potencias occidentales no detienen el delirio y
la arrogancia de Israel, el precio a pagar será extremadamente
alto para Líbano, Israelytocla la región,comenzandoporSiria
y Jordania, o vivirá una guerra larga que sólo provocará más
Estados fallidos a los que los occidentales se enfrentarán y
para los cuales parecen tener pocas respuestas.

3) la raíz de este calvario para los libaneses, es la
ocupación y el silenciamíento de Palestina desde 1948.

El Ejército
israelí

intensificó
operaciones

'Investigadora del COLMEX.
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Transformación

Darío
Celis
Estrada

@dariocelise

LOS MOROSOS
DE LA 4T
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A SECRETARÍA DE Gobernación se quedó
el martes durante varias horas sin su Data

Center, que es la infraestructura donde se
encuentran sus elementos de red, almace
namiento y sistemas de computación.

Se trata del espacio donde se alojan datos
valiososy sensibles de este despacho del poderejecutivo
federal y, por ende, del país, porque estamos hablando
de las funciones de un Ministerio del Interior.

Lo peoresqueno fue por un hackeo, sino simplemente
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una negligencia e incompetencia de las huestes de Luisa
María Alcalde al omitir el pago al proveedor del servicio,
Triara, de Carlos Slim Helú.

El tema es aún más criticable porque con cuatro días
de anticipación, la compañía de Telmex que dirige su
sobrino, Héctor Slim Seade, les había alertado que les
iban a cortar el servicio por morosos.

Y es que tienen un adeudo de 64 millones de pesos
que venían negando pagar, el cual va desde enero de este
año hasta la fecha. Como hicieron oídos sordos, vino la
suspensión de algunos servicios.

Gobernación amaneció el martes sin correos electró

nicos, servicio de nómina, centro de datosy sistemas. El
acceso a internet nunca fue deshabilitado porTriaraTel
mex, como erróneamente se dijo por ahí.

Bajado el switch, sabemos que las huestes de la fla
mante presidenta de Morena se com
prometieron, ahora sí, a pagar,
por lo que después de unas
horas les reinstalaron servi

cios mediante protocolos
automatizados.

De acuerdo con fuen

tes del gobierno, la em
presa de Slim amagó con
suspender los servicios
de otras dependencias
que presentaban adeudos
millonarios similares, al igual
que Gobernación.

Otros que también registran adeudos son el ISSSTE,
que dirige, paradójicamente la hermana de Luisa María,
Bertha Alcalde,y el Registro Nacional de la Población, que
lleva Jorge Leonel Wheatley
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En la 4Tvieron este hecho como una extorsión, mien
tras que, por parte de la com
pañía, se sentían en todo
su derecho de presionar
para agilizarsus pagos
porque temían que,
con el cambio de go
bierno, la deuda se
hubiera extendido

por más tiempo.
No es la primera

vez que una depen
dencia federal en este

gobierno de López Obrador
se queda temporalmente sin
su Data Center por falta de
pago: Triara anterior
mente suspendió otros
servicios.

Fueron los casos

del Instituto Nacio

nal de Migración que
encabeza Francisco

Garduño,y la Comisión
Nacional del Agua, que
encabeza Germán Martí

nez Santoyo
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POR CIERTO QUE el impago a los proveedores de gobierno
es generalizado. A unos cinco días de que concluya el
gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador,
los adeudos pendientes con los contratistas de servicios
relacionadoscon limpieza de instalaciones no sólo se re
gistran en dependencias como
la multicitada Gobernación,
de Luisa María Alcalde,
en las áreas de Rea

daptación Social, en el
Instituto de Nacional

de Antropología e His
toria, a cargo de Diego
Prieto, o en Servicios
para la Navegación en
el Espacio Aéreo Mexica
no, que dirige Javier Alonso
Vega. En la mismísima Secre
taría de Hacienda, de Rogelio Ramírez de la
O, deben desde diciembre de 2023 servicios de aseo de
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instalaciones ya devengadas. No hay que olvidar que las
oficinas de esa dependencia incluyen una parte de Palacio
Nacional a donde arribará la semana próxima la doctora
Claudia Sheinbaum

CONTRARIAMENTE, EL QUE
se fajó y dejó antes de irse
satisfechos a concesiona

rios, en este caso los de!
mantenimiento de fas ca

rreteras, fue el secretario
de Infraestructura Comu

nicacionesy T ransportes. El
jueves pasado, Jorge Ñuño se
juntó con los representantes de
diez constructoras a los que se les
dejó de pagar desde marzo los trabajos de conservación
y rehabilitación de unos mil 756 kilómetros. El pendiente
eran 7 mil millones de pesos. Esta semana se reactivaron
los pagos, pero lo más importante fue que para abrir una
bolsa de mil 100 millones de pesos a su favor la secretaría
lesamplió un mes la vigencia de sus respectivos contratos,
trasladándolos de agosto de 2029 a septiembre de ese año.
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ELAUMENTO EN la prima de riesgo para las embarcaciones
internacionales que dan servicio en nuestro país muestra
otra vez la falta de certidumbre jurídica con la que se ha
conducido el gobierno de México en estos últimos añosy
lo que está porvenir. Miembros del equipo de transición del
próximo secretario de Economía,
Marcelo Ebrard, siguen con
atención este asunto. Y es

que la industria marítima
internacional podría ver
afectados los planes de
expansión e inversión
que tienen aquí. El caso
del barco de dragado
Zhen He, de bandera de
l .uxemburgo, incautado por
el SAT, podría ser un punto de
inflexión para el grupo de asegu
radoras globales integradas en el "Group of P&l
clubs" con base en Londres, y que tienen como clientes
a los barcos que adquieren coberturas contra riesgos de
guerra, naufragio, piratería, entre otros. Es decir: será algo
así como la degradación que hacen las agencias califica
doras del riesgo país y cuyo impacto pegará en los costos
de operación de todas las empresas que envíen cualquier
tipo de embarcación a México. A esto hay que sumarle
dos efectos negativos más: el arbitraje internacional entre
países, México y Luxemburgo, que se dirime en el Tribunal
internacional de la Ley del Mar, y el muy probable arbitraje
que el propietario de la embarcación podría interponer ante
el Centro internacional de Arreglo de Diferencias Relativas a
inversiones (CIADl),para reclamar gastosycostosasocía
dos a las pérdidas económicas diarias en las que incurrió
por la detención del barco. Hablamos de alrededor de 90
millones de dólares en casi un año.
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EL CENTRO NACIONAL de Control del Gas Natural, mejor
conocido como Cenagas, se ha convertido en el objeto del
deseo para más de uno. Ya le habíamos contado que el
todavía gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, alzó la
mano desde el principio. No esel único. Resulta que también
la quiere el actual titular de Asuntos Jurídicos de ese orga
nismo, Pablo Antonio MeloCaraza. El funcionario no tiene
empacho en decirle a quien quiera escucharlo que cuenta
con todo el respaldo de Lázaro Cárdenas Batel, el jefe de
la Oficina de la Presidencia de Claudia

Scheinbaum, y que éste, a su
vez, ya la amarró con la próxi
ma secretaria de Energía,
Luz Elena González Y a

todo esto, ¿cómo queda
Abraham Alipi, el actual
director del Cenagas? Y
es que el tabasqueñofue
quien trajo y ha procurado
a MeloCaraza y ahora éste
se lo anda grilianda. Ni hablar,
asíson algunos colaboradores.
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Pepe Grillo
Margarita no será tapadera

La gobernadora electa de Morelos, Mar
garita González Saravia, advirtió que
una vez que tome posesión del cargo au
ditará, sin excepción, todas las depen
dencias del gobierno estatal durante la
gestión de Cuauhtémoc Blanco.
Más claro ni el agua. No se adelanta na
da, pero si se detectan irregularidades
se procederá de acuerdo con la ley. Eso
fue lo que la gente exigió durante la pa
sada campaña política.
La gobernadora electa también dijo
que hará un manejo cuidadoso de la
deuda del estado que limita sus már
genes de maniobra.
Lo que la gente quiere en Morelos es re
cuperar la confianza en el gobierno es
tatal, confianza que Blanco y su cama
rilla dilapidaron.
La mañana de un día difícil
Arranca una jornada muy complica
da para el país, en particular para
la CDMX donde se esperan movili
zación, no exentas de violencia, con
motivo del décimo aniversario de la
desaparición de los 43 normalistas de
Ayotzinapa
Se trata de una tragedia de grandes

proporciones que dejó al descubierto
la colusión de policías municipales y
sicarios del crimen organizado, que
conformaban en los hechos un solo
grupo criminal.
También puso en evidencia que
Iguala y localidades aledañas se
convirtieron en una mega fosa
clandestina. Y es que en la búsque
da de pistas para ubicar a los nor
malistas se han encontrado en la

zona más de 500 cuerpos.
Es una historia escalofriante que no
deja dudas sobre la descomposición
imperante. De acuerdo, no eran los
normalistas, entonces quiénes eran.
¿Cuántos de esos cuerpos han sido
reconocidos y recuperados por sus
familiares? Una pesadilla sin fin.
Itamala visita la frontera con
México
Las campañas políticas hacen mila
gros. Uno de esos, según los republi
canos, es que la candidata presiden
cial demócrata, Kamala Harris, visi
te la frontera con México a la altura
de Arizona.

Lo que dicen allá es que en los últi
mos cuatro años Harris solo realizó
una visita relámpago a El Paso y se
desatendió del problema migrante a
pesar de que públicamente el presi
dente Biden le pidió que lo atendiera.
Sus rivales republicanos dijeron

una y otra vez en tono de burla
que lo que pasa es que la brújula
de Kamala no muestra dónde es
tá el sur.
Los demócratas, en defensa de su
candidata aseguran que ese viaje al
Paso estuvo mal planeado y que es
ta vez Kamala se dará tiempo de hacer
un recorrido por la línea fronteriza y
tendrá oportunidad de poner sobre la
mesa su plan de migración en caso de
llegar a la Casa Blanca.
Dominio del tema
Durante su último día en el Senado,
antes de la licencia indefinida para su
marse el gabinete de Claudia Shein
baum, Ornar García Harfuch mostró
que domina el tema de la seguridad.
Hay, por lo tanto, razones para pensar
que las cosas mejorarán en un rubro
que ha experimentado un pronunciado
deterioro en los últimos años.

Dijo García que los ejes rectores de
la nueva estrategia de seguridad
son: atención a las causas, consoli
dación de la Guardia Nacional, for
talecer capacidades de inteligencia e
investigación y coordinación real en
tre las dependencias que conforman
el gabinete de seguridad.
Las tareas de este gabinete serán coor
dinadas por el propio García Harfuch
como titular de la Secretaría de Segu
ridad y Protección Ciudadana que, hizo
notar, es un mando civil»
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• fy ómo se ve analiza desde den
A ¦ tro de la ex PJ, la asimilación

de la Guardia Nacional por el
Ejército regular?
Me lo cuenta Luis "N", Y me manda

estas líneas.
"A diferencia de la ocasión en que ca

si por decreto presidencial se transfería
la Guardia Nacional a la tutela de la Se
cretaría de la Defensa Nacional y que
fue frenada por una resolución de la Su
prema Corte de Justicia de la Nación, en
esta ocasión la aprobación en el legisla
tivo de su incorporación al instituto ar
mado ya no provocó olas de esperanza
entre los ex policías federales.

"¿Cómo que por qué?
"Sencillo, ante el pasado amago de su

transferencia a la Sedeña, para lo cual
incluso se elaboraron oficios de cambios
de adscripción con el membrete de esa
secretaría y la aplicación de Programas
de Separación Voluntaria que orillaron
a miles de ex policías a dejar la corpora
ción o quedarse sentados en las gradas
que luego fueron la sala de espera mien

tras se les asignaban servicios.
"Parece que el tiempo nos dio la ra

zón a quienes peleamos desde que se
creó la Guardia Nacional y que interpu
simos amparos para evitar la militariza
ción que decían que no existía.

"Se lamenta del tiempo perdido.
"Le partieron su madre a toda la es

tructura de seguridad con su famosa
guardia nacional. No les importó la po
blación, la seguridad, los resultados, los
miles de accidentes", narra.
"No es gratuita la muerte de cientos

de compañeros.
"Los pocos policías federales que aún

sobreviven en la institución en diversas
divisiones (Investigación, Servicios Es
peciales, Carreteras y Conase), confían
en estar a punto de dejar atrás años de
agravios coordinados desde el púlpito
presidencial.
"La memoria guarda el recuerdo del

momento en que los obligaron a dejar
armas, patrullas, entregar bienes ma
teriales y humanos en manos de inex
pertos militares de escala básica quie

nes durante los siguientes cinco años
fueron los responsables de "salvaguar
dar el patrimonio de miles de ciudada
nos del país".
"Eso era lo deseable, sin embargo, a

la vuelta de cinco años se tiene un daño
a miles de patrullas, sanciones por dis
parar sin motivo a la población indefen
sa con varios muertos y demostraciones
de falta de ética para el ejercicio públi
co con quejas por acoso sexual y abuso
de los recursos asignados, así como co
lusión con grupos de la delincuencia or
ganizada.

"No hubo una vigilancia eficaz en las
carreteras, el robo al autotransporte,
así como el índice de accidentes se ele

vó con fatales consecuencias.
"Se lamenta de que en su afán de des

aparecer todo vestigio que recuerde a la
Policía Federal, en el antiguo edificio de
Seguridad Regional, durante años fue
tapado con bolsas negras y cinta canela.
El personal que aún permanece en

la Guardia Nacional y que es de extrac
ción de la Policía Federal lamenta la fal

ta de empatia que destruyó todo aquello
que les daba sentido de pertenencia has
ta el extremo de querer quitar el muro
de los caídos. Los militares hicieron el

suyo donde despacha el comandante de
la Guardia Nacional. No inscribieron el
nombre de sus muertos en el que se res
guarda en la Base Contel.
"Somos el eco de los que se fueron

con el sueño de lograr un México en paz.
Queda el dolor de una o varias familias
que perdieron a uno de sus integrantes
en el cumplimiento del deber. A ellos
recuerda ese monumento a los Policías
Federales Caídos en el Centro de Man
do de la CDMX.
Y aunque fueron retiradas la estrella

y la placa de la cápsula del tiempo —ce
rrada por el entonces presidente Enrique
Peña Nieto—, en la cual se resguarda
ban uniformes, medallas, herrajes, reco
nocimientos, trofeos, equipo táctico y un
acervo hemerográfico y digital sobre la
corporación, para los policías el hecho de
saber que ahí hubo una estrella cuyo des
tello iluminará sus días para siempre •
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ANIMALIDADES...

¿QUÉ PARTE DE SUS OBLIGACIONES
NO ENTIENDEN?

El pasado lunes leí en la columna "Riesgos
y Rendimientos" de Julio BritoJ aquí mis
mo en La CrónicaJ que no se sabía si en un

arranque de sinceridad o creyendo que nadie
la escuchabat la Dra. Alicia Barcena toda
vía Secretaria de Relaciones Exteriores y ya
muy próxima titular de la Secretaría de Me
dio Ambiente y Recursos Naturales (SeMAR
Nat) había hecho una confesión que en fun
cionaría de su nivel y experiencia sonó a pe
tardo. Resulta que calificó "con un gran pro
blema de corrupción" el área que en días le

tocará conducir\ lo que habla muy bien de su
percepción sobre esa cartera que¡ en efecto1

es un foco de putrefacciónt al menos en el te
ma de mi interés que es la vida silvestre^ don
de esperemos que no se deje llevar por el gru
pete que trata de instalarse1 y que abra muy
bien ojos y oídos por si se le quiere imponer a
personaje en esa Dirección General quet pa

ra empezar; tendría total conflicto de interésí
aunque... sabemos también que siempre ha
brá la posibilidad de que se le asigne algún
compromiso político como de hecho ya suce
dió con el nombramiento de Mariana Boy
en la Procuraduría Federal de Protección al

Ambiente (ProFePA). Téngase presente que
en esa DGVS sólo han sido nombradas dos

personas2 por cierto mujerest con grado de
decencia talque mejor salieron por piernas
en cuanto pudieron. Siendo así\ vamos a ver
si el diagnóstico cae en blandito antes de im

poner a "leales" presidenciales.

Hace un par de días que en su red
X la Asociación Civil @AmaaCivil
("anti maltrato y abandono ani

mal") reportó, incluyendo clarísima ima
gen, la ILEGAL venta de animales vivos
en un tianguis [mercado en vía pública)
que según entendí se ubica por la estación
Metro Camarones, quedando evidenciado
que esa práctica ilícita sigue impune por
toda la CDMX. ¡OJO! doña @ClaraBruga
daM. Para la ocasión, se trató de dos per
sonas (mujer y hombre) mostradas en cíni
ca y descarada infracción administrativa
(ín fraganti) a la que posiblemente hasta
se le pudo haber sumado la comisión de
delito por maltrato animal, al mostrar su
"mercancía" en reducidísimas jaulas tipo
"conejeras" donde apenas si cabían 4 ca
chorreos presuntamente pitbulianos, in
cumpliendo con ello, además de la clarí
sima prohibición de esa forma de venta, el
artículo 27 Bis de la flamante Ley de Pro
tección y Bienestar Animal de la Ciudad de
México en cuanto al espacio mínimo que
por animal debe cumplirse para el objeto,
según la especie, talla, altura, etc., a fin de
garantizar su bienestar. Jajajá. No conten
tos con ello y más infracciones que al pa
rejo estaban cometiendo los fulanos, nin
guna autoridad competente (la alcaldía
correspondiente, la policía preventiva y/o
la Brigada de Vigilancia Animal) les llamó
siquiera la atención, cometiendo por su
parte omisión a sus obligaciones en la ma
teria, señaladas particularmente para la
Secretaría de Seguridad Ciudadana en el
Artículo 10 Bis del ordenamiento referido.
Por parte de la demarcación territorial po
co o nada se puede esperar, puesto que se
guramente sus inspectores están muy sa
tisfechos con la dádiva que históricamente
les otorgan los vendedores para hacerse
de la vista gorda. En fin, que de qué sir

ve que el flamante ordenamiento obligue
a denunciar los hechos ante las autorida

des competentes, cuando éstas tienen a la
vista y diariamente actos y hechos prohi
bidos sin hacer absolutamente nada. Pasa

entonces que la legislación se vuelve letra
muerta o cuando mucho termina siendo
utilizada a modo, lo que es doblemente
grave. Sin embargo, terca como soy y con
base en los artículos (4 Bis II y 26) que me
obligan... obligan... a notificar cualquier
irregularidad o violación a la Ley multire
ferida al tener conocimiento de un acto,
hecho u omisión en perjuicio de los ani
males, es que empiezo por hacer un lla
madodenuncia a @PabloVazC, Secretario
de Seguridad Ciudadana, para que de in
mediato ponga a trabajar a sus elementos
tanto a los de la policía preventiva que se
la pasan muy atentos a su celular, como a
los elementos de la BVA, doblemente obli
gados a cumplir y hacer cumplir la Ley en
comento impidiendo y remitiendo
ante Juez Cívico a los infractores por
venta de animales en vía pública y rea
lizando operativos en mercados y es
tablecimientos que se tengan identifi
cados por dedicarse a la venta de los
mismos. Asimismo, instruyéndolos para
detener y remitir debidamente a las
personas que realicen y/o contribuyan
en actos y hechos específicamente con
tra el artículo 25, porque simple y senci
llamente, de conformidad a sus fracciones
V y VI, queda prohibido por cualquier
motivo la venta y explotación de anima
les en la vía pública y en vehículos, y la
venta de animales en establecimientos

que no cuenten con instalaciones ade
cuadas para el propósito. De momento
es todo. Espero reacción •

producciones_serengueti@yahoo.com

Fecha: 26/09/2024

Página: 3

Area cm2: 404

1 / 2

Columnas Políticas

Marielena Hoyo Bastien

Costo: 42,876

Página 129 de 179 Índice



Fecha: 26/09/2024

Página: 3

Area cm2: 404

2 / 2

Columnas Políticas

Marielena Hoyo Bastien

Costo: 42,876

Página 130 de 179 Índice



Lo siniestro y la no libertad de expresión

Empezamos mal el segundo se
xenio morenista. A seis días

de que tome posesión Clau
dia Sheinbaum como presi
dentA del país, nos anuncia

el doctor Sergio Aguayo en su columna
del Reforma que "hay indicios de que la
Dirección del Canal 11 decidió cerrar el

programa Primer Plano." Se trata, como
ustedes saben, de un programa de opi
nión, creado en 1991 y al cual se incor
poró al doctor Aguayo en 2001 (ana
lista e internacionalista y promotor de
los derechos humanos y la democracia,
Aguayo estudió en el Colegio de Mé
xico, donde es profesorinvestigador, y
en la Unviersidad John Hopkins en la
que obtuvo su doctorado y posdocto
rado. Ha escrito varios libros, como La
transición en México. Una historia do

cumental 19102010 (2010), El 68: los
estudiantes y la CIA (2018), Diagnós
tico sobre la situación de los derechos
humanos (2003) y muchos más. En las
redes sociales, poco antes del rumor de
que Primer plano podía terminarse, lo
tacharon de conservador y neoliberal,
también "me reprochan que haya escri
to un libro sobre el fraude electoral de
las elecciones del 2006". Otros lo ven

afín a López Obrador por esa razón.
El asunto aquí es que, de clausurar

el canal 11 Primer Plano, pone en entre
dicho las libertad de expresión, ejerci
cio que sus participantes han aprendi
do ha fortalecer a través de 25 años de

emisiones televisivas, respetando lo que
cada quien diga.
La doctora María Amparo Casar, que

también colabora en dicho programa,
se despidió hoy, 25 de septiembre, de

su espacio crítico en el diario Excélsior
, donde escribió once años. Todos co
nocemos la querella que el señor presi
dente inició con ella por, según él, reci
bir "de forma corrupta (sic) una pensión
de su difunto marido, quien fue asesor
en la Dirección Administrativa de Pe
mex y murió en su oficina cayendo por
accidente de una ventana o suicidán
dose. Doctora en Ciencia Política por
la Universidad de Cambridge preside la
organización, no gubernamental, Mexi
canos contra la corrupción. Ha escrito
varios libros, el más nuevo es Los pun
tos sobre la íes. El legado de un gobier
no que mintió, robó y traicionó.
Lamentaré no poder leer los artícu

los de la doctora Casar en Excélsior, no

sólo yo, sino todo aquel interesado en
sus comentarios siempre precisos e in
teligentes. Dice ella en su artículo de
despedida:
"La libertad de expresión puede res

tringirse por numerosos procederes y
el miedo imponerse por muchos me
dios. Los medios favoritos de este go
bierno para infundir miedo han sido
los insultos inclementes del Presidente

en su conferencia matutina, que con
vierten a los comunicadores en pre
sas del odio, del desprestigio, del ais
lamiento o del escarnio; la revelación
ilegal de datos personales; la divulga
ción, también ilegal, de los datos de
organizaciones, incluidos los donan
tes, proveedores y planta de colabo
radores." "(....)Espero que todos los
que han perdido espacios desde dón
de ejercer la crítica encuentren la ma
nera de seguir siendo leídos y esscu
chados. Pero lo cierto es que hoy el
Estado de derecho, la democracia y la
libertad de expresión están amenaza
dos en México."
MariCarmen Cortés es una colum

nista reconocida por su Programa Ale

brijes, Aguila o sol de Televisa, que da
a conocer la situación económica en
el país. La conducción esta a cargo de
ella, de José Yuste y Marco Antonio
Mares y que aclaran mucho de lo que

no entendemos los que no somos eco
nomistas. En Twitter, la articulista dio
a conocer que, a su pesar, publicaba es
te día su última columna en Excélsior.
¿Qué está pasando? ¿Vendrá una

época en que se callará a los periodis
tas, a los analistas?

El grado de furia, como si no hubie
ran ganado los de la Cuatro T, llega a
grados superlativos. En el programa de
Ciro Gómez Leyva, Epigmenio Ibarra,
quien siempre está enojadísimo y natu
ralmente solo cree en lo que él dice, le
espetó esta mañana a la reportera Mi
riam Moreno "No te han gaseado lo su
ficiente". La reportera recogió sus notas
y abandonó la cabina. Ciro amonestó
al aire al creador de series televisivas.

Es necesario recordar que, en este
sexenio, 47 periodistas han sido asesi
nados. Atentaron contra la vida de Ciro

Gómez Leyva y, por fortuna, fallaron.
Todavía no sabemos quien quiso ma
tarlo a casi dos años de haberle queri
do asesinar.

Vivimos una etapa ominosa, más
bien siniestra como lo entendía Sig
mund Freud. Lo siniestro, dice el vie
nés, "sería aquella suerte de espanto
so que afecta las cosas conocidas y fa
miliares desde tiempo atrás" (Tomo III,
Obras Completas, Madrid 1973, Biblio
teca Nueva, Trad. Luis López Balles
teaos p.2484).

Es decir, lo siniestro, Umheimlich en
alemán, es lo que ha dejado de ser fa
miliar. En la literatura y en el cine de
terror es muy claro. En la vida real sur
ge con las prohibiciones, los ataques a
la libertad de expresión, el miedo en las
calles. Ciertamente en Culiacán, en Mi
choacán, en Chiapas y en Guanajuato la
vida cotidiana se ha trastornado por la
violencia, lo familiar ha dejado de ser
lo por completo. Lo que aparece ahora
es la angustia.

¿Y no sienten esa angustia si comien
zan a silenciar a los que opinan sobre
los asuntos de la vida en México? Yo sí,
como si un muñeco cobrara vida y me
hablara»
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CODICE

Guardia Nacional.

Dónde tenga mejores resultados

Juan Manuel Asai
nadonal@cronica.com.mx

Se formalizó, como parte del
Plan C, el paso de la Guar
dia Nacional a la Sedeña. La
aplanadora morenista ni si
quiera se despeinó, a pesar

de que hay abundantes y atendibles
argumento en contra. Yunes Márquez
cumplió su parte del acuerdo.
La GN ya es en los hechos parte

del Ejército mexicano. Ser parte del

instituto armado es su seguro de vi
da para no estar sujeta a los capri
chos y ocurrencias de los mandos ci
viles de la nación, que cada seis años
descubren el secreto del polvo rojo
de los ladrillos. El sexenio de López
Obrador no fue la excepción. No le
gustaba la Policía Federal y la ani
quiló, no sin antes emprender una
campaña negra para desacreditarla.
La Guardia Nacional debe estar

donde pueda dar mejores resultados,
en el tiempo más corto posible. Que
esté donde proteja con efectividad a
la población y devuelva la paz a mu
chas comunidades que la han per
dido. Es un caso, suena exagerado,
pero se ajusta a la realidad, de vida
o muerte. Lo importante es que sea
un cuerpo eficaz para cumplir la pri
mera responsabilidad del Estado que
es brindar seguridad a la población.
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Para empezar bien lo lógico es
reconocer que la estrategia de se
guridad del gobierno de López
Obrador, sintetizada en la frase
"abrazos, no balazos", fracasó. El
cambio de gobierno, que se concre
ta el primero de octubre, es opor
tunidad de corregir lo que no fun
cionó y que permitió que el sexenio
cierre con una cifra de 200 mil ase
sinatos, una catástrofe humanita
ria. Hay que ver los problemas con
una óptica distinta.

Después de seis años de abrazos,
no balazos, hay más bandas crimi
nales, están mucho mejor pertre
chadas y son mucho más cínicas.
La extorsión se expande sin freno,
el consumo de drogas aumenta, y
hay territorios donde el poder real,
la decisión final, corresponde a la
mafia y no a los poderes legítima
mente constituidos.

Hay, como quedó dicho, muchos
argumentos en contra del paso de
la GN al Ejército como la nula ren
dición de cuentas en casos de abu
so, prepotencia, desapariciones for

zadas. ¿En qué ventanilla se reci
birán y atenderán las quejas? ¿En
casos de corrupción hay alguna
oportunidad de que una denuncia
prospere?

Lo que se pide de la Guardia Na
cional es que dé resultados inme
diatos, que se sienta. No hay que
perder de vista que la ubicación de
la GN es solo una parte de la es
trategia nacional de seguridad, una
parte anecdótica porque en los he
chos, repito, es parte de la Sede
ña desde hace años. Es solo uno de

los instrumentos con que cuenta el
Estado. Se ha dicho, ya se verá que
se cumpla, que habrá más traba
jo de inteligencia, uso intensivo de
nuevas tecnologías y una coordi
nación real con gobiernos estatales
y municipales y que eso será pre
cisamente la responsabilidad del
coordinador del Gabinete de Se
guridad que será García Harfuch.
Por arriba de ellos, militares y ci
viles, estará la presidenta Claudia
Shienbaum que tendrá en sus ma
nos la decisión de proceder contra

funcionarios coludidos con crimi
nales. Es, a final del día, un caso
de voluntad política.

Glifos
En Zacatecas se intensifica la

presión para sujetar al gobernador
David Monreal a un proceso de re
vocación de mandato. Eso sinteti
za el fracaso de la administración

en la entidad sobre todo porque ha
fallado en brindar seguridad a la
población. Quienes promueven la
revocación sostienen que el saldo
de las acciones del gobernador es
desastroso. Los ciudadanos apro
vechan que ya hay la figura de la
revocación en la legislatura esta
tal. Se están juntando firmas pa
ra sustanciar la demanda. Van por
125 mil firmas de aquí al doce de
diciembre, para ver si la virgencita
les hace el milagro de sacudirse al
gobernador»

La Guardia Nacional debe

estar donde pueda dar
mejores resultados, en el
tiempo más corto posible.
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SUBE Y BAJA

Luiz Inácio Lula da Silva
Presidente de Brasil

Llama a Netan
yahu "genocida"
y señala que es
necesario que la
comunidad in
ternacional "lo

detenga". Condenó "de la forma más
vehemente" la ofensiva de Israel so
bre Hezbolá en el Líbano.

Luisa María Alcalde
Secretaría de Gobernación

La dependencia
a su cargo adeu
da a Telmex más
de 63 millones de

pesos, lleva más
de ocho meses sin
cubrir los pagos;

el área afectada es la de la Comisión

Nacional de Búsqueda de Personas
Desaparecidas.
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Este desencuentro es la última manifestación

de un deterioro progresivo en las relaciones en
tre ambos países, desencadenado por la peti
ción de Andrés Manuel López Obrador en 2019,
en la que solicitaba al rey de España disculparse
por los agravios cometidos durante la conquis
ta. La presidenta electa Sheinbaum justificó la
exclusión del monarca debido a la falta de res

puesta a dicha carta. A pesar de la postura ofi
cial del Gobierno español, varios diputados de
izquierda, particularmente de partidos como
Sumar, EH Bildu y Podemos, anunciaron que
asistirán a la ceremonia en solidaridad con

Sheinbaum y como gesto de reconocimiento al
inicio de una nueva etapa en México.

Que la cooperación en seguridad entre Estados
Unidos y México también enfrenta retos signifi
cativos, especialmente frente al tráfico de dro
gas como el fentanilo, dominado por los cárteles
de Sinaloa y lalisco Nueva Generación. La re
ciente Evaluación Nacional de Amenazas de

Drogas 2024 señala que estos grupos crimina
les, además de controlar el tráfico de drogas, es
tán involucrados en la trata de personas y actos
de violencia que afectan a turistas y empresas
estadounidenses en territorio mexicano. Con la

llegada de Claudia Sheinbaum a la presidencia,
algunos analistas esperan que la cooperación
bilateral en seguridad pueda mejorar, especial
mente dada la experiencia de la mandataria y
su jefe de policía. Ornar García Harfuch, en la
reducción de homicidios a través de estrategias
de inteligencia y colaboración con agencias es
tadounidenses.

La exclusión del rey FELIPE VI de la toma de posesión de
Claudia Sheinbaum como Presidenta de México ha

generado una nueva fractura diplomática entre España y
México. Pedro Sánchez, presidente del Gobierno español,
calificó la decisión como "inaceptable" e "inexplicable",
atribuyéndola a un "interés político" que, según él, pone en
riesgo la relación fraternal entre ambos países. La respuesta
de Sánchez fue contundente: España decidió no enviar a
ningún representante diplomático a la ceremonia de
investidura, un gesto que resalta el malestar de un Gobierno
que se había caracterizado por su enfoque de acercamiento
con América Latina y, particularmente, con México.

No obstante, la colaboración en materia de se
guridad enfrenta obstáculos. Aunque Shein
baum ha propuesto la creación de grupos de
trabajo binacionales y el fortalecimiento de la
Guardia Nacional y las fuerzas de investigación,
la estrategia militarizada del gobierno mexi
cano ha generado preocupación en cuanto a su
impacto en los derechos humanos y su efectivi
dad a largo plazo.

El Marco Bicentenario, que guía la cooperación
entre ambos países y se enfoca en combatir el
tráfico de fentanilo y armas, se mantiene como
una hoja de ruta ambiciosa pero sujeta a cam
bios con la próxima administración presiden
cial en Estados Unidos, programada para 2025.
Mientras algunos expertos defienden el apoyo
discreto a operaciones encubiertas en México,
otros cuestionan si la estrategia de capturar a
líderes de cárteles es la vía más eficaz para des
mantelar estas organizaciones.

El hasta hace poco expriista Alejandro Murat
dio consejo en la tribuna del Senado a los
miembros de la oposición, a quienes les advirtió

que "cuando los tiempos cambian, hay que
cambiar con ellos", refiriéndose a las reformas
que desea ímplementar el presidente Andrés
Manuel López Obrador antes de irse del go
bierno la próxima semana.

Desde Oaxaca, al exgobernador le recuerdan
que hace mucho él cambió de bando para apo
yar a la denominada cuarta transformación,
aunque todavía militaba en el tricolor, pues an
tes de que ocurrieran las elecciones del 2022, en
donde hubo cambio del Ejecutivo estatal, él ha
bía acordado con los cuatrotefctas dejar la plaza
libre para que Salomón Jara se ungiera como
mandatario, situación que les confirmó de viva
voz a los priistas que tenían intención de dispu
tar la gubernatura.

En el estado de Coahuila, de Manolo Jiménez, se
instaló la primera Academia de Robótica para
escuelas públicas, una iniciativa de la Cámara
de la Industria de la Transformación, la empre
sa Cemex y el Colegio Cervantes que pretende
que los estudiantes se involucren con la tecno
logía y se despierte su interés en las ciencias,
ingenierías y matemáticas.
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Epitafio del sexenio
"transformador"

El compromiso durante el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador fue no investigar ni detener a nadie del
círculo más cercano de los hermanos Iván y Alfredo
Guzmán Salazar, Los Chapitos, hijos de Joaquín El
Chapo Guzmán. Parte del "acuerdo" fue "congelar" al
grupo de agentes de la extinta Policía Federal que par
ticipó en enero de 2016 en la captura del jefe del Cártel
de Sinaloa en Los Mochis. En los últimos seis años este

equipo encabezado por el comisario Nicolás González
Perrin cuya labor fue reconocida por el FBI y la DEA
el sexenio pasado pese a que eran ajenos al grupo de
poder de Genaro García Lunaquedó en "la congela
dora", sin asignación alguna alejado de posiciones
operativas o de investigación en la Guardia Nacional.

Su preparación y hoja de servicios como policías
federales de origen civil, sin antecedentes de corrup
ción o malas prácticas policiales, los hizo ser de con
fianza para las agencias estadounidenses en operacio
nes de alto impacto contra el narcotráfico. Con esas
credenciales su labor en el gobierno de la cuarta
transformación, fue "supervisar" las presentaciones
de la compañía de teatro y el mariachi de la Guardia
Nacional, como quedó registrado en documentos ofi
ciales a los que se tuvo acceso.

Ellos son parte del grupo de civiles con formación
profesional como policías de carrera que fueron margi
nados todo el sexenio al interior de la Guardia Nacio

nal. Varios fueron obligados en los últimos años al reti
ro anticipado. Mientras en 18 estados del país la violen
cia alcanzó niveles nunca vistos provocados por la dis

puta territorial entre las dos principales organizaciones
criminales con presencia nacional e internacional, el
autodenominado Cártel de Jalisco Nueva Generación
(CJNG) y el llamado Cártel de Sinaloa (CDS). Detrás de
este conflicto apareció un fenómeno que se generalizó
en este gobierno y que se visibilizó en la mayoría de
estas entidades con las siguientes características. La
movilización de grupos armados ilegales trajo apareja
do el reclutamiento obligado de pobladores en zonas
rurales, la desaparición de jóvenes en zonas urbanas y
el desplazamiento forzado. Fue la escenografía que
irrumpió detrás de la pelea por el control de rutas, mu
nicipios y mercados ilegales. En abril pasado la agencia
AC Consultores presentó un estudio sobre la seguridad
pública donde señaló que los únicos estados del país
donde estas dos organizaciones no peleaban por el
control territorial eran Campeche, Coahuila, Durango y
Sinaloa. Cinco meses después las dos últimas entida
des atraviesan las primeras sacudidas tras la ruptura de
las facciones Guzmán y Zambada al interior del CDS.

La falacia retórica del régimen de López Obrador de
"abrazos no balazos" fue la suma de omisiones, com
plicidades, falta de coordinación institucional entre los
cuerpos de seguridad de los tres niveles de gobierno,
que abonaron al debilitamiento del Estado. Y en ello la
Guardia Nacional con todo y blindaje presidencial car
ga con buena parte de la responsabilidad. Al avalar el
Senado su permanencia como tercera corporación de
la Defensa Nacional, pese a que es inconstitucional su
labor en seguridad pública e investigación de delitos,
el desastre quedó garantizado.
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Tiraditos
EL BUNKER DE LA
CÁMARA DE DIPUTADOS
• ' 51 Lfl 5 LC , i (.I?u l >ri.VÍ.r 'if?.
en un verdadero bunker, en el que no

?JA)_ ^ .r_c_ ?o. \íí\ _U A ?r__. n Í?_ _
i í_r_\ A7_I ojl
5r'! ir'AA I (A^ ' ' ?. rir,t!^
lA.r< ? A A í A ' ^.1? rTÁ A i A1 A í A 1A A .^. ^ ^ ' í A11 ' f; 'Ar\ .^lÍ AÍ ^. A A t
Claudia SheÁnbaum, sino
literalmente, se han suspendido todas
las actividades del personal, quienes.
sólo podrán realizar sus actividades a
distancia, con la finalidad de que no se
interfiera en los trabajos para el evento
del próximo martes por la tarde. Se trata.
de un momento histórico, en. el que una.
mujer asume la..primera"magistratura del
país, 1Úñ^.bancadade..Morena y sus aH^^
no quieren que algo salga mal. Hay mucha
tensión.

LA TRAGEDIA DE ACAPULCO
•Otra vez Acapulco. El sector turístico
d e l otro r a pa.radisiacopu e r t o s e gu ej a
por la falta de apoyos en materia
de protección civil y de personal de
seguridad .pública para .hacer frente a
los.daños.que dejó el paso del huracán
John. Le advertían que las cosas iban
a sei complicadas y,.como con Ot¿s, &.
fenómeno meteorológico rebasó a las
autoridades. Los restauranteros dicen que

han perd ido todo , q ue aún no se repon ían
y de nuevo tendrán que enfrentar otra
tragedia. En las calle
hacer de las suyas y no hay nadie quien los
pare. Acapulco de nuevo en el olvido y en
manos de la delincuencia.

LAS DOS CARAS DE LA MONEDA EN
EL CONFLICTO CON ESPAÑA
•Gran revuelo se generó porque la
próxi m a president a deMéx ico, C1 audia
Sheinbaum.noinvitóalRe
Jy^n.C.arlosVILasutomad
Próximo .martes. Ello .ori_nó_al_gobiernjo_a_
npjrnandar un solo representante a este
importante evento nacional. Las críticas
no se hicieron esperar por la importante
relación comercial entre ambos países;
sin embargo, del otro lado del mundo,
legisladores españoles han levantado la
YA» 1. expresado su i nconfor m ida d por
el comportamiento del Rey en eventos
.corno en Colombia o B olivi a, dejando en
claro que no representa a una nación de
avanzada y que debe modificar su actuar
para no dañarJas^..relaciones con o^^
naciones. Son las dos caras de la moneda
en el conflicto español
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Partidos y
dirección

Muchos están diciendo que
'"MORENA es el nuevo mil".
Pretenda eso ser un insulto

o un cumplido, es falso y
simplista, porque ambos son
productos de su tiempo. El
PRI fue él primer mecanis

mo institucional diseñado deliberadamente

para meter la lucha por el poder en cauces
institucionales. Antes de eso, sólo habían cum
plido esa finalidad el ejército y las logias ma
sónicas, so distintos periodos. Naturalmente
lo cumplieron de forma deficiente, porque no
estaban diseñadas para eso.
El PNR logró, con un grado elevadísimo de

éxito, que los hombres fuertes locales, inhe
rentes al ejercicio del poder en México desde
siempre, aceptaran una. serie de reglas que,
crueles o no, marcaban inadmisible el uso de

las armas para rebelarse contra, una decisión
política. Las 3 características principales del
PRI fueron la disciplina, la inclusión entendi
da como lo hace la realpolitik (no la política
identitaria) y el culto a la personalidad del ftfi»
sidenie de la República, mientras lo fuera. Esto
último no era fanatismo, sino cálculo, porque
garantizaba el respeto de las decisiones que
venían fie arriba; la segunda implicaba eorpo
rativismo electoral y clientela! a gran escala
(CTM* CNC, CNOP), y la primera, muy ligada

a la na reelección de presidentes y goberna
dores, permitía la rotación de las élites y la
canalización adecuada fie premios, castigos y
venganzas como parle del sistema. MORENA
no es nada de esto, fie entrada, porque México
ya no es el país fiel PRI, ni es probable que
pueda volver a serlo.

MORENA es un movimiento partidista, fiel
reflejo de su tépoea, donde los partidos tra
dicionales carecen de toda credibilidad. Eue

el vehículo mediante el cual pudo ascender
sin negociación interna alguna, una figura
carismática y con enorme conocimiento del
electorado mexicano. Desde su creación fue
un vehículo ideológico, ligado a una persona
específica, y en ese sent irlo, el legado que pre
tende conservar es el de esa persona:, como los
partidos peronistas en Argentina, o varguistas
en Brasil.

Los gobiernos representan a. todos los ha
bitantes de una comunidad política, los ha
yan elegido o no. Por eso el poder público se
someie a un marco normativo riguroso y por
eso la select ividad en el respeI o a los derechos
es el rasgo que más distingue a un déspota de
cualquier oro tipo de gobernante. Los partidos
representan a sus militantes y, en menor grado.
¡i sus simpatizantes. Son plataformas ideológi
cas con un sesgo claro, y es ese sesgo el que les
permite distinguirse de los otros partidos. En
iodo caso es el pragmatismo en la operación,
la inclusión de opositores y los pactos fie me
ro cálculo aritmético lo que es antinatural en
un partirlo. No es un tema solo moral, insisto:
es un lema de ontología de los partirlos y los
gobiernos, que no pueden equipararse
Es común que los partirlos acaben en ma

nos, al menos por épocas, de familias o clanes.
Y no en México, sino en el mundo. Y no hoy,
siempre. Lo que pasa es que a nadie le importó
que Alvaro Pérez Treviño fuera, candidato del
PARM por tener el apellido de su abuelo, o que
Marcela Lombardo hiciera lo propio en el PPS.
Se supone que es en los partirlos donde los ar
gumentos de pureza ideológica, historia fami
liar y cosas semejantes tienen alguna validez.
La separación es difícil, y és un tema de

grado, también porque los electores esperan
que el gobierno elegido lleve a cabo un tipo
de, acciones y no otras, sea "congruente" con
la retórica que lo llevó al triunfo y que impli
ca aposición clara a otros partirlos, en fin, la
congruencia hacia los votantes y la responsa
bilidad hacia los ciudadanos es más clara en la
teoría que en la práctica,. Lo que es un hecho es
que debe permanecer siempre esa rlist inción,
porque donde no la hay es en los Estados tota
litarios, como ocurre con el Partirlo Comunista
en los regímenes dé ese corte, porque se asume
que sólo un partirlo puedo defender el interés
del pueblo, y los otros son ilegítimos.

Y para cerrar con otro elemento de comple
jidad, es donde entra la Ley de Hierro ríe la Oli
garquía de Roben Michels. El sociólogo alemán
descubrió, observando distintos partidos, pero
también otro tipo dé asociaciones, que la or
ganización ríe cualquier sisl ema siempre con
lleva Una tendencia aristocrática u oligárquica,
porque la organización para la acción colectiva
es lo que permite a ese movimiento específico
prevalecer sobre los otros, y eso requiere direc
ción; la dirección es por fuerza la decisión dé
pocos sobre muchos, que deben ejecutarla. Por
ello incluso los partirlos más democráticos 
dice Michéls pueden defender la democracia,
hacia fuera, pero hacia dentro serán por fuerza

oligárquicos, si quieren seguir existiendo. Pero
eso es lo que dice Michels, no yo.
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•Autor y consultor especialista en políticas
públicas.

Abogado de la Escuela Libre de
Derecho y catedrático universitario.

@lsraelGnDelgado
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Empresas que cobran
mucho y no cumplen

1 pasado !) de septiembre fie 2024 presenté denuncia popular
en contra. de tres empresas: Coba Industrial, S.A. de C.V.,(
con uno de sus domicilios ubicado en carretera a Tecoripa
km lili. C.P. 83299 en Hermosillo, Sonora. Con registro
ambiental C1N26030000058 y lil C UN 130130BZ9), SIM.MA,
Servicios Industriales pana.el Manejo del Medio Ambiente,
S.A fie C.V.(con oficinal corporal ivas en la Calle de Plinio No.

118 D, colonia Lomas de Polanco, Alcaldía Miguel Hidalgo, C.P. 11530, en
la Ciudad fie México. Con registro ambiental NRA SIM90160023 y REC
8IM140625EWI) y el Centro de Acopio Logysa BCS de Gerardo Maciel
Vargas (ubicado en la calle. Gil B. Morales No. 433, fraccionamiento Arco
Iris II, C.P. 23088, en La Paz, Baja California Sur. Con autorización 03IS
1102D0I5) dedicadas al manejo, recolección, transporte y desírucción
final fie residuos peligrosos biológicoinfoociosos:, ante la Oficina de
Representación de Protección Ambiental del Eslado de Baja California
Sur (antes Delegación Estatal de la Procuraduría Federal de Protección al
Ambiente, PROEEPA en B.C.S.) ubicada en Manuel Encinas & Boulevard
Padre Ensebio Kino, ©n Los Olivos, en la ciudad de La Paz, B.C.S. Cuya
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encalcada de Despacho es la Dra. Andrea. Marcela Geiger Villalpando.
En uso de mi derecho concedido en los Art ículos 189 de la Ley Gene

ral del Equilibrio Ecológico y Protección al Ambiente y el 125 de la Ley
General para la Prevención y Gestión Integral de Residuos por delitos
ambientales federales señalados en el Articulo 416 del Código Penal
Federal vigente y la llagrante violación a la norma oficial mexicana NOM
087SemarnalSSAI2002 por el hallazgo fie resifluos peligrosos bioló
gicoinlecciosos de hospitales y clínicas de La Paz, B.O.S* encontrados
en un predio ubicado a un costado de la carretera, a Los Barriles, en la
subdelegación de El Cardonal, en 1a. Paz, B.C.S. el día 22 de marzo de
2024 a las 17:00 horas, resifluos considerados fie alta peligrosidad lo que
generó Ja movilización de autoridades de Ja delegación, de protección
civil y de la policía municipal quienesdieron aviso a la autoridad federal
correspondien! e.

Este hecho fue difundido en las redes sociales por ciudadanos paceños
quienes nos pidieron ayuda, guardando en seerecía sus nombres por
temor a represalias. He recibirlo el acuerdo de calificación y admisión a
investigación, mediante oficio: PEPA/10/3S.6/174072024 y Expediente
PEPA/ 10.1.2/3S.6/022124 para deslindar la presunta responsabilidad
de estas 3 empresas que cobran mucho pero no cumplen con la norma
tividafl ambiental vigente.

•/'residente de México, Comunicación y Ambiente, A.C.
Experto en Gestión de Residuos y Cambio Climático.

www.carlosalvarezflores.com
@calvarezflores
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"Retos y Desafíos
cr t eos ante Reformas
Constitucionales"
A escasos días de que se termine el primer sexenio

de la Cuarta Transformación, y a menos ríe un mes
del inicio de la I \\ I Legislatura,las reformas cons
titucionales que propuso el anual presidente del
Palacio Nacional el pasado o ríe febrero se están
cocinando a torio vapor, con una finalidad clara:
dejar testimonio riel gran poder y control que. se

tiene del Estarlo y establecer un legado jurídico y ríe control para el
pueblo ríe México.

Lo anterior, para muchos, parecerá un exceso e incluso un co
mentario desproporcionado, pero la realidad muestra lo contrario.
La empresa multinacional china Mirlea, que desde el año 2008 ha
venirlo inviniendo en nuestro país, creando una presencia impor
tante en el mercado de.electrodomésticos, iba a consolidarse con la
construcción ríe una planta en Ramos Arizpe, Coahuila, la cual se ha.
puesto en pausa; di jan do de lado la nutll ¡millonada inversión y sin
empleo a las personas ya contratarlas; hasta que no se defina el pano
rama sociopolítico nacional y nuestras relaciones con el país vecino,
las cuales están en vilo desde el primer minuto de la aprobación ríe
la reforma judicial y la desaparición ríe los órganos autónomos. El
ful uro es incierto.
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El hecho ríe que una .empresa,china,esté deteniendo la inversión
en nuestro país hace encender los focos no solo a nivel nacional,
sino internacional, ya. que estas empresas provienen ríe una ideolo
gía política socialista que, a lo largo ríe los años, ha comprendido la
importancia de la economía ríe mercarlo para el desarrollo integral
de la riqueza rle su población, hacíénrlose competitivas y líderes en
muchos sectores.

Es muy posible que, derivarlo rieesias reformas exprés, las gran
des empresas busquen otros lugares para instalar sus operaciones,
aun cuando la distancia del mercarlo global más importante sea,
mayor y los costos inicialesse incrementen. Estas empresas buscan
no solo la cercanía .con Estados Unirlos, sino también certeza jurídica
para que sus inversiones crezcan y generen ganancias, cuestión que
ha entrarlo en duda con las mencionarlasreformas.

La presidenta electa \aa iniciar un sexenio realmente complicarlo,
sin posibilidad ríe delinear su arlminist ración adecuadamente* ya. que
desde el inicio ríe su mandato se encontrará con grandes desafíos
heredados ríe la administración saliente y la urgente necesidad de
legislar los cambios constit ucionales que se han dado, para generar
una visión de Estarlo de derecho que incentive la inversión y genere
tranquilidad en los mercados. Los pronósticos ríe crecimiento para
este año van ríe mal en peor, como lo indica S&P Global Ratings, qúe
redujo su proyección a tan solo 1.6%, esto después de haber hecho en
junio una proyección mucho más alentadora riel 2.2%, Sheinbaum
no solo tendrá que trabajar y crear lazos con las fracciones que re
presentan a las minorías, sino también con los rlesu misma fracción,
que bajo el deber ser deberían perseguir los mismos intereses, pero
§e encontrará con la sombra de un caudillo, la Cual no le permitirá
la total libertad de dirigir su administración; ya que, como todos
sabemos; muchos, antes de cualquier decisión, se vincularán con
el ríe Palenque para saber la línea á. seguir en la toma de decisiones.

Va a ser complicarlo el inicio del sexenio y lo será, aún más si no se
construye un andamiaje político qué permita avanzar hacia el ilesa
rrollo democrático del país, reiniciando relaciones con i orlos aquellos
con los que han sirio pausarlas, ya sean gobiernos, conglomerarlos
industriales,asociaciones civiles o instit Liciones gubernamentales.
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MORENA TIENE BAJO LA LUPA A NORA ARIAS
•Tal parece que la coordinadora del PRD en el Congreso
capitalino, Nora Arias Contreras, está más vigilada que
• ' i?rc.X"s ?AT l. p ^; l 1 r ^!c. ^ ? >.. c ¦  i > VA V A ? Í s i va ' r.
I*1 c:C ) f A 1XJ1 !lt! ^.l < A i .' ¦ f A r^AA'A i 1A * ! ^ r.*A > A ?  T' SA f A. ^ A

!^ l1VliLUAAA)ArA.yy^.
la G u a rd ia Nati o nal se i n a Drjx m. ;a JA .? ecre kA AÍ A.  A'.J <11M?íí sa
Nacional Resulta que casi a gritos, la morenista le ordenó a
Nora votar a favor de la minuta. Pero como ésta hizo como
que no la escuchaba, Xóchil! corrió hacia la Mesa Directiva,
para exigirle al secretario, Feriia.ido Zarate, lomar el voto
a favor de la perredista, quien sólo movió afirmativamente
la cabeza. De allí que a la fferredista no le quedó de otra que
ofrecerles disculpas a sus compañeros de la alianza.
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MORENA SALE TABLAS
•Morena en la capital del país terminó los juicios electorales
con un empate técnico. Por un lado, el Tribunal Electoral
Federal del Poder Judicial, determinó que la alcaldía
Cuauhlémoc: se queda.en.manos de la oposici^
Mcssandra Rojo de la VegaA lo .que r;epresenló. un duro
golpe para la familia Monreal que pierde un importante coto
de.Boder^olíti co y_ .económico.:.Por ei.oUr^
noche, el organismo determinó que Javier López Casarfn,
•AAÍlAAlrÁ ^AAAÍ fAÍ AAAÍy_ ÍA ÍÁ A A^AA_ _i\1>_Í?AAA ^^lAAA^I^ÍÁAA»Í^AAAA )A A ATyArI AAAAA1^ ÍAAA^ _
morenistas que se frotaban las manos para competir por esa
demarcación se quedarán con las ganas.

QUITAN A PAN POSIBILIDAD DE FIJAR
POSICIONAMIENTO
•Vanos resultaron los alegatos de los diputados locales del

ílueA?Jespei AAA lA'A'^AA11 A. PA^KÁI'AIA!11'^1.
5AÍA AA AAAAÍI A^l^A IAAA ?A ?AAi _LAÍ _ AíAAi 1 _C?_ Ai íA_1^A íAv1» 1AAAA tií^AAA ?A^_^I 1AA1 AAl
este martes 1 de octubre, como lo establece la Constitución
loca!. El presidente de la Junta de Coordinación Política
(Jucopo) del Congreso capitalino, Jesús Sesma Suárez, les
D^]l(Á"ítAA1^A^(Ar'^^ÁA"AAli'lÁI Ü^A.A^y^íL bajo_el !A¿Í,!1VICA1.I:Í.?.
yA!ALlcAs.A.iyA)^.sA\Ís..g.iA!P.A.s.A.Al(Ls..A.sA)AÍAí:ji.Ai^Al1AAlAAB(r'.I1A.AAÁA.s..
aceptaron la proptiesta, por lo que era necesario, "a fuerza",
hacer lo propio. Todo ello, porque los diputados del partido
AÍAA}.(AÓ?:ílrÍAL^A^.M.AA;r!A!ÁUIll<A^AL^yA.AJ.ÍAí^)A P^My
P !.^!AlA)A(A^.A(A!^,Aán.Al^A^A1.^'..1!1^! ^A1(::.IAA?tí!ilAM^AAA
partido en el Zócalo capitalino, para celebrar la llegada de
Claudia Sheinbaum Pardo a Palacio Nacional.

Contra RéplicaFecha: 26/09/2024
Página: 10

Area cm2: 348

2 / 2

Columnas Políticas

Línea 13

Redacción

Costo: 65,904

Página 146 de 179 Índice



"Seguridad social y
al paradigma digital
actual y futuro"
Para hablar dé seguridad social siempre será

importante abordar los antecedentes, con la fi
nalidad de entender de manera puntual como
es que el ser humano en la búsqueda de mayor
bienestar en lo individual y colectivo ha tenido
que explorar, experimentar y echar a andar
ideas que le brinden certeza sócialmente ha

blando y, en consecuencia esto lleve a una sana y armoniosa
convivencia «social.

Por principio ele cuentas, es básico identificar a que refiere
el término "Seguridad Social";según Economipediaesiaes un
sistema de protección social que garantiza el bienestar de los
trabajadores y sus familias, con baseen lo establecido en el sr
tículo 123 ríe nuestra Constit ución. Incluye prestaciones econó
micas como pensiones, subsidios por desempleo y asistencia
sanitaria; está financiado con los impuestos pagados por los
trabajadores y empresarios (en algunos casos también aporta
el listado). Los componentes de la seguridad social son: seguro
social, mantenimiento de ingresos y cotizaciones y el objetivo
es asegurar él acceso a la asistencia médica y garantizar la
seguridad del ingreso en situaciones como vejez, desempleo,
enfermedad, invalidez, accidentes del trabajo, maternidad o
pérdida del sosten de familia.

Ya entendido el concepto de lo que es y representa la Se
guridad Social, es medular remontarnos a sus orígenes, con
el objetivo de conocer cómo surgió, qué acontecimientos se

dieron para ello y como ha evolucionado en el transcurso del
tiempo y hasta nuestros días.

Eséii el año de 1883 qué Europa crea la ley de seguro contra
enfermedad, como el primer antecedente de la protección de
la salud de los 'Ciudadanos, al siguiente año surge ahí mismo la
ley del seguro contra accidentes de trabajo, hecho inédito para
los trabajadores 81 todo el .mundo y es en el año de 1889 en
que Europa crea, la ley de seguro contra invalidez y vejez y que
tiempo después permearían en el mundo como los lamosos
seguros de sus respectivos ramos.

En nuestro país»en el año 1917, el constit uyenie incluyeen
el texto constit ucional el artículo 123, relacionado con los dere
chos laborales, que marcó un hilo en lo que respectaa derechos
sociales y nos colocó en el ámbito mundial a la vanguardia

En 1919 se promulgó en Alemania la Constit ución de Wei
niar, en dondé sé estableció él principio de igualdad jurídica
del trabajo;siendo en 1925 que, la Organización Internacional
fiel Trabajo (011) emit ió convenios sobre la indemnización por
accidentes de trabajo; sobre las enfermedades profesionales
y el relativo a la igualdad de trato (aecidentéf de trabajo); y, fié
igual formaren 1927 la 01T dio a. conocer convenios sobre el
«seguro de enfermedad (industria) y el seguro de enfermedad
(agricult lira).

En 1934 la 01T da a conocer el convenio sobre el desempleo
y en 1946 el relativo: a la,seguridad social fie las personas de
mar y es en 1952 que esté organismo emite un convenio sobre
la seguridafl social (norma mínima), y otro sobré la protección
de la maternidad.
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Consigna de Loretta Ortíz vs Elektra

unque la reforma al
Poder Judicial ya. se
aprobó, sigue mos
trando que, predomi
nará su lado poli i ico
y se perfila como un
inslrumenlo para co

brar venganzas. En este sentido, fas
i res minist ras recomendadas de Pala

cio Nacional: Yázmín Lsquhel. I.cuia
lía lies y Lorella Orí i/, .Mil!, han inicia
do campaña para ver quién llega a la
presidencia de la Suprema Corle de
la Nación. a ver si no se confrontan

uniré ellas, mientras el clima se sigue
polarizando.
La ministra Esquive! presentó al

Pleno de la Corte proyectos que des
echan tres consultas.planteadas por
Jueces, Magistrados y demás personal
judicial, que tienen como objetivo que
la Suprema Corte realice un análisis
directo sobre la reforma.

Lo que pretende el oficialismo es
ponera toda prisa el último clavo en la
división de Poderes. Cabe señalar que
las propuestas de Esquivel Mossá, se

rán discutidas por el Pleno: de la SCJN
el I fie oct ubre y bastarán seis de once
votos para, aprobarlos o rechazarlos.
La ministra Loretta Ortiz, por su

parte, ha terminado por caer en sus
propias contradicciones y bien se
puede inferir que las propuestas de
Yazniín Esquivel surgen en Ir# otras
razones, luego de quelá SCJN acepta
ra los recursos que interpuso Grupo
Elektra, propiedad fie,Ricardo Salinas
Pliego, porque el Sistema de Adminis
tración Tributaria, (SAL) intenta un
doble cobro de impuestos en lo que
bien puede considerarse un abuso fie
autoridad que transgrede el principio
constitucional de proporcionalidad
tributaria.

Para apuntalar los sistemáticos ata
ques a la Suprema Corte de J usticia de
la Nación por parte del oficialismo, sin
pruebas, la ministra Ortiz Ahlf acusó
que GrUpo Salinas la había querido
comprar.
Hay que recordar que en enero fie

2022, Ortiz Ahlf presentó un proyecto

fie un recurso de revisión de l.lckira.
que la Segunda Sala de la SCJN desechó
y por el cual la empresa i uvo que pagar
2 mil 636 millones de pesos al Servicio
de Administración Tributaria (SAL).
Como puede observarse, por con

signa, una de las ministras del oficia
lismo actúa con fines eminentemente

políticos, en un escenario en el que el
Instil uto Nacional Electoral, (1NE), sigue
teniendo solo muy remotas y dispersas
ideas de cómo va,a,sacar adelante el te

ma de la elección de jueceSv ministros
y magistrados y en ello, no le: importa,
faltar a la verdad y hacer evidente que
la tan necesaria división fie Poderes, ya
no le importa, pues ahora su objetivo es
colarse como ganadora en unas eleccio
nes que saldrán muy caras y no se sabe
fie dónde saldrán los recursos.

La: consejera presidenta del 1NE,
Guadalupe Tadflei, ha venido evadien
do el costo de estos inéditos comicios

y se lia limitado a decir que costaría
"romo una elección presidencial, de
pende del número de puestos a elegir".
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ntegridad electoral global: nuevos deberes

n entrega previa co
menté someramente los
"Co m pro m isosMode 1 o
para promover eleccio
nes genuinas y creíbles",
presentados hace unos
días por IDEA, el Centro

Cárter, IEES, el Instituto Nacional De

mocrático (ND1) y la Fundación Kofi
Aliñan.

El docunienlo incluye un Compro
misoModelo general de alio nivel
centrado en el núcleo de la integri
dad electoral y oíros 5: marco legal;
adminislración electoral: rendición
de, cuentas electoral; información con
integridad: y apoyo y defensa interna
cional de las normas de, la inlegridad
electoral.
Veamos. El primero, sobre eleccio

nes íntegras y genuinas en general,
determina que el marco legal, las ins
liluciones y los procesos eleclorales
deben garantizar elecciones periódi
cas en un entorno abiertamente com

petiiivo que refleje genuinamente la
voluntad popular, materializada a
través fiel sufragio universal € igual,
recibido en votación secreta, en la qué
la ciudadanía pueda expresarse libre •
mente sin restricciones injustificadas,
y que compute y honre con precisión
mediante la transferencia pacífica de

los cargos y sus poderes relacionados.
El segundo, sobre el marco nor

mativo, establece que el ejercicio de
los derechos y responsabilidades re
lacionados con las elecciones deber;i
estar libre de discriminación proscri
ta por las normas internacionales de
derechos humanos y protegidos por
la igualdad ante la ley, Además, qué
deberá proporcionar recursos inme
diaios, efectivos y ejecutables: por
violaciones, ya sean relacionadas a po
sibles votantes, candidaturas, partidos

políticos en competencia, autoridades
electorales, activistas electorales, pe
riodistas que cubren las elecciones
y las y los observadores electorales,
independientemente del agente per
petrador, ya sean los propios estados o
por adores no estatales y particulares.
El tercero, sobre las autoridades

fie administración electoral nacional,
determina que se deberán constituir
y contar con recursos de manera que
aseguren su neutralidad política, in
dependencia administrativa y eficacia
profesional, y que los mecanismos pa
ra su nombramiento o selección debe
rán ser 1 ransparentes.
El cuarto, sobre responsabilidad

electoral, informa que se deberán
promulgar disposiciones legales que
exijan que las decisiones tomadas por

las autoridades electorales administra
tiváS, tribunaléS, fiscales, autoridades
policiacas y otras agencias guberna
menLaléi se documenten y pongan a
disposición del público oporl unamen
te,

Así mismo, que la información sobre
quejas adminisl ramas relacionadas con

elecciones u otros procedimientos simi
lares relacionados con la reparación por
violaciones a los derechos y con proce
sos judiciales relacionados Con las elec
ciones se resolverán oportunamente y
se pondrán a disposición del público,
incluyendo el razonamiento de (lidias
resoluciones; y que las investigaciones y
procesamientos administrativos y pena
les podrán ser recurridos procesalmenta
por quienes aleguen agravio.
El quinto, sobre inlegridad fie la

información, ordena que las normas
garantizarán, sin obstáculos ni restric
ciones desproporcionadas, la libertad de
buscar, recibir y difundir información
creíble relacionada, con las elecciones y
la forma ción de opiniones sobre opcio
nes electorales. Que dichas libertades
se relacionan con la información sobre
elecciones provenientes de cualquier
medio, libre dé desinformación, Como
Internet y otros medios de. comunica
ción fligitales, incluyendo los generados
por la inteligencia artificial.
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La agricultura de la actual dad

productoras, lo que marcas, sin lugar a
dudas, un precedente a continuar y a
mejorar en otras líneas del sector.

Como lo hemos dicho reiteradamen

te, para seguir manteniendo la seguri
dad de alimentaria, produciendo lo que

comemos y comercializando los exce
dentes, debemos impulsar también la
infraestructura agropecuaria y la mo
dernización del campo a través de la
mecanización.

Este será un reto importante para el
próximo sexenio, que inicia dentro de
unos días, peroestamos seguros ele que
contará con el apoyo fie los legisladores,
instituciones educativas y de investiga
ción, organizaciones de productores y
la sociedad en general.
Estaremos en su momento, infor

mando las estrategias implementadas
y sus resultados e impacto en nuestra
sociedad.

DESTACAN MÉXICO Y CHINA DINA
MISMO Y FORTALEZA EN EL SEC
TOR AGROALIMENTARIO
En la celebración del 75 aniversario dé
la fundación fie la República Popular
China,.el secretario de Agricultura, Víc
tor Villalobos .Arámbula,.subrayó que la
cooperación es esencial para enfrentar
los desafíos globales, como el cambio cli
mático, la desigualdad y el hambre.
México y China han fortalecido su

colaboración en materia fie ciencia, in
vestigación y tecnología para aumentar

la productividad sóstenible y el inter
cambio comercial fie productos agrope
cuarios en beneficio de sus poblaciones,
destacó.

Resaltó que a lo largo de los años se
ha dado un impulso significativo a los
proyectos, el comercio y las inversiones
sosteñibles entre ambas naciones.
Mencionó que el campo mexicano

ofrece oport unidades incompara bles de
bido a su posición geográfica, estratégica,
su amplia red de tratados comerciales y
al talento y el compromiso de los pro
ductores fie pequeña y mediana escala.
Por último, mi reconocimiento y fe

licitación al doctor Víctor Villalobos

Arámbula y a su equipo dé trabajo que lo
acompañó a lo largo del sexenio del pre
sidente Andrés: Manuel López Obrador,
y bienvenido el equipo del doctor Julio
Berdegué Sacristán, que acompañará a:
la presidenta electa Claudia Sheinbaum
Pardo, para seguir impulsando este valio
so sector para nuestro país y el mundo.

•Especialista del sector agropecuario.
Presidente del Colegio de Ingenieros

Agroindustriales de México, A.C.
Colaborador Acustik Rural.
luiscuanalo@outlook.com
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Atan sólo una semana del cambio de

estafeta en el gobierno, los cuerpos
federales de seguridad parecen dar
una muestra de la postura que asu
mirán frente a los grupos criminales

en el sexenio de Claudia Sheinbaum Pardo; en es

pecífico, elementos de la Fiscalía Genera] de la
República y de la Armada de México realizaron
ayer miércoles dos operativos simultáneos en la
localidad de Tapachula, Chiapas, para desarticu
lar una célula del Cártel de Sinaloa identificada

como generadora de violencia en la región. El sal
do del cateo de dos domicilios en Tapachula es de
más de una decena de criminales detenidos des

pués de sendos enfrentamientos. Lo que se sabe
es que a este grupo se Ies daba seguimiento desde
hace unas semanas como parte de una investiga
ción relacionada con el delito de secuestro. Se tra

ta, nos aseguran fuentes involucradas en la coor
dinación de los operativos, de lo que será el nuevo
sello de la estrategia de seguridadpara la siguien
te administración que será encabezada por Ornar
García Harfuch desde la SSPC, el general Ricardo
Trevilla desde la Sedeña y el almirante Raymun
do Morales desde la Semar. ¿Ya no los van a acu

sar con sus abuelitos?

Con la resolución del Tribunal Superior
Electoral que ratifica el triunfo de Ale
ssandra Rojo de la Vega todo parece
indicar que la serie que parece de
Netflix en la alcaldía Cuauhtémoc

logra tener un final épico: una activista que triunfó
ante políticos de toda la vida y que con toda su
experiencia no lograron mantener la confianza de
los ciudadanos después de casi 20 años de go
bierno. Para aquellos que acusaban de inexperta y
nueva a Rojo de la Vega lo que se ve es una mues
tra de buenas formas políticas y sensibilidad al
acudir a la casa de transición de la presidenta elec
ta Claudia Sheinbaum y la Jefa de gobierno, Clara
Brugada. Ahora nada más falta ver ia respuesta.
Ella va a tocar la puerta ¿Le abrirán?
Y nos dicen que Ricardo Monreal sabe

que debe ganar puntos si quiere ser si
quiera considerado para alguna tema
de ministro, que le gustaría tener. Nos
cuentan que el diputado no quiere

quedarse siempre en el legislativo y tras su carrera
académica en la Facultad de Derecho de la UNAM,

puede muy bien llegar a cargos en el Poder Judicial.
De hecho nos comentan que ya comenzó a ver con
sus cercanos las opiniones de su posible postula
ción como ministro de la Suprema Corte. Falta mu
cho, pero el diputado sabe que debe de comenzar a
negociar desde ahora su futuro.
Por cierto, del lado del oficialismo tam 

bien hay noticias, ya que el TEP1F ra
tificó el triunfo de Javier López Casa
rin en la alcaldía Alvaro Obregón lue
go de que desechó el recurso promo

vido por el PAN que buscaba anular tos comicios.
Los datos finales son que se llevó 209 mil sufragios
a su favor. B mil más que Lía Limón. Lo curioso es
que los magistrados devolvieron al INE su dicta
men sobre el rebase en el tope de gasto de campa
ña y le pidieron corregir las inconsistencias.
Nos dicen que hay dos carpetas de in

vestigación en contra de un empre
sario de Iztapalapa conocido como
"El Zar del Plástico" por presuntos
actos de violencia familiar, corrup

ción de menores y poner en riesgo la vida de sus
hijos. Las carpetas se armaron luego de que se hi
cieron las denuncias correspondientes ante la Fis
calía General de Justicia de la CDMX. El caso lo

están armando con dictámenes médicos y psicoló
gicos y ya la fiscalía emitió órdenes de restricción
para proteger a los menores.
Discutir temas clave como la procesa

bilidad de materiales reciclados, adi

tivos para el reciclaje de materiales
complejos, guías de diseño para recí
clabilidad, tendencias europeas en la

determinación del contenido reciclado y el impac
to de los microplásticos en el medio ambiente son
parte del octavo Congreso Técnico de la Anipac,
que preside Marlene Fragoso, el 3 de octubre en
Querétaro. La discusión incluye expertos interna
cionales y nacionales, como loan Madas e Isabel
Hernández de Fredher, Aldímír Torres, expresl
dente de Anipac; Santiago García, de Ecoce; Martín
Doedt del KunststoffInstitut Liidenscheid; y Ana
yansi Estrada del Ciatec
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^3 #POLÍTICA CONFIDENCIAL
• Alessandra Rojo De la Vega, la aliancista ganadora
de la Cuauhtémoc en CDMX, ya puede estar tranquila
porque la Sala Superior del TEPJF confirmó su triunfo
y ya no da opción a Caty Monreal a impugnar. ¿Habrá
paz en la alcaldía?

•Juan Fernando Rubio Quiroz, exlegislador y funcio
nario de la Secretaría del Medio Ambiente de la Ciudad
de México, es tan solo uno de los nombres que suenan
para encabezar la terna para sustituir a Mariana Boy
Tamborrell, quien ocupará la Profepa en el gobierno de
Claudia Sheinbaum. Fernando, además de su paso
como asesor en materia ambiental, es experto en ges
tión de crisis políticas, herramientas necesarias para dar
la batalla en una dependencia donde si algo se necesita
es conciliar entre vecinos, desarrolladores, legisladores
y otras secretarías. Será una tarea difícil para Clara
Bragada decidir el perfil idóneo como titular de la
PAOT, ya que de ello depende la armonía entre los gru
pos vecinales más escandalosos del poniente y la jihad
que combaten desde hace casi 18 años contra el Cártel
Inmobiliario, batalla que Rubio conoce muy bien.

• Ana Elízabeth García Vilchis, estrella de las maña
neras de los miércoles, se despidió ayer de su sección
Quién es quién en las mentiras. Más de tres años identi
ficando y apuntando a la desinformación, terminó sin
conocerse si habrá una segunda temporada con
Claudia Sheinbaum y sin saber quién podría sustituir
la e incluso en la vocería del Gobierno federal.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a este diario.
La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.

Fecha: 26/09/2024

Página: 2

Area cm2: 93

1 / 1

Columnas Políticas

Politica Confidencial /Redacción

Redacción

Costo: 5,052

Página 152 de 179 Índice



COLUMNA INVITADA

El desden
dpiomanco
a España

GABRIELLA MORALESCASAS

"Somosunpaís republicano, pata
qué queremos a un rey medieval
aquí", dijo uno de tantos usuarios
en las redes sociales, secundados
por otros comentarios igualmen
te incendiarios: "No los quieren
ni en España".
Así como en México somos

una República soberana, otros
países son Monarquías Constitu
cionales igualmente soberanas y
merecen respeto diplomático.
Felipe VI es el jefe de Estado de
España, Pedro Sánchez es su pre
sidente. Son un matrimonio in
divisible e invitar a uno, pero no
al otro a una toma de posesión
presidencial es como si invitas a
la boda a un cónyuge, pero no al
otro; vamos, es peor que decir en
la invitación "sin niños".
Pero, ¿por qué es tan relevan

te este desdén que acusa el go
bierno español? Fácil: Porque so
mos su quinta economía fiiera de
Europa y la primera en Latinoa
mérica Porque son nuestra sex
ta economía después de los veci
nos delnorteyChina,ylasegun
da de Europa. Porque nos unen
lazos culturales e históricos que
nos dieron identidad.
Lo detallo:

Según la Secretaría de Relaciones
Exteriores de México, los princi
pales aliados comerciales después
de Estados Unidos son Canadá
(que seguimos sin tener un

acuerdo TMEC con ellos), Chi
na y Alemania Pero en el Minis
terio de Economíay Comercio de
España, figuramos como el pri
mer socio en Latinoamérica, so
mos su entrada a la zona, repre
sentamos el quinto mercado más
importante para la Península
fuera de Europa, mientras que
ellos, para nosotros, correspon
den al quinto mercado de expor
tación en el mundo (hasta 2021,
Japón ocupaba el lugar deChina).
"España es el segundo país in

versorenMéxico tanto porvolu
men (80 mil 651 millones de dó
lares según la Secretaria de Eco
nomía de México en el periodo
1999 septiembre 2022, aproxi

madamente el 12% del total),
como por número de empresas
españolas presentes en este país
(unas7 mil)", dice la documenta
ción oficial del citado Ministerio.
En 2023, una delegación me

xicana acudió a reunirse con la ti
tular de Comercio de España,
XianaMéndez, paramodernizar
el Acuerdo Global entre México
y la Unión Europea (UE) para fi
nes comerciales vigente desde el
2000. No se llegó a un acuerdo.
"Hay un enorme camino por re
correr aún", dijo Méndez. ¿Y la
Cheyenne, apá? Quién sabe...
Puedo dedicarle las pocas lí

neas que me quedan a todas las

acciones educativas, ambienta
lesy científicas deEspañaenMé
xico o que benefician a los mexi
canos que estudian o trabajan en
aquel país; solo diré que labilate
ralidadno es solo comercial, sino
socialy es relevantísima
España, como México, es un

país que vive un periodo de pola
rización. Aquí me detengo, por
que el presidente Pedro Sánchez
es conocido porno sermuy mo
nárquico (la coalición del PSOE
con el partido de izquierdas Po
demos es un ejemplo de ello) y
tiene sus propios rifi rafes con La
Zarzuela, oficinay casa del rey.
Quese hayan esperadoaqueel

diario El País publicara que el rey
no fue invitado por la doctora
Claudia Sheinbaum, fue lo que
provocó que el gobierno español
lanzara a la medianoche de Ma
dridun comunicado rechazando
la invitación total. ¿Y sino sehu
biera filtrado en medios, habría
venido Sánchez tan campante?
Por eso, le guste o no a Sán

chez, y sobre todo, le guste o no
a México o la 4T y a sus seguido
res, Felipe VI es el jefe de estado
español. Despreciarlo a él es
como si Sánchez despreciara a
AMLO o alapropiadoctoraClau
dia. Es una falta de estrategia di
plomática y hasta de etiqueta
Lee la columna completa en:
www.publimetro.com.mx
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Señales financieras
Benjamín Berna!
El Nostradamus Norteamericano. Los

mercados locales nerviosos

GPS FINANCIERO. El índice de Precios y Cotizaciones de
la BMV cierra la semana anterior en 51,985, lo hace el puente
patrio en 52,016. Nada para nadie. Recordemos en el mes de
abril tuvo 57,833 en julio fueron las elecciones, Así que algo ha
bajado. El cete paga 10.49% Debajo de 10.5% en mercado de
dinero. El dólar es negociado de 19.44 a 20.1 3 el euro cotiza en
22.35 y el petróleo Wti 69.89, algo ha bajado.

Los mercados no han vivido una baja espectacular, como
pudo ser ante la aprobación (un tanto violenta) y la presencia
de los guardias, que ya no se llaman granaderos, los empujones,
lanzaron el contenido de extintores para incendios y algunos
golpes a estudiantes y manifestantes, abogados en su mayoría,
en contra de tal aprobación de la Reforma Judicial.

Fue poca la reacción de los mercados. La Bolsa se detuvo
en 52 mil. El dólar llegó a rebasar los 21.00 Las tasas de los
créditos siguen de 30 a 80% Nada que ver con la de los cetes,
que están ligeramente debajo de 10%

Se sigue en espera de la toma de posesión el martes I de
octubre de 2024, para empezar a ver, sentir su forma de go
bernar el país, hasta ahora sólo se conoce lo anecdótico, por
ejemplo: si habrá mañanera coordinadas por el mismo funcio
nario que tuvo AMLO, faltará ver para ir percibiendo su estilo.
Esperemos.

ROJO. No sólo los primos del norte (como la calificadora
Fitch que dice que se arriesgaría el grado de inversión) están
preocupados o pensando en la Reforma Judicial, sino los em
presarios locales y extranjeros, ia iglesia, los marchistas que
fueron rechazados en el Senado de la República, ¿si hubieran
abierto el diálogo? Eso no lo sabremos, porque ya pasó y se
publicó.

ZONA DE NIEBLA. Se sigue opinando que no deberían ba
jar los cetes, aunque hayan bajado los datos de inflación. No
es fiel reflejo del verdadero costo de la vida: los tacos, tortas,
refrescos, comida corrida, ropa, útiles escolares han subido más
de la inflación oficial. El Universal publica un estudio "han qui
tado ei IEPS, Impuesto especial sobre productos y servicios,
significa 23% en los seis años de gobierno. Esto lo he señalado
semana tras semana, el IEPS se ha eliminado, tal impuesto ha
sido ingreso impositivo para Pemex (la Federación) ia empresa
devoradora de recursos. El aumento en la gasolina, si es infla
cionario, porque todo se transporta, todo, incluyendo al ser
humano que le cuesta más el autobús.

AMBAR. Entre las metas que se estableció el régimen sa
liente de AMLO, esta el cambiar la sede de las Secretariaa de
Estado a provincia, las pocas que lo han hecho no han difundido

los ahorros o exceso de gastos por estar operando de esta
manera. Quizá haya duplicidad de funciones y de costos.

USE FLASHER. Se suspendieron los festejos del grito en más
de 29 municipios por amenazas o precaución ante posibles
actos contra los festejantes, por parte del crimen organi
zado. Esto aunado a la violencia desatada en Sinaioa que
vemos diariamente en los medios informativos, no cede.

VERDE. Un método de modelo predictivo se está hacien
do famoso: Alian Lichtman, el Nostradamus electoral. Lo
está usando con acierto desde 1984: se basa en las i 3 claves

para la casa Blanca, analiza desde la economía hasta la polí
tica exterior. Conózcalas: L ¿Después de las elecciones de
mitad de período, el partido en el poder ocupa más escaños
en la Cámara de Representantes de Estados Unidos? 2. ¿Hay
una competencia sería para la nominación del partido en el
poder? 3. ¿El candidato del partido en ejercicio es el presi
dente actual? 4. ¿Existe algún tercero significativo o campaña
independiente? 5. ¿La economía está en recesión durante la
campaña electoral? 6. ¿El crecimiento económico real per
cápita durante el período iguala o excede el crecimiento
medio durante los dos ejercicios anteriores? 7. Cambio de
política, ¿la administración actual efectúa cambios importan
tes? 8. ¿Hay malestar social sostenido durante el mandato?
9. ¿La actual administración se ha visto afectada por grandes
escándalos? 10. ¿Hay Fracaso exterior/militar? I I. ¿Hay éxi
to exterior militar? 12. ¿El candidato del partido actual es
carismático o un héroe nacional? 13. Carisma del retador.

BANDERAZO DE SALIDA.A la fecha, con los datos dis
ponibles, de Kamala Harris, dice que "es una fuerte aspiran
te al poder" ¿Que hubiera contestado Alian Lichtman si le
hubiéramos preguntado en la anterior contienda electoral
mexicana?

ZONA DE CURVAS. ¿Se podrá llegar, limpia
mente y con un proceso de calidad, a la elección
de 7,000 jueces; porque al llegar a la cabina de
votación tendremos una boleta con 100 o más

nombres para seleccionar a los mejores? Esta vo
tación parecerá un juego infantil de "tinmarín"

ROJO. La alteración, o aclaración que se hizo al
artículo 27 de la constitución Política de los Esta

do Unidos Mexicanos, sobre la propiedad, era in
necesaria. Salvo que se esté dotando a los jueces
de una forma distinta de entender este mandato

Constitucional. Están preocupados los propieta
rios de escuelas y universidades, iglesias, hospita
les, museos privados, terrenos interesantes, etc.
El parque deTexcoco, recién inaugurado (agos

to 2024), empezó a tener filtraciones de agua.
El derrame hizo que se perdieran 2 millones de
metro cúbicos de H20 y pusiera en grave riesgo

Fecha: 26/09/2024

Página: 2

Area cm2: 371

1 / 2

Columnas Políticas

Benjamín Bernal

Costo: 20,156

Página 154 de 179 Índice



5,500 millones de pesos. El iago ocupa un terreno
que equivale a 20 mil campos de fútbol.

TAXI. Ojo. Si va usted a volar, haga la previsión
de caminar muchos metros como mil, con sus

maletas, esto debido a un reglamento o ley que
les impide a los taxis entrar.

<Siempre puede pasar algo peor> Punkrates,
filósofo pesimista de mi colonia.
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Columna uno
Por Karina A. Rocha Priego

MALOS"PRESAGIOSn PARA
GOBIERNO FEDERAL ENTRANTE
Mal y de malas. Eí próximo 1 de octubre,

Claudia Sheinbaum asume oficialmente
el cargo de Presidenta de los Estados

Unidos Mexicanos, sin embargo, ha sido evidente
que el poder de convocatoria, tanto del presi
dente en turno como el de la presidenta electa,
no ha tenido el efecto deseado.

Si bien es cierto que mandatarios de algunos paí
ses marcados por el sistema político socialista sí
acompañarán a Sheinbaum a su toma de protesta,
por obvias razones, representantes de algunos paí
ses europeos invitados al evento no han confirma
do, es más, España ha dicho que "no viene", toda
vez que no fue tomado en cuenta al rey Felipe VI,
hecho que fue considerado como "inaceptable",
como inaceptable y ridículo fue que Andrés
Manuel López Obrador haya pedido a España
que pidiera "perdón" por "haber conquistado
México hace 503 años", hecho que lastimó las
relaciones entre ambos países cuando en España
los mexicanos éramos muy bien recibidos y en
México, los españoles siguen siendo bien recibi
dos ¡por los mexicanos!, no por las autoridades.
Nada más como "breviario", tendríamos que
recordar a esos "dolidos conquistados" que, de
no haber sido así, pudo haber sido otro país el que
nos conquistara y, de no haber sido así, pues los
que hoy "se quejan", (Seguirían usando pena
chos y taparrabos!
En fin, a la gente en el poder, se le olvida que
podemos obtener más de los países de primer
mundo como España, que de un tercermundista
como Brasil que, en lugar de darnos ¡nos quitan!,
como si tuviéramos la obligación "de maníenej'
Jos"; pero, bueno, así las cosas.
Aún así, dicen que hasta hoy, han confirmado su
asistencia a la toma de protesta de Sheinbaum IOS
países invitados y 22 organismos internaciona
les, pero, dicho sea de paso, el que debería preo
cupar a la clase política morenista es que, a la mera
hora, se cancele la presencia de Jill Biden, esposa
del presidente de los Estados Unidos, Joe Biden,
quien al parecer ya confirmó, pero se rumoraba
habría cambios en ese sentido, de ser así, duro
golpe recibirá el primer día de mandato de

Mal y de malas. Eí próximo 1 de octubre,
Claudia Sheinbaum asume oficialmente

el cargo de Presidenta de los Estados
Unidos Mexicanos, sin embargo, ha sido evidente
que el poder de convocatoria, tanto del presi
dente en turno como el de la presidenta electa,
no ha tenido el efecto deseado.

Si bien es cierto que mandatarios de algunos paí
ses marcados por el sistema político socialista sí
acompañarán a Sheinbaum a su toma de protesta,
por obvias razones, representantes de algunos paí
ses europeos invitados al evento no han confirma
do, es más, España ha dicho que "no viene", toda
vez que no fue tomado en cuenta al rey Felipe VI,
hecho que fue considerado como "inaceptable",
como inaceptable y ridículo fue que Andrés
Manuel López Obrador haya pedido a España
que pidiera "perdón" por "haber conquistado
México hace 503 años", hecho que lastimó las
relaciones entre ambos países cuando en España
los mexicanos éramos muy bien recibidos y en
México, los españoles siguen siendo bien recibi
dos ¡por los mexicanos!, no por las autoridades.
Nada más como "breviario", tendríamos que
recordar a esos "dolidos conquistados" que, de
no haber sido así, pudo haber sido otro país el que
nos conquistara y, de no haber sido así, pues los
que hoy "se quejan", (Seguirían usando pena
chos y taparrabos!
En fin, a la gente en el poder, se le olvida que
podemos obtener más de los países de primer
mundo como España, que de un tercermundista
como Brasil que, en lugar de darnos ¡nos quitan!,
como si tuviéramos la obligación "de maníenej'
Jos"; pero, bueno, así las cosas.
Aún así, dicen que hasta hoy, han confirmado su
asistencia a la toma de protesta de Sheinbaum IOS
países invitados y 22 organismos internaciona
les, pero, dicho sea de paso, el que debería preo
cupar a la clase política morenista es que, a la mera
hora, se cancele la presencia de Jill Biden, esposa
del presidente de los Estados Unidos, Joe Biden,
quien al parecer ya confirmó, pero se rumoraba
habría cambios en ese sentido, de ser así, duro
golpe recibirá el primer día de mandato de

Sheinbaum Pardo.

Pero, de antemano, sabemos que el inicio de la
administración de Sheinbaum será verdadera

mente complicado. La presidenta tendrá que sor
tear un sinnúmero de dificultades heredadas por la
administración saliente, empezando por los 17.7
billones de pesos de deuda externa que, supues
tamente, "ya negoció el gobierno saliente", lo
cual, hasta no ver, no creer.
Luego, un tema latente y muy espinoso, sin lugar a
dudas, la reforma judicial, esta que fue publicada
de manera ¡abusiva e ilegal! En el Diario Oficial
de la Federación cuando esta, ¡ni siquiera cuenta
con las reformas adicionales!, o sea, las reglas
con las que se aplicará dicha reforma, de ahí que
de manera tajante una jueza federal de Veracruz
concedió una nueva suspensión definitiva por la
que ordenó al director del Diario Oficial de la
Federación (DOF) eliminar la publicación de la
reforma judicial, realizada el i5 de septiembre de
2024.

La jueza es Nancy Juárez Salas, titular del
Juzgado Décimo Noveno de Distrito en el estado
de Veracruz, quien seguramente tendrá que soli
citar ¡protección!, para evitar ataques en su con
tra, ya saben cómo se las gastan en esta adminis
tración saliente y, bueno, la respuesta de la jueza
respecto a su fallo fue que, "si se permite que el
orden público e interés social se privilegie de mane
ra arbitraria sobre los derechos humanos se violaría
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reforma judicial, realizada el i5 de septiembre de
2024.

La jueza es Nancy Juárez Salas, titular del
Juzgado Décimo Noveno de Distrito en el estado
de Veracruz, quien seguramente tendrá que soli
citar ¡protección!, para evitar ataques en su con
tra, ya saben cómo se las gastan en esta adminis
tración saliente y, bueno, la respuesta de la jueza
respecto a su fallo fue que, "si se permite que el
orden público e interés social se privilegie de mane
ra arbitraria sobre los derechos humanos se violaría

el ar

tículo primero constitucional. Por eso resulta proce
dente conceder la suspensión definitiva con efectos
restitutorios, para que las autoridades responsables,
presidente de los Estados Unidos Mexicanos y direc
tor del Diario Oficial de la Federación, en el ámbito
de sus respectivas consecuencias, eliminen la publi
cación realizada".

Claro que no lo han hecho y seguramente no lo
harán, pues impera "la ley del más arbitrario e
impositivo" y no la ley de la razón, pero, a unos
días de que concluya la administración amlista, la
que se queda con la "papa caliente" en las manos
será Claudia Sheinbaum Pardo y, honestamente,
por "muy subordinada" que sea a los mandatos
de Andrés Manuel López Obrador, el futuro de
México estará ya en sus manos, en todos los ámbi
tos y sectores, por lo que este, será una "piedra en
su zapato".
Peor aún, queridos lectores, cuando, la ministra de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación,
Lerna Batres, invitara a Juan A. García Amado,
doctor en Derecho por la Universidad de Oviedo,
España, para que hablara de la reforma judicial,
ponderando el tema sobre politización de la justi
cia y limitación de la interpretación constitucional.
Pero a la magistrada "le salió el tiro por la culata",

pues el ponente resaltó tácitamente que ¡el verda
dero fondo de la reforma sólo refleja la necesidad
del partido gobernante o del gobierno partidista,
de someter al Poder Judicial y destruir su inde
pendencia. para obtener de él su mayor benefi
cio. es decir, resoluciones a favor, y en caso con
trario castigar su atrevimiento!

Aquí, "no hay más que un gobierno autocrático, que
de su esencia sólo se desprende la obsesión de un
poder absolutista, que busca primero, para consoli
darse, el desmoronamiento de las instituciones, y en
segundo término, la instauración de una república
comunista mediante un Poder Legislativo y Judicial a
modo e impuesta por el mismo, los adeptos aleccio
nados ya los tiene, absortos en programas sociales
adictivos y acaparadores.
¡El tema electoral desaparece al mismo tiempo que
la democracia!

segundo término, la instauración de una república
comunista mediante un Poder Legislativo y Judicial a
modo e impuesta por el mismo, los adeptos aleccio
nados ya los tiene, absortos en programas sociales
adictivos y acaparadores.
¡El tema electoral desaparece al mismo tiempo que
la democracia!

Por supuesto que Juan A. García Amado, es un
experto internacional en la materia, no es ningún
improvisado como otros, que sólo se han sometido
a lo que el "rasfrerismo" y que les favorezca de
manera "personai" pero, ¿qué interés podría
tener García Amado que no sea dar su punto de
vista profesional? Basado, insisto, en su conoci
miento y experiencia.
Claro que este fue un "golpe bajo" a la ministra
Batres Guadarrama, pues, tras profundizar en el
tema, que Juan A. García Amado dijo, entre otros

puntos no menos importantes, que "...los jueces
electos trabajarán en función de qué necesita mi
partido, que los jueces utilicen ese poder, pero a
mi favor, entonces, esa es la combinación perfec
ta de jueces con mucho poder, pero políticamen

Ejemplificó que si el Gobierno señala sobre los
ministros: "si los siete son de los nuestros, viva el
Poder Judicial, y si son de ¡os otros, abajo el Poder
Judicial, si eso es lo que nos importa, no creemos en
el Estado de derecho y en la Constitución".
Afirmó que "cuando limitamos ¡a interpretación de la
Constitución, no es para defenderla, es para beneficiar
nos, por eso no podemos hacer juez a cualquiera. Si
pensamos que la separación de los jueces, la inamovi
lidadyel criterio técnico es un inconveniente".
En pocas palabras, queridos lectores, uno más que
interpreta la reforma judicial como cientos de
miles de abogados, jueces y hasta magistrados,
que se han negado rotundamente a dicha refor
ma, la cual, fue aprobada "por sumisión, entre
guismo, rastrerismo", no porque sea benéfica y
mucho menos favorable para ¡los mexicanos!, no
para unos cuantos, sino para los más de 130 millo
nes de mexicanos.

Y es ese tema el que, sin lugar a dudas, tiene ner
viosa a la presidenta electa, Claudia Sheinbaum
Pardo. Al tiempo, queridos lectores, al tiempo...
TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karinajrochal968@yahoo.com.mx
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Pober j j
Matías Pascal

Militarización: el arte
del bluff obradorista

López Obrador, el jugador que juraba
nunca apostar en la mesa de la milita
rización, ha puesto todas sus fichas

sobre el Ejército. Y es que ya lo vimos: el
Senado aprobó el traspaso de la Guardia
Nacional al control militar con Ja aprobación
previa de la Cámara de Diputados. ¿Recuer
dan cómo AMLO despotricaba contra
Felipe Calderón por sacar al Ejército a las
calles para enfrentar al narcotráfico? Pues
ahora no sólo repite la jugada, sino que la
eleva. El hombre que una vez gritaba "abra
zos, no balazos" parece haberse dado cuen
ta de que no tenía cartas ganadoras,y ha deci
dido jugar el mismo juego que tanto criticó.
A ver, seamos claros. ¿Cómo es que

López Obrador ha permitido que los cár
teles crecieran tanto durante su mandato?
Liberó a Ovidio Guzmán en el tristemente

célebre "Culiacanazo" y hasta se dio el
lujo de saludar a la mamá de El Chapo,
como si estuviera sentado en la mesa con

los narcos. ¿Qué mensaje Ies mandó?
Fácil: "ustedes pueden hacer lo que quieran,
que yo no voy a enfrentarme a ustedes". Ese
fue el gran bluff del sexenio, una jugada
débil con la que AMLO pensó que podría
mantener la paz. Pero los cárteles vieron su
mano y pasaron por encima de él con faci
lidad.

¿Yahora qué? Ahora tenemos al Ejército
controlando la Guardia Nacional. ¿De ver
dad esto va a beneficiar al pueblo mexica
no? Porque ya hemos jugado esta mano
antes, y los resultados no fueron nada alen

A ver, seamos claros. ¿Cómo es que
López Obrador ha permitido que los cár
teles crecieran tanto durante su mandato?
Liberó a Ovidio Guzmán en el tristemente

célebre "Culiacanazo" y hasta se dio el
lujo de saludar a la mamá de El Chapo,
como si estuviera sentado en la mesa con

los narcos. ¿Qué mensaje Ies mandó?
Fácil: "ustedes pueden hacer lo que quieran,
que yo no voy a enfrentarme a ustedes". Ese
fue el gran bluff del sexenio, una jugada
débil con la que AMLO pensó que podría
mantener la paz. Pero los cárteles vieron su
mano y pasaron por encima de él con faci
lidad.

¿Yahora qué? Ahora tenemos al Ejército
controlando la Guardia Nacional. ¿De ver
dad esto va a beneficiar al pueblo mexica
no? Porque ya hemos jugado esta mano
antes, y los resultados no fueron nada alen

tactores. Calderón militarizó la lucha con

tra el narco y dejó al país sumido en una
violencia que no ha dejado de crecer
desde entonces. ¿De verdad creemos que
más militares en. las calles harán que los
"chicos malos" se asusten y desaparez
can? La historia ya nos ha enseñado que no.
AMLO nos prometió una nueva estrategia,
pero ha terminado jugando con las mismas
cartas de siempre, y los únicos que pagan
el precio son los ciudadanos que siguen
atrapados entre la violencia del narco y un
Estado que no tiene más respuestas.
El problema es que AMLO no sólo trai

cionó sus propias palabras, sino que lo
hizo en el peor momento posible. Bajo su
gobierno, los cárteles han ganado más
poder e influencia, mientras la violencia
continúa en niveles alarmantes. Los mexi

canos ven cómo la inseguridad devora sus
comunidades, y lo único que reciben son
promesas huecas. La militarización no ha tra
ído resultados, y cada vez que el Ejército
interviene en fareas de seguridad pública, el
saldo es el mismo; más violencia, más abu
sos, más miedo.
Es como si AMLO estuviera jugando una

mano en la que ya ha perdido, pero se niega
a retirarse. No importa cuántos "abrazos"
prometa, la verdad es que su gobierno ha
sido incapaz de frenar el crecimiento de
los cárteles, Y ahora, con la Guardia
Nacional bajo control militar, el presidente
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hizo en el peor momento posible. Bajo su
gobierno, los cárteles han ganado más
poder e influencia, mientras la violencia
continúa en niveles alarmantes. Los mexi

canos ven cómo la inseguridad devora sus
comunidades, y lo único que reciben son
promesas huecas. La militarización no ha tra
ído resultados, y cada vez que el Ejército
interviene en fareas de seguridad pública, el
saldo es el mismo; más violencia, más abu
sos, más miedo.
Es como si AMLO estuviera jugando una

mano en la que ya ha perdido, pero se niega
a retirarse. No importa cuántos "abrazos"
prometa, la verdad es que su gobierno ha
sido incapaz de frenar el crecimiento de
los cárteles, Y ahora, con la Guardia
Nacional bajo control militar, el presidente

ha dejado claro que su famosa política de
"abrazos, no balazos" fue un farol desde el
principio. Porque si realmente creyera en
ella, no habría cedido el control de la se
guridad pública al Ejército,
Los críticos tenían razón desde el princi

pio. Esta jugada no es más que la repetición
de la estrategia fallida que vimos con
Calderón. Militarizar la seguridad no va a
resolver el problema de raíz, y lo que es peor,
está claro que AMLO ha perdido el control.
Cada vez que libera a un capo o le da la mano
a la familia de un narcotraficante, los cárteles
se fortalecen y los ciudadanos siguen su
friendo las consecuencias. ¿O acaso alguien
cree que esta militarización hará que los
"chicos malos" se rindan? Si eso fuera cier

Calderón. Militarizar la seguridad no va a
resolver el problema de raíz, y lo que es peor,
está claro que AMLO ha perdido el control.
Cada vez que libera a un capo o le da la mano
a la familia de un narcotraficante, los cárteles
se fortalecen y los ciudadanos siguen su
friendo las consecuencias. ¿O acaso alguien
cree que esta militarización hará que los
"chicos malos" se rindan? Si eso fuera cier

to, ya lo habríamos visto hace 15 años.
El saldo de esta jugada está claro: los úni

cos que pierden son los mexicanos. La vio
lencia no ha disminuido, los cárteles no han
cedido y la militarización sólo ha traído más
incertidumbre. AMLO, que alguna vez se
vendió como el gran salvador de México, ha
resultado ser sólo otro jugador más en una
mesa donde el narco siempre lleva la venta
ja. Y mientras él sigue apostando a lo mismo,
los ciudadanos son Jos que siguen pagando
la cuenta.

Nos vemos en la próxima mano de Poker
Político. ¡Ciaooo!

Presidente Andrés Manuel López Obrador
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l&íéíiíor político
¡j Miguel Ángel Casique Olivos
1 mcasiquem@gmail.com

CÓMO SE VA 1MLO 7 CÓMO

SE QUEDA MÉXICO

Los días están contados para el actual
presidente de México porque, a partir
del 1 de octubre, deberá dejar el

Palacio Nacional, lo que significa una
buena noticia porque, durante su sexenio
gatopardista, no sólo "todo cambió para
que todo siguiera igual", sino que además
logró que empeoraran los grandes pro
blemas nacionales. Por esa razón, los
mexicanos, incluidos sus partidarios, de
ben reflexionar ante los hechos cuando

decidan responder objetivamente a esta
pregunta: ¿cómo deja AMLO a México?
En el país ya es costumbre que cuando con
cluye un gobierno sexenal, el mandatario
saliente pacte con el sucesor su "íraniisif
dad" para irse a casa sin ser molestado. Así
sucedió con Ernesto Zedillo, Vicente Fox,
Felipe Calderón, Enrique Peña, únicamen
te por poner algunos ejemplos. Esta no
será la excepción: al dejar a Claudia
Sheinbaum en la presidencia. AMLO se va
seguro y tranquilo de que no será molestado
desde el máximo poder político en México.
Esta práctica no ha cambiado en décadas,
simple y sencillamente porque todos los
presidentes pertenecen a una misma clase
social y política; durante su gestión mantu
vieron el statu gno y defendieron con
denuedo los intereses económicos de quie

nes ostentan la riqueza nacional; y la
oligarquía, en corresponden
cia, les garantiza una reti
rada de gobernantes
"buenos", "sacrifica
dos" y "nobles".
Obviamente, a los ri
cos no les importa
que dejen todas las
carencias y dificul
tades inherentes a

la pobreza.
El 5 de noviembre

de 2018 dediqué una
de mis primeras co
lumnas publicadas en
Buzos a analizar una
declaración de AMLO

en la que afirmó que
"nunca más el po
der económico do

minará al poder
político
en México". Para cuestionar este dicho

escribí lo siguiente en respuesta a la pre
gunta, ¿puede esfar separado el poder políti
co y el económico?; "Si el poder económico
controla al político, la concentración de la
riqueza aumentará?, y la pobreza, con
todos sus males sociales, crecerá, aunque
el gobierno de la República haya prometi
do algo distinto.
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"JES poder político sólo puede someter al
económico a (ravés de a» gobierno verda
deramente popular, dispuesto a controlar
la economía para favorecerá toda la pobla
ción...". También escribí que el "poder
político seguirá favoreciendo al económi
co, a los hombres mis ricos de México
Hoy esto se ha cumplido, y AMLO lo confir
mó en una de sus mañaneras, cuando decla
ró que "no hay un rico de México que en el
tiempo que llevamos gobernando haya

perdido dinero". Más claro, ni el agua;
AMLO gobernó para la clase rica y
su lema "primero los pobres" fue
sólo lema de campaña.
AMLO no fue un presidente del
pueblo pobre; fue un presidente
de los ricos y de los grandes
empresarios. Esta es la razón
por la que no lo tocarán al dejar
Palacio Nacional. Sin embar

go, y como nada está escrito,
tampoco debe andar despreo
cupado: el 17 de septiembre,

Genaro García Lana, secretario de Se
guridad Pública durante el gobierno de
Felipe Calderón, lo acusó de estar coludido
con el narcotráfico, con la facción del
Cártel de Sinaloa que lidera "El Mayo"
Zambada. En los próximos meses, cuando
ya esté refugiado en su rancho chiapaneco,
se definirá su futuro.

Pero hoy, mientras se produce la transición,
el país se halla en una situación demasiado
lamentable: el Estado de derecho es débil;
la inseguridad pública, la criminalidad y

la impunidad son los problemas más gra
ves; los niveles de corrupción son muy
altos e involucran a los hijos y los políticos
morenistas más cercanos a AMLO; duran
te todo so sexenio prevalecieron las mentí
ras y la manipulación y sus promesas no
se cumplieron; la economía no creció al
seis por ciento y queda a tal grado debili
tada que los expertos prevén que, en 2026,
sólo crecerá dos por ciento y asi se man
tendrá hasta 2034.

Sin haber cumplido sus compromisos anun
ciados en 2018, AMLO se va orgulloso de
hacer más ríeos a los ricos; se va pensando
que gobernó para los pobres; aunque ahora
estos no sean 85 millones, sino 100 millones;
se le olvidan los 197 mil homicidios dolosos,
uno cada 15 minutos;se va después de haber
destrozado un sistema de salud en cuyas clí
nicas y hospitales no hay acceso para SO
millones de mexicanos que carecen de aten
ción sanitaria regulada; y se va sin haber
aumentado un ápice la infraestructura urba
na de los municipios y barrios más pobres de
México.

El pueblo mexicano debe despertar y
luchar por transformar su realidad; debe
unirse y organizarse para tomar el poder
político en beneficio de todos; y para ello
debe acercarse a la única organización
social y política con voluntad y capacidad
para educarlo, organizarlo y pelear por el
poder político del país: el Movimiento

^Antorchista Nacional.
.Por el momento,querido lector,es todo.
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NaucaLpan
La gobernadora Delflna Gómez
estuvo en NaucaLpan, en su infor
me regional, en donde destacó que
La austeridad de su gobierno ha
permitido destinar un gasto histórico
de más de 13 miL miLLones de pe sos a
programas sociales, 13 por ciento más
que eL año anterior. Ante miles de
mexiquenses, la gobernadora, quien
saLudó efusiva a Los naucaLpenses y
vecinos de otros municipios, señaLó
que en su gobierno han enfocado el
presupuesto en atenderlas necesi
dades más urgentes de La pobLación,
porque sigue convencida de que, para
Lograr eL bienestar, "debemos trabajar
juntos, con honestidad y siempre de
La mano deL pueblo". Al alcalde electo
de Naucalpan Isaac Montoya la
gobernadora le lanzó algunas flores,
como que van a trabajar de manera
coordinada en la atención de temas

prioritarios para este municipio.

Isaac Montoya por su parte, destacó
en entrevista La sencillez y cercanía
de gobernadora con Los mexiquen
ses para resolver añejos problemas,
así como para atender emergencias
de manera personal como Los recien
tes deslaves en este municipio.

Por cierto, mucha poLémlca causó
en redes sociaLes la presencia de
"Lord MolécuLa" en el informe de la

gobernadora mexiquense en ToLuca,
pero sobre todo La foto en la que
Le entrega a la morenista Delfina
Gómez, la tesis de su maestría en

periodismo poLítlco.

EL asunto del regidor petista de
Metepec Óscar "N". que fue detenido
en Durango por eL presunto deüto de
violación fue eL £jan tema durante Las
entrevistas a los funcionarios surgidos
de este partido. Óscar González de
plano se hace eL que la virgen Le habla
y trata de minimizar y hasta descono
cer eL tema, mientras que eL diputado
deL PT Gabriel KaLId Mohamed, dijo
que eso no mancha la imagen de su
partido, porque son temas personales
que se tendrán que responder ante Las
autoridades competentes. Abundan
Los violentadores en La política y en
todos Los ámbitos, como eL productor
Epigmenlo Ibarra. quien agredió a La
reportera Miriam Moreno en vivo y a
todo color. Y así muchos funcionarios,
que tratan de ignorar a la prensa para
evadir los cuestión amientos.
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I tono, conEtenido y
retórica del

debate legislativo
de antier en la no

che y la madrugada
de ayer para apro
baren el Senado la adscripción de la Guar
dia Nacional a la Secretaría de la Defensa

Nacional se volvió a quedar en ¡a superficie:
un cuerpo de seguridad civil sin militarismo.

La discusión en las dos cámaras eludió las

tres preguntas básicas sobre la dimensión real
de la configuración del crimen organizado:

¿Están conscientes los legisladores de la
capacidad de organización, de fuego y de acti
vismo violatorio de los derechos humanos y de
las reglas democráticas que están demostran
do las diferentes formaciones del crimen orga
nizado en prácticamente toda la República?

¿Son suficientes las reglas civiles basadas
en reglamentaciones de derechos estrictos
que se crearon para proteger primero los de
rechos de los delincuentes, cuando las bandas
criminales hoy matan sin piedad a civiles?

¿Ha estado consciente en la oposición de
que una organización de seguridad con regla
mentaciones y limitaciones civiles en seguridad
pública carecerá de ca
pacidad de respuesta
frente a la brutalidad
de las bandas delicti

vas que se han visto en
los últimos años?

La respuesta es
una: la alianza GNSe

dena es la última línea
de defensa de! Estado

y la sociedad contra
el avance de la crimi

nalidad en violencia,
poder político y des
trucción de la gober
nabilidad democrática.

En el debate legis
lativo de la madruga
da de ayer se perci
bió un hecho que no
pudo ser profundi
zado: la argumenta

ción del Gobierno federal para fundamenta!'
su propuesta de adscribir a la GN al área de
organización de la Sedeña se basa en casi los
mismos tesis que tuvo el presidente de origen
panista Felipe Calderón Hinojosa en diciem
bre de 2006 para echar mano de las Fuerzas
Armadas en un momento en que la crimina
lidad había ya rebasado y corrompido a las
agrupaciones policiacas de los tres niveles de
gobierno e inclusive a los mandos encargados
de la seguridad pública en todo el país.

El proceso de deterioro de la seguridad co
menzó con ¡a corrupción de las policías en ¡os
años sesenta, setenta y ochenta, cuyo punto cul
minante fue la revelación desde Estados Unidos

y en voz del embajador americano de enton
ces John Gavin y el Congreso estadounidense
de que las policías mexicanas de la Federal de
Seguridad y de la Judicial Federal y de muchas
judiciales estatales estaban patrocinando los
primeros cárteles de la marihuana que fueron el
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fermento de los cárteles del crimen organizado.
El Plan Nacional de Desarrollo del presi

dente Miguel de la Madrid introdujo el con
cepto de seguridad nacional y el papel de
las Fuerzas Armadas en el mantenimiento

de la estabilidad política, y los primeros pa
sos fueron la contratación de militares como

encargados de seguridad de organismos ci
viles, aunque con resultados deficientes

A partir de 1982 el tema de las tres segu
ridades pública, nacional e interior quedó
fuera de los planes de estabilidad nacional.
En 1984 y ante las evidencias de la corrup
ción delictiva de la Federal de Seguridad de la
Secretaría de Gobernación, su titular Manuel
Bartlett Díaz decidió disolver la DFS como po
licía política del Estado, pero ya al servicio de
¡os cárte/es y fundar el Centro de Investigación
y Seguridad Nacional, una oficina que ningún
gobierno posterior ha sabido gestionar para
darle una utilidad real yfuncional.

La decisión de crear

la Guardia Nacionsi
se basó en las eviden

cias de corrupción de
las diferentes policías
federales, a! grado de
que el secretario de
Seguridad Pública dei
Gobierno de Calderón,
Genaro García Luna,
está a punto de ser sen
tenciado posiblemente
a cadena perpetua en
Estados Unidos por

complicidad con el nar
co. Una nueva policía
civil hubiera nacido con

los mismos errores y las
mismas perversidades
y corruptelas de las últi
mas, por lo que el pre
sidente López Obrador

tomó la decisión de que el nuevo cuerpo de se
guridad interna debería ser algo más que una
policía con limitaciones y perversiones civiles.

La clave de la reorganización de la Guardia
en la Sedeña se localiza en la estrategia de segu
ridad nacional que defina la presidenta Claudia
Sheinbaum Pardo para darle funcionalidad a la
nueva estructura de la agrupación creada para
mantener la seguridad interior, no solo la policía
ca seguridad pública que persigue carteristas.

El otro punto decisivo radica en lo que está
a la vista de todos y pero fue soslayado de ma
nera irresponsable por la oposición en el Con
greso: el crimen organizado no quiere solo
robar al ciudadano sino que busca sustituir a,
Estado sus funciones de defensa de la socie

dad, de sus obligaciones sobre el desarrollo
y de la responsabilidad de la gobernabilidad
democrática. La batalla es entre el crimen or

ganizado y el Estado nacional democrático.
Política para dummies: la política es fin

y no pretexto.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

La decisión de crear la
Guardia Nacional se basó en

las evidencias de corrupción
de las diferentes policías
federales, al grado de que
el secretario de Seguridad
Pública del Gobierno de
Calderón, Genaro García
Luna, está a punto de ser

sentenciado posiblemente a
cadena perpetua en Estados
Unidos por complicidad con

el narco
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Qué bonita
hermandad!
Qué bonita

hermandad la que
han construido
el presidente An
drés Manuel López
Obrador, que está
a punto de terminar

su mandado, y Claudia Sheinbaum, quien
en cinco días tomará posesión como presi
denta de México.

El hermano mayor se siente feliz de lo
que ha hecho en los seis años de gobier
no, y está orgulloso de dejarle el poder
a la hermana menor quien seguirá con la
misma estrategia económica, política y
social de "su hermano", en lo que será el
segundo piso de la cuarta transformación,
lo que significa que
el pueblo "no sabio",
o sea quienes no vo
taron por MORENA, y
los que votaron tam
bién, van a enfrentar
otro sexenio de mie

do, dolor, violencia,
corrupción, pobreza,
mediocre crecimien

to económico y otros
tantos males que pa
dece el país desde
hace décadas.

En el terreno di

plomático Claudia
Sheinbaum seguirá
con la misma política de su antecesor de
"pausar" las relaciones con aquellos paí
ses que "se le pongan a! brinco", que ha
blen mal de México, que con sus acciones
fomenten la violencia en algunos estados
de nuestro territorio, aunque seamos "bro
thers", "partners", "amigous", y con quienes
se nieguen a pedirnos perdón por las "atro
cidades" que cometieron hace varios siglos
en contra del pueblo mexicano, como es el
caso de España.

En lo que se refiere a la "madre patria",
la próxima presidenta explica por qué no
invitó a su toma de posesión a Felipe VI,
"echo que provocó que el Pedro Sánchez

se quedara perplejo y le reclamara: "Pero
si somos pueblos hermanos, por lo que me
parece absolutamente inaceptable, abso
lutamente inexplicable que no inviten al
Jefe de Estado..."

El principal argumento de la señora
Sheinbaum, es que desde hace más de cua
tro años el presidente López Obrador le en
vió de manera personal a Su Majestad, Felipe
VI, Rey de España, una misiva en la que, "con
motivo de la celebración de los 200 años de

la vida independiente y casi 2 siglos de la
fundación de Tenochtitlan", le proponía que
el Reino de España le pidiera perdón a nues
tro país por los agravios y atrocidades que
cometieron los conquistadores.

Como nuestros "hermanos" españoles
no se disculparon  y filtraron el contenido
de la misiva a los medios de comunica

ción, el presidente
López Obrador se
vio en la penosa ne
cesidad de "pausar"
las relaciones con

dicho país, "pausa"
que sigue vigente, y
seguirá en el gobier
no que encabezará
Claudia Sheinbaum.

Si en este asunto
de las relaciones di

plomáticas con otros
países la próxima pre
sidenta va a seguir la
misma "política" de su
antecesor, cualquiera

podría pensar que su canciller, Juan Ramón de
la Fuente va a estar "de florero", apuntan los me
losos de maiolandia.

La Secretaría de Relaciones Exteriores

de México es una de las grandes institu
ciones que debe enorgullecer a todos los
mexicanos, decían hace muchos años los
miembros del servicio exterior mexicano,
los de carrera, claro, no los improvisados,
neptos, ignorantes, corruptos... que han
ocupado cargos importantes como emba
jadas, consulados, y hasta la titularidad de
la dependencia.

Habrá reclamarle a la "hermanque
dad" el deterioro de esa institución!

En el terreno diplomático
Claudia Sheinbaum seguirá
con la misma política de
su antecesor de "pausar"
las relaciones con aquellos
países que "se le pongan al
brinco", que hablen mal de
México, que con sus acciones
fomenten la violencia en

algunos estados de nuestro
territorio
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Prometer pro
gramas y ayu
das durante

una campaña es una
práctica común en la

clase política. Pero jugar con el dolor y utilizarlo
como botín político para obtener un cargo, es
decepcionante; si a esto se suma el dolor de
madres y padres que viven en pobreza, enton
ces raya hasta en la crueldad.

ABRO HILO...

"Mi compromiso es no fallarles a las madres,
a los padres de los jóvenes de Ayotzinapa (...) Va
mos a conocer lo que realmente sucedió, que se
sepa dónde están los jóvenes y se castigue a los
responsables", aseguró el entonces presidente
electo, Andrés Manuel López Obrador a las ma
dres y padres de los 43 normalistas desapareci
dos en Iguala, Guerrero en 2014.

En aquella reunión, Obrador a quien
por cierto Enrique Peña Nieto le abrió las

puertas y le permitió
ser el protagonis
ta de la transición y
no como ahora con

Claudia Sheinbaum

miró a los ojos a esos
guerrerenses que,

apenas cuatro años
antes, habían perdi
do a sus hijos en ma
nos del Estado.

La promesa reno
vó la esperanza en los
familiares quienes apo
yaron y acompañaron

el movimiento político.
Con votos apuntalaron
y formaron parte de
los que ahora se dicen
"decepcionados"; las
promesas derivaron en desencanto.

Desde el nuevo poder, utilizaron el discurso
a su antojo. Los padres visitaron una y otra vez
la Ciudad de México durante seis años en bús

queda de la solución que Andrés les prometió.
Cuando los caminos de Cocula y el Río San Juan

llevaron hacia los militares, la narrativa se
complicó. La apertura se convirtió en largas, en
pretextos, en demagogia.

Las visitas "cordiales" se transformaron en

protestas donde los petardos y cohetones reso
naron en las bases militares de Iguala y la Ciudad
de México. Cada año las manifestaciones suma
ron más furia.

Esta administración no pudo ni supo tum
bar la llamada "verdad histórica". El encargado

de la comisión del caso, Alejandro Encinas, fue
despedido en medio de las investigaciones
que apuntaban al Ejército, mientras que López
Obrador hizo lo que mejor sabe hacer: manejar
el discurso y dividir a los padres en dos grupos.

Han pasado seis años de la promesa incum
plida; hoy se cumplen 10 de la desaparición. Sin
decirlo, lo más probable es que los estudiantes
estén muertos. Su memoria sigue manchada
con promesas que aún le hacen a los padres
que, por si fuera poco, pertenecen al grupo vul
nerable que se supone la 4t protege.

Aunque no directamente, el gobierno de
Enrique Peña Nieto fue el responsable de la atroz
desaparición de los normalistas. Ese fue el punto
de inflexión para su gobierno, ya no se recuperó
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ya la fecha no tiene ni tendrá perdón. Pero no ol
videmos ¡a responsabilidad del gobierno de An
drés Manuel López Obrador que hoy también
tiene un enorme compromiso pendiente por
no haber resuelto el caso, pero sobre todo por
mentir y jugar con la esperanza y eso, tampoco
tiene perdón...

Para los 43 estu
diantes de la Normal

Isidro Burgos.
CIERRO HILO...

#POLITIKTOK:

** Por tercera oca

sión, el priista Adrián de
la Garza asumirá la Pre

sidencia Municipal de
Monterrey. El domingo
29 de septiembre, ante
el cabildo, rendirá pro
testa el abanderado

por la alianza "Fuerza
y corazón por Nuevo
León" conformada por
PRI, PAN y PRD. De la
Garza fue alcalde de

la capital de Nuevo León de 2015 a 2018 y de!
2018 al 2021. En esta ocasión, ganó ¡a elección
por más de 40 mil votos a Mariana Rodríguez, la
esposa del Gobernador Samuel García y excan
didata de Movimiento Ciudadano.

** "La oposición está desautorizada moral
mente para dar clases de seguridad pública",
espetó Félix Salgado Macedonio al concluir la
discusión de la reforma de la Guardia Nacional

en el Senado. Ante las bancadas del PRI y del

PAN, el guerrerense fue claro: los jóvenes que se
manifiestan buscan a sus 43 compañeros desa
parecidos en el gobierno de Enrique Peña Nieto
y recordó que está en la cárcel en Estados Uni
dos quién tenía a su cargo la seguridad pública
del país. ¿Así o más claro?

En aquella reunión, Obrador
a quien por cierto Enrique
Peña Nieto le abrió las

puertas y le permitió ser el
protagonista de la transición
y no como ahora con Claudia
Sheinbaum miró a los ojos
a esos guerrerenses que,
apenas cuatro años antes,

habían perdido a sus hijos en
manos del Estado
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CONFIDENTE EMEEQUIS

GUARDIA NACIONAL, LA
HORA DE LOS GENERALES

La Guardia
Nacional

ya quedó
adscrita a la Secre
taría de la Defensa
Nacional. Los mili

tares son, ahora sí
con todas las for

malidades del caso, los responsables de la
seguridad pública.

Además, lo que por convenios y acuer
dos internacionales tiene que ser excep
cional, será permanente.

Después de la Judicial, es la reforma
que más anheló López Obrador, quien está
convencido de tienen que ser los soldados
los que se encarguen de múltiples tareas,
porque los civiles no son de fiar.

El militarismo de la 4T es hijo de esa
sospecha, pero también de la eficacia de
instituciones que, como las Fuerzas Arma
das, están formadas en la obediencia y no
en la deliberación.

Muchos de los proyectos emblemáticos
de la administración que termina, no se ha
brían realizado, o de la misma manera, por
que contravenían a la
lógica económica o
porque serían dañinos
al Medio Ambiente.

Pero al realizarlos

las Fuerzas Armadas,
se pudo y se puede
apelar a la Seguri
dad Nacional para
no informar sobre

los presupuestos
involucrados.

En 2024, ¡as Fuer
zas Armadas ya re
cibieron el 3.7% del

Presupuesto de Egre
sos de la Federación, pero esto no evitó
que existiera gastos mayores a lo contem
plado y que entre 2019 y 2023 llegaron a
los 1 53 mil millones de pesos; y la Secreta
ría de la Defensa es la segunda institución
con el mayor en monto en fideicomisos de
acuerdo con "El negocio de la militariza
ción: opacidad, poder y dinero", un estudio
detallado que realizó México Unido Contra
la Delincuencia.

Uno de los legados más polémicos de
López Obrador será justamente el de ha
ber devuelto protagonismo al Ejército en
tareas que no le competen y volviéndolo
un actor político de relevancia.

Lo que se construyó desde el gobierno de
Miguel Alemán y hasta Enrique Peña Nieto, se
desmontó en seis años, con consecuencias
que se irán palpando próximamente.

Es curioso como entre los senadores de

Morena y sus aliados hay cierta reticencia
para aceptar lo que ocurrió y de lo que son
plenamente responsables.

Más allá de piruetas retóricas, abraza
ron una concepción militarista para el futu
ro del país. La reforma a la Constitución se
aprobó por un estrecho margen y que ade
más tiene nombre y apellido, Miguel Angel
Yunes. Hay que destacar que los demás inte
grantes de las bancadas del PAN, PRI y MC
mantuvieron el compromiso que hicieron
con los ciudadanos que sufragaron por ellos.

Y eso más allá de las presiones del caso
y de los anuncios que hizo el coordinador
de la mayoría, Adán López Hernández, en
el sentido de que ya contaban con apoyos
en el priismo y el panismo.

Sin el senador que defeccionó del PAN,
no habrían tenido, en Morena, los votos su
ficientes para cancelar, hasta nuevo aviso,
las posibilidades de construir una policía
de carácter civil.

Lo más delicado del asunto es que la
Guardia Nacional
no ha dado resul

tados adecuados,del asunto
porque la violenciaNacional aqueja como nunca

resultados y hay diversas re
giones del país enporque la
las que el controlcomo nunca
territorial lo tiene el

regiones del crimen organizado.
que el control Eso es un tema

de fondo, porquetiene el crimen
contrario a lo que
indica la experien
cia en el mundo, en
México se optó por

arriesgara las Fuerzas Armadas en la bata
lla contra el crimen, pero ya sin horizonte
alguno de que vuelvan a las tareas que to
davía estipula la Constitución.

Los impactos a nivel internacional tam
bién serán de relevancia y sobre todo en el
ámbito del prestigio.

A finales de 2018 la Corte Interameri
cana de Derechos Humanos en la conde

na por desaparición forzada en el caso
de Alvarado Espinosa y otros vs México,
determinó que la utilización de las Fuer

Armadas en tareas que competen a las
de

que implica lo que se
es solo la punta de
mayor profundidad.
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Lo más delicado del asunto

es que la Guardia Nacional
no ha dado resultados

adecuados, porque la
violencia aqueja como nunca
y hay diversas regiones del
país en las que el control
territorial lo tiene el crimen

organizado
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Se le olvidó lo
animalista
Jesús Sesma saco un boleto

de permanencia involuntaria
en esta columna, y no es
para menos pues hay mucho
de donde cortar y mucho
que informarle a la querida
Ciudad de México.

Ya Le escribió esta

columnista a usted, querido
lector, que Chucho tiene
un hermano violentado y
abusador de menores, esta
chismosa se permitirá acotar
que el abuso sexual lo cometió
en contra de sus hijos.
Tema en el que Chuchito

está metido hasta las narices y
se dice que anda muy "lambe
botas" con el fiscal de esta

querida capital, Ulises Laxa
Y no es para menos, si la

reputación de su hermano
anda por los suelos y la de él
pronto lo estará.
Ya usted recordara querido

lector que hace unos meses
se reanudaron las corridas

de toros en ía Monumental

Plaza y pues resulta que
fuentes cercanas al diputado

del Verde Ecologista le
contaron a esta e scrib ana que
el legislador recibió nada más
y nada menos que 1a cantidad
de 5 millones de pesos por
ganadería.
Así es, nuestro querido

diputado ambientalista se
olvidó de que lo era y se sentó
a comer unos cortes muy finos
con cada ganadero al que le
prometió ayudarlos para que
se desbloqueara el tema de la
Fiesta Brava en la capital.
Y mentira no es, aparte

de que dicen por ahí que su
hermano Guillermo tiene un

apartado en la plaza junto con
unos amigos: que se la pasan
"chicles bomba" cada que van
y que nunca puede faltar el
puro y la bota con vino.

¡Qué avaro nos saliste,
Jesús! Mira que ir en contra
de tus políticas y principios de
partido con tal de llevarte las
bolsas de dinero mal habido.

Uno abusador y el otro nos
salió muy bisnero... ¿Quiénlos
educó?
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ÍUEVES26
DE SEPTIEMBRE DE 2024

El mejor
transporte de
México
CAMINO A LA VERDADERA UTOPÍA

Durante su gobierno en la Ciudad de
México, la Doctora Claudia Sheín
baum se propuso transformar el
sistema de transporte público para
integrarlo, modernizarlo y conver
tirlo en el mejor de todo el país. Así,
inauguró la primera línea de Cable
büs en Gustavo A. Madero y después
una más en lztapalapa, que fue re
conocida como el teleférico urbano

más grande del mundo. Antes de se
pararse de su encargo para iniciar su
camino hacia la Presidencia de la Re

pública, dejó en marcha el proyecto
de la línea 3, que conecta Constitu
yentes con Santa Fe. Con 6 estacio
nes y capacidad para transportar a
36 mil personas al día en unos cuan
tos minutos, este martes quedó in

augurada la nueva linea.
Junto con el Presidente López

Obrador, Martí Batres. Clara Bra
gada y Claudia Sheinbaum, se in
auguró también la nueva Cineteca
Nacional que forma parte del Pro
yecto Chapultepec: Naturaleza y
Cultura, con el cual se rehabilitaron
800 hectáreas del parque más im
portante para nuestra Ciudad y al
que se podrá llegar ahora en Cable
bús.

Nuestro sistema de transporte
vivió una verdadera revolución en

estos años. Se construyeron kilóme
tros de ciclovías que equivalen a la
distancia entre la Ciudad y Acapul
co; se electrificaron líneas enteras
del Metrobús; se renovó la línea más
antigua del Metro con nuevas vías
y nuevos trenes; pero sobre todo, se
llevó el transporte más digno y más
moderno a las zonas más apartadas
de la Ciudad, a la gente que más lo
necesita.

En proyectos como estos es que se
materializa la Transformación. Pro

yectos que dignifican, que cambian
vidas y que le devuelven el tiempo y
el bienestar a las personas. No tengo
duda de que el camino hacia la Uto
pía que ofrece nuestra próxima J efa
de Gobierno, Clara Brugada, viene
lleno de más propuestas transfor
madoras para nuestra amada Ciu
dad.
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Jueces
corruptos: un
cáncer en el
sistema judicial
EXIGIMOS LEY 3USTA Y EQUITATIVA

La corrupción en el Poder Judicial es
un tema delicado y preocupante. Los
jueces, que deberían ser garantes de
la justicia, a menudo se convierten en
cómplices de la delincuencia y, la so
ciedad está asqueada de estos sujetos
sinvergüenzas que hacen lo blanco
negro y viceversa.
En la CDMX hay algunos jueces

honestos, pero la mayoría están co
rrompidos. Así, los jueces de vin
culación a proceso que manejan los
juicios orales, han sido un rotundo
fracaso, listos juicios han demostra
do ser una "puerta giratoria" para
malhechores, que entran por un la

do y salen por otro; un caso reciente
es el del juez Uriste, quien exoneró a
Un delincuente, teniendo pruebas su
ficientes de su culpabilidad, alegando
que no había evidencia videograbada,
apesar de que se le explicó que no hay
cámaras en el lugar del delito. Sin du
da un claro ejemplo de la corrupción
y la impunidad que reinan en el siste
ma judicial.

Es necesario acabar con los jueces
corruptos y con los intereses creados
que los protegen. La sociedad exige
justicia y transparencia. En la misma
dimensión, los fiscales deben ser ca
pacitados y honestos y, las leyes, jus
tas y equitativas.
México tiene un gran retraso en la

procuración y administración de jus
ticia. Es hora de cambiar y luchar por
una justicia verdadera. Los jueces ho
nestos y honrados deben ser recono
cidos y aplaudidos, pero los corruptos
deben ser cesados y consignados, tal
es el caso del juez Uriste.
Insistimos, para combatir la co

rrupción en el sistema judicial, se
deben tomar medidas urgentes, pri
mero, seleccionar y capacit ar adecua
damente a jueces y fiscales, mediante
un proceso riguroso; otro aspecto
importante es la transparencia y ren
dición de cuentas a la sociedad y sin
duda, leyes justas y equitativas para
todos.
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Mijos de pillos,
ladronzuelos"

MAESTRO, FELIPE VI NO VENDRÁ A LA TOMA
DE POSESIÓN DE CLAUDIA.

No fue invitado porque ni falta que hace. En las repú
blicas democráticas, las dizque "m ajestades" y "familias
reales" 110 son bien vistas, porque ricos y pobres, feos y
guapos, todos somos iguales y no nos vamos a llevar nada
cuando fallezcamos, "'"Soberanosmis... pueblos del mun
do unios, y ya lo dijo ayer la izquierda española  que sí ven
drá: "Viva México, cabrones".
La oposición acusa aAMLO de proyectar a Andy a la
presidencia en 2030.
No es cierto, pero viéndolo bien, ¿por qué no?., Malo que
fuese un vastago de De la Madrid, Salinas, Zedillo, Fox,
Calderón o Peña, porque "hijos de pillos, ladronzuelos" y
cualquiera de ellos vendería de la patria lo que a su padre
le faltó.

Según Rubén Moreira, votar por jueces, magistra
dos y ministros tomará más de 4 horas a cada ciu
dadano.

Es una vacilada priísta, pero aunque así fuera, vale la pe
na con tal de elegir juzgadores honestos que no cambien

birretes por billetes de los poderosos, y no le pongan soga
en vez de toga a los desamparados.
Miguel Angel Yunes Márquez es el secretario de la
Comisión de Justicia en el Senado.

Eraprevisible un cargo, después de que él y su hijo le hi
cieron justicia a la reforma judicial propuesta por Morena.
Normalistas de Ayotzinapa marcharán hoy por los
10 años déla desaparición de los 43.
Mucho ojo con los encapuchados descerebrados y paga
dos por conservadores opositores que se filtran: a confis
carles mazos, rocas y botellas antes de que medio maten
a alguien, y los demás a marchar y gritar todo lo que quie
ran, que para eso hay libertad de expresión pero sin "vio
lencia.

Emma Coronel modela colección de la diseñadora

April black Diamond en la Pasliion Week de Milán.
En cambio su esposo, Joaquín Guzmán Loera, modela
todos los días el mismo uniforme presidiario enNY.
Lia limón dijo que en 3 años su prioridad han sido
los niños y niñas.
Pues no lia de haber sido tanta, porque los chamacos no
convencieron a sus papásy mamas de votar por ellíiy per
dió la reelección
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¿Reíjes en México?
¡Para nada!
Hay personajes necios que se obstinan
en querer inclinar la cabeza ante la
monarquía.
No son solo ios intelectuales como

Enrique Krauze y su grupo de Letras
Libres quienes aplauden como focas a
reyes, reinas y príncipes.
Infelizmente, hay un puñado de

comcntócratas que, sin miedo a ser vistos
como vulgares zalameros, ven mal que
la próxima presidenta haya decidido no
invitar al rey de España.
Y es inaudito que estos desbrujufados

no entiendan que la monarquía española
tiene aspectos terriblemente perniciosos
que incluyen, entre otras cosas,
absolutismo y represión.
Quizá no sean historiadores. Pero no

es necesario. Se requiere únicamente de
un poquito de sensatez para comprender
que las monarquías concentran poder,
como se evidenció en ci reinado de Felipe
IT, quien ordenó la represión de revueltas
y a un control estricto sobre la población,
como en la Guerra de las Comunidades

(15201522).
Es inaudito que los conservadores

olviden que la monarquía española

representó, en México, la Inquisición y
persecución religiosa.
Lamentablemente, como solo leen

las mentiras de Krauze, desconocen
que la creación del Tribunal de la
Inquisición fomentó un clima de terror
y persecución, afectando tanto a judíos
como a conversos.

Quienes se desgarran las vestiduras
exigiendo que la soberbia y ajada
monarquía española sea respetada,
olvidan que la endogamia entre los
nobles resultó en problemas de salud y
capacidad de gobierno, ejemplificado
en el caso de Carlos II, conocido como
"el Hechizado", cuya incapacidad para
gobernar contribuyó a la crisis dinástica.
Pero de eso, evidentemente, no

quieren hablar los neoliberales, porque
su ignorancia se los impide.
Bien por la próxima presidenta,

Claudia Sheinbaum, quien ha exigido
el reconocimiento de los pueblos
indígenas y asegura que es fundamental
para continuar avanzando en la
transformación de nuestra vida pública.
¿Reyes en México? ¡Para nada!
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MEXICO SA

Felipe, persona non grata // No más oro
porespejitos // Fuera racismo y soberbia
CARLOS FERNANDEZVEGA

CON PROFUNDA TRISTEZA, ca
bizbajo y desconsolado, el pueblo
mexicano se ha enterado que quien
dice ser rey de España por obra y
gracia de Franco, Felipillo VI, no ven

drá a México a la toma de posesión de Claudia
Sheinbaum, y no lo hará por una sencilla, pero
poderosa razón: nadie lo invitó. Él tiene todo el
tiempo libre del mundo, dado que, como "mo
narca"al que nadie eligió, no hace nada salvo
cortar listones, jugar a los soldaditos y hacer ne
gocios propios o a nombre de sus trasnacionales
(como su padre), pero como no fue requerido
hizo berrinche y envió a su mandadero, Pedro
Sánchez, disfrazado de "dirigente socialista", a
declarar, junto con el partido de la derecha, que
"es inaceptable la exclusión" del susodicho de la
citada ceremonia, como si en realidad su presen
cia hiciera falta. Qué calamidad, con lo entusias
mado que estaba.

¿Y POR QUÉ no lo invitaron? Sencillo: como
país, "necesitamos respeto" de parte del Felipi
llo. "Eso es todo", dijo la presidenta Sheinbaum.
Además, "porque no respondió, como habría co
rrespondido a la mejor práctica diplomática de
las relaciones bilaterales, a la carta que le envió
de manera personal el presidente López Obra
dor el 1Q de marzo de 2019, donde le solicitó que
su país pida perdón por los agravios cometidos
a los pueblos indígenas" (La Jomada, Alma Mu
ñoz). En síntesis, "España no agravió a AMLO;
agravió al pueblo de México".

TITULAR DEL PODER Ejecutivo a partir del
próximo martes, subrayó que para su gobierno
el reconocimiento de los pueblos indígenas "es
fundamental para continuar avanzando en la
transformación de nuestra vida pública, pues es
ahí donde se encuentra la grandeza cultural de
México; la relación entre ambos países se bene

ficiaría con una renovada perspectiva histórica,
acorde al desarrollo de nuestros pueblos y en la
que el reconocimiento cabal a nuestras identida
des sea el eje de una relación respetuosa, sólida y
fructífera" (ídem).

EN MARZO DE 2019, el presidente López
Obrador confirmó públicamente que envió
cartas al tal Felipillo y al papa Francisco para
"iniciar un proceso de reconciliación rumbo a
los 500 años de la conquista de Tenochtitlán a
partir de que se pida perdón; que se haga una
revisión histórica, sobre todo que se reconozcan
los agravios que se cometieron y sufrieron los
pueblos originarios; que la corona española haga
este reconocimiento y lo mismo la Iglesia católi
ca, porque no se trató sólo del encuentro entre
dos culturas. Fue una invasión y se cometieron
actos de avasallamiento, se asesinaron a miles
durante todo este periodo; aunque se niegue,
hay heridas abiertas. Es mejor reconocer que
hubo errores".

PERO EL TAL Felipe estaba muy ocupado
jugando a las colonias, y no contestó (lo que sí
hizo el papa Francisco), pero sí tuvo tiempo para
filtrar a la prensa la citada carta, dijo ayer López
Obrador. "Es importante también aclarar que
estas diferencias con el gobierno de España no
se tienen con el pueblo español, estamos hablan
do de diferencias con la monarquía española,
a la que se le solicitó, se le pidió, de manera
respetuosa, que ofrecieran una disculpa a los
pueblos originarios, a los pueblos indígenas de
México por las atrocidades cometidas durante
la invasión europea a nuestro país, y no hubo
respuesta; pero no sólo no hubo respuesta,
sino que filtraron la carta y desataron toda una
campaña en contra de nosotros, del gobierno de
México. Debe cambiar esa postura prepotente y
contar ya la historia de otra manera a las nuevas
generaciones de españoles, hacer a un lado el
racismo, la prepotencias, la arrogancia".
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EL TAL FELIPE recién cumplió una década en
la beca... perdón en el puesto, y junto con los go
biernos de "izquierda" y derecha se ha dedicado
a proteger a buena parte de la escoria política
mexicana (Salinas, Calderón, Peña Nieto), y es la
cara visible de una monarquía corrupta e hija de
Franco. Pero todavía hace berrinche.

ENTONCES, COMO DICEN en su tierra, que al
rey le den por culo.

Las rebanadas del pastel
LUISA MARÍA ALCALDE es resultona y efecti
va: desde el pasado 3 de septiembre a la Secreta
ría de Gobernación le cancelan, progresivamente,
el servicio de Internet ¡por falta de pago! Adeuda
cerca de 64 millones desde enero de 2024, lo que
entorpece en grado sumo la entregarecepción
por el cambio de gobierno. Mientras, la susodicha
se placea por su nuevo hueso.

X, antes Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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DINERO
Opereta española: "si no invitan al rey, no voy"
// Los desempleados del gabinete // Gana
Alessandra; Palacio Nacional en territorio panista
ENRIQUE GALVAN OCHOA

ICEN LOS CHU
RUMBELES queD fue extemporá
nea, sin sentido,
la petición del

presidente López Obrador
al rey Felipe VI de España
para que se disculpara por el
saqueo, la corrupción, la es
clavitud, los horrores que su
frieron los pueblos indígenas
durante su dilatado dominio.
Sin embargo, olvidan que
el papa Juan Pablo II pidió
perdón humildemente, y en
más de una ocasión, por los
"métodos de intolerancia y
violencia" cometidos por la
Inquisición. España, como
ustedes saben, es una mo
narquía parlamentaria. Al
rey Felipe VI no lo quiere la
izquierda, dice que está har
ta de mantener a una familia
real de parásitos. El padre
de Felipe, el rey Juan Carlos
I, tuvo que abdicar envuelto
en sonados casos de co
rrupción. Las redes sociales
cuentan historias de infideli
dades tormentosas. España
tiene un presidente socialis
ta, Pedro Sánchez, se religió
por segunda vez gracias a
acuerdos con los partidos
de oposición y el rey, y no lo
quieren los conservadores
por algunas políticas socia
les que ha implementado.

En los últimos tiempos ha
venido ganando presencia la
infanta Sofía, probable here
dera del trono. Es una joven
agradable, en ella deposita la
monarquía su esperanza de
sobrevivir.

"Si no invitan al
rey..."
LA PRESIDENTA ELECTA,
Claudia Sheinbaum, decidió
no invitar al rey a su toma de
posesión, pero sí al presidente
Sánchez. Al final, no vendrá
ninguno. Se emberrincharon.
Dice Sánchez que le da mucha
tristeza que no haya invitado
al rey y tiene que solidarizarse
con él. Ahora bien, ¿por qué
no lo invitó Claudia? Como les
digo, hay el antecedente de que
el presidente López Obrador le
pidió públicamente que se dis
culpara y el rey ni siquiera se
dignó a contestar. Claudia obró
en consecuencia. No es per
sonal, es México, es el pueblo
mexicano, libre y soberano. El
incidente no empaña la toma
de posesión. Los banqueros y
empresarios españoles hacen
fila para tener una invitación.
Los bancos Santander y BBVA
ganan más dinero en México
que en España.

Los desempleados
del gabinete

LA PRESIDENTA ELECTA
puso a circular en redes un
video en el que presenta a los
miembros de su gabinete. No
figuran algunos de los funcio
narios actuales, entre ellos,
el director de la CFE, Manuel
Bartlett; tampoco Román
Meyer Falcón, de la Secretaría
de Desarrollo Agrario, Terri
torial y Urbano; Víctor Villalo
bos, de Agricultura; el doctor
Jorge Alcocer, de Salud, quien
en mi opinión tuvo un buen
desempeño. No fueron con
vocados a formar parte del
nuevo gobierno el doctor Hu
go LópezGatell, resultó muy
desgastado en la pandemia;
Jorge Ñuño, Comunicaciones;
Miguel Torruco, Turismo;
Bertha Alcalde, Issste; Carlos
Martínez, Infonavit; María
Elena ÁlvarezBuylla, Conah
cyt; Ana Gabriela Guevara,
Conade; Francisco Garduño,
Instituto Nacional de Migra
ción; David Aguilar Romero,
Profeco, y Jesús Ramírez Cue
vas, vocero presidencial. No
desesperen, todavía faltan al
gunos huecos por llenar en el
equipo de la presidenta electa,
y además están las embajadas.

Golpe al nepoti smo
LA SALA SUPERIOR del Tri

bunal Electoral federal reco
noció el triunfo de la candidata

del prianismo Alessandra Rojo
de la Vega en la alcaldía Cuau
htémoc. Desechó por una
nimidad las impugnaciones
presentadas por su opositora
morenista Caty Monreal. El
cacigazo de su papá, Ricardo
Monreal, ha sufrido un severo
descalabro. Irónicamente, la
sede del Poder Ejecutivo, Pa
lacio Nacional, quedó ubicado
en territorio de la oposición.
Entró en acción la futura jefa
de Gobierno, Clara Brugada,
para tender puentes de cola
boración, no les vayan a cerrar
el Zócalo, ya ven que son muy
llevados.

Twitterati

DOS VECES EL presidente @
lopezobrador_ pidió al rey de
España que se disculpara por
los desmanes de la Conquista.
Ni siquiera respondió. Es ló
gico que la presidenta @Clau
diashein deje claro que México
no es un pueblo de súbditos,
sino una República de mujeres
y hombres libres.

Gerardo Pisarello @G_
PisarelloEx vicealcalde de

Barcelona. Diputado
@SomComuns.

Facebook, Twitter:
galvanochoa Correo: galvano
choa@gmail.com
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VISIÓN ECONÓMICA
SALVADOR KALIFA

Ventanas

de oportunidad
En cada país se presen

tan recurrentemen
te circunstancias fa

vorables para el desarrollo
económico y para mejorar
el nivel de vida de su po
blación. Los expertos las
llaman ventanas de opor
tunidad, y tienen dos ca
racterísticas esenciales: son
temporales y el país decide
si hace lo necesario para
aprovecharlas. Las diferen
tes economías reaccionan
de manera distinta ante esas
oportunidades.

Durante la segunda mi
tad del siglo pasado varios
países en Asia del Este y
China lograron una impor
tante modernización eco
nómica, registrando creci
mientos espectaculares por
más de una década. Por
ejemplo, la tasa promedio
de crecimiento en el PIB
real de Corea del Sur entre
1961 y 1999 fue de 9.0 por
ciento anual.

En el caso de China, se
alejó de la rigidez de la cen
tralización y la tasa media
de crecimiento anual del
PIB fue de 10.1 por ciento
entre 1979 y 1988. Luego
aprovechó la globalización
al sumarse a la Organiza
ción Mundial del Comercio
(OMC), lo que logró a finales
de 2001. Entre 1991 y 2019 el
PIB de China creció un pro
medio de 9.5 por ciento anuaL

En México también se
han abierto, en distintas épo
cas, esas ventanas, pero po
cas veces se aplicaron las po
líticas adecuadas para apro
vecharlas. La reconstrucción

de Europa Occidental y de
Japón después de 1945 abrió
la primera gran ventana de
oportunidad que nuestro
país aprovechó con la estra
tegia del llamado desarrollo
estabilizador entre 1958 y
1970. La tasa promedio de
crecimiento anual del Pro
ducto Interno Bruto (PIB)
real entre 1961 y 1970 fue de
6.8 por ciento.

La segunda gran ven
tana llegó a fines de la dé
cada de 1970 con una ma
yor producción petrolera y
precios altos. Oficialmente
se planteó la perspectiva de
administrar la abundancia,
lo que fue efímero. Entre
1979 y 1981, la tasa media
de crecimiento del PIB fue
de 9.2 por ciento anual, pero
la respuesta gubernamental
ante el desplome del precio
internacional del petróleo
en 1981 fue muy desatina
da y provocó la denomina
da década perdida, con caí
das del PIB en 1982,1983 y
nuevamente en 1986.

Esa crisis obligó a nues
tro país a abrir su economía
hacia el exterior y en 1986
ingresó al Acuerdo Gene
ral sobre Aranceles Adua
neros y Comercio (que se
transformó en la OMC) y, a
partir de 1994, se abre otra
ventana al incorporarnos
a la Organización para la
Cooperación y el Desarrollo
Económicos y con la entra
da en vigor del Tratado de
Libre Comercio de América
del Norte entre Canadá, EU
y México.

Desafortunadamente, la

conmoción política de Mé
xico en ese año, más una
crisis cambiaría en diciem
bre, provocó una caída en el
PIB en 1995. Superado ese
mal arranque, la apertura
comercial fue un catalizador
de la expansión económi
ca en nuestro país, cuya di
mensión no se aprecia en su
totalidad por los efectos ne
gativos que tuvo sobre nues
tra economía la recesión de
2001 en EU y la Gran Rece
sión Global en 2009. Aun así,
entre 1996 y 2012 la tasa pro
medio de crecimiento anual
del PIB fue de 2.8 por ciento.

Una nueva oportunidad
llegó con el llamado Momen
to México. En 2013 se instru
mentaron varias reformas en
materia energética que se su
ponía atraerían grandes flu
jos de inversión privada que,
si bien comenzaron a entrar
al país, tendrían rendimien
tos favorables en el mediano
y largo plazo. Sin embargo, el
gobierno de la 4T se ha en
cargado de cerrar esa venta
na y desmantelar desde sus
inicios todos los incentivos
para la inversión privada en
energía, lo que junto con su
pésimo manejo de la pande
mia de COVID19 llevó a un
crecimiento inferior al 1.0 por
ciento anual en el período
20192024.

La ventana más reciente
se asocia con la relocaliza
ción productiva (nearsho
ring) provocada por la pan
demia y la política proteccio
nista comercial de EU frente
a China Me temo, sin em
bargo, que será otra oportu
nidad desperdiciada debido
al pésimo legado económico
de López Obrador y la apro
bación de la reforma cons
titucional que nos regresa
a la "dictadura de partido",
así como por la insistencia
de la presidenta electa, Clau
dia Sheinbaum, de continuar
con la estrategia estatista de
la 4T y los obstáculos a la in
versión privada en energía
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Tasa Banxico
en 9.75% en 2024

El banco central mexi
cano tiene la oportuni
dad de recortar su tasa

de referencia en 50 puntos
base (pb) el día de hoy, para
ubicarla en 10.25 por ciento.

Incluso podría ir más allá
y recortar cuando menos 25
pb en los otros dos Comuni
cados que restan en 2024: el
14 de noviembre y el 19 de
diciembre.

Las razones sobran.
El reporte de la inflación

de la primera quincena de
septiembre tiene varias aris
tas positivas:
¦ La inflación general de la
primera quincena (laQ) de
septiembre creció 0.09 por
ciento, por debajo del 0.14
que esperaba la Encuesta
Citibanamex.
¦ Ya son tres quincenas con
secutivas en las que el dato es
menor a lo esperado.
¦ La diferencia acumulada
entre lo esperado y lo ob
servado en los reportes de
inflación general es menor
por 8 pb.
¦ La inflación general fue de
4.66 por ciento anual desde
un 4.83 previo; ya recuperó
su tendencia de baja
¦ La subyacente se ubicó en
3.95 por ciento anual, menor
al 4.01 de la quincena anterior,
con lo que regresa a niveles
abajo de 4 por ciento.
¦ Está por debajo del techo
de la banda oficial.
¦ El objetivo oficial es de 3
por ciento, con un rango de
+/ un punto porcentual, es
decir, un piso de 2 y un techo
de 4 por ciento.
¦ La diferencia entre lo es
perado y lo observado en los
reportes quincenales de la

inflación subyacente es me
nor en 22 pb.

Si la inflación no le llena
el ojo a la Junta de Gobierno
para acelerar el paso en la re
ducción de la restricción mo
netaria, el enfriamiento de la
economía será cada vez más
evidente.

Apenas ayer, en su actua
lización de pronósticos, la
OCDE revisó notablemen
te a la baja las estimaciones
de crecimiento del PIB para
México:
¦ Para 2024 las bajó a 1.4 por
ciento desde un 2.2 anterior.
¦ Para 2025 se espera en 1.2
por ciento desde el 2 previo.

No hay más, la coyuntu
ra apremia políticas públicas
procrecimiento.

La coyuntura para ha
cerlo la está dando la Reser
va Federal (ver En el Dinero
del 19 de septiembre: "Inicia
Fed con fuertes recortes"),
poniendo el ejemplo.

Allá el llamado merca
do está ejerciendo una fuer
te presión para que el banco
central estadounidense sea
mucho más agresivo en los re
cortes de su tasa de referencia.

Como escribimos la se
mana pasada, el nuevo dia
grama de puntos, donde se
plasman las proyecciones ofi
ciales de la tasa de los fondos
federales, plantea lo siguiente:
¦ Para 2024 ya la Fed recor
tó 50 pb y el diagrama dibuja
dos más de 25 pb.
¦ Para 2025 perfila cuatro
bajas de 25 pb: en marzo, en
junio, en septiembre y en di
ciembre.

Pero los futuros cada vez
piden más:
¦ Para noviembre ellos ven

otro recorte de 50 pb y uno
más de 25 pb en diciembre.
¦ En 2025 descuentan una
baja de 25 pb en enero, de
50 pb en marzo, en mayo de
25 pb y otra de 25 pb en julio.

Las diferencias se vuel
ven muy agresivas, ya que la
Fed ve una tasa de referencia
en un rango de 3.25 a 3.50
por ciento en diciembre de
2025, mientras que los futu
ros la ponen en un rango de
2.75 a 3 por ciento, pero en
julio de este año.

El Banco de México no
estaría operando una políti
ca violenta de recortes de su
tasa de referencia fuera de
contexto.

Por el contrario, una ta
sa mucho más baja termi
nará más rápido con el aún
exceso de arbitrajes mun
diales en los que meten al
peso mexicano, como pasa
en el proceso del yen japo
nés carry trade con el peso
mexicano.

Sin el volumen tan alto
de "dinero caliente" por ar
bitrajes globales, el tipo de
cambio caminaría hacia un
nivel de "valor justo", basado
en las mediciones de comer
cio exterior y producción, el
cual lo ubicaría entre 20 y 21
pesos por dólar.

Una paridad en su fair
valué es procrecimiento de
la economía, en el sentido
de que empuja a las exporta
ciones, que han estado muy
castigadas por un tipo de
cambio debajo de 17 pesos
por dólar.

Por lo pronto, Banxico
tiene la mesa puesta
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What's
News

Funcionarios antimo
nopolio italianos ini

ciaron lina investigación
sobre Shein, al decir que
el gigante de la moda rá
pida en línea podría estar
haciendo afirmaciones
engañosas sobre la sus
tentabilidad de la ropa
que vende. Shein trabaja
con miles de fábricas, en
su mayoría en China, a
través de un modelo de
negocios bajo demanda:
realiza pedidos peque
ños con proveedores y
reabastece sus existen

cias según sea necesario
con base en la demanda,
lo que resulta en costos
de inventario más bajos
en comparación con em
presas del mismo rubro.

? Southwest Airlines

está en proceso de
eliminar vuelos a Atlanta
el año próximo al tiempo
que busca contener la
hemorragia causada
por rutas poco ren
tables. Southwest ha

estado haciendo grandes
cambios para apuntalar
sus ganancias a medida
que enfrenta presión
del inversionista acti
vista Elliott Investment

Management. La aerolí
nea anticipa eliminar 200
puestos de sobrecargo y
140 puestos de piloto en
Atlanta debido a las re

ducciones programadas.

? Berkshire Hathaway de
Warren Buffett se deshizo
de más acciones de Bank
of America en días recien

tes, mostró un documento
la noche del martes. Tras
vender casi 863 millones
de dólares de acciones
entre viernes y martes,
Berkshire poseía el 10.5%
de Bank of America, de
acuerdo con Dow Jones
Market Data. La serie

de divulgaciones pronto
podría cesar, pero no
necesariamente porque
deje de vender. Berkshire
ha tenido que reportar su
actividad en cuestión de
días porque es propietaria
de más de 10% del banco.

? Meta Platforms está
derrochando a lo grande
en celebridades para
persuadir a los usuarios de
adoptar nuevas herra
mientas de inteligencia
artificial. La compañía
de tecnología anunció
tratos con los actores
Awkwafina, John Cena,
Judi Dench, Kristen Bell y
KeeganMichael Key que le
permitirán usar sus voces
en un nuevo asistente de

IA. Meta paga millones de
dólares a las estrellas por
usar sus imágenes, dijeron
fuentes.

? La Comisión de Bolsa
y Valores de EU (SEC)
presentó cargos contra
12 firmas por omisiones
generalizadas y prolon
gadas para mantener y
preservar comunicaciones
electrónicas que violaron
las estipulaciones sobre la
conservación de registros
requeridas por las leyes
bursátiles. El regulador
dijo que las firmas admi
tieron los hechos presen
tados en sus respectivas
órdenes y acordaron pagar
en conjunto sanciones que
rondan los 88.3 millones
de dólares.
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Capitanes
Hidrógeno en la mira
A unos días de que arranque la Administración de

Claudia Sheinbaum, ya se empiezan a cocinar pro
yectos de energía renovables de grandes dimensiones.

Ayer, la Presidenta electa dio a conocer a través de
su cuenta de X que se reunió con integrantes de la com
pañía danesa Helax, la cual se encargará de la produc
ción del "gas verde" en Oaxaca.

El proyecto había sido mencionado anteriormente,
sin mayores detalles, por el Presidente Andrés Manuel
López Obrador y lo que entonces llamó la atención fue
la cifra de inversión: 10 mil millones de dólares.

En México se han anunciado otros proyectos priva
dos de hidrógeno verde, pero ninguno con este alcance.

En este caso, servirá para el desarrollo de los Polos
del Bienestar del Istmo de Tehuantepec, específicamen
te para abastecer a las embarcaciones de puerto, confir
mó el fondo de inversión danés Copenhagen Infrastruc
ture Partners (CIP), que financiaría el proyecto.

Sin embargo, dicho plan se encuentra en una fase
muy temprana y todavía no se cuenta con detalles opera
tivos sobre su alcance.

En la reunión participaron directivos de Helax como
Christina Grumstrup Soerensen, socia de negocios en
infraestructura; Ole Kjems Serensen, socio de negocios
en infraestructura, y Adrián Katzew, asesor de negocios
de infraestructura para América Latina.

De Alemania
para México
Flix, la empresa alemana de
tecnología para transpor
te de pasajeros en autobús
más grande del mundo, lle
gará a México en 2025.

André Schwammlein,
CEO y cofundador de Flix,
quiere aprovechar la de
manda de dichos servicios
en el País.

La llegada de esta em
presa representa una opor
tunidad de crecimiento pa
ra operadores de transporte
interesados en nuevas for
mas de comercialización
apalancadas en tecnología y
uso de datos.

Flix cuenta con una pla

taforma tecnológica de re
servaciones, la aplicación, la
marca global y el knowhow
del negocio que le permite
brindar una experiencia de
viaje moderna a los clientes
mexicanos.

En 2021, Flix adquirió
Greyhound Lines, el mayor
proveedor de transporte en
autobús de larga distancia
en Estados Unidos, lo que
significó un paso impor
tante en la expansión de la
compañía

Desde su lanzamiento
en 2013, Flix atiende a más
de 400 millones de viaje
ros y ofrece el servicio en 5
mil 600 destinos en autobús
y tren de larga distancia en
40 países.

Su plataforma tecno
lógica se posicionó rápida
mente para viajes de larga
distancia en Europa, Amé
rica del Norte y Turquía, y
se está expandiendo ha
cia América Latina e In
dia a través de sus marcas
FlixBus, FlixTrain, Kamil
Ko y Greyhound.

Tendencia

de pago
Para la Generación Z, el tra
dicional ciclo de pago quin
cenal en los trabajos podría
convertirse en una reliquia
del pasado.

Paynom, que lidera
Aroldo Dovalina, detectó
que una de las tendencias
crecientes entre los Centen
nials son las opciones de pa
go bajo demanda o adelanto
de nómina.

En lo que va del año, la
plataforma tuvo un incre
mento superior a 50 por
ciento en los usuarios de esa

generación, por lo que aho
ra representan 25 por cien
to del total de clientes que
usan el servicio.

La razón del aumen
to, según Paynom, se debe
a presiones financieras. En
México, 36.9 por ciento de
la población tiene un nivel
alto de estrés financiero y a
48.4 por ciento le preocupa
demasiado la acumulación
de deudas, de acuerdo con
la Encuesta Nacional
sobre Salud Financiera
(ENSAFI) 2023.

Para Paynom, las em
presas pueden adoptar es
ta tendencia de pago y
ofrecer una mayor satisfac
ción de sus colaboradores,
lo que se traduciría en me
jores tasas de retención de
talento.

Además, la Generación
Z, al ser nativa digital, busca
tener todos los servicios dis
ponibles en una app en su
smartphone, desde alimen
tos hasta su salario.

LUIS RAMOS

Es CEO de Awesome

Cargo, empresa cuyo
hub de operaciones se
encuentra en el AIFA

y que recientemente
anunció un vuelo se 

manal de carga entre
México y China. La ae
rolínea ofrece capaci
dad de hasta 55 tone

ladas, con la ayuda de
una flota de dos avio
nes Airbus 330200

y servicio a países de
Sudamérica y del su
deste asiático.
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El nearshoringy su impacto
en la hotelería

En los últimos años ha crecido un importante
fenómeno económico en el cual México ha si

do una pieza clave por su ubicación geográfica
y acuerdos comerciales. Se trata del nearsho
ring, tendencia que busca la relocalización de

empresas en zonas estratégicas para hacer más eficientes
los costos de producción y comercialización.
Esto ha traído consigo importantes oportunidades parala

industriahotelera, especialmente enelsegmentodel turismo
de negocios enlos principales destinos económicos del país.
Hemos visto un crecimiento en el número de visitantes

y turistas de negocios en destinos como Monterrey y su zo
na metropolitana, que representala tercera economía más
grande de México y es responsable de 7.5 por ciento del PIB
total del país. También está el caso de Guadalaj ara, impor
tante polo industrial en México y Latinoamérica, destaca
do centro financiero, de telecomunicaciones, tecnología de
internet, biotecnologíay turismo. Y, desde luego, Ciudad de
México, que aporta 14.5 por ciento del PIB nacional y es el
principal centro urbano nacional.
De acuerdo conla Secretaría de Economía, las entidades

con mayor potencial para la atracción de nuevas inversio
nes, como resultado del nearshoringson Chihuahua, Que
rétaro, Estado de México, Jalisco, Nuevo León, Coahuila,
Sinaloa, Guanajuato, Baj a California, Puebla, San Luis Po
tosí y Durango. Los anuncios de inversión en México a raíz
del nearsiioring'suman 52 mil 298 millones de dólares en
tre enero y julio de este año, de acuerdo con el monitoreo
de anuncios de nuevas inversiones de Banorte.
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La tendencia del nearshoringrepvesenta, sin duda, un
importante motor para la industria de los viaj es y el turis
mo, ya que beneficia de ma
nera directa a segmentos co
mo la aviación, el transporte,
la gastronomía, el consumo
de bienes y servicios y, desde
luego, es una palanca para el
sector de la hotelería
Pensemos en inversionis

tas que viajan de distintas re
giones del planeta para insta
lar sus nuevas plantas en México. Los viaj eros de negocios
requieren, además de sus vuelos, garantizar una estancia
placentera en el destino elegido. El nearshoring es impor
tante porque ya genera un creciente tráfico de personas.
Los trabajadores que vienen a instalarse en México de
mandan servicios de hotelería de diferentes segmentos:
niveles alto, medio y económico.
Menciónapartemerecenloshotelesdeestadíasprolonga

das, que ofrecen amenidades adicionales, es decir, habitacio
nes con cocinas equipadasy espacios más ampliosy cómodas
áreas para trabajar, lo que permite unaestadíamáslargay una
mejor experiencia para el huésped dentro de su habitación
Aescala global, México se encuentra dentro de los cinco

principales mercados para la compañía.
La industria turística, en general, y la hotelera, en parti

cular, tendrá que adecuarse ala realidady alas necesidades
que se generan por el nearshoring. Hay que tener una ofer
tahotelera apta paralas estadíasprolongadasytambiénse
requiere de hotelería tradicional. Aquí entra la llamada
Hotelería Dualbrand, es decir, una misma recepción, dos
hoteles juntos, uno de estadías largas y un hotel tradicio
nal, así se atiende a ambos segmentos.
Es importante considerar que para que el nearshoring

íuncione, la inversión pública y el desarrollo de infraes
tructura deben acompañar al sector privado. Es indispen
sable identificar las principales ciudadesdestino, incenti
vos fiscales, facilidad de crédito y generar certeza y certi
dumbre alas inversiones,

La relocalización
trajo oportunidades
para el turismo
de negocios en los
principales destinos
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IN
VER
SIONES
ACTIVOS POR 240 MDP

Festejan en Banregio
trigésimo aniversario
Banregio, que preside Ma
nuel Gerardo Rivero, cele
bró su 30 aniversario desde
fundación en 1994 tras la fu
sión de Banco Regional del
Norte y Banco Mercantil de
Monterrey. Es una de las dos
filiales de la empresa holding
Regional, que también cuenta
con Hey Banco. La institución
tiene activos por 239 mil 887
millones de pesos.

LISTA DE RABOBANK

Lala, en top 20 global
de empresas lácteas
Grupo Lala, de Eduardo Tri
cio, fue reconocida por pri
mera vez por Rabobank entre
las 20 principales empresas
lácteas del mundo, en el in
forme Global Dairy Top 20,
de Rabo Research, que eva
lúa el desempeño financiero
de las principales compañías
globales del ramo. Se trata de
la única compañía mexicana
en este ranking.

VA POR MÁS VENTAS

Guna digitalizará las
tieiiditas de México

La comercializadora de pro
ductos de consumo masivo

Guna México, que dirige Je
sús Rocha, desarrolla una he
rramienta para digitalizar las
tienditas bajo la previsión de
que esto duplicará la afluen
cia y crecerá sus ventas, por
lo que desarrolla una herra
mienta tecnológicayde inter
pretación de datos.
MANUFACTURA

Alistan f oro sobre la

industria de plástico
El 3 de octubre técnicos, di
rectivos y profesionales se re
unirán en el octavo Congreso
Técnico de la Asociación Na
cional de Industrias del Plás

tico, que preside Marlene
Fragoso, para revisar el futu
ro del sector en proceso de re
ciclados, uso de aditivos y me
jores prácticas.
ASIPONA MANZANILLO

Paro en puerto frena
el acero automotriz

Hoy se cumple un mes desde
que en la Asipona Manzani
llo, que dirige Alberto Gasque
Peña, se mantiene un bloqueo
en los muelles de carga gene
ral, lo que ha afectado el mo
vimiento de acero para la in
dustria automotriz. Esto de

bido a que los barcos cargados
con rollos de acero no pueden
ingresar al puerto.
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¿Está en riesgo
el nearshoring?
r

xiste el miedo de que, tras la
¦ i aprobación de la reforma judi

cial, la inversión extranjera de
je de llegar y la promesa del nearshoring no se
materialice. Lo entiendo. Sin embargo, consi
dero que las preocupaciones más alarmistas
son infundadas y que nuestro país obtendrá
beneficios significativos (aunque por debajo
de lo que debería) de la reconfiguración de las
cadenas productivas globales.
De entrada, vale la pena entender por qué

tantas empresas de Estados Unidos quieren
tener presencia en México. Está, por supues
to, el atractivo del bajo costo. Pero también
existe un importante componente estratégi
co. El gobierno americano tomó la decisión
de reducir su dependencia logística en Chi
na por considerar que amenaza su seguridad
nacional y las empresas tienen que adaptar
se a esta realidad.

Ante esta restricción geopolítica, México
se vuelve una opción aún más atractiva. Es
tamos a un lado, formamos parte del TMEC
y no representamos una amenaza estratégi
ca. Somos, además, la opción más competiti
va gracias, en gran medida, a nuestro menor
costo laboraly nuestra cada vez más capacita
da fuerza de trabajo. La integración entre los
países es tan grande que nos hemos converti
do en el principal socio comercial de EU.
Estas ventajas no desaparecerán con la

reforma judicial. Es probable que la incerti
dumbre jurídica que se genere aumente la
percepción de riesgo entre los inversionis

tas, pero dudo que esto desemboque en una
cancelación masiva. Nuestro sistemajudicial
nunca se ha destacado por su eficienciay las
empresas extranjeras ya están acostumbra
das a lidiar con esta realidad. Lo que puede
pasar es que los inversionistas exijan mayores
rendimientos para compensar el riesgo adi
cional; algo evidentemente no deseable, pero
no devastador.

Además, los conflictos legales con empre
sas extranj eras se rigen baj o un esquema de
arbitraje, lo que las aisla (parcialmente) del
sistemajudicial mexicano. Dichas empresas
también tienen la opción de recurrir a cortes
internacionales en caso de que consideren
que sus derechos no fueron respetados.
Otra razón por la que no soy tan pesimista

sobre los efectos de la reforma judicial en el
nearshoring es porque pienso que el próximo
gobierno no va a querer ahuyentar el capital.
Al contrario. Para financiar sus cuantiosos

compromisos sociales y apuntalar a Pemex,
se requiere de mucho dinero. Con un déficit
fiscal cercano a 6% en 2024 y las calificadoras
dispuestas a quitarnos el grado de inversión
en caso de que se piérdala disciplinafinancie
ra, el nuevo gobierno no tendrá más remedio
que impulsar la inversión privada.
La reforma judicial es una mala noticia

(sumada a otros factores como infraestruc
tura deficiente e inseguridad) que contribu
ye a que no tengamos los beneficios del near
shoring. Pero aquellos que anticipan un fre
no de la inversión por su culpa se equivocan.
México seguirá siendo muy atractivo para las
empresas de EU.
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La expectativa
femenina de

una presidenta

17
nseisdias,Mexieotendrasupri

i merapresidentay40porciento
—de su gabinete estará compues
to por mujeres. Es un hito y una responsabi
lidad que no podremos dimensionar hasta
que Claudia Sheimbaum tome posesión el
próximo martes.
Solo 27 países son dirigidos poruña mujer

y 107 jamás han tenido una mujer líder, se
gún la Organización de las Naciones Unidas
(ONU). En 141 naciones las mujeres ocupan
menos de un tercio de las secretarías de Esta

do, y todavíahay siete países que no tienen re
presentación femenina en sus gabinetes. Solo
27 por ciento de los puestos en los parlamen
tos y 35.5 por ciento de los escaños en los go
biernos locales son ocupados por mujeres. Si
seguimos así, la paridad de género en la esfera
política no se alcanzará antes de 2077.
"La representación de las mujeres en la po

lítica viene acompañada de un mejor desem
peño económico general", afirma el estudio
"Representation Matters: Women Political
Leaders del Oliver Wyman Forum". Hay una
correlación entre el número de mujeres en
la política y la igualdad jurídica que permite
oportunidades de participación en la econo
mía. Cuando ellas tienen 50 por ciento o más
de participación en los puestos públicos se in
crementahastapor 17 puntos porcentuales la
calificación que otorga el índice The Women,

Business and The Law (WBL).
Las mujeres con acceso a legislar influ

yen en los debates políticos aportando nue
vos temas a la agenda, desafían estereotipos
y promueven la colaboración en la toma de
decisiones, explica el estudio. No solamen
te se trata de ellas, pues se avanza en leyes
que promueven cuestiones cruciales en sa
lud, educación, cuidados e infraestructura.
Es inclusión, aportar a la lucha contra la vio
lencia de género (social, laboral, física, psi
cológica y criminal) e inspirar a las niñas a
buscar una mej or educación y más oportu
nidades profesionales.
Solo 14 países de 100 medidos por el WBL

tienen igualdad económica legal y por lo tan
to muestran un desempeño en su producto
interno bruto (PIB) per cápita por encima del
promedio. "Amedida que se aprueban más le
yes y políticas que prohiben la discriminación
contraías mujeres, es más probable que más
de ellas se incluyan en la economía, se aumén
tenlas tasas de participación enlafuerzalabo
ral, se reduzca el desempleo y la pobreza", se
ñala el estudio del Oliver Wyman Forum. Te
ner políticas logra un impacto económico que
beneficia a todos.

Nuestra nueva presidenta tiene cientos
de retos y una expectativa de justicia y equi
dad para todas las mexicanas. En ella está
también la posibilidad de que muchas más
aspiren y logren portar la banda presiden
cial en el futuro.
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Inversión mexicana en

España: 30 mil md euros;
Vulcan, con sanciones;
Samsung por IA en México
El alejamiento del gobierno mexicano con el gobierno es
pañol y, en particular, con el Jefe de Estado del Reino de
España, Felipe VI, también es un alejamiento de lo que
hacen las inversiones mexicanas. El último dato habla por
sí mismo: Las inversiones mexicanas en España lideran las
de países latinoamericanos, y para 2022 el Ministerio de
Economía tenía contabilizados una fuerte cantidad de in
versión, casi 30 mil millones de euros de nuestro país en
el país ibérico.

Muy de lejos, como segundo inversionista latinoameri
cano, está Argentina con ocho mil 176 millones de euros.
Venezuela es el tercerocon ^40 millones de euros^^

Las inversiones mexicanas representan 57% del total
de inversiones latinoamericanas en España. Hay un boom
mexicano, por ejemplo, en Madrid.

Las inversiones mexicanas son encabezadas, nada me
nos que por Carlos Slim Helú, quien ha adquirido las prin
cipales constructoras del país ibérico, con FCC, Metrovacesa
y Realia. No es el único.

Carlos Fernández González, exdirector de Grupo Mo
delo, maneja a través de Finaccess un portafolio de mil 300
millones de euros, con participaciones que van desde Prisa
hasta Santander.

María Asunción Aramburuzataala se ha mantenido con

negocios inmobiliarios de lujo. Grupo Bimbo, presidido por
Daniel Servitje, es líder en panificación en la península
ibérica con más de 15 marcas, además de su presencia en
los restaurantes Farggi.

Grupo Maseca, Gruma, ha invertido en Azteca Food,
MexiFoods, También en Fat Taco. Oernex tiene 63 plantas
en España. Bueno, hasta ADO, perteneciente a Juan Carlos
Uriarte, ha hecho de las suyas, al comprar la línea de au
tobuses Avanza.
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En tecnologías de la información está Guzdan. Y, des
de luego, está la contraparte, las empresas españolas en
México, que siguen representando el segundo inversionista
internacional. Destacan los bancos BBVAy Santander, así
como en energía estaba Iberdrola (a la cual le compraron
por más de 12 mil millones de dólares sus 13 plantas).

La relación de empresas y negocios es vibrante entre Es
paña y México, más allá de si se insiste en solicitar una dis
culpa al jefe de Estado español, sobre lo sucedido hace 500
años, cuando Se trataba del Imperio Aztecay el Reino de Cas
tillay Aragón. Hoy, ambos países son distintos, y se ha tenido
una rica historia de relación con la migración de España, pero
también con distintas inversiones e intercambios culturales.
WASHINGTON SANCIONARÍA A PUNTA VENADO
POR VULCAN

El presidente López Obrador a escasos días de dejar la
Presidencia, decidió declarar como Área Natural Protegida a
53 mil hectáreas, precisamente donde se encuentra la mina
Calica, perteneciente a Vulcan Materials.

¿Cuál fue el diferendo entre Vulcan y el gobierno obra
dorista? El Tren Maya. Cuando se estaba construyendo, el
material necesitaba llegar por el puerto de Punta Venado.
Después se dijo que la empresa no lo permitía, pero siem
pre hubo sospechas de que había algo más. El hotelero
Daniel Chávez, de Grupo Vidanta, fue el asesor del Tren
Maya. Y el terreno de Vulcan queda junto al exitoso parque
X'Caret. En fin, ahora en Washington están más que mo
lestos por la intervención, y varios congresistas (sobre todo
republicanos) podrían empujar una iniciativa para sancio
nar al puerto Venado y, claro más allá de lo que venga en
el TMEC, esta bomba se queda para el próximo gobierno.
SAMSUNG, TAMBIÉN POR IA E INVERSIÓN
Se había comentado la inversión de Samsung de 500 millo
nes de dólares en sus dos plantas, la de Querétaro y Tijuana.
La intención es aumentar la producción de electrodomésti
cos. Y ahí llama la atención la planta de Samsung en Que
rétaro, donde la empresa presume que se ha consolidado
como un hub de exportación de electrodomésticos para
América.

Desde ahí Samsung está utilizando inteligencia artificial
para sus productos: refrigeradores, lavadoras, secadoras.
Ésta es la competencia que viene, el uso de inteligencia ar
tificial para los electrodomésticos. Y a Samsung le interesa
estar en México. Así que al parecer no sólo es Microsoft o
Amazon Web Services, sino también la empresa de Corea
del Sur que busca invertir más en México... apoyándose de
la IA.
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Después de varios meses entre los integrantes
de la Comisión de Medios de Pago de laABM,
esta semana se presentó en la Cofece la pro
puesta de construcción de la llamada RedM,
que propone integrar en un "administrador in
dependiente" las operaciones y el intercambio
de la red doméstica.

Interesante acercamiento porque ni las so
fomes ni las fintech, SA, SAPI, sofipos, cajas
populares y mucho menos los emisores digita
les privados y comerciales que participan en la
red, como emisores y adquirentes de volumen,
han sido convocados a conocer un proyecto
que, hasta ahora, busca preservar las "reglas
domésticas" que ha construido la red bancaria.

Hoy prevalece la opinión de que la pro
puesta de RedM es un síntoma claro de que la
ABM ha decido no "perder sus reglas" y para
ello no quiere ni cámaras ni marcas sentadas
en la mesa de diseño de la Red Nacional de

Pagos con Tarjeta.
De acuerdo con participantes bancarios

consultados por esta columnista, la propuesta
está abierta y, por ello, han decidido ciarla a co
nocer primero a las autoridades de la Cofece,
Banxico, la CNBV y la Condusef, para detallar
por qué la estructura como se propone, acepta
a miembros de cualquier tipo, pero preserva
reglas nacionales de intercambio y descuento
en el sistema de emisión y adquirencia.

La realidad es que, incluso los bancos de
menor tamaño que tienen poca participación
en el mercado y redes comerciales que han
tomado la decisión de tener sus propias Ins
tituciones de Pago Electrónico (IFPE) con al
tos volúmenes de transacciones en efectivo,
no están muy de acuerdo con lo que les fue
presentado por el grupo de control de la ABM.
De hecho, se ha registrado un gran

push back a la propuesta original de RedM, por
parte de las fintechs y de bancos y de clientes
de grandes almacenes y supermercados que
son clientes de bancos, pues el costo de ope
rar con ellos resulta caro, aun cuando se les
ofrecen descuentos limitados.

Un cuestionamiento clave es el que tiene
que ver con la constitución de la Sociedad
Anónima RedM, y la distribución de votos, lo

que consideran altos costos de operación y en
el mandato de la organización

Hace un mes, Fintech MX hizo pública su
inconfonnidad a través de un boletín, que fue
resultado del nulo contacto de la ABM des
pués del primero que tuvieron en la pasada
Convención Bancaria.

El posicionamiento público cayó muy en
gracia de la ABM, la cual, nos confirman, ha
pedido conversaciones en directo para "en
tender las preocupaciones" de las fintechs y
agregadores, pero ahora también otros parti
cipantes con ofertas de apps digitales con tar
jeta han comentado a la autoridad que para
ellos resulta muy difícil participar en el esfuer
zo de inclusión financiera nacional porque el
pago con tarjetas y la afiliación de comercios
se vuelve terreno de unos cuantos bancos,
dado que las reglas se construyeron para ex
cluirlos. Por lo pronto, hay dos grupos de tra
bajo activos entre bancos y Fintech México:
uno para definir el mandato de lo que haría la
asociación y otro para revisar la estructura so
cietaria, El primero define el segundo, ya que
dependiendo del alcance de RedM, la acom
pañaría un vehículo acorde.

En el primer grupo ya se definió reducir
el alcance, de tal manera que se enfoque en
la definición de reglas de operación y logre
un consenso a nivel industria, pero a costos
muchísimo más bajos, coordinados y super
visados por las autoridades financieras en los
términos de la ley y las normas aplicables al
intercambio doméstico. El segundo está en
stand by mientras se ponen de acuerdo.

Le adelanto que Fintech MX va a hacer pú
blica su contrapropuesta una vez que la pueda
socializar con la ABM, para cuidar las formas,
lo que entiendo pasará en los próximos días
dada la apertura mostrada. Esto debería pasar
en las próximas semanas.
Para quienes no están de acuerdo, un

punto importante es el voto, porque se quiere
evitar perpetuar la situación actual donde los
bancos definen la regla mexicana a su modo y
que, en su opinión, inhibe que otros jugadores
tenga representatividad también (pueden ser
un número mayor, pero sin un voto relevante).
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Otros datos
El Padre del Análisis Superior dijo en 2018 que la única ma
nera de saber si la Cuarta Transformación sería mejor que el
llamado gobierno neoliberal sería con el análisis de datos
contundentes de la economía y no con las narrativas que
pudieran hacer fanáticos de los dos lados del espectro.

Este gobierno pasará a los libros de registros como el de
menor crecimiento desde la administración de Miguel de
la Madrid, la economía es más pequeña que al final de la
administración de Enrique Peña.

La inflación acumulada es mayor a la que tuvieron los
gobiernos de Vicente Fox, Felipe Calderón y el último man
datario priista.

El tipo de cambio ha tenido una apreciación marginal du
rante este gobierno y no una fuerte depreciación como la que
se registró durante los periodos neoliberales; sin embargo,
desde 1995, cuando se dio la autonomía al Banco de México,
gobernado por Victoria Rodríguez, el tipo de cambio es un
precio más de la economía.
REMATE RECAUDATORIO

Es claro que el SAT es uno de los pilares fundamentales en
la estrategia del gobierno de Claudia Sheinbaum. Quien
será Presidenta a partir de la próxima semana ha reiterado
que no tiene pensado hacer una reforma fiscal, por lo tanto,
tiene que concentrarse en la estrategia de recaudación que
lleva desde esta administración Antonio Martínez Dagnino.

Habrá quien pueda decir que es suficiente con la estrate
gia de fiscalización, considerando los excelentes resultados
que ha tenido el SAT durante esta administración, por lo que
la estrategia de fiscalización seguirá concentrándose en de
terminados sectores y avanzando en asuntos que han venido
dilatándose en los trftunales. Sin embargo, hay otros quienes
consideran que se debe hacer un esfuerzo superior en la am
pliación de la base de contribuyentes. Más de la mitad de la
población económicamente activa no paga impuestos.

Existe una creencia popular, por lo menos imprecisa, se
gún la cual todos los mexicanos pagan impuestos porque
algunas veces compran algún producto o servicio. La recau
dación integral es mucho más que eso.
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En el aumento de la recaudación no sólo es necesario el

plan integral que bien ha llevado a cabo Martínez Dagnino,
sino también utilizar los medios electrónicos para incremen
tar la recaudación. Si analiza los datos de la CNBV, presidi
da por Jesús de la Fuente, la utilización de estos sistemas
ha crecido mucho, especialmente en las transferencias
electrónicas.

Una manera de incrementar la recaudación sería lograr
que muchas transacciones que se hacen en efectivo tuvieran
que ser por medios electrónicos y, a través de ellos aumentar
una recaudación, que, si bien es más compleja que a los gran
des contribuyentes y cautivos, aumentaría la base tributaria.
REMATE REPETIDO

Hay quienes siguen creyendo que las fintech van a desplazar
a los bancos, una repetición de lo que alguna vez creyeron
con las hipotecarias, que crecieron hasta que fueron absor
bidas por las instituciones de crédito.

Había quienes pensaban que Nu, Mercado Pago o Revo
lut terminarían con las instituciones de crédito tradicionales,
cuando la realidad los está llevando a ser más parecidos a
ellos. Están trabajando para tratar de convencer a la CNBV,
encabezada por Jesús de la Fuente, para que acelere los
trámites para convertirse en bancos tradicionales.
Las empresas encabezadas por David Vélez y Pedro

Rivas, respectivamente, están en una competencia por con
vertirse en bancos digitales, ambos prometen que van a ser
los más grandes de México. El que encabeza Juan Miguel
Guerra va por un camino diferente, pero al final es muy di
fícil encontrar las diferencias.
REMATE REITERADO

Moody's no dijo nada nuevo, pero reiteró lo que ha estado
flotando en el ambiente y que lo han podido leer con el PAS:
el déficit fiscal con el que termina esta administración es el
más elevado desde el gobierno de Miguel de la Madrid y el
próximo gobierno tendrá muchos problemas para regresar
a la trayectoria histórica.

De hecho, la propia Claudia Sheinbaum y su secretario
de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, han dicho que esto
no se logrará totalmente en 2025, como se dijo originalmen
te. Hacerlo implicaría que la economía entrara en recesión.

También señalaron que, si bien no ven una baja en la ca
lificación que tienen en la deuda, sí tienen muchas preocu
paciones en el desempeño financiero de Pemex, que a partir
de la próxima semana será dirigida por Víctor Rodríguez.

Como ha señalado el PAS, es de esperarse que la secreta
ria de Energía. Luz Elena González, comande una modifica
ción total en la manera en la que esta empresa estatal opera
y se vincula con el gobierno.
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IYa todo está listo para la asamblea ex
traordinaria de Alfa, que preside Alvaro

Fernández Garza. La reunión se realizará
este jueves y la expectativa es que los asis
tentes aprueben un aumento de capital por
400 millones de dólares. Este incremento es
un paso decisivo para la simplificación cor
porativa de la empresa y solamente podrán
participar los accionistas actuales. La fe
cha límite para el pago de las acciones será
el 30 de octubre. Desde que Alfa anunció
sus planes, el precio de sus acciones pasó de
los 11.13 pesos a más de 15.00 pesos, lo cual
muestra que la iniciativa ha sido bien reci
bida por el mercado. Con éste y otros mo
vimientos, la compañía podría reducir sus
deudas hasta en 575 millones de dólares.

2 Afore XXI B anorte, de David Razú,
• que actualmente administra recur

sos equivalentes a 3.2% del PIB, se posicio
na entre los jugadores más importantes del
sector de pensiones a nivel global, ya que, de
acuerdo con un reporte del Thinking Ahead
Institute y de Pensión & Investments, ocu
pa la posición 74 entre los 300 principales
fondos de pensiones del mundo. El Thinking
Ahead Institute es una red de investigación
e innovación sin fines de lucro, cuyo objeti
vo es influir en el sector de la inversión para
un futuro sostenible y el P&I 300 es un estu
dio anual sobre los 300 fondos de pensiones
más grandes, en el cual se destacan las últi
mas tendencias en la industria de los fondos
de pensiones.

3 Hacienda, que lleva Rogelio Ramírez
•de la O, está trabajando a marchas for

zadas para tener listo el Paquete Económico
2025, el cual se prevé sea entregado 15 días
después de que Claudia Sheinbaum asu
ma el mando presidencial. Luego de que se
confirmó que todo el equipo de la depen
dencia seguirá trabajando en la hacienda
pública, funcionarios de la subsecretaría del
ramo ajustan los últimos detalles para lograr
la llamada consolidación fiscal el próximo
año, sin afectar el crecimiento económi
co y el gasto público. Se espera que Bertha
Gómez se integre al equipo de Hacienda en
los próximos días, tomando protesta como
subsecretaría de Egresos, cuya tarea será la
mejor asignación del presupuesto.

4 El pleno del Instituto Federal de Te
lecomunicaciones, conformado por

Ramiro Camacho Castillo, Javier Juárez
Mojica, Arturo Robles Rovalo y Sostenes
Díaz González, aprobó el Programa Anual
de Uso y Aprovechamiento de Bandas de
Frecuencias 2025. Dicho plan incluye las
bandas del espectro que serán sometidas a
licitación o a procesos de asignación direc
ta. Contempla la inclusión de 24 frecuencias
para radio en AM, 23 para radio en FM y 15
canales de Televisión Digital Terrestre para
uso comercial, público y social. Los interesa
dos en solicitar adiciones o modificaciones
al plan 2025 contarán con 30 días hábiles, a
partir de su publicación en el DOF, para en
viar al instituto sus solicitudes.
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Jonaíhan Ruiz
Q Opine usted:
jnu iz@elti nartcietio.cQm.niK
Facebook: tSRuizTorre

Lo malo del 'nearshoring'
Quizás la tuvimos para

meter gol. ¿La tuvimos?.
De acuerdo con Google,

hubo una sema na, la última de
mayo, durante la cual los mexica
nos hablaron más que nunca de
un tema: 'Nearshoring'.

Quizás pasamos por alto un
reto: ¿Quiénquiere trabajaren
una fábrica?

Hoy, apenas un tercio de esa
gente habla del tema y resulta útil
revisar razones.

El término surgió de un pleito
entre Estados Unidos y China por
retardos en suministros y porque
ambos quieren quedarse con la
producción de lo que hoy tie ne
más valor: la tecnología elect róni
ca y digital.

Su conflicto derivó en un
'chanfle'nacional. Representóla
oportunidad de que regresaran
los días del boom económico de

Naucalpan, Monterrey, Guana
juato, Tijuana.por traer la pro
ducción de países lejanos hacia
fábricas instaladas en México.

¿Por qué? Hay al menos tres
razones: la cercanía geográfica
con Estados Unidos y Canadá , la
factíbilidad de exportar a esas
naciones sin pagar aranceles y
hace rio a u n menor costo por la
amplia diferencia salarial. Bueno,

éste último factor parece desva
necerse.

"La competencia por el
capital humano va en aumen
to. En la búsqueda por retener
o atraer por el talento, derivado
del nears/ioríng, Sóporcienrode
las compañías afirman que en los
últimos 12 meses, la disponibili

dad del personal vinculado con
el proceso de manufactura es
más escasa".

Esta declaración está incluida
en un estudio llamado "Industria
de manufactura en México 2024.
Oportunidades y desafíos para el
crecimiento y la competitividad"
de KPMG, una de las principales
firmas deservicios profesionales
a nivel mundial, con 227 mil em
pleados especializados en activi
dades como auditoría, impuestos
yasesoría.

¿Y porqué es difícil conseguir
gente? Tres cuartas partes de los
afectados dicen que es debido a
una mayor competencia por el
capital humano. A eso se suma la
falta de interés por parte de las
nuevas generaciones, de acuer
do con un 71 por ciento de los
consultados.

¿Porqué no quiere la Genera
ción 2 trabajar ocho horas diarias,
seis días a la semana dentro de un
cubo sin ventanas?

¿Es acaso por lo diferente que
es ese escenario respecto a la vida
idílica que promete el Instagram
y Tiktok? ¿Acaso influye que em
presas como Mattel ofrezcan un
salario de 9 mil pesos mensuales
a cambio de su vida? Esa respues
ta no está clara, pero recargar en
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bajos salarios la competitividad
no parece una receta exitosa de
largo plazo.

Habrá muchos que prefieran
quedarse en la casa jugando
videojuegos y rascándose pesos a
las cuentas del Banco del Bienes 
tardesuspapás.

Datos oficiales revelan que,
en efecto, el mercado demanda
genteconhabilidades para traba
jar en una fábrica. La carrera de
"electrónica y automatización"
ocupa el lugar seis de las 10
mejor pagadas en México, de
acuerdo con el Observatorio La

boral de la Secreta ría del Trabajo.
"Manufacturas y procesos" está
en la posición nueve.

Los primeros promedian suel
dos de 18 mil 668 mensuales y los
ma nufactu reros, de 18 mi 145 0
pesos, en un *top ten' encabezado
por quienes saben de "estadística"
yobtienen 27 mil 929 pesos men
suales como contraprestación.

Si a menos de 20 mil es a
donde llegan los salarios mejor
pagados para quien estudió du
rante toda su juventud, es posible
discernir razones del descontento

con las ocupaciones fabriles.
Si el estudio de KPMG tiene

razón, algo se está rompiendo,
pues este país prepara mucha

gente para trabajar en fábricas
que ya no satisfacen mucho a los
graduados.

¿Qué pueden hacer los recluta
dores? Enfatizar el propósito. La
Generación Z prioriza el trabajo
que se alinea con sus valores;
flexibilizar los acuerdos labo
rales para un mejor equilibrio
entre el trabajo y la vida personal;
brindar oportunidades de
desarrollo profesional, invir
tiendo en capacitación; otorgar
reconocimiento y recompen
sas; crear un ambiente de trabajo
inclusivo y colaborativo de abajo
hacia arriba; fomentarla inno
vación y la creatividad e invertir
en tecnología para fomentar la
participación.

Toda esa tarea incumbe a los
accionistas y gerentes de las fá
bricas, aún antes de voltear a ver
loque toca al gobierno mexicano
que, en efecto, hoy parece dedica
do a poner obstáculos.

Pero para quienes aún recuer
dan el 'nearshoring', hay una vía
para aumentar la productividad
que requiere total atención, si aún
les interesan las oportunidades.

competencia por ei capital humano
víi en aníllenlo"
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Busca triplicar
su crecimiento

MoradaUno, una srartup
mexicana dedicada a la protec
ción de rentas, anunciará que
logró superar las 25 mil rentas
administradas y espera triplicar
su crecimiento hacia 2025, La
empresa colabora con más de
5 mil asesores inmobiliarios y
más de 500 inmobiliarias en 12

ciudades del país, ofreciendo sus
servicios de protección de renta
que cubre el retraso en el pago
y el respaldo legal y financiero
para la recuperación de un
inmueble en arrendamiento,
además de evaluar el riesgo de
los inquilinos sin necesidad de
avales.

"En México rentar un in

mueble es complicado para el
inquilino y riesgoso para el pro
pietario, independientemente
del uso que se le dé, ya sea co
mercial, industrial o residencia].
Con esto en mente, fundamos
MoradaUno hace cuatro años

buscando resolver los problemas
que Siguen impactando en la
calidad de vida de todos los que
rentamos", declaró Santia ge»
Morales, CEO de MüradáUho.

Con el respaldo de fondos in
ternacionales como Y Combina

tor y Cometa, MoradaUno busca
hacer un cambio positivo en el

sector de rentas en México.
"Además de la base tecno

lógica, tenemos más de 40
abogados que asisten en ¡a
elaboración, revisión y firma de
contratos, y en la resolución de
los conflictos, impagos y contro
versias que surgen durante las
rentas. Hemos tenido un 100

por ciento de éxito en los más
de 100 asuntos civiles litigados
en más de 40 juzgados. Nuestro
equipo especialista de media
ción y cobranza ha solucionado
más de 3 mil retrasos y conflictos
reportados", agregó Morales.

Opacidad militar;
el casa deJVFéxicana

El seXénio que está por concluir
ha estado marcado por un pro
tagonismo inusual del Ejército y
la Marina en la administración

de recursos y proyectos civiles,
con la Secretaría de la Defensa

Nacional (Sedeña) asumiendo
roles que van más allá de sus
competencias militares. Una de
las muestras más evidentes de
esta expansión es la operación
de la nueva aerolínea'del Estado,
Mexicana, que ha quedado bajo
control militar. Está creciente
militarización de'áreas civiles ha

traído consigo.ún preocupante
manto de opacidad,

En la presentación déla
aeronave Embraer 195E2, que
volará bajo la marca Mexicana
a partir del próximo año, se ob
servó una actitud hermética. Los
elementos militares escoltaron

a la prensa en todo momento,
impidiendo el contacto con los
directivos de la aerolínea y las
preguntas, un reflejo déla falta
de transparencia en un proyecto
financiado con recursos públi
cos.

A esto se suma la total reserva
de información sobre los contra

tos de la aerolínea y la adquisi
ción de sus aeronaves, así como
los millonarios costos asociados
a su operación. El manejo discre
cional de 8 mil millones de pesos
anuales y los 21 mil millones
destinados al pago de aviones no
ha sido explicado ni detallado
a los contribuyentes. Esta falta
de claridad plantea serias dudas
sobre la responsabilidad y la
transparencia de una adminis
tración pública que ha cedido
proyectos clave a instituciones
militares, cuyo carácter reser
vado choca con los principios de
rendición de cuentas.
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Para abrir boca
El restaurante Mi Gusto Es, que
comenzó en el 2003 como un

pequeño local con cuatro mesas
en la Ciudad de México, se ha
convertido en un grupo que
ahora cuenta 43 sucursales de
sus cuatro marcas: Mi Gusto

Es, Culichioso, Tebori y Dulce
Rojo, que atraen a más de medio
millón de comensales al año y
mueven más de 228 toneladas
de insumos entre mariscos,
pescados y carne,

Para este año, nos dicen que
la cadena planea 'abrir boca'
con su tercera sucursal de su

concepto Culichioso, en Toluca,
con lo que esperan incrementar
en 10 por ciento las visitas a sus
restaurantes para 2025.

Culichioso ofrece recetas

generacionales de cocina casera,
y actualmente cuenta con dos
sucursales, una en Metepec,
Estado de México, y una en
Cuernavaca, Morelos, que en su
conjunto reciben en promedio 4
mil visitantes mensuales.

"Mi Gusto Es es una embajada
del sabor sinaloense y sono
rense, traemos platillos tradi
cionales, nos adaptamos a las
tendencias gastronómicas de la
región y las traemos al centro del
país, siempre dándoles nuestro
toque propio, Respetamos mu
cho los sabores e ingredientes
originales, y les damos ese giro y
ese complemento que nos hace
únicos, así lo hicimos desde el
inicio, y hoy lo hacemos en cada
uno de nuestros conceptos"
aseguró Humberto Herrera,

cofundador y director de opera
ciones del grupo restaurantero.

Cabe resaltar que esta cadena
también cuenta con una división

de pasteles y postres llamada
Dulce Rojo, cuya primera
unidad se abrió en 2013, y que
actualmente opera 26 sucursa
les en el Estado de México. Por

lo pronto, Mi Gusto Es espera
cerrar el año con más de medio

millón de visitantes, y recibirla
próxima época de cuaresma a
más de 80 mil comensales.
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México debe revisar su política
de endeudamiento público
Contratar deuda puede

ser una herramienta de
suma utilidad para un

gobierno, al existir buenos moti
vos para que un país aumente su
endeudamiento.

Uno de ellos es implementar
políticas fiscales contraciclicas
que ayuden a aminorar los efec
tos negativos de una recesión,
como fue el caso de Estados
Unidos tras la crisis financiera
global de 20082009.

Otro, para realizar inversio
nes que contribuyan a aumentar
el crecimiento potencial de la
economía, mediante la inver
sión en infraestructura como
la construcción de puertos, ca
rreteras, redes de transmisión y
distribución de energía eléctrica,
hospitales y escuelas. Si estas
inversiones resultan en mayores
tasas de crecimiento económico,
la deuda adquirida se irá redu
ciendo como porcentaje del pib.

Un tercer caso se tiene en la
corrección de alguna externa
lidad negativa, como lo hizo
Estados Unidos para combatir
el cambio climático a través del

Inflation Rsduction Act y con el

cual el gobierno aumentó los
subsidios para la compra de
vehículos eléctricos, la gene
ración de energía limpias y la
construcción de infraestructura

para combatir el calentamiento
global. Finalmente, en casos ex
tremos es justificable aumentar

la deuda pública para destinarlo
a gastos de defensa, tal y como
hizo Estados Unidos en ambas
guerras mundiales.

En este sentido, es claro que
la deuda pública no debe ser sa
tanizada y debe entenderse que
existen circunstancias en las que
es positivo para una economía
aumentar su nivel.
Ahora bien, hay un consenso

entre ios economistas en torno a
que endeudar a un gobierno para
financiar gasto corriente, cuando
una economía no se ubica en la
fase de debilidad del ciclo econó

mico, es una mala idea.
De hecho, el marco legal

en México asilo reconoce. La
Ley Federal de Presupuesto y
Responsabilidad Hacendaría
(LFPRH) establece que la deuda
pública debe destinarse única
mente para proyectos producti
vos de inversión (es decir, no a
gasto corriente) o para emergen
cias y situaciones excepcionales.
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Bajo esta óptica creo que
es adecuado revisarlo que ha
ocurrido con la política de deuda
pública en México en los últimos
años. En primer lugar, es de des
tacar su considerable aumento:

mientras que en 2007 la deuda
pública total, medida por los
Requerimientos Financieros del
Sector Público, era de alrededor
de 30% del PIB, a fin de este año
será de algo más que 50%. Creo
que es obligado preguntarse si
este aumento de deuda de 20

puntos porcentuales del PIB ha
sido destinado a un buen uso y si
se ha apegado a lo que establece
la LFPRIL

En 2009 el déficit primario,
aquel que excluye los pagos por
concepto de servicio de la deuda,
que había estado en niveles
cercanos a cero desde 1995, co
menzó a aumentar y con ello em
pezó la trayectoria ascendente
de la deuda como porcentaje del
PIB, El aumento de la deuda en

2008 fue adecuado pues res
pondió a que la economía entró
en recesión arrastrada por los
Estados Unidos y por la epidemia
de fieb re porcina A (H1N1). Es
decir, el endeudamiento fue un
instrumento de política contra

"Debe modi fic arse ta LI VR para fortalecer
si i cumplimiento (violentarla na ha tenido
ninguna consecuencia)"

cíclica para hacer frente a esas
adversidades.

El problema es que, desde en
tonces, en prácticamente todos
los años en que la deuda del país
ha aumentado como porcentaje
del PIB, no lo ha hecho para
aumentarla inversión pública ni
para hacer frente a una recesión.
Una excepción se tiene en 2023,
cuando el aumento de la deuda
se acompañó de un alza en la
inversión pública, aunque habrá
que evaluar si esa inversión pre
dominantemente destinada a los

proyectos insignia de la adminis
tración saliente, efectivamente
aumentará la capacidad produc
tiva del país.

Igualmente, conviene desta
car e 1 per iodo entre 2013 y 2 017,
cuando la deuda pasó de 35% a
casi 50% del PIB, mientras que la
inversión pública como porcen
taje del producto disminuyó de
4% a 3.4%. ¿A dónde fue a parar
ese dinero?

Hacia delante me parece que
debe modificarse la LFPR. para
fortalecer su cumplimiento (vio
lentarla no ha tenido ninguna
consecuencia). Será deseable
que el gobierno que comienza
la semana que viene, contrate
deuda pública únicamente para
los fines ya comentados y que
adopte políticas para reducir
los niveles de endeudamiento
actuales.
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Transforma tus finanzas con habilidades blandas

Es fácil caer en la creencia
errónea de que solo los
expertos pueden gestionar

adecuadamente sus finanzas

personales. La verdadera clave
radica en desarrollar habilidades
blandas, que basadas en el sen
tido común, marcan la diferencia
a la hora de manejar tu patrimo
nio.

A continuación, te invito a
explorar algunas de estas habil
idades.

1.La disciplina es esencial.

Más allá de seguir un presu
puesto, se trata de mantener un
enfoque constante y sistemático
en el ahorro y la inversión.

2, La paciencia es igualmente
crucial en un mundo orientado

a la gratificación instantánea.
Es vital mirar más allá de los

resultados inmediatos y valorar
los beneficios a futuro.

3. El autocontrol nos hace
resistentes a los impulsos que
pueden llevara decisiones
financieras irracionales, como
compras compulsivas o inver
siones que prometen ganancias
fáciles.

4. La humildad significa
aceptar nuestra propia ignoran
cía, la influencia de la suerte y
ser consciente de que los aciertos
del pasado no garantizan el éxito
futuro. Todos los caminos impli
can riesgos.

5.La adaptabilidad es la
capacidad de ajustar estrategias
en respuesta a cambios en las
circunstancias personales o en el
entorno económico.

6. La perseverancia es fun
damental para continuar con
un plan financiero, incluso en
tiempos d ifíclles o cuando los

resultados esperados tardan en
materializarse.

7. La inteligencia emo
cional es clave para reconocer y
gestionar nuestras vulnerabili
dades, así como las de los demás,
buscando ser racionales y menos
apasionados.

8. Una comunicación efec
tiva permite que la familia com
prenda los objetivos y colabore
en la consecución de las metas.

9.La resiliencia nos ayuda a
recuperarnos de las dificultades
y adaptarnos a la adversidad.

10.El aprendizaje continuo
es esencial. Debemos estar at

entos a cambios en la economía,
nuevos instrumentos financieros
y avances tecnológicos.

Es evidente que es muy útil
saber interpretarla información
financiera; sin embargo, la
verdadera diferencia serán las

actitudes que adoptamos en el
proceso de gestión del dinero.

¿Qué otras habilidades blan
das crees que son necesarias?
Coméntame en Instagram:
@ a tova r. castro y sigúeme en el
podcast "Dinero y Felicidad", en
Spotify, Apple Podcast, entre
otros
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La seriedad del
próximo secretario

de Salud

Por todos es conocido su profesionalismo, los
amplios conocimientos que tiene al ejercer
su labor como médico; el próximo secretario
de Salud, David Kershenobich Stalni
kowítz, médico e investigador de la UNAM,

tiene el gran reto de regresar a la Secretaría la serie
dad que se perdió en este sexenio.
Y es que el sexenio que concluye ha tenido a

uno de los peores funcionarios públicos del que se
tenga memoria, Hugo LópezGatell, quien trató
a la pandemia de Covid como un mero s/iow para

sus reflectores, ni qué decir de equiparar al sistema
público de salud mexicano con Dinamarca,
Es cierto, tenemos grandes médicos que tienen

amor a la profesión, entre ellos el próximo secre
tario de Salud, pero eso no sirve de mucho si no
se tienen los recursos suficientes para atender a
una población que ha visto mermar el acceso a los
servicios de salud, vacunas y medicinas básicas.
Parte del trabajo del próximo secretario, coinciden
especialistas, es precisamente regresar a tener los
niveles de vacunación infantil como se tenían en

décadas pasadas, así como volver a poner en orden
el abasto y la distribución de los medicamentos,
lo que en este sexenio se optó por frenar ante las
malas decisiones administrativas.
Otro de los retos será seguir de cerca el trabajo

en el IMSS, organismo que recibirá a más derecho
habientes con los cambios realizados en esta admi
nistración y que puede significar un problema.
El informe financiero 20232024 de la insti

tución señala que la falta de recursos financieros
a largo plazo, así como la baja disponibilidad de
camas, médicos y enfermeras, colocan a los servi
cios del Instituto en riesgo de inviabilidad y muy
lejos de las condiciones de los países de la OCDE,

Fecha: 26/09/2024

Página: 6

Area cm2: 781

1 / 3

Columnas Económicas

Jeanette Leyva Reus

Costo: 174,006

Página 28 de 58 Índice



organismo en el cual sí está Dinamarca.
Para los próximos 30 años se vislumbra un

escenario de riesgo. Se estima que de 2025 a
2037 se requerirán recursos adicionales del
orden de 107 mil 278 millones de pesos en valor
presente, respecto al monto estimado en el es
cenario base, De esa diferencia, 34 por ciento se
atribuye al costo de los servicios de personal, ya
que en dicho escenario se prevé un incremento
promedio anual en el número de contrataciones
de 7 mil 438 plazas, para cubrir principalmente
las necesidades de atención en salud y para el
otorgamiento de las prestaciones económicas y
sociales que la población derechohabiente de
mande. Si observamos, el número de plazas es
menor con respecto al crecimiento de la pobla
ción laboral.

En diciembre de 2023, el IMSS registró 0.67
camas por cada mil derechohabientes, mientras
que los países de la Organización para la Coope
ración y el Desarrollo Económicos (OCDE) regis
traron en 2022 un promedio de 4.3 camas por
cada mil habitantes; para lograr ese promedio
se requieren al menos 16 mil camas adicionales;
sume usted el gran reto.
Se estima que para ubicarse dentro de los

parámetros recomendados por la OCDE, se
requerirían 105 mil profesionales en medicina
que estén en contacto con pacientes, 380 mil de
enfermería y 198 mil camas censables, adiciona
les a lo que se cuenta actualmente, y ese es solo
uno de los muchos retos del próximo secretario.
Ojalá que la suerte esté de su lado.

Sinaloa, tenemos un problema
El gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha
Moya, sigue tratando por todos los medios de
minimizar el grave problema que vive la enti
dad, tras la guerra declarada entre los dos prin
cipales grupos criminales, pero esto cada vez se
extiende más.

Los principales empresarios en la entidad ya
han mostrado SU preocupación en corto, pues si

bien los en fren taimen tos es
tán focalizados en Culiacán,
la zona de Mazatlán, por
ejemplo, se ha mantenido al
margen hasta ahora de las
balaceras y bloqueos que se
han originado por la guerra
de narcos y que ha puesto
muy nerviosa a la pobla
ción, pues las entradas de la

ciudad han sido bloqueadas un día sí y otro no,
ya que los accesos por la carretera MazatlánCu
liacán, MazatlánTepic y MazatlánDurango
mantienen cierres, por lo que no entran ni salen
los suministros y proveeduría hacia la ciudad, lo
que ya está empezando a generar un problema
en el destino de playa.
Eso sí, podrán registrarse balaceras, pero las

unidades de verificación a vehículos extranjeros
que transitan por las carreteras y de los permi
sos de importación que realiza el Servicio de
Administración de Finanzas del estado no han
parado y a esos vehículos sí los están deteniendo
y exigiendo pagos exorbitantes; incluso han
paralizado las unidades, pero de esto ya platica
remos más adelante.
Batallas de navieras

Continúa la revisión del gobierno corporativo
de varias navieras extranjeras que han operado

cabotaje en aguas nacionales
bajo esquemas de simula
ción, trabajo que está reali
zando el equipo de la Unidad
de Capitanías de Puerto
y Asuntos Marítimos
(XJnicapam), que lleva el
vicealmirante Ubaldo Gó
mez Rodríguez; entre las
revisiones están poniendo

lupa a los antecedentes de la empresa Tidewa
ter de México.

Y es que hace más de siete años, la compañía
de origen estadounidense ha sido señalada en
reiteradas ocasiones de tener presencia ilegal en
aguas nacionales, utilizando un esquema que de
facto le da el control a los accionistas internacio
nales, lo que incumple la legislación mexicana,
que únicamente permite a las empresas mexi
canas o mayoritariamente mexicanas prestar
los servicios de cabotaje en aguas nacionales.
Para Tidewater, que lleva Quintin V. Kneen,
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nuestro país es uno de sus mercados clave por su
cercanía con Houston, donde tiene sede global
de operaciones. Lo bueno es que ni el cambio de
gobierno frena las revisiones.

Las buenas relaciones con España
El "desaire" al rey Felipe VI de España de no
ser invitado a la toma de posesión de la primera

presidenta de México, Clau
dia Sheinbaum, si bien a
nivel diplomático ha gene
rado muchas críticas, eso no
disminuye en nada la alta
presencia que tienen las em
presas españolas en el país, e
incluso su importancia en el
sistema financiero.
Eso sí, muchos españoles

están preocupados, porque desde el envío de la
carta, nos cuentan que el Presidente, cuando ha
bía oportunidad, tocaba el tema y les decía que
le dieran el mensaje al rey; hoy que se confirma
que sigue la molestia por haber ignorado la
misiva, se preguntan si no los pondrán también
en la lista negra.
Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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Ya dijo AMLO: no me voy a ir a 'La Chingada'
Andrés Manuel López Obrador es, por tempera

mento, un político rijoso.
Su terreno es el de la confrontación, Es

donde se siente más cómodo y en el que obtiene los
mejores resultados.
El ámbito de la negociación no se le da bien. No

está acostumbrado a escuchar y ceder, para obtener
algo de lo que busca, aunque no sea todo.
Ese comportamiento político le ha sido muy

redituable, pues una parte de su popularidad deriva
de que se le ve como un político diferente a los
demás.

Ya como presidente de la República, su gestión
estuvo llena de enfrentamientos, algunos abiertos
y otros soterrados.

Uno de los que llamó más la atención fue el cho
que con el rey de España.
En marzo de 2019, a menos de cuatro meses de

haber iniciado su gestión, señaló lo siguiente;
"Envié una carta al rey de España y otra carta al

Papa para que se haga un relato de agravios y se pida
perdón a los pueblos originarios por las violado
nes a lo que ahora se conoce como derechos huma
nos", dijo el presidente.
"Hubo matanzas, imposiciones, La llamada Con

quista se hizo con la espada y con la cruz".
Transcurrieron muchos meses sin que hubiera

más referencias.
Sin embargo, en febrero de 2022 volvió a salir el

tema a colación.

Fue la fecha en la que propuso que se "hiciera
una pausa" en las relaciones con España.
"A mí me gustaría que hasta nos tardáramos en

que se normalizara para hacer una pausa, que yo
creo que nos va a convenir a los mexicanos y a los
españoles, desde luego al pueblo de México y al
pueblo de España, hacer una pausa en las relaciones,
porque era un contubernio arriba, una promiscuidad
económicapolítica en la cúpula de los gobiernos de
México y de España, pero como tres sexenios segui
dos, y México llevaba la peor parte, lo saqueaban".

De acuerdo con AMLO, la 'pausa' en las relacio
nes con España nunca terminó.
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El pasado 18 de julio, declaró que la presidenta
Sheinbaum decidiría si termina o no con la "pausa",
tras su toma de posesión el 1 de octubre.

Bien, pues ya conocimos que Sheinbaum decidió
no hacerlo.
Tomó la determinación de no invitar al Jefe de Es

tado de España, el rey Felipe, porque no se ha pedido
perdón a los pueblos originarios por la conquista.

Pedro Sánchez, el presidente del gobierno espa
ñol, explicó ayer que no acudirá ninguna represen
tación de su país, pues considera inaceptable la
exclusión del Jefe de Estado de su país.

La pregunta que flota ahora en el aire es cuántos
de los pleitos, externos e internos, que López
Obrador produjo con su vocación a la confrotación,
van a ser mantenidos por Sheinbaum.

¿No es acaso el cambio de gobierno una oportu
nidad para restañar heridas y para construir consen
sos?

El caso de España es emblemático por la impor
tancia que tiene este país para México.

No se trata solamente del hecho de que España
sea el segundo país en importancia en cuanto al vo
lumen de inversión extranjera que llega a México,
solo detrás de Estados Unidos.
Hay una conexión cultural, turística, personal,

histórica, entre nuestros países.
Ayer escuchaba una justificación de la exclusión al

rey Felipe por el hecho de que no fue electo democrá
ticamente y porque muchos españoles ya no quieren
el reinado como forma de gobierno. Es de risa la
justificación, Así, habría que excluir a la mitad de los
invitados.
Ojalá con esta exclusión, Sheinbaum solo le esté

cumpliendo un último capricho a López Obra
dor para que ya se vaya y que ella pueda empezar
desde el mismo martes 1 de octubre a construir ese

gobierno para todos los mexicanos que anunció al
conocer su victoria el pasado 2 de junio.

Quizás como símbolo de lo que viene, ya dijo
AMLO que por lo pronto no se va a ir a "La Chin
gada", que seguirá un tiempo en la CDMX.

¿Serán acaso seis años?
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Streaming en la era
de la competencia cambiante
En la actualidad, la oferta de

servicios de streaming de video
bajo demanda por suscripción
(SVOD) se ha diversificado y
ampliado, con un espectro en

el que las diferentes plataformas com
piten intensamente por captar y retener
usuarios.

Este auge del mercado no solo ha re
volucionado el consumo de contenidos

audiovisuales, sino que también ha ge
nerado un cambio en las preferencias
y hábitos de los consumidores, quienes
buscan optimizar su aplicación de recur
sos económicos dedicados al acceso al
entretenimiento.

Guerra de precios y ofertas di
ferenciadas. La competencia entre las
plataformas SVOD ha llevado a una gue
rra de precios en la que cada una intenta
ofrecer el mejor contenido a la tarifa más
competitiva.
Desde sus inicios, plataformas como

Netflix, Amazon Prime Video y Disney+
han luchado por diferenciarse mediante
una estrategia dual: una oferta de con
tenidos atractivos y una experiencia de
usuario optimizada.
No obstante, el contenido no es el úni

co diferenciador en este mercado.

El precio se ha convertido en un fac
tor determinante. Actualmente, el usuario
promedio en México paga alrededor de
186.5 pesos ai mes por una suscripción.
Desafío económico para las au

diencias. La desaceleración económica,
la persistente inflación y la consecuen

te reducción del poder adquisitivo han
obligado a los usuarios a optimizar su
gasto, resultando en un incremento en la
proporción de suscriptores que optan por
una sola plataforma.
Al segundo trimestre de 2024, 55% de

los usuarios mexicanos contrataron úni
camente una alternativa SVOD, mientras
que 26% tiene acceso a dos plataformas,
y solo 19% se suscribe a tres o más.

Este comportamiento refleja una ten
dencia hacia la racionalización en el

gasto por entretenimiento digital. Los dife
rentes jugadores en este mercado, cons
cientes de este hecho, han implementado
nuevas estrategias tarifarias para evitar la
fuga o atraer usuarios, como la introduc
ción de planes con publicidad o la oferta
de paquetes más económicos.
Estrategias para impulsar la

contratación. Ante la presión por man
tener y aumentar su base de usuarios, los
principales actores del mercado SVOD
han desplegado diversas acciones estra
tégicas.
Una de las más destacadas ha sido la

oferta de planes de bajo costo con inser
ciones publicitarias, lo que ha permitido
atraer a un segmento más amplio de las
audiencias.

Un ejemplo notable de esta estrate
gia es el de Netflix, que ha reportado
un crecimiento considerable desde que
implemento esta medida y la limitación en
el uso compartido de cuentas.
Asimismo, la integración de catálogos

y el lanzamiento de empaquetamientos de
suscripciones han cobrado relevancia. La
inclusión de Star+ dentro de Disney+ en
México y la región, así como el paquete
Disney+, Hulu y Max en Estados Unidos,
han aligerado la carga económica para
los usuarios y han contribuido a una ma
yor retención de suscriptores.

Estas estrategias no solo buscan impul
sar la contratación de los servicios, sino
que también incrementan la rentabilidad
de las plataformas al atraer a más sus
criptores.
El futuro del SVOD. A medida que

el mercado del streaming en video sigue
madurando, la competencia no solo esta
rá definida por el precio, la cantidad y/o
la calidad de contenido disponible. Los
jugadores deben enfocar sus esfuerzos
en generar una mayor lealtad por parte
de los usuarios.

Las plataformas SVOD tendrán que
continuar adaptándose a un entorno que
se mantiene en constante cambio, en el
que las preferencias y hábitos de gasto
de los consumidores, junto con las condi
ciones macroeconómicas y la innovación
tecnológica juegan un papel decisivo en
muchos aspectos.
En un ecosistema en el que las opcio

nes son diversas y consecuentemente la
fidelidad es frágil, solo aquellas platafor
mas que ofrezcan la mejor combinación
de contenido, precio y experiencia de
usuario lograrán mantenerse a la cabeza,
o simplemente permanecer en el cambian
te juego del mercado del streaming.
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La reputación empresarial
y el compliance: pilares para el éxito
En un entorno cada vez más

conectado, la confianza de la
opinión pública es clave para
el resguardo de la reputación
de las marcas y compañías, y

es ahí donde el compliance juega un rol
protagónico detrás del telón. Más allá de
ser una tendencia, la transparencia y la
integridad son valores indispensables en
las organizaciones.
Las compañías que han enfrentado

incidentes que afectaron negativamente
su reputación reportaron pérdidas del
41% en sus ingresos, una caída del 41%
en el valor de su marca y un 37% de ellas
estuvo bajo investigación regulatoria. El
Día Nacional del Compliace Officer, ce
lebrado este 26 de septiembre, es una
oportunidad para destacar la incidencia
que tienen estás áreas en la preservación
de la reputación corporativa, considerada
por el 87% de los ejecutivos como uno de
los riesgos estratégicos más importantes.
Es en este contexto que las áreas de

compliance tienen una función primordial,
ya que son responsables de garantizar
que las organizaciones cumplan con
leyes, regulaciones y estándares éticos.
Cuando estas políticas se implementan
correctamente, contribuyen directamente
a la preservación y fortalecimiento de la

reputación empresarial.
Sin embargo, en la actualidad, contar

con un buen programa de compliance ya
no es suficiente. Este debe ir acompaña
do de una estrategia de comunicación
interna efectiva. La manera en que las
empresas comunican sus políticas de cum
plimiento a colaboradores y partes intere
sadas es crucial para asegurar su correcta
comprensión y puesta en práctica.
Algunos aspectos que se deben tomar

en cuenta en este camino son:

Estrategia conjunta
Trabajar en colaboración con el área de
comunicación permite amplificar el men
saje sobre la importancia del compliance
dentro de la organización. Así, se puede
generar material que sea atractivo, com
prensible y útil para todos los colabora
dores.
Canales de comunicación abiertos
Es vital facilitar la comunicación entre los

equipos para que quienes tengan dudas
puedan acercarse al área de compliance
sin obstáculos. Es mejor resolver cualquier
pregunta desde el inicio, antes de que
una mala interpretación cause problemas
mayores.
Acompañamiento
Las estrategias de acompañamiento pue
den ir desde cursos de inducción sobre

compliance para nuevos ingresos, hasta
campañas de difusión, buzones de dudas
o incluso el uso de inteligencia artificial
para agilizar procesos de consulta y solu
ción. Lo esencial es generar un entorno de
confianza que permita la interacción con
el área de cumplimiento.
Impacto desde el CSuite
La participación del área de compliance
en los comités de dirección es más rele

vante que nunca. Al estar presente en
las decisiones estratégicas, se puede ga
rantizar que las iniciativas empresariales
estén alineadas con las normativas. El

compliance, como aliado del negocio, es
un facilitador que asegura el logro de los
objetivos financieros sin comprometer la
integridad ética.
En definitiva, la comunicación interna

es una herramienta estratégica que puede
potenciar los programas de complian
ce y, en última instancia, contribuir a la
construcción de una reputación sólida.
Predicar con el ejemplo y ser transparen
tes no solo fortalece la confianza hacia el

exterior, sino que también hace a las or
ganizaciones más rentables y sostenibles
a largo plazo.

*Head of Compliance de Telefónica
Movistar México.
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Vivir bien...hasta que la música
se acaba y te quedas sin silla

Aveces la vida es corno el juego de
las sillas. Cuando hay música, to
dos se levantan y desfilan alrede
dor de ellas. En ese momento, se
quita una silla. Cuando la música

para, todos se tienen que sentar  pero uno se
queda sin silla ¡pierde y tiene que salir del jue
go). El proceso se repite. Al final el que gana
es el que se logra sentaren la última silla.

El martes pasado te conté de mi experien
cia con un amigo, alto ejecutivo de Brasil,
que era un comprador compulsivo y analicé
algunos de sus patrones de comportamiento.
Hoy quiero contar la historia de otro amigo, de
México, a quien a los 55 años se le acabó la
música y se quedó sin silla.
Federico era un ejecutivo de primer nivel

en una empresa internacional. Un día se puso
en contacto conmigo y me pidió reunimos
para tomar un café, lo cual acepté con gusto
porque hacía tiempo que no lo veía.
Es curioso cómo son las cosas. Lo primero

que me vino a la mente es que quizá me quería
reclutar. Pero para mi sorpresa, me encontré
en la situación inversa: me estaba pidiendo
ayuda, porque necesitaba colocarse. Quería
saber si había de alguna oportunidad en la
empresa donde yo trabajaba y que le pusiera
en contacto con el director general.
Obviamente me sorprendió y le pedí que

me contara qué había pasado. Me dijo que a
partir de la fusión con otra empresa, empeza
ron a haber muchos movimientos a nivel local y
regional. Al principio lo ratificaron y pensó que
había quedado bien parado. Pero poco tiempo
después empezaron los cambios de políticas y
tuvo diferencias de opinión con su ¡efe regional,

que derivaron en su salida.
Se portaron muy bien con él: recibió su

indemnización completa, pero además le
dieron todo el dinero acumulado en su plan
de jubilación y le pagaron a valor de merca
do las opciones de compra de acciones que
había recibido como parte de su paquete de
compensación, a pesar de que todavía no
tenía derecho a ejercer algunas de ellas. En
total le dieron varios millones de pesos.
Me dijo: "al principio pensé que no iba a

tener ningún problema". Pero después llegó el
golpe de realidad.
Federico no tomó en cuenta todo lo que

debía con sus tarjetas de crédito, ni los tres cré
ditos de auto (el de su esposa, que acaba de
cambiar, y el de dos de sus hijos). Además ya
se había comprometido a pagar la boda de
su hija y no la iba a desilusionar. También de
bía la casa, aunque el seguro de desempleo
de su crédito hipotecario cubrió sin problemas
tres mensualidades, ya estaba pagándolas de
su bolsillo.

Por otro lado, hay que tomar en cuenta todos
los gastos fijos que tenía, como el mantenimien
to del tiempo compartido en la Riviera Maya,
o el personal de servicio (un jardinero, dos
domésticas) que trabajaban en su casa.
Ganaba mucho dinero, pero lo gastaba

todo. Federico tenía muchas cosas, pero ¿sa
bes lo que no tenía? Un fondo para emergen
cias. El era de esas personas que pensaba
que para eso sirven también las tarjetas de
crédito. Tampoco contaba con inversiones ni
dinero ahorrado para su retiro, salvo lo que
había acumulado en su Afore. Afortunada

mente, por su edad, todavía se puede retirar
bajo la Ley 73, por lo que tiene que cuidar
tres variables importantes: conservación de
derechos, maximizar número de semanas
cotizadas y su salario base de cotización de
los últimos cinco años.

¿Sabes qué me preguntó? Si le convenía sa
car efectivo de una de sus tarjetas para pagar
la otra y viceversa. Es decir: andar "brincando"
los compromisos entre una y otra. Le dije que
tenía que tener cuidado, porque las tarjetas
suele cobrar un porcentaje por disposición
de línea de crédito en efectivo, que puede ser
hasta del 10% del monto que saca, además
de que tendría que pagar intereses sobre este
dinero también. Esto podría hacer su problema
mucho más grande.
Federico tuvo que vender su coche, que

estaba totalmente pagado, además de otras
cosas. Tuvo también que hacer un recorte
drástico en su estilo de vida ¡aunque no fue
de un día para otro, porque es muy difícil
prescindir de comodidades a las que uno está
muy acostumbrado).
Afortunadamente, después de un par de

meses, me llamó para decirme que se había
colocado en una empresa. Estaba ganan
do menos de la tercera parte de lo que solía
recibir (aún así era muy buen sueldo). Esto
le permitió terminar de pagar sus deudas,
además de seguir acumulando semanas y
cotizando con el salario más alto [topado),
para lograr una pensión que estará en línea
con sus ingresos actuales.
Ojalá que nunca te pase lo que a Federico.

Aprende a manejar tu dinero con prudencia
y sabiduría. Construye tu libertad financiera.
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Google demanda a Microsoft ante la UE
Meta presenta prototipo de gafas de RA
Walton Street recibe crédito para 8 propiedades
Mifel aceptará tarjetas Discoveren 1 2,000 comercios

Google, la principal subsidiaria del gigante tecnológi
co estadounidense Alphabet, presentó una denuncia ante la
Comisión Europea contra su competidor estadounidense Micro
soft por presuntamente incurrir en prácticas anticompetitivas, de
acuerdo con reportes de medios.

En su demanda, Google argumentó que Microsoft está
aprovechando subsistema operativo Windows Server para blo
quear la competencia y obligar a los clientes a usar su platafor
ma en la nube Azure.

Las autoridades de competencia de la Unión Europea ten
drán que decidir si dan furso a la denuncia, Juega si presentan
cargos y después deberán decidir sobre posibles infracciones,,
multas y recursos, cuyo proceso syéfedurar años.

La empresa Meta Platforms, propietaria de Facebook, mos
tró: el miércoles SU primer prototipo funcional de gafas de reali
dad aumentada, llamadas Orion, durante su conferencia anual
Conned en su sede de California, ¡unto con actualizaciones de

pFoakxJcs «salítfro vistal e WijsBa Blficial.
"Esto es::el mundo físico con hologramas superpuestos", dijo

el presidente ejecutivo de Meta, Mark Zuckerbérg, tras sacar
las gruesas galas negras de un estuche metálico que b trajeron
al escenario.

Las gafas Orion están hechas de una aleación de magnesio
y funcionan con silicio personalizado diseñado por Meta. Los
usuarios podrán interactuarcon las gafas a través deuna inter
faz neural en la mu ñeca de seguimiento manual y por voz.

Walton Street México, un fondo de inversión privadoespé
cializado en bienes raíces, recibió un crédito de 106.9 millo

quisieran dé Un portafolio deracho propiedades industriales en
el estado de Nuevo León.

El portafolio de propiedades alberga actualmente a fab>
cantes de automotores motocicletas, resinas de plástico, eqtJ§>
pos industriales ligeros y herramientas de bricolaje, entre otros.

El portafolio contempla una extensión de 1.9 millones de
pies cuadrados ysus rentas están 1 00% dolarizadas.
¦ flnaBoiOTie 'FjP ssíaniBKSH b#es
tándareacon que opera BBVA a escala global y las instalado
8 erfA<Hfifiojqbs bojdfá* R • jfc leree ¡i§

J§< B*
requisito mínimo la obtención de 20% de ahorrasen consumo
de energía y agua<

Banca Mifel ft finqfi;)#® #ppidKflÉ3tB ilpfte¡9i ?
empresas y clientes dé alta gama, dijo que comenzará a acep
tar todas las tarjetas Discoyér Global Network en las terminales
punto de venta q&é tiene dispersas en más dé 12,000 comer
cios sfitaabs atoísinci iürfsíQBS skMÉkico.

El bancodijo qieaste nueva ssrvicioastá dirigido hacia los
turistasextranjeros que visitan México, graciosa una alianza
comercial con Dlscaier Global Network y Prosa, el procesador
de transacciones más grande dé América Latina y uno de los
10 de mayor tamaño en el mundo.
Actualmente, Discover Global Network cuenta con 345

lionasde tarjetahabientes en todo el mundo.

Flix, una empresa de origenafemán especializada en tecncr
logia aplicada a la movilidad, queofeos. soluciones de viajas
en autobús y tren de larga distancia, anunció su llegada al met
cado mexicano a partir del 2025,

Fix ya inició el proceso de formación de un equipo local en
Méxica, por lo que nombró como diréctor general a Carlos
Magaña, directiva con expétiéncia en lanzar értél mercado
mexicano, opéradoresglobales én industrias disruptivas.
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Desarrollo regional

ace algún tiempo el
maestro universitario AnH drés Serra Rojas dijo:
"Mientras el norte traba

ja, el centro habla y el
sureste duerme". Hoy, esa considera
ción sigue siendo válida. En el primer
semestre de este año, mientras que Chi
huahua y Baja California Sur recibie
ron inversiones extranjeras directas por
500 millones de dólares; en Veracruz,
Tabasco, Campeche y Chiapas en su
conjunto sólo captaron 5 millones de
dólares. Al paralelo, Yucatán y Quinta
na Roo estuvieron mucho mejor dentro
del sureste, al recibir 80 millones y 127
millones de dólares, respectivamente.
La explicación de estas diferencias

es que los estados del norte del país
hacen frontera con Estados Unidos, el
destino más importante de las exporta
ciones mexicanas. Asimismo, es el es
pacio más atractivo para la relocaliza
ción de las empresas internacionales
en la presente coyuntura por las tensio
nes geopolíticas y la disrupción de ca
denas de suministro. Pero también por
que los gobiernos de esos estados se
han caracterizado por promover las in
versiones foráneas.
Como resultado del avance en la

instalación de empresas en el centro
y norte del país, se estima que se han
creado espacios industriales en 5 mi
llones de metros cuadrados. Aun así,
existen desafíos para el desarrollo de
la industria manufacturera como es la

infraestructura energética, debido a
que falta el suministro eléctrico ade

cuado y limpio, lo que es una limita
ción para el crecimiento de parques
industriales.

Para la política industrial que se está
conformando es necesaria la colabo

ración entre gobierno, sector privado
e instituciones académicas para crear
lo que en la jerga manufacturera se co
noce como la triple hélice.
Atender la disparidad económica

regional es un reto para la política in
dustrial. A pesar de la evidencia de los
estados que se han organizado para
tener éxito, por ejemplo, jalisco, que es
líder en transición a energías limpias o
que entregó a la presidenta electa 26
proyectos de infraestructura para jalis
co, en los estados del sureste abunda
la indiferencia y sólo esperan de la Fe
deración los recursos provenientes de
los impuestos federales.
Muy importantes para el desarrollo

del sureste son las obras emblemáticas

de esta administración: el Tren Maya,
Dos Bocas y el Tren Interoceánico.
Pero, además, podrían darse posi

bilidades de desarrollo si se realizan

actividades como las siguientes: 1. La
reconversión del sector agropecuario
consistente en la sustitución de cultivos,
así como un cambio en el uso de! sue

lo de actividades agrícolas a ganade
ras y silvícolas; 2. Apoyo a la micro,
pequeña y mediana empresa; 3. La or
ganización de productores sin capaci
dad de financiamiento en asociacio

nes cooperativas; 4. Desarrollo de la
industria maquiladora, y 5. Creación
de polos de atracción turística.

Fecha: 26/09/2024

Página: 47

Area cm2: 192

1 / 1

Columnas Económicas

Sergio Mota

Costo: 155,287

Página 37 de 58 Índice



Transición con alambre de púas

Sin herencia sucesoria. La sucesión
transexenal más bien acumula (leu

das y minas explosivas sembradas a
todo lo largo del camino.

La posibilidad de una transi
ción transexenal de terciope
lo se evaporó hace tiempo. O
más bien, se fue erosionando
de manera gradual desde an

tes de la celebración de las elecciones.
De hecho, uno de lo factores acelerado
res fue la decisión de aplicar expansio
nismo fiscal por motivos electorales. Ya
se lanzaron los cuetes en grandes can
tidades. Y hacia adelante habrá que re
coger las varas, que son muchísimas. O
como lo dijo alguna vez de manera bri
llante Milton Friedman: no hay tal cosa
como un almuerzo gratis. Todo cuesta y
todo tiene que pagarse. Y el gran agra
vante es la tendencia al estancamiento

en la que se encuentra atrapada la eco
nomía mexicana.

A las grandes dificultades que enfren
tará México durante el 2025 para co
rregir su déficit fiscal se refirió un docu
mento reciente del equipo para América
Latina del instituto de Finanzas Interna

cionales jllF). La agrupación tiene como
asociadas a más de 450 instituciones fi

nancieras de operación global y cuenta
con un equipo de analistas de prestigio
y profesionalismo. El punto de partida
del análisis del IIF respecto a la situación
fiscal actual en México es que el déficit
de las cuentas pública se ubica en ó por
ciento del PIB. "El mayor para un año
electoral en un registro de cuatro sexe

nios". Y frente a ese dato, se presenta la
promesa, que se hizo explícita, de redu
cir el mencionado déficit para el 2025
en aproximadamente dos puntos porcen
tuales del PIB.

Según la voz autorizada de! IIF, se vi
sualizan al menos tres obstáculos prin
cipales para que se alcance el objetivo
anunciado de corrección fiscal. El prime
ro de esos obstáculos está marcado por
la rigidez de los ingresos tributarios ante
un entorno de desaceleración económi

ca. El segundo obstáculo se deriva de las
inflexibilidades que presenta el gasto pú
blico. Inflexibilidades asociadas con los

programas sociales en marcha, las em
presas estatales muy deficitarias y las in
versiones públicas emblemáticas que no
pudieron concluirse en el sexenio. Y el
tercer obstáculo se refiere a las presiones
sobre el gasto y también los ingresos tri
butarios, de las reformas de corte inter
vencionista que se han impuesto desde
el poder contra viento y marea.

Ya no es posible hablar de una heren
cia o sucesión del gobierno saliente en
beneficio del entrante. Por lo menos, no
en el sentido de una transferencia de bie
nes. La sucesión transexenal más bien

conlleva deudas y minas explosivas sem
bradas a todo lo largo del camino. Hay
muchas vulnerabilidades y el secretario
de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O,
lo sabe perfectamente. De ello, los pre
ocupantes rumores sobre la posibilidad
de su abandono de! cargo. Tal vez per
cibe o anticipa que se le va a exigir lo
imposible. Y nadie está obligado a lo
inalcanzable.
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Raíz de la pobreza,
intacta: Acción Ciudadana

El presidente Andrés Ma
nuel López Obrador
identificó su campaña y su
gobierno con una frase: "por
el bien de todos, primero los

pobres".
Orientados en ese objetivo, los pro

gramas sociales y el aumento al salario
mínimo son el par de preseas más pre
sumidas por el gobierno.
En días recientes, el presidente de

México afirmó que durante su sexenio
han salido de la pobreza 9 millones
500 mil personas y así lo reconoce el
Banco Mundial.

Eso es lo que se escucha en el dis
curso oficial.

En el ámbito no gubernamental, tie
nen "otros datos".

Encabezada por Rogelio Gómez
Hermosillo, Acción Ciudadana frente
a la Pobreza, una organización civil
especializada en el tema, difundió su
más reciente análisis sobre la pobreza,
titulado, Balance sexenal: La raíz de la
pobreza permanece.
Entre los datos más importantes es

tán: 1Hoy hay 5 millones de personas
más que carecen de salario suficiente
para superar la pobreza; 2. La tasa de
desempleo total es de ó.ó millones de
personas; 3. La informalidad aumentó
de 32.8 millones en 2018 a 35.5 millo

nes de personas en 2024.
El análisis basado en datos oficiales

concluye que en el sexenio que está
por concluir, el sistema laboral en Mé
xico permanece, prácticamente, sin
cambios sustanciales.

Señala que en estos últimos ó años
indicadores como el desempleo, exclu
sión laboral de mujeres y jóvenes, sala
rios de pobreza y empleos informales,
registraron estancamiento, retrocesos

o, en el mejor de los casos, cambios
mínimos.

A nivel internacional, México está
muy abajo en la tabla de comparación
de indicadores laborales; queda siem
pre por debajo de los países pares de
la OCDE y muchas veces por debajo
de las economías de América Latina y
El Caribe.

Advierte que la magnitud despro
porcionada de la pobreza en México,
aún con su reciente reducción y con
siderando el incremento del salario

mínimo se explica por las condiciones
de exclusión y precariedad laborales,
que no corresponden con el tamaño y
el dinamismo de la economía nacional.
En consecuencia afirma la raíz

principal de la pobreza que se produce
desde el sistema laboral se mantuvo

prácticamente sin cambio en el actual
sexenio.

El trabajo sigue siendo fábrica de
pobreza para millones de personas
y, pese a que el incremento al salario
mínimo ha mejorado el ingreso labo
ral, no ha sido suficiente, incluso, entre
quienes tienen trabajos formales en el
sector privado
Mientras se siga discutiendo la po

breza desde la política social y se deje
de lado la raíz laboral de la pobreza
en México, estamos condenados a me
joras marginales y retrocesos cíclicos,
concluye.

El análisis es contundente y revela
dor.

Vulcan Materials, la duda
Cuentan quienes están cerca de la em
presa Vulcan Materials que la decisión
de declarar área natural protegida
para disfrazar la expropiación de los
cuatro terrenos en donde se encuentra

ubicada SacTun, la filial mexicana de
la compañía estadounidense, permite
que el gobierno mexicano no pague
indemnización alguna.
Al no ser estrictamente una expro

piación, no hay obligación de pago
indemnizatorio.

De acuerdo con los expertos jurídi
cos, la expropiación es un instrumento
que busca lograr el equilibrio entre el
interés público y el interés de los pro
pietarios.
Y uno de los elementos fundamenta

les para alcanzar este equilibrio es la
garantía de que la expropiación sólo
puede llevarse a cabo mediante in
demnización.

En ese sentido, es muy claro el con
cepto de expropiación.
El decreto por el que se declara

área natural protegida Felipe Carrillo
Puerto, con la categoría de área de
protección de flora y fauna, la superfi
cie de 53,2270702.37 hectáreas, ubi
cada en los municipios de Solidaridad,
Cozumel y Tulum, estado de Quintana
Roo, en el que se incluyen los terrenos
de Vulcan Materials, sólo menciona en
el cuarto transitorio, eventuales eroga
ciones que pudieran generarse.

SacTun reclama mil 500 millones de

dólares, más lo que se acumule.
La empresa interpuso en el 2018

un arbitraje en el marco del Tlcan,
en el Centro Internacional de Arreglo
de Diferencias Relativas a Inversiones

(CIADI).
Desde entonces se ha litigado en

tribunales internacionales y espera una
resolución definitiva para el segundo
semestre de este 2024.

La duda es cuál será la respuesta del
gobierno de México, en caso de que
el laudo del arbitraje llegue a favorecer
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a Vulcan,.
En los últimos días se registró el caso

de Odyssey Marine Exploration, en el
que el gobierno mexicano se niega
a aceptar la decisión de un tribunal
internacional que lo obliga a pagar los

daños valuados en más de 30 millones
de dólares.

El de Vulcan se convierte en un tema

que complicará la intención del próxi
mo gobierno de generar confianza
entre los inversionistas. Veremos.
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Lo que necesita
una política
industrial exitosa
Una nueva inves ligación sobre la

importancia de los derrames transfronterizos
de conocimiento y tecnología sugiere que el
apoyo gubernamental por sí solo no puede
garantizar el éxito en una indus tria. Por eso
las políticas industriales de semiconductores
de Taiwán y Corea del Sur tuvieron éxito,
C' f

mientras que las de China no.

EW HAVEN. Contraria
mente a las expectativas, laN planta de semiconductores
dé Taiwán Semiconductor

Manufacturing Company
|TSMC) en Arizona esté en Camino: de cum
plircon sUS objetivas dé producción para
2025. Este anuncio plantea un desafío a
los numerosos observadores que predijeron
que el esfuerzo por traer la fabricación de
chips dé vuelta a los Estados Unidos fraca
saría. ¿Qug salió bien estavez?

El escepticismoen torno a la planta de
Árizona surgió de la creencia de que la
fbfcii'Xj laüjóbdbf¡ "ianattB
medida del aprendizaje prácticoy las epqr
norrias deescala dinámicas, que otorgan
a las émpresqs establecidas una importan
té ventaja de Costos:, Así es ¦¡¡¡¡¡i TSMC
mantiene Su posición dominante én él mer

cado, especialmente Sn tecnologías de
vanguardia, produciendo
alrededor del 92% de" los
chips lógicos más avanza
dos del mundo en su planta
deTaiwán.
Fuá esta alta Epncén

tración la qu» motivó los
llamados a diversificar la

producción con el fin de
garantizar la resitencia de:
la cadena de suministro, fe
ro el mismo imperativo de
aprender haciendo es un
obstáculo para los nueve®
participantes, loqueponé
éri duda proyectos como él
dé Arizona. Además,, con
el aumento del sentimiento

antiinmigratorio, Jas preo
cupaciones sobre la capa
cidad de Estados Unidos
para atraer mano dé obra

calificada se sumaron a!
pesimismo..
Sinembargo, las predic

ciones, sombrías resultaron
ser exageradas. Si bien el
aprendizajeesetucial en la fabricaciones
chips, la capacidad délos nuevos partici
pantes para competir con los incumberrtes
depende más dé la naturaleza del apren
dizaje, En uña nUeva investigación, mis
colegas y yo descubrimos qué en semicon
ductores, el aprendizaje práctico no:es tan
:®pBtífico delln nodo tecnológico como
dé una empresa. Por lo tanto, la ventaja de
TSMC no está necesariamente en producir

si noen transferí r sucDnocimiento y experien
cia! b IsaidLcgías, c®Jgnif[ccj:
que .su éxito bien podría replicarse en otros
lugares, .siempre que las nuevas plantas
puedan aprovechar la experiencia de la
matriz taiwanesa, en lugar de comenzar
desde cero.
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Otro factor importante» es la transmisión
transfronteriza deconog miento:, La misma
investigación enóíjehtra ¡mportant<f!efectos
indirectos en la transmisión de aprendizaje
a través dé las fronteras. Aunque los meca
nismos exactos no estén claros,, es probable
que las transferenciasdé tecnología extran
jera incluidas las que se :réalizan a través1
déla Inversión Extranjera Directa y la contra

tación transfronteriza de profesionales cuali
fifradbr it{h upi pcf^l isB^tCllPK
Ademas, dado que la cadena detumi

nistro de semieonductófés esté estructurada

según el modelo de "fundición sin fábrica"
¡según si cual las empresas dé diseño de
chips subcontratan la fabricación de chips),
también facilita la transferencia de conoci
mientos entre países. El diseño y la fabrica
ción de chips implican una estrecha colabo
ración entrexompradores y fabricantes de
todo el mundo, y los compradores suelen ser
actores importantes en la difusión deíconaci"
mientos prácticos.

Mnih :ií|®5 fansferencias trans
fronterízas dgconocimientos sugieren qugel
apoyo gubernarnental por sí solo no puede
garantizare! éxito dé Una industria. Taiwán
¦y Corea del Sur debén ¡fu do;ftiinió> en la
fabricación dé chips no Sólo a importantes
subsidios gubernamentales, sino también al
acceso a tecnologías ayánzadaseStranje
ras. En cambio, China, a pesar dél fuerte
apoyo gubernamental, aún no ha llegado
a las fronteras dé la tecnología de semicon
ductores, la'experiencia dé China demues
tra qü% si bien'el apoyo gubernamental
posfasef' ItaBncissEj el acceso a la tecno
logía ¡fgsiHaj.ef'Besamela L. bs#ffcuRUM
deChina;Btl comparación con laséxitos
de Taiwán^ ofrecen valiosas lecciones para
los sectores Tecnológicamente innovadores.
De hecho, un patrón similar seobserya

en la política industrial china, mucho más
exitosa, para el sector automotriz, donde
las empresas conjuntas entre empresas
nacionales y fabricantes extranjeros tecr
nológicamente'.más avanzadas resultaron
fundamentales. Al igual qUf en el OStóó de
jéis, semiconductores, la colaboración entre
empresas dedíferentés países se destaca
como, el principal impulsor de las mejoras

tectiológicas y de la calidad dé los prodíió
tos,

Esos efectos indirectos de aprendizaje
transfronterizos tienen tres grandes 'impli
caciones para la política actual. En primer
lugar, Estados Unidos tiene una gran posibi
lidad de alcanzar a Taiwán en la fabrica
ción de semiconductores, dada la estrecha
cooperación entre Jos dos países y la posi
ción líder de Estados Unidos en investiga
ción y diseño dexhips. En segundo lugar,
es probable que los esfuerzos por frenar
el progreso de China en semiconductores
tengan éxito, considerando que las resfrie
dones estadounidenses a lagexportaciones
han aislado efectivamente a China de la

tecnología avanzada extranjera.
Por último, otros paísés que buscan

conyirtirséen actores importantes en: la in
dustria de Smconductor^'[come la India)
dependen del liderazgo tecnológico mía

dounidense, No importa
cuánto apoyo financiero
brinden estos paíseSj es
poco probable que tengan
éxito sin bI respaldo tec
nológico estadounidense.
Una política industrial que
podría funcionar para Esta

dos Unidos, el líder tecno
lógico, no necesariamente
funcionará para otros,

La conclusión clave es

que Estados Unidos sigue
estando al mando. Con
sy liderazgo tecnojógico
y su escala, está en Con
diciones de cumplir sus
objetivasde política de se
miconductores: fortalecer la
resíliéncia de la cadena dé
suministro y debilitar la po
sición deChina. Aun así,

liay que preguntarse: si es
tos objetos valen la pena.
Si bien diversificar la

cadena de suministro
más allá de una única

ubicación geopolíticamente sensible tiene
sentido, no es Npestá claro por quéla fa
bricación de chips debe volver a Estados
Unidos, en lugar de ótrqs países aliados
que pueden producir a un: cóSt© menor.
Además, la nSoESidad de frenar el progreso
de China en la fabricación dé.chips sigue
siendo discutí ble, excepto én casosespe
cífrevi ?íl lusqwsí»»! iaAsdaofís i©lifo
legítimas deseguridad nacional.

Históricamente, Estados Unidos logróte!
liderazgo:tecnológico al mismo tiempo que
ayudaba a muchos otros países, Estados:
Unidos se mantuvoen la cima en activida
des, innovadoras como la investigación y
el diseño, pero la brecha entreél yel resto
del rn.undo.seredujo, Sinembargo,en los
últimos años la estrategia ha cambiado a
una en la que Estados Unidos se> mantiene
en la cima empujando a otros hacia abajo.
Sin gfnbargo, ÉjOmo sostuyó la vicepresi
denta Kamala Harris en:e| récietite debate
presidencial: "El verdadero líder realmente
entiende qué la fuerza noteStáen golpear
a la gente, sinoen ayudarla a ascender".
Esto seaplica no sólo a las personas, sino
a bs países.

ExecoiDrnsía ¡efe
del Grupo del
Banco Mundialy
edil® SH
¡efede American
Economic Review

SS profesor de
Ecoriamtsi en: la
UffiSSfsidad de
Yalet.
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En el balance,
son los números
Por supuesto que las mañaneras

tienen sus efectos. Hasta las

mentes más pensantes pueden
realmente creer que hay buenos
resultados en el gobierno que se

va y repiten las mismas líneas propagan
dísticas que se divulgan desde Palacio
Nacional.

Para eso se creó ese ejercicio propa
gandístico, para dominar la retórica, para
sentar la agenda de la discusión nacional
y para que todos, creyentes, malquerien
tes y el círculo rojo, se subieran ai tren de
las palabras presidenciales.
Hay programas en los medios, páginas

enteras, de los más feroces críticos que le
hacen, hacemos, el favor al régimen de
montarse en la línea discursiva dictada en

la mañana y no se salen del guión.
Y ni qué decir de los personajes afines

que con sus palabras zalameras realmen
te nos hacen el favor de que podamos
entender cómo funciona la propaganda
de Estado ante su torpeza para adular al
poder y así acaban por mostrar el truco
de su líder.

Pero, al final, quedan los números, las
evidencias estadísticas que dejan ver la
calidad del desastre del sexenio de An

drés Manuel López Obrador.
"Nadie se ha reunido tan temprano

para atender la inseguridad", "Se atien
den las causas de la violencia", "abrazos
no balazos": 200,000 homicidios dolosos

en este sexenio, más que en cualquier
otro y que, además, fue más corto que
los anteriores.

"La salud mejor que en Dinamarca": En
el 2018 se ofrecieron casi 100 millones de

consultas a personas sin seguridad social,
en el 2022, 50 millones. Tan solo este año
el recorte presupuestal al Sector Salud fue
de 20,000 millones de pesos.

"México está muy bien en materia eco
nómica": El crecimiento promedio anual
en este sexenio fue de 0.9%, cuando, por
ejemplo, en el sexenio de Ernesto Zedillo,
a quien traen tan de moda, fue de 3.ó
por ciento.
Ha sido, de hecho, el peor sexenio en

materia de expansión del Producto Interno
Bruto desde los ochenta.

"La 4T rescató a Pemex de la privatiza
ción y fortaleció la autosuficiencia ener
gética": La producción de petróleo crudo
cayó, otra vez, hasta un millón 570,000
barriles diarios, su nivel más bajo desde
1979. Pemex, la empresa petrolera más
endeudada del mundo.

Cada mañana hay muchas estadísti
cas con las que juega el régimen para
presumir los resultados del "mejor Presi
dente de la historia". Muchos compran
esas historias y hablan de ios logros del
gobierno.
Pero la realidad es muy terca y más

allá de los datos estadísticos que todavía
puedan ser confiables en este país, es

cuestión de no mucho tiempo para que
se empiecen a sentirse los efectos de una
mala administración en la vida cotidiana.

La tabla de salvación para que la eco
nomía no termine hundida estará en re

componer la confianza, entre los agentes
económicos que han sostenido este país
a flote, en esta economía que se abrió
desde los gobiernos de Carlos Salinas,
Ernesto Zedillo y en adelante.
Si México fuera el oscuro mundo ce

rrado, centralizado y estatizado de los
populismos del siglo pasado, hoy el pano
rama sería otro. Pero no, México resistió
seis años de lopezobradorismo porque el
régimen anterior permitió crear una red
de protección que aguantó un sexenio de
populismo.
La pregunta es ¿cuánto resiste esa con

fianza creada con tanto esfuerzo en los
sexenios anteriores?

México resistió seis años
de lopezobradorismo por
que el régimen anterior perrni
fió crear una red de protección
que aguantó un sexenio de
populismo.
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La competitividad
europea en un
mundo convulso
• Las fallas en el régimen de sanciones
de Occidente contra Rusia, junto con el
fracaso de Europa a la hora de reformar
su marco energético, han socavado la
seguridad y la competitividad europeas.
Como argumentó recientemente el
expresidente del Banco Central Europeo,
Mario Draghi, se necesita urgentemen te
un replanteamiento fundamental de las
políticas y prioridades de Europa.

MADRID. Al regreso de las
vacaciones de verano,,
los líderes dé la Unión
Europea se enfrentan
a una agenda común

cargada. Entre las tareas prioritarias desta
KfflH: ffBjcffatiet r^pjsfafflcrflidtos cufe
nos circundan y reforzar1 sucompetitividad
económica.

Bis*te.décpriHs, I® UE hanrtfi jcb^®
la irfl»i::¡c3«£BÉf'if®^ric;iCarfti:tt,[toaá
haré power. tero en tiempos de exacerba
das; tensiones geopolíticas, el soft power
no pifie, FlilíféS M #/i<ÉfíÉ¡a. Sí ¡j
contracción de la base industrial europea y
el desorden de las cadenas de valor rtO SOn
Ü¡fp8¡'C4> 11 Ib «te
Jasiia dd» tajase relie/i ,ttar
Esté, conflicto no sólo ha derribado ¡el

convencimiento dé.que las. guerras a gran

escala en Europa eran cosa del pasado,
sino qué: ha demostrado que los vínculos y
argumenfoseconómicos tienen un alcance
limitado en el comportamiento de los paí
ses. La economía rusa creció un 5,4% en
el primer trimestre decste: año y un 4% en
el segundo muy por encima del promedio
mundial, pese: a enfrentar uno de los regí
menes de: sanciones más expansivos de la
historia.
Una razón fundamental deesta resilien

cgci fflá #f¡ít§ei<l tíiltei átAiÉi l<3f n
eiotieiy adquirir bienes formalmeftíé veda
dos, incluidos equipos de defensa y de alta
tecnología. Más de la mitad del equipa
miento militar qUSobtuvo Rusia entré febrero
y agosto de 2022 contenía componentes
fabricados: én Europa o: Estados Unidos, Y
la mayoría de los semiconductores expor
tados desdeChina y Hong Kong a Rusia

comercio que se ha decuplicado desde
que comenzó la guerra tienen origen es
tadounidense.
Y el beneficio no va a las empresas

occidentales que producen esos bienes al
realizarse estecoroercio.a través decompler
¡as redesque involucran a terceros países.
Noes casualidad qu@ desde la invasión de>
2022, Armenia, Azerbaiyán, Georgia,Tur
quía y varios países de Asia cfntral hayan
aumSntado espectacularmente SU, C0me:rcio>
con Rusia y con Europa. La industria téena»
lógica dé Kazajistán es' relativamente pér
quena, pero sus: exportaciones a Rusia; se
dispararon de 40 millones de dólares en
2021 a 298 millonesien 2023.

La capacidad de Rusia para evitar las
sanciones Ja menudo con alto costo para
las empresas occidentales) ha provocado
oleadas suiMiveis de reqéOian&Sde las au
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toridades europeas» teto a pesar de las ca
torce rondas de sanciones introducidasen

dos años y medio, IsS líderes europeos rt©
ton luqi i¿b &ci,Borw fcfi i®! BtíiMf
Ció: con Rusia es demasiado lucrativo para
qUé los países intermediarios dejen pasar

la oportunidad. La UE cuenta con medidas
para salir al pases en términos decoopera
ción (por ejemplo, paquetes deayuda ) o d#>
retorsión (sanciones Secundarias),, sin perjuf®"
elcde quiíestas últimas tienen dinámicas
propias que podrían resultar perjudiciales
para los intereses economices))/securitarios
europeos.

Los intermediarios también protagonizan
al flujo sBsirs33n:dasf€riiaiti:a&^ias#£):
aunque la UE ha buscado reducir la de

pendencia energética de Rusia, con
frecuencia termina importando [a

través ele terceros países1 como
la India) combustible ruso re
fíriHafe? c pleitos inflafc, ra
cluso muchos países de la UE

fádovía dependen de la importa
ción directa de energía rusa. En
la actualidad, Austria recibe na

da menos queel 98% del
gas natural queconsume

de la empresa estatal rusa Gazprom, y su
dependencia ha crecido desdeel.inicio de
la guerra en Ucrania. Además, entre 2021
y 2023, la importación de gas natural
cuado tusó Con destino a la UE ha crecido
un 35*,7%, ©levando la factura energética
(por el mayor costo del GNL), lo qué. au
menta la tensión interna.

La incapacidad de la UE para actualizar
su fragmentado y reactivo sistema energé
tico le ha impedido equilibrar las conside
raciones geopolíticas con las realidades
económicas. Esto no sólo ha erosionado su
soft power in.ritiicjp ws*#dibili'j0ij iifcf
nacional y su competitividad económica,
sino también su capacidad para invertir en
el fortalecimiento de su hard power.

Esta situación obliga a reconsiderar
desde la raíz las prioridades y políticas de
Europa, señala Mario Draghi, expresidente
del Banco Central Europeo yeK primer mi
nistro de Italia, señala en Un nUeyo informe,:
Sugiére, por ejémplo, que la UE debería

abandonar la política de impedir fusiones
deempresas en defensa dé la compétencia
*™flna práctica que muchas VéceS ha impe
dido a las empresas europeas alcanzar un
tamaño que les permita competiren el nivel
globahe introducir un nuevo régimen de
supervisión ex post facto.

En un sentido: más amplio, Draghi sostíe
ne que es,urgente que la UE fortalezca la
base i'fmifrialn simplifiip® elraetc® r^p*
latorio y aumenté Ja inversión, en defensa
e innovación. Sin, reformas en este: sentido
bien diseñadase implementadas en forma
rápida—la UE corre; riesgo de quedar aún
más lezagada y no puede permitírselo. Y
los riesgos titán mayores si Donald TfUmp
regresa para Un segundó mandato en la
Casa Blanca, algo qué prévísíbfementé
Convertiría a Estados Unidos en un socio

¦WiSS fiabm|rp«B:c(j»ría la WmMabilh
dad económica y de seguridad de Europa.

FiiftTOÍntsffa de
asupjjgs fsigfjsfgs
de Espafiay
vtepresidMíü
sentar y consejera
jurídica pwíd
del Grupo
Bango Mundial;
aG)ual.EBg(i|gs|BS
érofesora yiSifiM
.en la. UftEversidad
de CBeorgeto»?^
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VIVIR CUESTA

Primera lección de economía: vi

vir cuesta. Mantener y mejorar la
vida cuesta. Porque no se trata sola
mente de mantener la vida (sobrevi
vir con un mínimo de bienestar), sino
de mejorarla (aumentar el bienestar).
Vivir cuesta porque la gran mayoría de los satisfacto
res deben producirse (a excepción, por ejemplo, del
aire que respiramos, o de la luz del sol que nos alum
bra, o del viento que mueve las aspas de los molinos),
y producirlos cuesta. Segunda lección de economía:
producir cuesta. Es más, dado que producir cuesta es
que vivir cuesta.

Dado que producir cuesta, y dado que las necesida
des son recurrentes (pueden satisfacerse totalmente
pero no definitivamente: después de una buena comi
lona quedamos totalmente satisfechos, pero no defini
tivamente, ya que tarde o temprano nos vuelve a dar
hambre), es que debe mantenerse la producción a lo
largo del tiempo (para reponer lo que ya consumimos),
para lo cual debe recuperarse el costo de producción,
para lo cual debe cobrarse un precio, que debe pagar ín
tegramente (sin subsidio de ningún tipo), el consumidor
(no el gobierno utilizando para ello los impuestos).

Inclusive en los casos en los que no hay que producir
el satisfactor vivir cuesta. La necesidad más apremiante
que tenemos los seres humanos es respirar (podemos
sobrevivir más tiempo sin beber, la segunda necesidad
más apremiante, y sin comer, la tercera, que sin respirar),
el satisfactor es el aire, en concreto el oxígeno que está
en el aire, mismo que no hay que producir por lo que no

hay costo de producción, por lo que no hay que pagar
un precio. El aire es un don de la naturaleza, que alcanza
para todos, en las cantidades que cada uno necesita, y
gratis. No es el producto del trabajo humano, productos
que no alcanzan para todos, menos en las cantidades
que cada uno quisiera, y mucho menos gratis. Sin em
bargo, respirar supone, aunque mínimo, un trabajo de
nuestra parte: inhalar y exhalar, trabajo que realizamos
inconscientemente, pero que realizamos. Vivir, aunque
no se tengan que producir los satisfactores, dado que
disponer de ellos supone siempre algún trabajo, cuesta.

Si vivir cuesta alguien debe cubrir el costo, lo cual se
hace pagando un precio, que no puede ser cualquiera,
sino el que alcance, por lo menos, para cubrir el costo
de producción, garantizándose así que la producción de
ese bien o servicios se mantenga a lo largo del tiempo.
Garantizándose,por lo menos, que se repongan los sa
tisfactores que ya se consumieron y, por lo más, que se
produzcan más en cantidad, calidad y variedad, porque
no se trata solamente de mantener la vida (sobrevivir
con un mínimo de bienestar), sino de mejorarla (elevar
el bienestar), para lo cual se requiere disponer de más,
mejores y más variados bienes y servicios, la mayoría
de los cuales deben producirse, para lo cual previamen
te deben inventarse, invención de nuevos satisfactores
que es la esencia de la empresarialidad, actividad de
los empresarios que se valora menos de lo se debería
(véase: https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/
arturodammamal/empresarios12593718), como se
valora más de lo que se debería la de los políticos (la ma
yoría cree que el problema es este político, malo, y que
si se sustituye por aquel, bueno, se acaba el problema,
cuando el problema es el político, sea este o aquel).

Vivir cuesta.

arturodamm57@gmaU.com / @ArturoDammArnal
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El Sitio 300 que ya estaba boqueando, clavado en un concurso
mercantil por un adeudo de 60 millones de pesos con el Ae

ropuerto Internacional de la Ciudad de México que la agrupación
de taxistas generó tramposamente contra sus propios agremiados.
Hace 9 meses la agrupación que representa José Pedro Ortiz Sosa
estaba a puertas de que un juez de lo mercantil le ordenara ven
der activos y liquidar pasivos, en lalona pues..., pero fue resucitado
innecesariamente con la guerra contra los vehículos de renta por
aplicación que inició el 13 de septiembre pasado.

La bronca de ese enfrentamiento y que se repli
cará en otras pandillas, perdón, agrupaciones de
taxis con placas federales que asaltan perdón
que cobra servicio de transportación en otros
aeropuertos le caerá directamente al próximo
secretario de Transportes, Jesús Esteva, y al sub
secretario de Transportes, Andrés Lajous.

Dice el refrán "que no hay que hacer cosas
buenas que parezcan malas", y que hay que dar
tiempo al tiempo. La consulta pública para refor
mar el Reglamento de Autotransporte Federal,
propuesta por el propio Andrés Manuel López
Obrador, buscó dar espacio legal a la operación
de Uber, DiDi y otros taxis de aplicación un buen
propósito para ac tualizar la regulación con el in
evitable avance tecnológico y las exigencias de
libertad de comercio de las personas.

Sin embargo, la propuesta de reformas, no es
peró a que se culminara la desaparición del Sitio
300, la única de las 11 agrupaciones de taxis que
no reconoció una millonaria deuda con el AICM

que encabeza el contraalmirante José Ramón Ri
vera Parga.

El director de Sitio 300, Sergio Arturo An
drade, ha sido señalado por sus agremiados de
cobrar cuotas de renta para el AICM, pero que
no las pagó, generando fraudulentamente la
deuda de 60 milloncitos. Pero al no culminar la

desaparición mercantil del Sitio 300 para sanear
el servicio de transportación terrestre, aparecie
ron personajes truculentos para "defender" a los
propietarios de taxis federales y armar una trama
con organizaciones de otras terminales a fin de
"defender su territorio".

Es el caso de Oscar Ernie Orozco Perea, quien
fuera subdirector de Transportación terrestre

del AICM hasta principios de agosto de 2022,
despedido ipsofacto al quedar revelada su red
de corruptelas y cochupos, pero que sin esperar
siquiera pasara el tiempo de ley del servicio pú
blico para desempeñar trabajo relacionado con
su anterior desempeño como funcionario, se
apersonó como representante del Sitio 300.

Con aire nuevo, juntándose en otras termina
les aéreas, esas pandillas, perdón, agrupaciones
se aprestan a robar, perdón, restarle atribuciones
al próximo Gobierno federal. A ver qué pasa.

May y los Chicos de Comalcalco. A unos días
de que Javier May se entronice como gobernador
de Tabasco, diversos trabajos periodísticos han
expuesto la red de negocios con "amigos" que
realizó durante su paso al frente del Fonatur, asig
nando de manera directa y/o simuladas a empre
stas casi inexistentes de su natal Comalcalco por
más de 250 millones de pesos. La investigación
realizada en colaboración entre Connectas, FDP
y Aristegui Noticias que se puede consultar en la
liga de Internet "Así benefició Javier May a políti
cos y empresarios tabasqueños (connectas.org)"
detalla los contratos del "capitalismo de cuates"
en los Centros Integralmente Planeados (CIPs) y
en las inmediaciones del Tren Maya.

Por ejemplo, se exponen los contratos de César
Velázquez Ruiz, socio de la compañía Construc
ciones y Edificaciones del Sureste, alojada en un
tendajón pero que recibió trabajos en Cancún y
en Tulum. Así mismo, se muestra el caso de otro
"socio", Francisco Javier Díaz Domínguez quien
también obtuvo sus contratitos por 5.1 millones de
pesos por montos superiores a lo establecido por
la Ley Federal de Obra y Servicios Relacionados.

Vaya, desde la Maderería y Ferretería Vel

her, propiedad de Marco Vinicio Velázquez y de
Saturnino Díaz, pasando por Esdras Taracena
Gómez (que ya que ganó contratos por más de
35 millones en rehabilitación de ciclopistas hasta
tratamiento de plantas de aguas residuales) y lle
gando a Manuel Graniel Zenteno, quien es her
mano de la diputada Margarita Graniel Zenteno...
cuyo contratos por 12.5 millones de pesos para
hacer casas en Campeche, Yucatán y Quintana
Roo, le permite compartir fortuna, domicilio y
amor con la Constructora y Comercializadora
Ocasa de Anette Capitaine Murillo.

Así que ahora en adelante, ¡pura gozadera pre
supuesta! en Tabasco!

Torreón, presupuesto seguro en seguridad.
Torreón, Coahuila, es caso de éxito en materia de
seguridad: casi el 70 por ciento de su población se
dice más tranquila. ¿La razón? Casi 18% del presu
puesto municipal anual se destinó a una robusta
estrategia que incluye capacitación, exámenes de
control y confianza, sistema de videovigilancia
de primer nivel y arcos de seguridad. El alcalde
Alberto Román Cepeda mantiene con el Grupo de
Reacción Torreón una coordinación y seguimien
to puntual con el resto de instancias estatales y
federales. ¡Que así fueran todos los municipios!

Santiago Nieto al IMPI. Pues que ya se le vio al
que fuera el temible jefe de la UIF de principios
de este sexenio, Santiago Nieto, pasar revista a los
funcionarios del estratégico Instituto Mexicano
de la Propiedad Industrial.

Será, al parecer, sucesor de José Sánchez,
quien efectuó un trabajo memorable para la
creación de marcas colectivas y de identifica
ción geográfica.
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No queda duda que, como era previsto, septiembre ha sido el mes de
fuertes definiciones con fuerte turbulencia e incertidumbre financie

ra. Con hechos como la confirmación de la mayoría calificada en la Cámara
de Diputados, la aprobación de la reforma judicial, así como la expectativa
de aprobación de al menos otra reforma constitucional en lo que resta del
mes, y en el plano externo, la sorpresiva baja de medio punto porcentual
en la tasa de interés por parte de la Fed, han sido factores que han modifi
cado las expectativas económicas para éste y el próximo año.

Con especial énfasis hemos visto como los pronósti
cos de crecimiento han venido deteriorándose pro
gresivamente. De acuerdo con el consenso de ana
listas en la Encuesta de Citibanamex, la estimación
del PIB para este año ha pasado de 2.3% en el primer
trimestre a sólo 1.5% en esta semana y para el año
que viene el ajuste es similar, ahora sólo se estima
un incremento de 1.3%.

Destaco varios elementos de estas expectativas.
En primer lugar, las estimaciones para ambos años
apuntan a un raquítico crecimiento que contrasta
con el avance económico de los últimos dos años

superior al 3.0%. En segundo lugar, el fuerte ajus
te a la baja en el pronóstico para este año obedece

principalmente a un factor externo; es decir, a la
desaceleración de las exportaciones manufacture
ras que responde al menor dinamismo del mercado
de Estados Unidos. Aunque también cabe notar que
el consumo y la inversión se han desacelerado, pero
en menor medida.

Un tercer elemento se refiere a la fuerte incer

tidumbre que se registra al interior de la encuesta
para el pronóstico del PIB de 2025. En la encuesta
referida hay una gran dispersión de los pronósticos
de los analistas con valores máximo y mínimo que
están en un rango de 2.1% y 0.5% (con una desvia
ción estándar también significativa de 0.4 puntos
porcentuales). Ello desde mi punto de vista refleja

las dudas en torno al posible impacto que tendrá
sobre las decisiones de inversión la aprobación de
la reforma judicial y la posible desaceleración de la
economía de Estados Unidos.

Un cuarto punto que quizá sea el menos nega
tivo se refiere al hecho de que tanto en el consenso
como en las estimaciones de todos los analistas no

se vislumbra una visión catastrófica que señale una
crisis económica que implique una caída de la pro
ducción nacional. Si bien éste último escenario no

puede descartarse, lo que las expectativas apuntan
es que su probabilidad es a la fecha muy baja.

Es claro que hay factores que frenarán la econo
mía en el próximo año, como el anticipado ajuste
en el gasto público para corregir el importante des
equilibrio de este año (un déficit cercano al 6.0%
del PIB), y la evidencia empírica que señala una
pérdida de crecimiento a la entrada de cada nueva
administración (por motivos de adaptación y re
ajuste de las políticas públicas), pero también un
elemento fundamental será la propuesta del pro
grama económico de la nueva administración cuya
viabilidad y esfuerzo por garantizar la estabilidad
macroeconómica serán fundamentales para lograr
confianza y certidumbre. Ello podría inclinar la ba
lanza hacia un escenario menos negativo. Veremos
que tanto lo logra.
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LOSNUMERTTOS

ENRIQUE
CAMPOS

ItamjxHsuarez

España, el rey y la garantía de continuidad

La mejor forma de callad e la boca a los
que ingenuamente esperaban una
nueva oportunidad para México,
con un gobierno que fuera algo más

que un puente entre los López llegó con una
comunicación oficial del Reino de España.
El equipo de transición de Claudia

Sheinbaum, encabezado por Juan Ramón
de la Fuente, cometió el grave error diplomá
tico de no invitar al jefe de Estado deEspaña,
al Rey Felipe VI.
Con gran torpeza invitan m solo al líder de

la mayoría parlamentaria, que en España se
desempeña como Presidente del gobierno, al
socialista Pedro Sánchez,
Una torpeza de ese nivel era totalmente

comprensible bajo el mandato de Andrés
Manuel López Obrador, quien claramente
privilegia sus dogmas sobre las evidencias,
quien sabemos que tiene una pobre forma
ción académica y quien demostró ser alta
mente influenciabte por su primer círculo.
Pero una doctora en riendas, quien se su

pone que debe hacer de las evidencias y el
pensamiento crítico la base de su actuación,
es incomprensible.
Y qué decir de un Juan Ramón de la Fuen

te, quien, con este hecho, ha mostrado sus
verdaderos colores que tiran su imagen de un
hombre que se suponía gozaba de un pensa
miento universal.
Lo que es comprensible en una persona

como López Obrador, es inaceptable en una
científica como Sheinbaum Pardo. Sin em
bargo, hay que abrirlos ojos, así es y así será.
Y para que no quedaran dudas, para que

no hubiera la posibilidad de interpretar que
solo se trató del último coletazo del autócra
ta, la carta de la presidenta electa no deja
espacio para las dudas.
Claudia Sheinbaum no invitó al rey de

España porque no respondió a la carta que
López Obrador envió al monarca, y de paso
al Papa Francisco, para que se disculparan
por la conquista,
Esa carta es del 2019 y desde entonces

parecía un planteamiento absurdo, lleno de
rencores mal intencionados y claramente
mal informados. Aquella carta siempre fue
unexceso, un documento insultante, noapto
de la pluma de un jefe de Estado que pudiera
presumir de entereza mental.
S in embargo, eso que pareda que habría de

quedar atrás en tan solo 5 días, la futura man
datario lo arrastra, lo hace suyo, lo magnifica

aniveles de una terrible pifia diplomática,
que yale diola vuelta al mundo, y de paso deja
verque los rencores se arrastran y se heredan.
Lo único que logró el fuluro gobierno del

"segundo piso de la transformación" fue la
unanimidad entre los partidos políticos con
trarios en el parlamento español, que conde
naron al unísono esta disonancia cogniüva
del gobierno entrante.
Ese va a ser el camino en todo, ya no hay

duda. Quedó claro que hasta en las peores
decisiones de López Obrador habrá conti
nuidad ciega.
No se trata de un error diplomático por

inexperiencia,es una acdóndeliberada.Or
denada por el régimen, asumida con pleno
acato por el gobierno entrante que, más allá
de enredar la relación con España, con la
Unión Europea, deja claro quién sostiene el
bastón de mando.
¡Vaya ingenuidad en pensar que habría

alguna oportunidad para México!
No, los que creíamos que una doctora en

ciencias tendría una mayor capacidad ana
lítica que un porro populista para entender
loque implica causaefecto, foimos simple
mente estúpidos.
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REGULAR RESULTADOS,
NO PROCESOS: EL FUTURO
DE LA IA

Lo Inteligencia Artificial ya está redeflniendo cómo
vivimos, trabajamos y nos relacionamos

n el debate global sobre
cómo regularla Inteligencia

E Artificial (lA), surge una pre
gunta: ¿debemos centrar
nos en regular la tecnología
o deberíamos enfocarnos

en los resultados? En un

entorno donde la IA es cada vez más ubicua, la
respuesta a esta pregunta definirá el impacto
de la tecnología en nuestras sociedades.

La IA es una tecnología de propósito gene
ral. Al igual que la electricidad, que transfor
mó industrias desde la manufactura hasta el

transporte y las comunicaciones, la IA tiene
aplicaciones que abarcan múltiples sectores:
desde la salud hasta las finanzas, la educa
ción o el entretenimiento. Lo que distingue
a estas aplicaciones no es la tecnología en

sí, sino los resultados que generan. En lugar
de regular cómo se desarrolla en cada paso,
deberíamos centrarnos en los

resultados peligrosos.
Como bien dice Yuval Noah

Harari, el verdadero desafío no
está en la tecnología, sino en
cómo elegimos usarla. En su
obra 21 lecciones para el siglo
XXI, Harari subraya que el mayor
peligro es que perdamos de vista
la importancia de gestionar los
resultados de tecnologías como la IA.

MustafaSuleyman, en su Iibro The Coming
Wave, advierte sobre la importancia de ser
realistas sobre los riesgos que vienen con la
IA. Suleyman aboga por regulaciones que se
centren en los riesgos específicos.

La IA es una

tecnología
de propósito
general
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Y tiene razón: no podemos quedarnos es
tancados en el pasado, regulando de manera
tradicional. Necesitamos innovaren la manera

en la que hacemos leyes y política pública.
Para lograr ese equilibrio entre innovación

y seguridad, es fundamental que adoptemos
mecanismos como el sanclbox regulatorio.

Este enfoque nos permite experimentar
con la IA en entornos controlados, permitiendo
la innovación sin los riesgos inmediatos que
podría conllevar si llegara directamente al
mercado sin supervisión. Es decir, regulamos
proactivamente, pero sin frenar el desarrollo.

El sanclbox regulatorio nos da la oportuni
dad c!e anticipar resultados peligrosos y crear
soluciones antes c!e afectar a la sociedad.

Además, permite a gobiernos, empresasy
academia colaboraren tiempo real para ajustar
normativas de manera eficiente. Es un enfoque
flexible y, sobre todo, más responsable.

La IA está redefiniendo cómo vivimos, tra
bajamos y nos relacionamos.
Los gobiernos tienen el reto y
oportunidad ele no sólo regular la
IA, sino hacerlo de manera holís
tica. Al centrar la atención en los

resultados,y no en los procesos,
podemos proteger a nuestras
sociedades sin frenar las opor
tunidades de la tecnología.

Si queremos aprovecharesta
ola de innovación, debemos adelantarnos,
crear marcos flexibles y garantizar que la IA
trabaje a favor de la humanidad, no en su contra.
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SHEINBAUM DEBE PROPONER
MANAGA A TRUMP

a campana por la presidencia en Estados
Unidos ha entrado en la fase de mayor
riesgo para México. Es el momento en el que
nuestro país se convierte en actor central
dentro de la escena de villanos definiti

vos para decidir el voto de los ciudadanos
vacilantes. Las razones son muchas: la

coladera migratoria; el tráfico de fentanilo; los desencuen
tros en materia energética^, ahora, el robo ele empleos de la
industria automotriz. Es una realidad: en la escala de riesgos
estadounidenses primero está China y después México.

La nueva propuesta de Donald Trump para imponer un
arancel de lüü por ciento a los autos fabricados en México
en tanto las empresas que los quieren exportar no instalen
fábricas en EUA es la más clara muestra de que entramos
a terreno desconocido si gana las elecciones. Durante las
últimas 48 horas muchos expertos han tratado ele dilucidar
cómo aplicaría la regla: que si las empresas que ya tienen
fábricas en EUA deberían poner otras (como las alemanas
Volkswagen o BMW); que si esto aplicará únicamente para
las empresas chinas; que si esto reabre de facto el TMEC a

una renegociación, etc.
Lo cierto es que nadie sabe lo que

Trump haría contra México si gana laNadie sabe
elección. Su espectro de amenazas selo que Trump
inscribe en un continuo donde su paísharía contra
debe salir triunfante sí o sí, y en eseMéxico si gana
juego de suma cero es que Claudiala elección
Sheinbaum deberá negociar.

  Por eso resulta indispensable que
la Presidenta y Marcelo Ebrard va

yan manufacturando lo que podría llamarse Make North
America Creat Again (o MANAGA, para decirlo en términos
trumpistas}. México puede proponer un acuerdo a Trump
en el que se garantice que nunca existirán más plantas en
México cíe las que están instaladas en EUA de cierta empresa,
a cambio de que el Trataclo se extienda, por ejemplo, a trein ta
años. Entonces estaríamos hablando.

Si México hace mutis durante las siguientes seis semanas
es altamente probable que las diatribas de Trump o Harris,
diseñadas para el electorado indeciso, se traduzcan en pa
lancas ele negociación contra nuestra más potente columna
económica: las exportaciones. No tener propuestas no es
una opción.

Sheinbaum debe hacer un guiño contundente elide octubre
respecto del nuevo acuerdo que quiere con EUA, sin importar
quien gane allá la elección, y para beneficio de toda Norte
américa. No tiene alternativa. Callar resultaría muy costoso.

ASSA ABLOY

Assa Abloy, la empresa sueca especializada en sistemas de
ingreso (puertas, cortinas enrollables, equipos ele andenes,
puertas ele emergencia...) mantiene fuerte ritmo ele crecimien
to en el país, particularmente en el sector automotor, con el
que materializa alianzas en los graneles complejos fabriles,
como los ele Forcl. La firma está encabezada aquí por Jorge
García. En 2Q23 inauguró un gran centro ele distribución en
León, Guanajuato,
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El titular de la Sader, Víctor Villalobos Arámbula, se

sumó al exclusivo número de funcionarios con seis
años al Jrcnlc de una misma dependencia federal

I cierre de la presente administración, el
A secreta rio de Agricultura y Desarrollo Rural

[Sader], Víctor Villalobos Arámbula, se
sumó al exclusivo número de funcionarios

que cumplió seis años al frente de una
misma dependencia federal y el único que
enfrentó factores adversos internosy glo

bales que pusieron a prueba la capacidad productiva de México.
Funcionario discreto y conocedor del sector, logró que

el campo no se detuviera en la pandemia al garantizar la
producción de alimentos para toda la población e incluso
seguir ampliando las exportaciones. Villalobos, agrónomo
por la Universidad de Chapingo, cumplió además con la meta
de producir en este sexenio 300 millones de toneladas de
alimentos al año, lo que ocurrió en 2023.

Hablamos de un crecimiento continuo de la producción
agroalimentaria, que pasó de 286 millones de toneladas en

2018 a alrededor de 300 millones de toneladas el año pasado.
Entre los resultados más significativos de su gestión al

frente de la Sader destaca, sin duda, que en seis años no tu
vimos crisis alimentaria ni desabasto de productos básicos.

Villalobos, sin grandes estriden
cias, cumplió con el mandato del Pre
sidente de alcanzar la autosuficienciaVíctor Villalobos
de maíz blanco, además que abrió ellogró que el
mercado de EU al aguacate de Jalisco,

campo no se
y logro nuevos mercados como es eldetuviera en la
comercio agrícola con Medio Oriente,

pandemia y puede decir sin vanagloria "misión
cumplida".

LA RUTA DEL DINERO

A días que termine la actual administración, las aguas no
dejan de moverse en el sector energético. Ayer el presidente
Andrés Manuel López Obrador aseguró en su conferencia
mañanera que será el próximo gobierno el encargado de
investigar sobre los intereses de exfuncionarios ligados a
Emilio Lozoya cuando era mandamás en Pemex. Se trata de
Gustavo Hernández García, Luis Ramos Martínez Jorge
Antonio Escalera Alcocery Sergio Rosado Flores, quienes
por cierto siguen cerrando "tratos" a nombre de la subsidiaria
Pemex Exploración y Producción (PEP). "Corresponde al di
rector de Pemex que va a entrar (Víctor Rodríguez Padilla],
ya la Presidenta (Claudia Sheinbaum Pardo] revisar el caso,
seguramente lovana hacer",dijoel mandatario.Todoapunta
que el expediente será parte del saneamiento del gigante
petrolero que tendrá como responsable a la próxima secre
taria de Energía, Luz Elena González Escobar, pues en la
gestión de Lozoya a esa camarilla en PEP se le recuerda por
asignación de cuatro contratos por más de 21 mil millones
de pesos a Sea Dragón de México, involucrada en los Poro
clise Papers... En Palmar del Bravo, Puebla, se conmemoró
el aniversario por la recuperación de la planta de Cemento
Cruz Azul CYCNA de Oriente, en un evento donde estuvieron
trabajadores y cooperativistas de distintas regiones del país
quienes escucharon con atención a Víctor Manuel Velázquez,
presidente del Consejo de Administración de Cooperativa La
Cruz Azul, quien habló de notable expansión de la cementera.
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ECONOMISTA

Luis David Fernández

@DrLuhDavidFer

La erradicación de la pobreza
rural es primordial para el
gobierno de Claudia

Aunque la mayoría de la población total y de la pobla
ción pobre en América Latina y el Caribe se encuen
tra en los centros urbanos, en términos relativos la
pobreza sigue siendo un fenómeno rural en la región.

La incidencia de la pobreza y de la pobreza extre
ma es mucho mayor en las zonas rurales que en las urbanas. Sin
ir más allá, en 1997 más de la mitad de los hogares rurales vivía
en ia pobreza y cerca de un tercio en situación de pobreza extre
ma. Además, la difícil situación económica de la mayoría de los
países de la región en los últimos dos años seguramente ha dete
riorado esas cifras.
A los pobres de las zonas rurales de la región se les plantean

por lo menos tres problemas básicos como lo son la nutrición in
suficiente, la mala salud y los servicios educativos deficientes. Las
escasas oportunidades de empleo productivo en la agricultura y
en actividades no agrícolas y un bajo grado de organización para
promover efectivamente los intereses rurales.
El número y ia variedad de circunstancias que causan la po

breza rural, así como la heterogeneidad de condiciones en que se
presenta en los distintos países y regiones dificultan la búsqueda
de soluciones efectivas y eficientes para elevar el bienestar de la
población rural.
Este artículo tiene como objetivo destacar varias opciones de

acción para reducir la pobreza rural en la región.
Para este fin, se centra en tres tipos de posibilidades de acción

importantes y complementarias para generar o elevar los ingre
sos de los pobres de las zonas rurales: uno que se basa en el cre
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cimiento del sector agrícola; otro que apunta al uso sostenible y
la conservación de los recursos naturales, y el último basado en la
importancia creciente de las actividades económicas rurales que
se desarrollan fuera del predio agrícola.

Hay al menos otras dos posibilidades de reducción de la pobre
za rural, la tradicional migración a las zonas urbanas y la asisten
cia destinada a las personas que necesitan transferencias de ingre
sos y así superar el umbral de pobreza y la segunda es para tener
un mínimo acceso a las redes de seguridad social del Estado •

A (os pobres de las zonas rurales de la región se les plantean por lo
menos tres problemas básicos como to son la nutrición insuficiente, la
mala salud y los servicios educativos deficientes.
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El h lo negro de la comunicación vende

Justifican, argumentan o solo "di
cen" que la pandemia para los
medios de comunicación, como
para otras actividades humanas,
significó un parteaguas; estoy
segura de que el dinosaurio es
tuvo ahí todo el tiempo. Que los

dueños y hacedores de estos negocios sa
bían,sin inventar el hilo negro, que había
que cambiar e innovar, pues la mina ele
oro de la publicidad oficial ti obligada se
agotaría.

Hoy regresamos al comienzo. La co
municación como capacidad diferen
cia dora entre pensantes de satisfacer
necesidades físicas, biológicas, químicas
y mentales dé la gente. Ai gran espectro
que abarca la actividad; evolucionar o
morir, dirían. Las herramientas fie esta
disciplina siguen sien fio negocio en to
das sus formas y aunque hoy parezca solo
propiedad de influencers, és para quien
sabe qué necesita, qué quiere y a dónde
quiere llegar.

Da gusto que empresas como.Ate/»,a,
fie Víctor Paredes, esté tan consciente de

esa. evolución y propuesta urgente. Por
romper moldes y contra la ignorancia, de
jaron fie ofrecer relaciones públicas per se
para colocaren la mente de empresas que
tienen algo que decir en sus mercados y
para sus consumidores el ecosistema déla
com unieación que siempre ha estado ahí.

"Cuando despertó, el dinosaurio to
davía estaba allí", el brevísimo cuento de
Augusto Monterroso. ( na genialidad.

lluawei México lo entendió y ahora sé
suma como nuevo aliado estratégico ele
comunicación; los dos negocios y marcas
tienen como objetivo el (rabajo en conjun
to para ampliar el conocimiento de sus
soluciones tecnológicas entre periodis
tas, líderes de opinión y generadores de
contenido, entre otros stakeholders, con
consultoría creativa, a fin de contribuir a
la construcción fie un mundo conectado

y mejor.
"Con su experiencia, podremos co

municar fie manera más fresca, cercana
y efectiva, la forma en cómo Huavvei está
delineando el futuro fie la conectividad
y la transformación digital en el mundo",

Comentó Sandra Herrera, directora fie
Comunicación y Relaciones Públicas fie
lluawei'México.

REMANENTES
A partir de ayer, Openbank México, de
Santander, abrió en su sitio web la lista de
espera para que, quienes quieran acceder
antes que nadie a la. oferta fie este nuevo
banco, puedan tener un registro previo y
ser de los primeros en probar esta nueva
experiencia digital.

(l/H iihuiik es el banco 100% digital de
Santander y es un modelo probado con
éxito en cuatro países europeos: España,
Alemania, Pon ugal y Países Bajos. En oc
tubre próximo él banco se lanzará tam
bién en Estados Unidos y se tiene previsto
iniciar operaciones en México a finales
fie este año.

DELL SIN DISTRACCIONES
Hoy se realizará en México el Del! Techno
logies l'ortmi. La firma, dirigida por Juan
Lrailciseo Aguilar, espera alrededor fie mil
asistentes: a. su foro para, analizar y com
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partir innovación, alcances de la Inteligen
cia Artificial y la LVGen que hoy impulsan
la productividad en las empresas.

APUESTA POR EL FORO LISBOA
Esta semana, el SBC Snmtinií en Lisboa,
Portugal, se comedirá en un foro estra
tégico para la industria mundial del jue
go dé apuesta, al reunir a los líderes del
sector más importantes del continente.
Además, este encuentro internacional
será una opon unidad para que los líde
res de casinos mexicanos aprendan de la
experiencia europea en regulación; donde
mercados como portugués han logrado
equilibrar la inversión y la protección del
consumidor. México, bajo la representa
ción de la Asociación ele Permisionarios,
Operadores y Proveedores de la Industria
del Entretenimiento y Juego de Apuesta
(AIEJA), que lleva Miguel Angel Bellos Sán
chez, buscará en este espacio dar voz a la
urgencia de impulsar un marco regulato
rio más moderno y electivo, sobre todo
en un momento de gran expectativa anie
la llegada ríe un nuevo gobierno federal,
liderado por Claudia Sheinbaum.

¿DEUDA SIN FIN?
El gobierno federal enfrenta deudas por
doquier, aun cuando ha comenzado la
cuenta regresiva para el cambio deadmi
nistración. Ejemplo, el riel Instituto Na
cional de Antropología e Historia (1NAH),
donde todavía manda Diego Prieto, con
un impago que ya resulta insostenible;
como muestra, el acta ríe conciliación riel
30 ríe julio pasado, fecha en la queSonia
l.ara Carrillo, encargarla ríe la Dirección
de Servicios Generales; María Gabriela
López Araujo, coordinadora Nacional ríe
Recursos Materiales y Servicios; además
ríe Stefarly Desire Mata González, jefa de
Departamento ríe la Subrlirección Admi

nistrativa, signaron los montos a cubrir a
favor de OcramSeyer, empresa que suma
ba varios meses ríe intentos fallidos para
lograr un acuerdo, no obstante, a pesar
ríe que su paso por el organismo se ex
tendió ríe 2023 a febrero de 2024 y que ya
sé aceptó la deuda, la cantidad sigue sin
llegar a la afectarla. ¿Y los recursos 'apa?

ESCUELAS. AGUA Y COCACOLA
La embotelladora Grupo Rica, que diri
ge Miguel Guizado Aguirre; la Fundación
CocaCola México (LCCM). a cargo de Ro
drigo Eeria Cano, y el resto de la Indus
tria Mexicana de CocaCola, junto a sus
aliarlos Rotoplas e Isla Urbana, han con
tinuado la implementación de la iniciativa
"Escuelas con Agua", la cual, a, través de la
instalación de Sistemas de Captación de
Agua de Lluvia, permite a escuelas con
acceso limitarlo al agua contar con este
recurso y almacenarlo para temporadas
de sequía.

Guizado Aguirre informó que, en 2024,
los estarlos en los que tienen operación,
Hidalgo y Morolos, serán beneficiarlos con
16 "Escuelas con Agua9, lo que dará un to
tal de 29 instit liciones en dichas ent ¡dados

en las cuales se han implementado estos
sistemas, torio gracias al trabajo colabora
livo entre todos los aliarlos.

Además, durante el ciclo escolar 2024
2025, la iniciativa habrá llegado a 30 es
tarlos dé la República Mexicana a través
de todas las empresas que conforman la
industria Mexicana de CocaCola, lo que
ayudará a reducir la brecha de acceso al
agua en las escuelas públicas riel país, con
soluciones basarlas en la naturaleza que
buscan ser una gran contribución para
que las escuelas no cierren por falta de
agua.

•@lupitaromero
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In c o la votac orí
presidencial

altan 40 días para que los votantes acudan
a las urnas qué Se instalarán en lodo Esta
dos Unidos para elegir a su represen tente
que conduzca, el destino nacional.
Las elecciones comenzaron ya con e:l

voto anticipado, el cual. R generalizó en
la pasarla contienda del 2020 cuando más

fie cien millones dieron a conocer su preferencia elec
toral por correo o incluso personalmente antes del 5
fie noviembre. Bien vale mencionar que, con la pande
mia de Coronavirusen pleno apogeo, el voto anticipado
permitió a la gente evitar las aglomeraciones en los
colegios electorales y muchos estados han mantenido
esas opciones de voto.

Con el voto por correo las personas pueden solicitar
que se les envíe una papelet a o en algunos casos recibirla
automáticamente. Ocho estados, entre ellos California y
Nevada,envían papeletas por correa a todos los volantes
registrados y lo mismo hace el Distrito fie Columbia.

Sin embargo, el voto por correo o también conocido
como, el volo ausente, funciona ahora prácticamente
igual en muchos estados pero, en 14 estados ei nivel los:
Texas, Indiana y Carolina del Sur, los votantes deben pre
sentar una excusa válida para emilir un volo por correo.

En el voló anticipado los estadounidenses pueden
acudir a sus colegios electorales, rellenar una papeleta
fie voto por correo y enviarla, todo en la misma visita. El
proceso imita los procedimientos del día de las eleccio
nes con votos emitidos en máquinas fie votación.
La mayoría fie los estados permiten la inscripción

hasta octubre y algunos ofrecen la posibilidad de ins

cribirse el mismo día en los colegios electorales. incluso
hay un portal, vote.gov. que te mostrará cómo desarro
llar este proceso.

En Ja elección del 2020 estaban registradas 231millo
iies 884 mil 208 personas, con posibilidad de votar y lo
hicieron 158 millones 209 mil 978, es decir, poco más del
68 por ciento, esta cifra, estiman ambos partidos, puede
incrementar sobre todo sí despiertan el interés de ios
gr up os min ori ta ríos.

lanío demócratas como republicanos saben que las
condiciones para la campaña cambiaron empezando
porque ahora se enfrentan, en las urnas un hombre y
una mujer, en un país confrontado y con una latente re
cesión económica, en donde el fantasma de la violencia
se asoma amenazante.

Esta Contienda presidencial puede ser histórica pues
una mujer puede alcanzar por primera ocasión la posi
ción política más importante fie los EstadOS: l 'nidos, un
país que nos guste o no. sigue lidereando e influyendo
en gran parte del mundo.
La moneda está en el aire, veremos si el país de las

barras y las estrellas será demócrata o republicano.

I *1 mayoría de los estados üeneiila
modalidaddequelosciiidadanos
pueden v( >tar personalmente o
P.or correo,..yunque las opciones
AaríansejL»iuilasleyesl()cales.
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;Es virtud?

En el gran film de 1965, "El Vuelo del
Fénix", dirigido por Robert Aldrich
y nominado para dos premios de la

Academia, el Ing. Heinrich Dorfmann, quien
intentaba reconstruir el avión estrellado en el
que cayeron en el Sahara, a pesar de la oposi
ción del piloto, el Capitán Towns, cansado de
discutir se dirigió a él y le espetó la siguiente
frase: "Usted actúa como si la ESTUPIDEZ
fuese una virtud".

No nos pregunten por qué, estimados
lectores, porque no sabríamos responderles,
pero la frase se nos vino súbitamente a la ca
beza ¿Cuántas cosas tontas se hacen pensan
do que son la gran genialidad?

Pero bueno, cambiemos de tema: nos pa
rece un mal augurio que la señora Presiden
ta arranque su gestión tomando como suyos
los pleitos banales de su antecesor.

Nos referimos a la negativa del Gobierno
mexicano entrante de invitar al Rey de Espa
ña, Felipe VI, a la toma de posesión.

Ello, según la Presidenta entrante, por
que el Rey "no le contestó" al Presidente sa
liente una carta de 2019 en la que le exige una
disculpa por la CONQUISTA del Siglo XVI.

Si nos apegamos a la historia, y si acaso
dudan de nuestras palabras, hágannos el fa
vor de consultar al Dr. Juan Miguel Zunzu
negui, los españoles no conquistaron la Gran
Tenochtidán.

El "ejército" de Hernán Cortés contaba
apenas con unos cientos de hombres, mien
tras que los aztecas contaban con decenas
de miles de fieros guerreros.

No, quienes derrotaron a los aztecas fue
ron entre otros sus enemigos mortales,
LOS TLAXCALTECAS, por años subyuga
dos por el Imperio Azteca y que se rebelaron
en apoyo a los españoles amenazados éstos

por sus enemigos.
Si acaso los cuatroteros sienten algún

agravio por la Conquista, siendo parejos, a
quienes deberían pedir que se disculpen por
sus actos es a los tlaxcaltecas.

En general, no nos parece, ni a un servi
dor ni a mucha otra gente pensante, que re
sulte una buena idea que inicie un Gobierno
comprometido de antemano en su amplitud
diplomática EXCLUYENDO a una nación
con la que tenemos una estrecha relación y
hermandad.

Invitó la señora Presidenta al dictador de
Cuba, invitó al tirano de Venezuela, invitó al
exterminador Putin, ¿acaso el Rey de España
es menos merecedor de una invitación que
estos personajes?

Está de dudarse.
¿Acaso gana algo México rompiendo si

glos de amistad con una nación a quien mu
chos mexicanos consideran "la madre Patria",
que nos dio lengua, religión y cultura?

Y que, curiosamente, lo es totalmente del
Presidente saliente, pues sus abuelos llegaron
dé España; entonces, lejos de ser agraviado,
realmente pertenece al grupo agraviador.

Hasta cierto punto se entiende que el
berrinche por la no respuesta a su insensa
ta petición sea del SALIENTE, lo que no se
entiende es que el pleito lo compre enteri
to la entrante

Si el saliente se considera a sí mismo
despreciado, pues que le haga una huelga a
"El Corte Inglés".

Insensato, decimos, es esto porque re
sulta innecesario e infundado: lo que menos
necesita México hoy es casar pleitos, ni in
ternos ni externos.

Faltan hoy suficientes extinguidores en
todo México como para apagar los incen
dios que traemos por todos lados: en Sina
loa, en Guerrero'(golpeado de nuevo por un
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meteoro), en Michoacán, en Guanajuato, en
Tamaulipas, en Nuevo León y en muchos
otros Estados.

A gritos se nota en el ambiente nacional
que la tarea principal que deberá abordar
la señora Presidenta es PACIFICAR al País,
ARMONIZAR a todos los sectores sociales,
imponer la paz y el orden, calmar los ánimos,
ZANJAR diferencias, procurando siempre y
en todo momento la UNIDAD.

Sólo en la unidad, en la uniformidad de
esfuerzos, en la sinergia, podremos lograr
que México avance.

Nada, absolutamente nada gana nuestro
México abriendo frentes de pelea por do
quier, promoviendo enemistades en lugar de
fomentar la amistad y la cooperación.

¿Sí vale este precepto cuando se aplica a
Cuba, Rusia o Venezuela, pero NO cuando

se aplica a España?
¿Acaso el mundo está al revés o qué?
Como regla universal debe quedarles cla

ro a los de las Cuatro Tes que resulta inútil y
contraproducente pretender hacer pasar un
error garrafal como un acierto genial: equiva
le a ponerle lipstick a un marrano para querer
vendérnoslo como Ana de Armas.
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GREGORIO

IA = MAS PRODUCTIVIDAD Y MEJORES COSTOS
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SOLÍS

£n el marco def Día Mundial de la Salud Ambiental...

..mucho ayudaría evitar contagios por condiciones ambiéntate* inadecuadas.
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